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LETIRE PREFACE

AM. {'abbe Wilfrid Roy,
Cure de Saint-Magloire.

M. Le Cure,

Je viens de terminer La lecture du manuscrit que

vous m'avez adresse. Permettez-moi de vous feticiter
pour votre beau et instructif travail.

Vous avez fait une belle ceuvre en ecrivant l'histoire
de Saint-Magloire, volfe si interessante paroisse.

Dans un style sobre, vous avez compile des
documents historiques precieux. Sans vous plusieurs
auraient ete ajamais perdus.

Vous avez fait mieux .. des moindres faits divers,
des plus petits evenements vous avez tire des lec;ons
pratiques dont tous vos lecteurs tireront grand profit.

Qui, par exempLe, pourra s'empecher d'admirer La
patience, Ie courage, l'Mrolsme des premiers colons
defricheurs de ce coin de terre, percM sur Les hauteurs
des AlLeghanys, et qui forme aujourd'hui La paroisse
de Saint-Magloire? Ces braves, dont queLques-uns
vivent encore, serviront de modeles a nosjeunes. Avec
La centieme partie de travail, iis pourraient se tailler
un domaine dans la province de Quebec, dans Le Nord
Ontario ou dans L'Ouest.

Mais voila! de nosjours, on a peur de La foret, on
aime mieux tenter fortune dans Les villes canadiennes
ou americaines.
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C'est un malheur pour le pays.

Volre volume suscitera certainement des vocations
agricoles. Je Ie souhaite du moins, tout comme je
souhaite a votre ouvrage un grand succes.

De VOlfe tout devoue confrere,

PHILIBERT GRONDIN, plIe.

Missionnaire diocesain de Quebec.
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CHAPITRE l

r

MISSION DU CANTON Roux

S
ITUATION GEOGRAPHIQUE - La paroisse de Saint
Magloire est situee dans Ie comte de Bellechasse,

sur Ie versant sud des Alh§ghanys qui la separent

de la paroisse de Saint-Philemon.

Elle est bornee au nord par Saint-Philemon, a I'est
par Saint-Fabien-de-Panet, au sud-est par Saint-Just
de-Bretenieres, au sud par Saint-Camille, au sud-ouest

par Sainte-Sabine et a I'ouest par Saint-Luc.

Saint-Magloire comprend la plus grande partie des
cantons Roux et Bellechasse, une petite portion des

cantons Rolette et Panel.

II y a vingt-cinq ans, ces deux derniers cantons,
Rolette et Panet, de meme que celui de Daaquam,
faisaient partie de Saint-Magloire. A mesure que la

colonisation s'est developpee, des paroisses nouvelles
se sont formees et, naturellement, ont emporte avec
elles des territoires qui, autrefois, appartenaient aSaint
Magloire. Ainsi, en 1902, Saint-Camille s'erigeait en

paroisse et prenait sous sa dependance Ie canton de
Daaquam et une partie de Bellechasse ; en 1904, Saint

Fabien se separait ason tour et emportait presque tout
Rolette et Panet ; en 1906, Sainte-Sabine, situee sur les
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confins des comtes de Bellechasse et de Dorchester,
prenait naissance et recevait une partie de Bellechasse.

Saint-Magloire est done la paroisse-mere de Saint
Camille, de Saint-Fabien et de Sainte-Sabine. On peut
meme dire qu'elle est 113 paroisse grand-mere de Sainte
Lucie et de Saint-Just, puisque Sainte-Lucie est un
detachement de Saint-Fabien, et Saint-Just, un
detachement de Saint-Camille.

Si, plus tard, une autre paroisse se forme au sud de
Saint-Camille, on dit qu'elle s'appellera Sainte-Beatrice.
C'est du moins !'intention que manifesta autrefois Ie
cardinal Taschereau lorsqu'i1 baptisa Saint-Camille.

.;-. ORIGINE DES NOMS

Toute cette grande etendue de terrain, comprenant
les cantons Roux, Bellechasse, Daaquam, Rolette et
Panet, fut placee sous Ie patronage de saint Magloire,
par Mgr Baillargeon, eveque de Quebec, en I'honneur
de son premier desservant, M. Magloire Rioux, cure de
Buckland. Saint Magloire, confesseur et pontife, etait
d'origine fran<;aise et mourut eveque de Dol, en
Bretagne. Sa fete se celebre Ie 24 octobre.

lE CHEMIN MAIllOUX

Le chemin Mailloux qui traverse aujourd'hui les
paroisses de Saint-Philemon, Saint-Magloire et Saint
Camille, porte ce nom en I'honneur du Grand Vicaire
Alexis Mailloux, qui fut I'un des principaux ap6tres de 113

colonisation dans notre region. M. Alexis Mailloux est
ne aI'lle-aux-Coudres, comte de Charlevoix, Ie 8 janvier
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1801, d'Amable Mailloux et de Thede Lajoie; il fit ses
etudes au Seminaire de Quebec et fut ardonne pretre

Ie 28 mai 1825. II fut chapelain de l'eglise de Saint

Roch de Quebec (1825-1829) et cure de 1829 a 1833 ;
cure de Fraserville de 1833 a1834 ; directeur du College
de Sainte-Anne-de-Ia-Pocatiere de 1834 a 1838 ; cure

de la paroisse de Sainte-Anne et, en meme temps,
superieur du College, de 1838 a 1847 : Grand Vicaire

de I'Eveque de Quebec de 1838 a 1877; predicateur

de la Temperance de 1848 a 1875; apotre contre Ie
schisme de Chiniquy dans 1'lIlinois en 1856; cure de

Bonaventure de 1863 a1864. II se retira aSaint-Henri
de-Lauzon de 1864 a1877. M. Mailloux est J'auteur de

plusieurs Iivres sur la Temperance et sur les devoirs des
parents chretiens. II deceda Ie 4 aout 1877 et fut inhume
aI'lle-aux-Coudres.

LE CANTON ROUX

Le canton Roux, erige en 1867, fut appele ainsi en
I'honneur de M. Jean-Henry-Auguste Roux, ancien

superieur de Saint-Suipice de Montreal.

M. Roux est ne Ie 5 fevrier 1760, aFritz, en France,

diocese d'Aix. II fut ordonne pretre Ie 5 juin 1784 et
arriva au Canada Ie 1er septembre 1794. II fut superieur

des Sulpiciens de 1798 a 1831 et vicaire general de
J'Eveque de Quebec; iI est decede Ie 7 avril 1831.

Pendant la Revolution fran<;aise, M. Roux, suivant les

dictees de sa conscience et les lois de I'Eglise piutot
que les ordres du gouvernement persecuteur, fut exile
en Angleterre. II passa au Canada avec une douzaine
de confreres en 1794.
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Homme distingue et habile, iI a ete, jusqu'en 1820,
Ie conseiller souvent consulte des eveques de Quebec.

II a bataille avec Ie gouvernement anglais pour la
conservation des biens du seminaire de Saint-Sulpice
et dut, pour cela, se rendre a Londres et aParis.

II fail lit succeder a M. Emery comme superieur
general de Saint-Sulpice.

Ses rapports avec les chefs politiques du Canada
ont toujours ete excellents.

Sir Georges-Etienne Cartier, eleve du Petit seminaire
de Saint-Sulpice de Montreal, a certainement connu
M. Roux, mort en 1831. M. Cartier commenc;a ses
etudes chez les Sulpiciens, en 1824. Toute sa vie, iI a
garde pour Saint-Sulpice une grande veneration et une
grande affection. En 1867, Ie canton Roux etait erige.
Sir Georges-Etienne Cartier, qui etait alors Ie chef
reconnu des Canadiens fram;ais, a bien pu vouloir
rappeler Ie souvenir de son ancien superieur et suggerer
Ie nom de M. Roux pour denommer ce canton.

LE CANTON BELLECHASSE

Le canton Bellechasse, erige en 1871, rappelle Ie
souvenir de la seigneurie de Bellechasse, qui prit plus
tard Ie nom de Berthier-en-Bas. Les lIets de Bellechasse
sont situes dans Ie Saint-Laurent, en aval de Quebec,
vis-a-vis de Saint-Vallier et de Berthier-en-Bas. Ces lIets
sont designes dans la carte de Champlain, faite en 1629,
sous Ie nom de isles de chasse. Plus tard, ils furent
appeles islets de Bellechasse, parce que Champlain les
tenait pour d'excellents endroits de chasse.
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LE CANTON ROLETTE

Le canton Rolette, erige en 1868, rappelle Ie souvenir
de Frederic Rolette, qui se distingua en maintes
circonstances lors de !'invasion americaine de 1812.
C'est lui qui, pendant cette campagne memorable, eut
I'honneur de faire la premiere prise sur les Americains.
Avec cinq Canadiens, dans une petite chaloupe, il
s'empara de la Cayuga Packet, goelette armee de deux
canons et montee par une quarantaine d'hommes.

LE CANTON DE PANET

Le canton de Panet, erige en 1868, porte ce nom
en I'honneur de Mgr Bernard-Claude Panet, eveque de
Quebec.

LE CANTON DE DAAQUAM

Le canton de Daaquam porte Ie nom de la riviere
qui Ie borne au nord. Cette riviere fut appelee ainsi parce
qu'elle porte beaucoup d'eau. Daaquam a, dit-on, cette
signification en indien (I).

0) Ces renseignements proviennent du Bulletin des Recherches
historiques el des noms geographiques de la province de
Quebec, de M. Pierre-Georges Roy.
Au sujet de ce mot Daaquam, nous crayons que son origine
vient d'un mot indien ; les Canadiens lui ant probablement
fait subir des modifications qui lui donnent I'apparence d'un
mot latin. En 1860, les plans geographiques des arpenteurs
indiquent Ie nom de cette riviere Daaquam, ce qui aneantit
les legendes de certains hommes qui pretendent que ce
nom a ete donne tout recemment par quelque chasseur
assoiffe.

(suite de la note a la page 14)
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~ ,', MONTAGNES, RIVIERES

La paroisse de Saint-Magloire n'est pas situee sur

un terrain plat et uni comme les paroisses du bord du
f1euve Saint-Laurent. Le terrain a des onduJations tres

prononcees. Les rivieres se sont creuse des !its profonds.
Avec les siecles, les eboulis ont fait leur reuvre et nous
ont donne des vallees assez larges et tres bonnes pour

la culture. La montagne des Alleghanys nous separe

Nous avons ecrit a un missionnaire canadien, M. de
Gonz.ague, qui connalt bien la langue des Abenakis, pour
conna'itre I'ongine de ce mot. Void la reponse qu'il nous
adressa:

Odanak, 17 novembre 1924.
Mon cher M. Roy.
Mes interpretres ont eu de la misere avec votre Daaquam ; iI
n'ya pas de Daaquam dans la langue abenakis aUjourd'hui.
On pense que ce mot a subi des modifications. Nous avons
dans la langue abenakis Ie motjaquam. qui veut dire: Ie
gros bout d'un billot, la botte d'un billot. Ce mot se prononce
oudzaquam ; Ie j se prononce dj. II ya plusieurs mots qui
se terminent en quam, tel que applesaquam, pommier.
az.awanim-naquam, prunier; les arbres fruitiers se terminent
en quam.
II faudrait savoir si la riviere Daaquam a un autre nom, soit
fram;ais, soit angJais ; quelle est sa source, son embouchure,
si elle est navigable; Ie terrain est-i1 plat ou montagneux, de
queUe sorte de bois est-it boise? Des Sauvages ont-Us deja
eu des habitations en cet endroit? Autant de questions qui
aideraient les abenakis atrouver l'ongine du mot Daaquam.
La plupart de ces mots ont ete changes pour faciliter la
prononciation.
Voila apeu pres tout ce que nous pouvons dire de ce mot.
Esperant que ce peu de renseignements vous serviront a
quelque chose, je me dis,
Votre tout devoue,

Ls DE GONZAGUE, pretre, missionnaire.
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de Saint-Philemon et presente, ici et la, des pics assez
eleves, tout a fait impropres a la culture. Ainsi, notre
paroisse presente une surface tres ondulee, tant6t

couverte de fon~ts, tant6t sillonnee de vallees luxuriantes
au temps des moissons.

Le pic Ie plus eleve de notre region ne porte pas un
nom tres poetique : les gens l'appellent Ie Bonnet. II se

dresse fierement a I'extremite de la vallee de la riviere

Noire et semble prendre sous sa protection tous les
habitants qui habitent cette vallee. II est surmonte d'une

grande croix, que les gens y ont erigee en 1887 sous la
conduite de leur cure, M. J .-B.-G. Boulet, pour
demander aDieu de proteger leurs recoltes de sarrasin

contre les gelees d'automne. Cette croix, tombee il ya
ptusieurs annees, fut remplacee et relevee en 1919, et

elle continue toujours de remplir sa mission.

Sur ce pic, Ie gouvernement provincial installe en
ete un garde-foret qui, avec ses longues-vues, ses plans

geographiques, son telephone, peut decouvrir les
commencements de feux de foret tres eloignes, avertir

ses sous-agents residant dans les paroisses
environnantes, et ainsi mettre sous contrale l'element

destructeur des forets.

Du haut de ce pic, on peut voir onze eglises, nous
dit-on, lorsque I'aquilon a pourchasse toutes les brumes.

Faisant face ace Bonnet, nous apercevons un autre
pic tres eleve, qui se trouve dans Saint-Fabien, et que

les gens appellent Ie champ grelot. Le veritable nom
de ce pic est Sugar-loaf. Ces deux caps semblent se
defier I'un l'autre par leur altitude et leur fermete. Ce

sont des postes tres avantageux pour les gardes-forets.
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Les rivieres qui sUlonnent notre paroisse sont les
rivieres Noire, Blanche et des Orignaux. Elles ne sont
pas tres profondes et n'abondent pas en poissons.
Autrefois, on dit que Ie poisson etait abondant, mais,
avec la colonisation, la rt.~gularite des eaux a diminue et
Ie poisson a emigre vers des rivieres plus profondes.

ARPENTEURS ET INDIENS

Le premier qui traversa les Alleghanys, au sud du
canton Mailloux, fut M. Fran~ois Tetu, de Saint-Thomas
de Montmagny. D'apres les plans geographiques du
gouvernement, M. Tetu fIt I'arpentage du canton Roux
en 1852 et 1853. Avant lui, il y avait des chasseurs,
meme des Sauvages de Lorette, qui, montant Ie long
dela riviere Etchemin, passant par Ie Bonnet ou cette
riviere prend sa source, s'en venaient a la riviere des
Orignaux et, de la, ala riviere Daaquam, pour y faire la
chasse.

Les premiers colons de Saint-Magloire se rappellent
encore avoir vu certains Sauvages qui, en hiver, venaient
se camper sur la riviere des Orignaux, dans Ie troisieme
rang du Canton de Bellechasse, et la, y passer la belle
saison de la chasse. Leur place favorite etait surtout Ie
lot 4" du rang III.

Les colons canadiens redoutaient la societe de ces
Sauvages. Une annee, M. Pascal Labbe et quelques
autres Canadiens, de Saint-Lazare, etaient venus faire
du sucre dans Ie deuxieme rang de Bellechasse. Les
Sauvages n'aimaient pas beaucoup les Canadiens. La
saison du sucre etant fInie, M. Pascal Labbe et ses
compagnons songerent aretourner dans leurs familles.
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lis ne pouvaient descendre leur sucre sur leur dos, la

charge etant trop pesante. A1ors, M. Labbe laissa son
sucre dans un coffre cache dans la cabane. A I'ete
suivant, lorsque M. Labbe revint pour travailler sur sa

terre, Ie sucre avait ete vole. De la des defiances entre
Sauvages et Canadiens.

Un Sauvage, un M. Sioul, etait bien connu et assez
estime des Canadiens. Tous les ans, il venait passer
l'hiver a Saint-Magloire et se retirait chez M. Damase
Labrecque, dans Ie rang du Lac. Un jour, il partit pour
aller vers Ie lac Frontiere, alors appele Ie lac des Anglais.
La distance etait assez grande; il fallait traverser fon~ts,

montagnes, rivieres. Apres plusieurs jours d'absence,
comme iI ne revenait pas, on alia asa recherche, mais
ce fut inutile; il etait perdu pour toujours. Au printemps
suivant, ses neveux vinrent de Lorette pour Ie chercher ; on
parcourut la Foret en tous sens et on essaya de trouver
quelques traces de son passage. Ce fut en vain; M. Siou'i
a dG se noyer, ou etre devore par quelque bete sauvage.

D'apres ce que nous en savons, les Sauvages de
Lorette montaient en assez grand nombre a la riviere

des Orignaux et ala riviere Daaquam pour faire la chasse.
Quelques-uns meme y amenaient leur femme pour

hiverner avec eux. Un jour, un Sauvage commen<;a a
soup<;onner certains Canadiens d'aller a son camp

lorsqu'i1 faisait ses excursions de chasse et que sa femme
etait seule. Ses soup<;ons etaient-ils fondes? Nous ne
Ie savons pas. Ce qui est certain, c'est que ce Sauvage
fit la garde plusieurs jours autour de son camp pour
surveiller les hommes qui montaient sur les chantiers
americains. Comme un paroissien de Saint-Magloire
s'aventurait de monter seul vers les chantiers americains
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~ et qU'il devait passer pres des camps des Sauvages
~ dresses Ie long du chemin Mailloux, sur Ie bord de la

riviere Daaquam, Ie Sauvage alia a sa rencontre avec
une carabine et mena<;a de decharger son arme sur lui

s'i! avan<;ait plus loin. Le Canadien s'expliqua, assura
qu'il montait dans les chantiers et qu'i\ n'avaitjamais fait

aucune visite ason camp. Ces explications calmerent
un peu Ie Sauvage. « Pourtant, dit celui-ci en jetant un
regard de defiance, je crois que c'est toi qui es deja venu
a mon camp; j'ai envie de te tirer.» Le Canadien
protesta de son innocence et Ie supplia de ne pas tirer.
1\ obtint la permission de continuer son chemin et passa

devant Ie camp sans meme y jeter un coup d'ceil. 1\ en
fut quitte pour une nere peur.

Une autre fois, deux Sauvages soup<;onnerent un
Canadien de leur avoir vole un piege. Ce Canadien venait
de Buckland. On dit qu'il etait reellement coupable et il
prit fa fuite. Les deux Sauvages se mirent asa poursuite

et descendirent jusqu'au nord de la montagne des

Alleghanys. La, ayant perdu les traces du fugitif, ils
s'arreterent a un camp de Canadiens et repeterent a
satiete que, si jamais ils rencontraient ce Canadien, la

tete lui partirait de sur les epaules.

Ces faits arriverent apres I'arpentage de M. Tetu.
Tout de meme, lorsque M, Tetu monta dans les cantons
Roux et Bellechasse, it devait y avoir une certaine

defiance, un certain malaise entre chasseurs canadiens
et sauvages. La preuve, c'est qu'apres avoir divise tous
les lots qui bordent Ie chemin Mailloux, i1laissa pour les

Sauvages une reserve de terrain sur Ie bord de la riviere
Daaquam. Ainsi, dans Ie rang VII du canton de
Bellechasse, les lots 13, 14, A, B, C, 0, 15, 16, avaient
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ete laisses comme reserve pour les Sauvages. Ce ne
fut que plus tard qU'ils furent arpentes pour etre

concedes aux colons. En 1882 et 1884,Ies arpenteurs
E. Laberge et P. E. Lavergne ne voulurent pas diviser en

Jots de colonisation cette reserve allouee aux Sauvages.

... PREMIERE MESSE

En novembre 1860, Ie reverend M. Narcisse
Beaubien, cure de Saint-Raphael, celebrait la premiere
messe sur Ie canton Roux. M. Beaubien, qui n'aimait

pas adiriger ses jeunes gens vers des terres peut-etre
impropres a la culture, resolut de faire visite lui-meme
sur ces terrains, afin de bien constater s'it etait bon de

conseiUer auxjeunes gens de venir s'etablir iei. Plusieurs

jours a "avance, il annon<;a son voyage d'exploration et
invita lesjeunes gens aI'accompagner. Aujour indique,
il partit de Saint-Raphael avec son serviteur, M. Johnny
Morency. \I dut emporter avec lui tout ce qui etait
necessaire pour celebrer la messe. II monta en voiture

jusqu'au chemin Tache. Le long du trajet, plusieurs
jeunes aventuriers se joignirent a ses premiers

compagnons, de sorte que Ie 11 novembre, iI y avait

une quarantaine d'hommes reunis autour de
M. Beaubien. CHait un dimanche.

Les Canadiens sont pleins de foi. Quand ils ont une
entreprise importante a faire, ils aiment d'abord a se
mettre sous la protection de Dieu, a reconnaitre sa
souverainete absolue.

Nos explorateurs construisent une cabane en
branches de sapin ; on y installe un autel. Si M. Ie Cure
a apporte Ie necessaire pour dire fa messe, eux ont
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r~.;z/- . mot\Ogre,p!,je

~ apporte des livres pour chanter. Et Ie 11 novembre au
'( matin, dans cette Foret immense qui n'avait encore vu

passer que des chasseurs et des bHes sauvages, on fit
retentir pour la premiere fois les hymnes solennelles de

I'Eglise.

Dans I'apres-midi, on chanta meme les Vepres.

De ces quarante hommes qui assisterent ala messe,

on mentionne MM. Belonie Goulet, Elie Audet, Domicile
Dugal, Honore Beaudoin, Johnny Morency, ... Tellier.

Cette messe se celebra sur la terre n° 50, canton

Roux, Ie long du chemin Mailloux, terre que possede
aujourd'hui M. Alphonse Pigeon.

Avant de quitter cet endroit, desormais beni,
M. Beaubien fit eriger une croix.

Le lendemain, iI continua son excursion vers Ie sud,

et se rendit jusqu'a la riviere Daaquam. La, it Y planta
encore une croix, sur la reserve des Sauvages, afin de

demontrer que la civilisation allait s'etablir sur ces plages.

ARRIVE:E DES PREMIERS COLONS

Le premier colon qui monta dans Ie canton Roux

pour y faire du defrichement fut M. Louis Lacasse. Ce
dernier natif de Saint-Charles, partait de Saint-Lazare,

sur les conseils de M. Mailloux. D'apres ce que nous
pouvons savoir, M. Louis Lacasse dut venir defricher iei
vers 1860. Cependant, on discute sur I'annee de sa

montee aSaint-Magloire.
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Ce qui semble admis de tout Ie monde, c'est que

M. Louis Lacasse fut Ie premier colon de Saint-Magloire,
et qu'j] alia se fixer dans Ie rang du Lac sur Ie lot 13, au
sud de la future route.

Comment vecut-i1 ici dans Ie premier ete ou j] travailla

au defrichement? La chasse et la pee he ont dCJ
contribuer fortement a lui procurer sa nourriture. En

ces temps, il n'y avait aucun chemin de fait. Les plus
proches habitations devaient se trouver sur Ie chemin

Tache, a quatre Iieues du lot de terre que M. Lacasse

commen<;ait aouvrir.

M. Louis Lacasse ne monta pas seul. On dit qu'il

etait accompagne de quelques jeunes hommes. C'etait
M. Louis Lacasse qui etait reconnu comme Ie chef du

groupe. II etait veuf et pouvait avoir 24 ans.

Le premier homme qui amena sa femme ici pour y
demeurer fut M. Norman Boulanger, qui s'etait fixe sur
Ie lot 9 du rang du Lac, rang VII du canton Roux.

D'ou nous voyons que la paroisse de Saint-Magloire a
commence as'ouvrir par Ie rang VII, appele aujourd'hui
rang du Lac, a cause d'un petit lac qui se trouve sur les
lots 5 et 6.

L.es premiers colons furent MM. Louis Lacasse, Jean
Lacasse, Norman Boulanger, Fran<;ois Boulanger,
Eucher Boulanger, Narcisse Racine, Jean Racine,
Laurent Couture, Edouard Samson, Etienne Santerre,

qui se placerent tous sur Ie rang du Lac.

Ces colons eurent certainement des miseres a
supporter dans les premiers temps. lis etaient obliges
de monter leurs provisions sur leur dos depuis Ie chemin
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r:e:rnnce de douze milles. Ln Piupa::::~~:
~ etaient pauvres. II leur fallait vivre de chasse et de peche

et avec les produits de leurs terres ; ces produits
consistaient en du sarrasin, des patates et du sucre.

La premiere recolte que fit M. Louis Lacasse n'etait

pas considerable. Elle consistait en quelques gerbes
de sarrasin qu'j( avait ete oblige de laisser sur les souches
a I'automne pour venir les chercher avec une voiture au

commencement de l'hiver et les descendre a Saint

Lazare. II fit ce voyage avec M. Marcel Chabot, en venant
faire une excursion de chasse.

Qui poussait ces colons a franchir montagnes,
rivieres et forets, pour venir se placer si loin et essayer

de s'etablir sur de telles terres? Les terres de Saint

Magloire sont assez fertiles, mais elles sont dures a faire.
II y en a un certain nombre qui sont apeu pres incultes,
acause des lits de roches dont elles sont couvertes. Le
c1imat est plus rude que sur les bords du Saint-Laurent;
la neige tombe en abondance et I'on peut dire sans

crainte que j'hiver est d'environ un mois plus long que
dans la vallee de Ja riviere Chaudiere, surtout dans la

partie sud du comte de Beauce.

Ce qui determinait les jeunes gens des paroisses de

Saint-Charles, Saint-Gervais, Saint-Lazare et Buckland
it venir ouvrir des terres nouvelles, c'etait d'abord la
necessite. Les vieilles paroisses etaient peuplees

suffisamment ; il fallait que les jeunes gens emigrassent
vers de nouveaux champs. Le c1erge et Ie gouvemement
les dirigeaient sur des terres nouvelles qui etaient aJors
connues. Vers 1860, "Ouest canadien et Ie Manitoba,
commenr;aient it peine a se faire connaitre. Les

22



communications avec ces provinces nouvelles etaient

tres difficiles, pour ne pas dire impossibles. Les
Canadiens etaient toujours portes ajeter les yeux vers

les Etats-Unis pour s'y diriger. Le clerge craignait pour
leur foi ; les hommes d'Etat redoutaient I'emigration des

notres vers ce pays. Alors, tous les efforts du c1erge et
du gouvernement se concentraient sur la colonisation,
I'ouverture de nouvelles routes et Ie defrichement des

terres nouvelles.

Dans ces temps, Ie gouvernement avait comme
aujourd'hui ses agents de colonisation, ses employes

de la voirie, qui vantaient les regions explorees et

exageraient quelquefois les avantages des cantons a
coloniser. Ainsi M. Elie Audet, charge de conduire les

travaux pour ouvrir une route entre Ie chemin Tache et
la limite des Etats-Unis, en passant par les cantons

Mailloux, Roux et Bellechasse, mentionne « des pouvoirs

d'eau sans nombre, un c1imat plus doux que sur les
bords du Saint-Laurent, sur Ie versant sud des

montagnes, des rivieres profondes et navigables pour

de petits bateaux qui mettront les nouveaux colons en
rapports faciles etjournaliers avec Madawaska, Long
Sault, Saint-Jean et Fredericton ».

Evidemment, iI y a exageration. Les gros pouvoirs
d'eau sont encore adecouvrir, bien que les rivieres soient
bien connues. Les servicesjournaliers de bateaux entre
Saint-Jean et Daaquam sont encore aetablir pour les
nouveaux colons.

Nous trouvons une page interessante, pour nous,

dans un livre de M. Stanislas Drapeau, agent de
colonisation, publie en 1863 et ayant pour titre: Etudes
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r: le~d:~eIOppemen~de I~ COIOmsat::O::~~
~ Canada, depuis dix ans (l851 a 1861). II y a des

exagerations, mais il y a aussi beaucoup de vrai. La voici :

Une route nouvelle, longue de 24 milles, est en voie
d'ouverture dans Ie canton Mailloux, et est destinee a
imprimer un grand elan a la colonisation dans cette
partie du comte de Bellechasse. L'initiative de cette
bonne pensee, de construire un chemin a travers ces
bonnes terres, est due aM. ['abbe Beaubien, cure de St
Raphaet aide du docteur Fortier, alors membre du
comte, et de quelques autres amis de la cause
co Ion isa trice, en vue d'ouvrir les terres situees sur les
bords de la petite riviere Daaquam et ses environs. Pour
honorer la memoire de celui qui a ete pour ainsi dire Ie
fondateur et I'apotre de la colonisation en cet endroit,
on a donne a ce chemin Ie nom de l'abbe Mailloux:. Le
chemin Mailloux: part de la chapelle de Notre-Dame
(aujourdhui St-Philemon) , sur Ie chemin Tache, et va
aboutir a la ligne provinciale, apres avoir traverse les
cantons Mailloux, Roux, Bellechasse et Daaquam.
M. Audet, charge d'ouvrir ce chemin, disait dans son
rapport de 1860, que les terres situees sur ce chemin
eta/ent bonnes generalement, mais qu'elles devenaient
superieures a mesure que l'on approchait de la vallee
du St-Jean. Il ajoutait cependant que Ie trace du chemin
ne se trouvait pas au milieu des terrains les plus
avantageux: et que c'etait dans les rangs situes plus en
arriere que se trouvaient les plus belles terres et qu'll y
en avait une etendue tres considerable. Toutefois, it
mentionnait l'endroit comme possedant de belles et
bonnes terres; des pouvoirs d'eau sans nombre; un
climat plus doux: que sur les bords du St-Laurent, sur Ie
versant sud des montagnes ; un marche tout pres pour
les produits dans les nombreux: chantiers que font les
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Americains de {'autre cote de la ligne; des riviE~res

profondes et navigables pour de petits bateaux qui
meltront ces nouveaux colons en rapports faciles et
jownaliers avec Madawaska, Long-Sault, St-Jean et
Fredericton, outre Ie debouche ordinaire et a proximite
de Quebec. Les rivieres Daaquam, St-Jean et plusieurs
aulfes, sans compter un grand nombre de petits lacs,
sont poissonneuses. Dans son rapport de ]86],

M. Audet ecrivail au gouvernement, qu'on avait
commence a coloniser sw" ce chemin et que six ou sept
colons courageux y avaient fait des abatis qui,
ensemences le printemps, avaient produil de tres belles
recoltes. Aussitot que ce chemin aura ete ouvert,
M. Audet croit que toutes les terres seront prises
incessamment.

D'apres cette page, M. Audet vantait sa region de
colonisation comme un marchand vante sa marchandise.

M. Audet etait un employe du gouvemement; iI aimait

probablement adiriger des travaux de voirie et pour cela,
il etait bon de louanger fortement la qualite du sol, les

pouvoirs d'eau, les debouches de commerce et Ie c1imat

de notre region.

Les cultivateurs d'ici savent tres bien que la saison

de ta culture des grains est plus courte que sur Jes bards

du fleuve Saint-Laurent. Nous avons de la neige en
abondance ; elle commence a tomber de bonne heure
en automne et elle est tardive a fondre au printemps.
Ainsi, en 1924, nous avons vu passer des voitures d'hiver
dans Ie village jusqu'au dix de mai. Les semailles n'ont

pu etre debutees avant Ie commencement de juin, non
pas a cause des pluies ou parce qu'il y avait trap
d'humidite dans les terres, mais parce que la terre etait
encore gelee, ou du moins trap fraide.

25



26

II y a une douzaine d'annees, Ie courrier de Saint

Fabien-de-Panet qui venait chercher la malle, des lettres

et des journaux aSaint-Magloire, avait fait son voyage

en voiture d'hiver Ie 6 maL C'est ce que nous assurait

dernierement M. I'abbe Thomas Cloutier, ancien vicaire

aSaint-Fabien.

Cette annee 1924 a ete une annee exceptionnelle, iI

est vrai. Ce n'est pas ainsi tous les ans mais tout de

meme, ces printemps tardifs arrivent de temps en

temps; les cultivateurs ne font aucunement la culture

du ble, des pois et des feves, non pas parce que la qualite

du sol est inferieure. mais parce que la saison chaude

est trop courte.

Tout ceci demontre bien que Ie c1imat n'est pas plus

doux que sur les bords du fleuve Saint-Laurent. Et quand

on raconte ces faits aux gens du haut de la Beauce, ils

hesitent !ongtemps avant de nous croire.

Apart les colons que j'ai nommes plus haut, iI y en

avait quelques-uns qui venaient faire de petites trouees

dans la foret Ie long du chemin Mailloux, pendant la

saison du sucre. Ainsi MM. Hilaire Brisson, Alexis

Couture, Jean Roy, Marcel Hebert furent les premiers

qui ouvrirent des terres Ie long du chemin Mailloux.

fIlM. Hilaire Brisson et Louis Lacasse seraient venus ici au

printemps de ] 860, d'apres les recits qu'on nous donne.

Qui fit la premiere recolte ici? On dit que ce furent

fIlM. Louis Lacasse et Norman Boulanger.

Comment parvinrent-i1s aameublir la terre pour faire

germer la semence? Le seul outil a leur disposition

etait la pioche. On n'avait ni chevaux ni breufs pour
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herser et il fallait recourir acet unique instrument pour
bouleverser un peu la terre.

Et quand on parvenait a recolter quelques minots
de sarrasin, comment les faisait-on transformer en

farine? II fallait les transporter sur son dos au moulin Ie
plus proche qui se trouvait asix Iieues, a Buckland.

Ne pouvait-on pas se servir de chevaux ou de b02ufs
pour transporter ce grain? Non: Ie chemin Mailloux
n'etait que trace a travers la foret, et iI etait absolument

impossible d'y faire penetrer une voiture. Les colons

qui voulaient descendre leur grain a Buckland ou a
Armagh pour Ie faire moudre et qui avaient quelques
sous aleur disposition, pouvaient louer une voiture seule
ment au chemin Tache pour faire transporter ce grain.

Quelquefois, on organisait une caravane : plusieurs

hommes, meme de jeunes gan;ons, partaient ensemble
par une belle journee avec une charge de sarrasin sur Ie

dos et se rendaient au chemin Tache. La, on y louait

une voiture qui recevait toutes les charges, et I'un des

colons allait faire moudre Ie grain durant la nuit, pendant

que les autres se reposaient pour revenir au foyer Ie
lendemain.

Un jour, trois jeunes freres partirent chacun avec un

petit sac de grain pour aJler faire moudre. C'etait dans

I'automne. Le plus jeune avait une douzaine d'annees ; il
n'avait pas de chaussures ; tout de meme, il voulait faire
Ie voyage comme ses freres aines. Vigoureux et vaillant,

il aimait a paraitre assez homme pour etre capable de
porter son sac de grain. II y avait trois lieues aparcourir
pour se rendre ala premiere maison, batie dernierement
pres du pont Rouge. Les troisjeunes freres se rendirent
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~ heureusement acette maison. Lil, comme d'habitude,
~ on trouva une voiture pour rendre Ie grain au mouHn.

Le lendemain matin, il faisait tres froid; la surface de la

terre etait gelee et Ie frimas blanchissait les branches
des arbres. Tout de meme, notre jeune garc;on de douze

ans ne voulut pas retarder Ie voyage de ses deux freres.

11 se met en route avec eux pour revenir au foyer; il
parcourt ses trois lieues avec son petit sac de farine sur Ie
dos et revient joyeux a sa famille. «Je n'ai pas eu froid,

disait-i1, ason retour; sur la montagne, iI y avait un peu de
neige, mais je me suis chauffe au soleil sur une roche, j'ai

mis ma casquette sur mes pieds, et je me les ai
rechauffes. » Ce jeune homme s'appelait Louis...

Ces colons n'auraient-ils pas pu transporter leurs

provisions sur Ie dos de leurs chevaux ou de leurs bceufs

plutot que sur leur propre dos? Non; la grosse raison,
c'est que, premierement, bon nombre des premiers
colons n'avaient pas de chevaux ni de bceufs; deuxie

mement, Ie chemin Mailloux n'etait que trace, ou ebauche
un peu. Plus tard, avant que Ie gouvernement put ouvrir

au moins un mi-chemin, les colons riches qui avaient

acquis un cheval inventerent une sorte de voiture que
I'on ne connaissait pas dans les anciennes paroisses :
c'etait la caleche.

En quoi consistait cette caleche? Elle n'avait pas
de roues, et cependant elle voiturait en ete.

Elle consistait en deux timons plus longs que les
timons ordinaires, dont la partie d'arriere etait courbee

et rempla<;ait les membres d'un traineau pour glisser
sur terre, passer par-dessus les racines, les corps morts,
ou les roches; ces deux membres etaient relies par des
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blocs ou courts madriers sur lesquels on pouvait deposer
quelques sacs de grain ou de farine.

Ce furent la les premieres voitures d'ete en usage

dans notre region.

Et quand on descendait Ie grain en caravanes pour
aller au moulin, on tachait d'amener M. Franc;ois

Boulanger avec son cheval et sa caleche. Rendus au

chemin Tache, ou plus tard, chez M. Franc;ois Couture

qui s'etait etabli au pont Rouge, a trois milles au sud du

chemin Tache, on empruntait une charrette. M. Franc;ois
Boulanger se rendait au moulin pendant la nuit avec les

sacs de grain de chacun ; tout Ie monde couchait en
javelle chez Ie particulier qui voulait bien les loger. Le
sommeil etait calme et profond. Le lendemain matin,
lorsque M. Franc;ois Boulanger etait de retour du moulin,
on ratelait sur la caleche, on y deposait a tour de role

quelques sacs de farine et l'on prenait allegrement Ie

sentier pour Ie sud de la montagne.

Comment s'habillaient ces colons? OU prenaient

ils les premiers materiaux pour se vetir? II n'y avait pas
encore de moutons pour fournir la laine.

II fallait descendre dans les paroisses d'en bas, Ie long

du grand fleuve, pour gagner Ie vetement et les choses
absolument necessaires que I'on ne pouvait recolter sur la
terre.

Apres la saison du sucre ou apres les semailles, les
colons du canton Roux descendaient en caravanes, pour

vendre leur sucre. Heureux ceux qui avaient alors cheval
et caleche, sinon iI fallait descendre Ie sucre sur son
dos.
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r ::s~sai~t-Charles, ou I'on faisalt a::Oe:::~:
~ de marchandises, on cherchait de I'ouvrage.

En 1863, M. Norman Boulanger qui, Ie premier, avait

monte sa femme au canton Roux, se vit contraint,

comme les autres colons, d'aller vendre son sucre et de

travailler agages dans les paroisses d'en bas. C'etait un

homme habile pour couvrir les granges en chaume. 1\

laissa donc seule dans son camp, sa jeune epouse qui

etait montee depuis trois mois environ. Tous les autres

colons descendirent eux aussi vendre leur sucre et

travailler a gages, de sorte que Mme Boulanger resta

seule, absolument seule dans cette immense foret.

M. Boulanger ne croyait partir que pour une quinzaine

de jours ; iI ne pensait pas que les colons quitteraient

tous Ie canton Roux. Apres avoir couvert une grange, iI
en entreprit successivement plusieurs autres, et fut

absent au-dela de deux mois. Comme les autres colons,

Une remonta asa demeure que pour les recoltes.

Son epouse I'attendait toujours d'une journee a
I'autre et n'osait entreprendre Ie voyage pour sortir du

bois. «J'ai passe bien des nuits sans dormir, disait-elle

plus tard ; je croyais toujours entendre approcher

quelque bete sauvage, surtout des ours. Et dans Ie jour,
souvent je m'enfermais dans mon camp, redoutant Ie

passage de quelque Sauvage en excursion de chasse.»

Cette femme s'appelait Mme Marie Goupil.

Le premier colon qui resida aSaint-Magloire fut donc

M. Norman Boulanger. II monta au printemps de 1863.

1\ s'etablit sur la terre que possede aujourd'hui M. Arthur

Racine, sur Ie lot 9 du rang du Lac, cote sud.
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Le deuxieme colon qui monta sa famille, une famille

composee de quinze enfants, fut M. Belonie Goulet.

M. Goulet s'etabJit Ie long du chemin Mailloux, sur la
terre que possede aujourd'hui M. Joseph Mercier, lot 49.
M. Goulet monta vers la fin de decembre 1863.

Le troisieme colon qui vint resider ici fut M. Laurent
Couture. C'etait un celibataire. II monta en meme temps

que M. Belonie Goulet, vers la fin de decembre 1863. II

s'etablit sur la terre que possede aujourd'hui M. Eugene

Marceau, rang du Lac, n° 9, cote nord.

4'•• M. LAURENT COUTURE

M. Laurent Couture est un personnage celebre dans

l'histoire de nos premiers temps. C'etait un homme
instruit et pieux qui voulait faire profiter ses concitoyens

de sa science et de sa piete. II recevait la gazette et

renseignait ses amis sur les faits importants qui
s'accomplissaient dans Ie monde. II avait ses livres de

piete, son calendrier approuve par l'Eglise et avertissait
les colons des jeCmes et des differentes fetes qui
pouvaient se presenter dans la semaine.

Lorsque Ie Grand Vicaire Mailloux vint planter une
croix pour marquer la place d'une future eglise,

M. Laurent Couture eut soin de faire preparer une place
publique assez grande autour de Ja croix pour y reunir
les colons Ie dimanche. On abattitdes arbres, on serpa,

on installa meme des banes et, chaque dimanche,
M. Laurent Couture presidait ala ceremonie religieuse.
On recitait Ie chapelet ; M. Edouard Samson chantait
un cantique avec sa femme et M. Laurent Couture faisait
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;)) ses annonces et ses recommandations, puis communi
{ quait les nouvelles qu'i1 avait lues sur la gazette,

Apres avoir rendu aDieu les hommages de la foi et

de la piete, les gens etaient contents de se recreer

quelque peu, de s'encourager les uns les autres. On
causait, on jasait, on fumait la pipe et les femmes etaient
heureuses de se communiquer les dernieres nouvelles

venant de Saint-Lazare, de Saint-Gervais ou de Saint
Charles,

CHait une veritable fete de famille, grace a I'initiative
de M. Couture. On appelait cela une mitaine (un

meeting), mais c'etait une mitaine bien chretienne. Les
quelques families disseminees ici et la dans Ie rang

Bellechasse et sur Ie chemin Mailloux, etaient fideles au
rendez-vous,

Plus tard, de 1867 a ]872, ces reunions se faisaient
a Ja chapelle. Au chapelet, on ajoutait I'exercice du

chemin de la croix. Ces deux actes de piete etant faits,

M. Couture s'asseyait au pied de l'autel, faisait ses
annonces et ses recommandations, et meme sevissait

quelquefois contre ceux qui se permettaient des
badinages pendant Ie chemin de la croix. On dit que
certains rebelles contestaient parfois son autorite
lorsqu'ils etaient sortis de la chapelle, Pour penitence,

ceux-ci etaient impitoyablement denonces a M. Rioux
lorsqu'il venait celebrer la messe, et alors Jes coupables
recevaient leurs reproches deux fois merites.

M. Couture a laisse, pour nos archives, un journal
des principaux faits accomplis pendant les premieres
annees de la mission du canton Roux. Ce journal n'est
pas tres long. Nous aimerions a Ie voir bien plus
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volumineux. Tout de meme c'est une relique precieuse

que nous venerons et examinons avec respect. Ce
journal n'est pas signe, mais J'ecriture est absolument

la meme que celie du premier secretaire du conseil
municipal, qui fut M. Laurent Couture. En outre, il n'y

avait ici aucun autre homme instruit dans Ie temps; nous
sommes donc certains que M. Laurent Couture en est

I'auteur. Nos lecteurs aimeront probablement a Ie lire.

Le voici dans son integrite :

24 mars 1864. - Les premiers effets pour orner un petit
autel, pour La mission du canton Roux, ant ere donnes
par Dame Catherine Mckinzie, veuve de feu l'Honorable
Frs Quirouet, de St-Geruais : une statue de la Ste-Vrerge
ainsi que La niche, un crucifIX, une petite c10chette et
une nappe d autel, et tapisserie pour l'autel. Et en meme
temps par Le Reverend Messire Pascal Pouliot, cure de
St-Gervais: un porte-missel et aulres petits effets pour
l'autel, ainsi qu'un petit tapis.

30 mars 1864. - Reverend Messire Magloire Rioux, cure
de N-D. de Buckland, est Ie premier qui a desserui la
mission du Canton Roux.

Le 30 mars 1864 a ete celebre dans Ie Canton Raux,
maison de sieur Belonie Goulet, situee sur Ie Chemin
Mailloux, lot n° 49, en la semaine de pa.ques, Ie manage
de Jean Racine avec Malvina Goulet, title de Belonie
Goulet et de Caroline Vezina. Une messe basse a ete
dUe par Ie Reverend Messire Magloire Rioux, cure de
N-D. de Buckland, et en meme temps les colons ant
fait leurs Paques, au nombre de douze, comme
suit: Belonie Goulet et son epouse et ses enfants,
Franr;ois Brisson, Alexis Couture, Ie marie et sa nouvelle
epouse, Marte Goupil, epouse de Norman Boulanger; en
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~ plus la benediction des ma;sons de Sieur Lauren'
'( Couture, de Norman Boulanger et de Jean Racine.

]865. - Lejour du ]2 decembre ]865, uisite de deux

pretres pour la mission et Ie Jubile : Messire Ed. Dufour,
cure de St-Lazare, et Messire Magloire Rioux, cure de
N.-D. de Buckland. La premiere messe a ete dUe par
Messire Ed. Dufour, a laquelle messe it a communie
]5 personnes ; et aussitot apres ladite basse messe, a

ete chantee une grand-messe par Messire M. Rioux, et
Messire Dufour faisait chantre auec Emile Couture.

Apres la grand-messe, Messire Dufour a fait le sermon,
dans lequel il a inuite les nouveaux colons acommencer
aouurir la terre de la chapelle, lot nO 5] , donne cy-devant
par Sieur Elie Audet, de St-Geruais. De plus Messire

Dufour a fait de l'eau benite, apres quoi it a beni la
petite maison de Franc;ois Boulanger et sa grange. Cette
mission a ete ce(ebree dans la maison de Laurent
Couture, lot nO 9, sixieme rang, Canton Roux.

]865. - Aujourd'hui Ie ]8 decembre ]865, Fete de

l'Expectation de la B. V Marie, a ete ouuerte la terre de
la chapelle, appartenant encore aM. Elie Audet par les
personnes presentes :

Du canton Roux : Laurent Couture, Norman Boulanger,
Jean Racine, Narcisse Racine, Franc;ois Boulanger,
Theophile Labarre, Pierre Couture, Vital Letourneau,
Alexis Couture, Michel Chabot, Jean Roy, MarcelHebert,
Andre Hebert et Franc;o is Hebert, tous deux fils de Marcel

Hebert, Hilaire Bns.son, Belonie Goulet, Charles Goulet,
Franc;ois Goulet et Louis Goulet, tous trois fils de Belonie
Goulet.

Du canton Bellechasse: Pascal Labbe, Louis Labbe, fils
de Pascal, Modeste Labrie, Franc;ois Menard, Honore
Menard, en tout: 24 personnes.
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1865. - Le 20 decembre, Messire Ed. Dufour, cure de
St-Lazare, a ecrit dans lejoumal du Courrier du Canada
un morceau pour les cantons Roux et Bellechasse,
auquel it a donne Ie nom de Mission du Lac St-Laurent.

1866. - La premiere chasuble a ete donnee a la mission
du Lac St-Laurent par Ie Reverend M. Ed. Dufour, cure
de St-Lazare, et est arrivee le 2 mars 1866, fete du St
Suaire deN. S. J. c., etce memejourestarrive unmissel
et des bouquets pour orner l'autel, donnes par Messire
M. Rioux.

La premiere nappe d'autel a ete donnee par Messire
Pascal Pouliot, cure de St-Geruais, Ie 5 janvier 1866.

Mercredi, 4 avril 1866, semaine de la Quasimodo, une
messe a ete dUe par Messire Magloire Rioux, cure de
N. D. de Buckland, dans fa maison de Laurent Couture,
ou un bon nombre de colons ont fait leurs Paques, et
apres la messe il y a eu sermon, et apres la messe et
sermon il y a eu une assemblee convoquee par M. Elie
Audet, de St-Gervais, dans faquelle it donna, a lui
appartenant, la terre n° 51, Chemin Mailloux, Canton
Roux, pour une chapelle et le cure a venir, et il dit qu'il
a 50 piastres qUi lui ont ete mises en mains, et desire
avoir {'aide des colons pour {aire dix acres sur ladUe
terre et {aire balir une maison de 30 a36pieds qui servira
de chapelle, et plus tard un logement pour Ie cure a
l'avenir. L'assemblee a demande a M. Magloire Rioux
de demander a Monseigneur de Tloa, Administrateur
du diocese, de nommer la mission du Lac St-Laurent,
paroisse de St-Joseph.

10juillet 1866. - Mardi, 10juillet 1866, fete des sept
Heres Martyrs, une assemblee convoquee par M. Elie
Audet, de St-Gervais, dans laqueile it propose que taus
les colons donneront chacun unejournee pour serper et
abattre sur la terre n° 51, et plus 27 piastres en argent
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pour faire serper el abattre a raison de 2 schellings et
6 deniers par jour. Adopte unanimement, excepte
Franc;ois Boulanger.

] 866, 5 juillet. - Donne par Dame Catherine Mckinzie,
veuve de feu {'honorable Frs Quirouet, un cadre de
{'/mmaculee Conception et arrive iei {e 9 juillet. Donne
par les demoiselles Marie et Emilie Montminy, de St
Gervais, les reliques de Sainte-Marguerite Marie
Alocoque, et arrivees iei aussi Le 9 juillet ] 866.

] 866, ] ] septembre. - Une grande messe a ete chantee

dans la maison de Laurent Couture parMessire Magloire
Rioux, et les chantres etaient les deux jeunes freres
Dallaire du canton Mailloux et le sermon a ete preche
par M. le Grand Vicaire Alexis Mailloux.

] 866, 17 novembre. - Le ] 7 novembre ] 866, le

presbytere, qUi doit servir de chapelle jusqu'a nouveL
ordre, a ete leve sur la terre donnee par M. ELie Audet,

lot n° 51, lejour de la date marquee cejour. L'ouvrier
etait Pierre Larochelle de N D. de Buckland.

]866, 19 decembre. - Le ]9 decembre ]866 a ete dite
une messe basse dans {a maison de Laurent Couture,
par Messire M. Rioux; en meme temps it a fait le
sermon.

1867, 28 mars. - Premiere messe basse dite dans la
chapelle, Le 28 mars]867 ; en meme temps {es colons

ont fait leurs Paques ; fa messe a ete dUe par Messire
M. Rioux.

1867. - AUjourd'hui le 3] jUillet ]867 a ete dUe La
seconde messe dans la chapelle, Canton Roux, par
Messire fv1. Rioux; apres ladite basse messe, Messire

Rioux a baptise quatre petites filles, 2 du canton Roux,
savoir une a Jean Raeine et la seconde a Franc;ois
Boulanger, et les deux autres du canton Bellechasse,
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une it Etienne Bercier, fils, et la quatrieme et demiere it
Modeste Labrie. Messire Rioux. dans son instruction a
invite les colons it abattre une certaine pointe de bois

restee debout, pour former dix arpents de terre faite et
sur son invitation, les personnes suivantes ont abattu
ladUe pointe de bois: Sieurs Edouard Samson, Charles

et Franc;ois Goulet, fils de Belonie, Ambroise Goulet,

Pascal Labbe et Louis Labbe, fils de Pascal, Franc;ois
Maurice, Frs-X. Gosselin. LadUe pointe de bois a ete
abattue le 7 aout 1867.

1868. - Recensement de La mission St-Magloire Le
1erjanvier 1868:

Communiants 82

Non-communiants 49

131

En tout 131 ames

Le 27janvier 1868, premiers mariages faits dans La
chapelle St-MagLoire par le Reverend Messire
Rioux. : Hilaire Brisson, age de 28 ans, avec Delima
Nault, dit Labrie, rille de Modeste Neault, dit Labrie, du

canton Bellechasse et Jean Roy, fils de FrioLe Roy, de
St-Gervais, age de 24 ans, avec Emilie Lejeune, fille de
Isaac L~eune, du canton Bellechasse.

1868. -Mardi et mercredi, les 10 et 11 mars 1868, il y
a eu mission it La. chapelle, ou tous les coLons ont fait
Leurs Paques, et mercredi a eu lieu fa benediction du
Chemin de La Croix, par Messire Rioux.. Ce Chemin de
Croix a ete obtenu par Laurent Couture qui en avait fait
la demande it M. Jean Paquet, dit Lavallee, de St
Gervais.

La premiere messe de toutes a ete dite par le Reverend
Messire Narcisse Beaubien, alors cure de St-Raphael,
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I~~ sur Le lot appartenant aSieur Pierre Tanguay, lot n° 50,
{ sur Le Chemin Mailloux, Canton Raux, en bas de La cote,

maintenant a deux lots plus bas au est batie l'e.gLise,
dans une cabane construite de branches de sapin, et le
meme jour ant e.te. chante.es Les vepres, a Laquelle
40 personnes assistaient, qui accompagnaient Messire
Narcisse Beaubien pour voir des terres. Lesdites messe
et vepres ont eu lieu le ] ] novembre 1860.

D'apres ce journal, nous constatons que M. Laurent
Couture s'occupait uniquement d'evenements religieux.

Quant au developpement de la colonisation, aI'ouverture
des routes, a I'arrivee des colons, iI n'en est nullement

question.

M. Couture etait surtout un homme de piete. Aussitot
que Ie premier cure vint resider ici, M. Couture songea

a vendre sa terre et a venir demeurer pres de I'eglise.
Souvent, il venait faire visite a M. Ie Cure et paraissait
content de penetrer dans ['eglise pour orner I'autel,

preparer les ornements sacerdotaux et meme servir la

messe. Maintes fois, Jes premiers colons ont vu cet
homme a cheveux blancs servir Ie pretre a I'autel et

paraltre content de sa fonction.

M. Couture n'etait pas doue d'une forte sante; c'est
pourquoi iJ vendit sa terre et alia demeurer quelque

temps a I'Hopital General de Quebec. Cependant, il n'y
resta pas longtemps. L'ennui, I'inactivite lui firent regretter
Saint-Magloire. Bientot, iI revient ases premieres amours,
prefere la vie du grand air des montagnes aux salles trap

renfermees de I'hopital.

II revient a Saint-Magloire et se fait marchand. II
loue une piece chez M. Ambroise Goulet, en face de
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I'eglise, et devient homme de commerce, en meme

temps que bedeau. II occupa la charge de secretaire
du conseil municipal de 1875 a 1883.

En 1894, ses forces etant diminuees, meme
epuisees, iI se retira a I'Hospice Saint-Damien, ou il

mourut Ie 13 mai 1900, a I'age de 82 ans.

'. CURES COLONISATEURS

Les principaux pretres qui s'occuperent de colonisa
tion dans nos cantons furent MM. Ie Grand Vicaire Alexis
Mailloux, Narcisse Beaubien, cure de Saint-Raphael,

Edouard Dufour, cure de Saint-Lazare, Magloire Rioux,
cure de Buckland.

M. Pouliot, cure de Saint-Gervais, a fait quelques

petits dons a la mission du canton Roux ; il a meme pris
un lot a son nom, Ie lot 4 du rang VI, mais nous ne
voyons pas qu'il soit venu donner des missions et faire

des explorations dans notre canton.

M. Mailloux fut "ame dirigeante de la colonisation
dans notre region. C'est Ie temoignage de I'histoire et
des anciens.

Apres avoir fait un tableau des developpements
accomplis dans Armagh, Buckland et Saint-Paul, voici
ce qu'en dit M. Stanislas Drapeau dans ses etudes sur
la colonisation: «Le reverend M. Mailloux, dont Ie

patriotisme est si connu et a qui la colonisation doit

tant de succes, devra se rejouir agreablement en pensant
que c'est lui qui a su operer un changement si heureux,
en transformant comme par enchantement, et en si peu
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[~: i. ,iieneleu,e foret en de, Vill:::::~~:
v par Ie travail et J'industrie. Honneur ason CEuvre! »

M. Narcisse Beaubien, cure de Saint-Raphael, est
venu lui-meme explorer les terres avec une quarantaine
d'hommes ; iI y a dit la premiere messe, a plante une
croix sur Ie bord de la riviere Daaquam pour marquer Ie
site d'une future eglise et a encourage les cultivateurs
des anciennes paroisses a venir prendre des terres
nouvelles pour y etablir leurs fils.

M. Edouard Dufour, cure de Saint-Lazare, est venu
voir les colons Ie 12 decembre 1865 et leur a donne la
messe avec un sermon. Cette messe se donna dans la
maison de Laurent Couture, sur Ie lot 9, rang VI, canton
Roux. La paroisse de Saint-Magloire n'avait pas encore
re~u son nom. M. Dufour voulut bien communiquer au
public les impressions de son voyage et fit paraitre un
article dans Ie Courrier du Canada, Ie 18 decembre
1865. Les premiers colons s'etaient groupes dans Ie
rang du Lac et M. Dufour avait celebre la messe dans la
maison de M. Laurent Couture; alors il intitula son
article: Mission du Lac St-Laurent. Le void:

M. le Re.dacteur,

Jai l'honneur de vous transmettre le present rapport
avec priere de ['inse.rer dans les c%nnes de votre
journal ; iI contient quelques !Enseignements queje crois
devoir exposer pour vous donner une idee des nombreux
avantages qui doiuent resulter de l'ouverture du Chemin
Mailloux par le Gouuemement, dans cette partie du pays.

Le 12 du mois de de.cembre 1865 {era epoque dans
/'histoire de La colonisation de notre beau
Canada: l'Eglise catholique prenait soLenneliement
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possession de L'immense vallee situee au sud des
Alleghanys et au nord des montagnes du Vermont, nord
est du Chemin Mailloux. Une grand-messe fut chantee
par Ie reverend M. Magloire Rioux, cure de N-D. de
Buckland et Le premier missionnaire de La Mission du
Lac St-Laurent, et la paroLe de Dieu fut adressee aux
queLques familles que la premiere artere du Chemin
Tache vient de jeter au-dela de La chaine de ces grosses
montagnes que vous apercevez de votre bonne ville.
Toutes ces braves families, qui sont d'origine
canadienne-fram;aise et qui sortent des paroisses de
St-Michel, de St-Vallier, de St-CharLes, de St-Gervais,
de St-Lazare et de Buckland, se sont etablies dans Le
township Roux, sur les limites du comte de Bellechasse,
et formeront, nous avons lieu de l'esperer, dans W1 avenir
non eloigne, de nombreuses et populeuses paroisses.
Ces hardis colons, avec un courage digne d'eloges, se
sont empares d'une immense etendue de terrain dont
La Largeur est connue, puisque, du sud des Alleghanys
aux lignes qui separent Ie Canada d'avec les Etats-Unis,
l'espace est de huit lieues, et dont La longueur est encore
inconnue. D'apres Le temoignage de M. l'arpenteur Tetu,
de St-Thomas, a qui nous avons parLe, et employe
actuellement par Ie Gouvemement pour La division de
plusieurs de ces townships et celui d'hommes
competents aussi, le sol de ces territoires est d'une
grande richesse. Dans les quatre ou cinq milles du
chemin, au sud des montagnes, qu'll nous a ete perm is
de parcourir, nous avons vu un grand nombre de lots
d'excellentes terres pLantees d'erables, de cedres, etc.,
qui tous temoignent de La richesse du sol. L'erable, Le
ce.dre, Le frene, l'orme, l'epinette sont les bois dominants.
On y rencontre des lacs, des rivieres et des cours d'eau
capables de faire mouvoir de nombreux moulins.
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Le climat y est aussi favorable si l'on en juge par
l'excellente recolte de La presente annee. On s'accorde
a dire que Ie printemps y est de quinzejours plus tot et
l'automne de quinzejours plus tard qu'aux rives du St
Laurent.

Pour parvenir dans ces magnifiques fonds du cote sud
des Alleghanys, if n'y a qu'une montagne dune /ieue de
long a franchir. Les deux premiers milles sont dune
pente douce; Ie dernier demi-mille pour atteindre le
sommet est plus abrupt, mais peut pennettre encore
aux betes de somme de monter six ou sept cents livres

pesant. Nous Le disons pour ['avoir uu nous-meme.

Le Chemin Mailloux, cette grande uoie de colonisation,
dont la Longueur projetee est de 34 milles en ligne
directe, ason point de depart au Chemin Tache et dolt
se terminer aux /ignes separant les Etats-Unis d'auec Le
Canada. Les efforts du gouvernement pour coloniser
nos teTTes incultes sur cette partie du pays seront, il
faut l'esperer, couronnes de succes. Dix milles du
Chemin Mailloux sont completes et bien bons comme
tous ceux qui ont ete diriges par l'habile conducteur
M. E/ie Audet, de St-Gervais.

L'elan est donc donne et Ie mouvement se fait partout
sentir. PLusieurs habitants de nos paroisses, qui vivaient
dans l'aisance, vendent leurs proprietes pour aller
defricher ces nouvelles terres. Un individu vient de faire
I'acquisition de deux lots de bois debout, dans Ie
township Roux, pour Le prix de $200.00. Tout nous porte
a croire que dans quelques annees, l'autorite
ecclesiastique aura a pourvoir a l'erection de pLusieurs
egLises sur et dans Les environs du Chemin Mailloux.
Que nos compatriotes viennent eux-memes se
convaincre de La valeur n~eLLe des teTTains de cette beLLe
et grande vaLLee, et pour ce faire, qu'iLs reclament Les
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services de M. l'arpenteur Tetu, s'ils veulent etre bien
informes. Ce monsieur sera employe sur ce territoire

jusqu'au mois de fevrier prochain.

Pour ne point paralyser l'eLan donne, it sera it necessaire

que des allocations fussent votees de nouveau pour
continuer les travaux du chemin sl bien commences.
Ce sont des sacrifices, mais en fait de colonisation, it
n'ya point de sacrifices; toute a llocationjudicieuse est
un gain, est-it ecrit quelque part.

E.-D., ptre.

Bellechasse, 15 decembre 1865.

D'apres cet article, "idee de M. Dufour est bien
claire: c'est qu'il fallait coloniser ces cantons plutot que
de laisser partir nos Canadiens pour emigrer aux Elats

Unis. Les ingenieurs-forestiers d'aujourd'hui n'auraient

pas tous partage cette opinion. Nous en avons rencontre

il y a une couple d'annees, qui pretendaient que notre
paroisse, comme plusieurs autres environnantes,

n'auraitjamais dO etre livree a la colonisation. C'est une
opinion tres discutable. S'il avait fallu coloniser

seulement la vallee du Saint-Laurent et les vallees de

quelques autres grandes rivieres, Ja province de Quebec
ne serait pas tres populeuse. Les Canadiens se seraient
diriges en foule aux Etats-Unis et leur foi eOt ete en

danger. Dans ce temps-la, les paroisses canadiennes
franc;aises n'etaient pas organisees dans les villes
americaines comme elles Ie sont aujourd'hui. C'est

pourquoi Ie c1erge, voyant un danger pour la foi des
chretiens, s'opposait de toutes ses forces a "emigration
vers les centres americains. Naturellement, Ie gouverne
rnent secondait Ies efforts du c1erge.
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~ ... ~ ~~rOle deMDufour produisait un ::":e7~~:
? I'esprit de ses paroissiens. Bientot un bon essaim de

jeunes colons sortit de Saint-Lazare et vint s'abattre sur

les cantons Roux et Bellechasse pour y fonder de

nouvelles ruches.

M. Magloire Rioux, cure de Buckland, a contribue

fortement lui aussi it coloniser Saint-Magloire. C'est lui

qui a desservi fa mission de 1864 a 1872. Si les cures

des anciennes paroisses dirigeaient leurs jeunes gens vers

les terres nouvelles, M. Rioux les recevait comme Ie bon

Pasteur. II venait les voir souvent, les instruisait de leurs

devoirs religieux, leur administrait les sacrements et savait

les encourager dans leurs travaux. Sa bonte, sa grande

charite et son zEde ne sont contestes par personne et

etaient dignes d'eloges a tous points de vue.

Chez les vieux d'aujourd'hui, M. Rioux occupe une

large place dans leur cceur. Les colons de ce temps,

comme ceux d'aujourd'hui, savaient reconnaitre les

qualites de cceur et d'esprit du cure missionnaire. C'etait

un Pere commun a tout Ie monde qui savait entendre

les plaintes de ses enfants, regler bien des petites

miseres ; c'etait Ie seul homme instruit qui put les

renseigner et les instruire ; c'etait souvent Ie juge, Ie

notaire, Ie medecin qui voyait a tous les besoins ; c'etait

Ie supreme consolateur humain qui aidait les pauvres,

soutenait les faibles, soulageait les malades, calmait les

mecontents et ranimait les decourages. Comme Ie divin

Maitre, il mettait en pratique les paroles que Celui-ci

adressait a son peuple: Venite ad me omnes qui
laboratis et onerati estis, et ego reficiam vos ; «Venez

amoi, vous tous qui etes fatigues et qui etes charges,

et je vous soulagerai. »
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M. Rioux a la reputation d'avoir accompli parfaite

ment tous ces actes de charite. Par son ministere, par

sa bonte, il a su attirer des colons et travailler ainsi au
developpement de Saint-Magloire.

•" 10 EN BELLECHASSE

Ce rang est Ie premier du canton Bellechasse. En

sortant du canton Roux, les colons tombaient dans Ie
canton de Bellechasse et donnerent ce nom au premier
rang qui s'ouvrit a la colonisation.

Les premiers deFricheurs de ce rang furent

MJi\. Honorius Brochu, Medard Bercier et Louis Labbe.

Les premiers colons residants fluent MJi\. Modeste

Labrie et Pascal Labbe. Ceux-ci monterent ensemble

avec leur famille aux Jours gras de 1866.

M. Etienne Bercier fut Ie troisieme et arriva avec sa
famille dans Ie printemps de la meme annee.

M. Isaac Lejeune fut Ie quatrieme. Celui-ci venait
rejoindre ses amis a la fin de I'automne. La chapelle
etait alors levee.

MJi\. Xavier Gosselin, Fran<;ois Maurice, Charles
Maurice, Honorius Brochu, Ferdinand Boutin, avaient

ouvert leur terre mais n'etaient pas encore maries; ils

voyageaient chez leurs parents et n'etaient pas consi
deres comme residants.
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~ Ces colons etaient taus, on peut dire, de vaillants
(' defricheurs qui avaient a cceur de se tailler un beau

domaine dans la Foret. Les terres du rang Bellechasse
etaient considerees comme les meilleures de la place.

Situees sur une elevation assez prononcee, elles etaient
couvertes d'erables et promettaient de belles recoltes.

Sans etre coupees ici et la par de profondes vallees ou
des bas-fonds marecageux, elles offraient une pente
douce, propice a I'egouttement, et n'etaient pas

exposees aux gelees h~'ltives de I'automne.

Les vigoureux pionniers surent les faire valoir. lis

s'attaquerent hardiment a la foret, rivaliserent de force et
d'ardeur et etonnerent les colons du canton Roux. Bientot,

ce rang depassa celui du Lac par ses grands abatis, ses
recoltes abondantes et ses nombreuses residences. Aussi
se peupia-t-il rapidement.

Le petit Buckland, de Saint-Lazare, en souffril. lise

vida presque completement, nous disent les gens. Les
terres de Bellechasse lui etaient preferables.

Encourages par de bonnes recoltes, ces colons

continuerent longtemps leurs defrichements, s'applique
rent a ['agriculture et, de pauvres qU'ils etaient, ils

devinrent tous des gens a I'aise, sinon des gens riches.

Un peu plus tard, les Belanger de Saint-Anselme,
les Brochu, les Audet, les Marceau de Saint-Lazare,

vinrent se joindre aleurs devanciers. C'etaient tous des
vaillants, des robustes, des intelligents, devant qui la Foret

reculait a pas de geants. Si tous les colons etaient de
cette trempe, ne cherchant pas achanger constamment
de place, travaillant avec ardeur et perseverance, se
conformant a leur etat dans leurs vetements, leurs
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voitures et l'ameublement de leur maison, tous se

tailleraient de beaux domaines.

Les gens de Bellechasse ont pu manger du pain

noir dans leurs premieres annees ; I'appetit developpe
par Ie travail Ie leur faisait trouver bon. Aujourd'hui, en

vivant d'une rente copieuse, tout pres du c1ocher, ils
peuvent mieux remercier Ie Seigneur, jouir d'une
agreable vieillesse dans un repos bien merite.

2° SAINT-CHARLES

Ce rang porte son nom en l'honneur du premier
colon, M. Charles Boutin, et fut ouvert en 1867.

Ceux qui se joignirent a M. Charles Boutin furent

MM. Pierre Carrier et Michel Chabot. Ces trois chefs de
famille avaient des garc;ons aetablir et ne voulaient pas

les laisser emigrer ici et la. Ce que nous venons de dire
des defricheurs de Bellechasse, nous pourrions Ie repeter

de ces gens de Saint-Charles. La vaillance, Ie courage

et la perseverance ne firent aucunement defaut chez
eux. Pauvres dans leurs debuts, its ont su faire des

sacrifices, lutter contre la misere et assurer a leurs

enfants de beaux biens qui procurent une agreable
aisance aux descendants.

•. 3° RANG DU LAc

Ce rang fut Ie noyau de la paroisse de Saint-Magloire.
Aux premiers colons deja nommes, il est juste d'ajouter
M. Andre Garand avec ses cinq garc;ons : Andre,
Edouard, Leon, Elzeard et Alphonse.
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'~ M. Garand vint ;eSider ici en 1870. Possedant une
( petite terre a Saint-Lazare, il comprit qu'iI ne pouvait

etablir ses cinq fils dans leur paroisse natale. Ses gar~ons

etaient venus a Saint-Magloire se choisir des lots et faire

des deFrichements, mais i1s s'ennuyaient dans cette place
nouvelle; i1s aimaient a amener leur pere avec eux.

Alors, Ie pere vendit sa terre de Saint-Lazare et vint

resider avec ses fils. On peut dire que des lors, la

colonisation prit un nouvel essor dans Ie rang du Lac.
Au premier printemps, les MM. Garand ensemencerent

dix-huit arpents, et la recolte rivalisa avec celie de
Bellechasse. Chacun des fils avait son lot, de sorte que
Ie rang du Lac y gagna beaucoup avec cette famille : cinq
terres furent occupees par eux, baties et mises en etat

de faire vivre avantageusement leurs proprietaires.

~'" 4° SAINT-CVRILLE

Ce rang doit son nom aM. Cyrille Laprise, Ie premier
colon. En 1869, M. Laprise y residait ; bient6t, son Frere

Joseph Laprise s'y adjoignit et tous deux firent une trouee

dans la foret au pied du Bonnet.

Le rang Saint-Cyrille presente aujourd'hui une belle
vallee sillonnee par la riviere Noire. Les terres y sont
ferUles et Ie foin pousse en abondance. Mais pour les

recoltes de sarrasin, surtout en ces annees ou Ie

defrichement n'etait pas fait, elles etaient douteuses.

C'est pourquoi M. Laprise ne s'etablit pas sur les
terres res plus proches du chemin Mailloux: Ie terrain

etait trop bas. "alia se placer au pied de Ja montagne,
la ou la recolte etait moins exposee ala gelee.
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Un peu plus tard, MM. Pierre Tanguay (fils) et Jean

Baptiste Goupil vinrent mettre pied a Salnt-Magloire.
Moins craintifs que les MM. Laprise, ils se placerent au
milieu du rang et escompterent I'avenir. Bientot, les

abatis se succederent, les fosses donnerent fibre cours

a I'eau, Ie sol se dessecha et Ie grain put mGrir avant
I'arrivee des gelees.

Beau resultat qui invitait d'autres colons. Ceux-ci

ne se firent pas attendre longtemps. En quelques

annees, toutes les terres s'occuperent et une double

rangee de maisonnettes se dessina dans la vallee de la
riviere Noire.

5° LE CHEMIN MAILLOUX

Le long de cette grande route qui traverse toute la

paroisse du nord au sud, il y eut aussi des defricheurs
tenaces qui n'etaient pas de nature a se laisser mourir

de faim. Sous leurs coups redoubles, la Foret devait
reculer et faire place aux moissons. Si ces defricheurs

ne pouvaient se grouper en grand nombre acause des
bas-fonds qui entrecoupaient cette Grand-Ligne, i1s
surent s'echelonner sur Ies parties de terrain eleve et en

tirer Ie pain necessaire aleur famille.

Sur Ie versant sud du sommet de la montagne,
M. Hilaire Brisson donna Ie premier exemple de la

vaillance et de la hardiesse. Arrive en 1860, iI a pu

assister atous les developpements de la paroisse. Rendu
aujourd'hui a85 ans, il vit encore, iI est bien portant, et
prouve par son bon et:lt que Ie travail rigoureux ne fait
pas mourir.
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C:cotes se placerent MM Pier~~e:::~~
?Theophile Labarre et Vital Letourneau.

M. Belonie Goulet fut Ie second colon sur la Grand

Ligne. Ala An de I'annee 1863, il quittait Saint-Gervais

avec une famille de quinze enfants pour venir resider a
Saint-Magloire. Penetrant f'avenir, M. Goulet prevoyait

que plus tard une egJise se batirait dans la region nouvelle

et qu'un cure viendrait y resider. II etait done important

pour ses jeunes enfants de ne pas etre trop eloignes de
la future eglise. Alors, il traversa les bas-fonds de fa

riviere Blanche et s'etablit sur Ie lot 49. C'est la que

M. Magloire Rioux, cure de Buckland, vint donner sa

premiere mission au printemps de 1864, et que douze
personnes y firent leurs paques. C'est Iii aussi que se At

Ie premier mariage dans Ie canton Roux, celui de M. Jean

Racine avec Mile Malvina Goulet

Avec une famille de quinze enfants, M. Belonie Goulet

ne devait pas rester arien faire. Si Ie couteau de chasse

jouait son role de temps en temps en abattant Ie gibier,
il fallait aussi que la hache eut son tour pour faire I'abatis.

Et au printemps, la pioche devait etre utilisee au besoin

pour bouleverser la terre et la rendre propice arecevoir
fa semence des patates et du sarrasin. Quand on n'a

pas de chevaux pour tirer la herse, iI faut se servir des

outils les plus primitifs ; la pioche rempla<;ait doncla

herse.

Aux cotes de M. Belonie Goulet se placerent
MM. Fran<;ois Brisson, sur Ie lot 48, Pierre Tanguay (pere)
sur Ie lot 50, Marcel Hebert, sur Ie lot 52, Ambroise

Goulet, sur Ie lot 53, OU est batie I'eglise actuelle. En
continuant vers Ie sud, nous rencontrons MM. Alexis
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Couture, Jean Roy, Peter Guillemette, Etienne Bercier
(pere), Theophile Larochelle, Cyrille Larochelle, Napoleon

Boulanger. Tous ces gens valeureux meritent du del et

de la patrie. Honneur aeux! lis moissonnent aujourd'hui

dans I'allegresse ce qu'ils ont seme dans les sueurs.

6° RANG SAINT-ANSELME

Un jour, un essaim de colons se detacha de la ruche

de Saint-Anselme-de-Dorchester et vint s'abattre au pied
des Alleghanys, du cote sud. Cetait vers 1878. Le chef

reconnu etait M. Frederic Baillargeon; iI joua Ie role de

la reine des abeilles. Escorte de M. Anselme Corriveau

et de ses fils, iI ne craignait pas de s'attaquer aux geants

de 1a Foret et de se conquerir une place au soleil de
Saint-Magloire. Les defriches se multiplierent rapidement,
les habitations y prirent naissance et un nouveau rang

s'organisa. Cetait Saint-Anselme. Les proprietaires

etaient MM. Frederic Baillargeon, Anselme Corriveau
avec ses fils, Etienne, Alexis et Theotine, Edouard Boutin

et Louis Baillargeon.

Quant aux autres rangs, i1s ont ete Iivres si tard a la
colonisation que nous ne pouvons pas considerer les

premiers defricheurs comme des pionniers aussi
meritants que les fondateurs de Saint-Magloire. Sans

doute. M. Leon Labbe a fait sa marque dans Ie rang
Saint-Leon, M. Hilaire Brisson a laisse la sienne dans Ie

rang Saint-Hilaire; mais a mesure que la colonisation
se faisait, la vie du colon devenait moins redoutable ; dans
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~=:maladieou d'accident, on pou:~t":~:::
o( du secours. Le commerce du bois se developpant, on

y trouvait meme de grands avantages a obtenir des terres

nouvelles du gouvernement.

Si Ie rang Saint-Armand s'est ouvert, ne peut-on pas

dire que la speculation sur Ie bois en a ete Ie principal
objectif? La preuve nous paralt evidente : aUjourd'hui,
il n'y a pas un seul cultivateur residant dans ce rang.

Ces lots de terre ont ete obtenus a titre de lots de

support, ou avec une residence plus ou moins certaine.
Le gouvernement a emis les lettres patentes et ensuite,

les colons ont vendu les coupes de bois sans plus

s'occuper de culture. II est vrai que Ie terrain est peu
favorable a I'agriculture. Les arbres se trouveront bien ici

et la quelque legere base pour grandir et se developper,
mais les cailloux et les roches forment surtout I'element
dominant, a la surface de ce coin de terre.

Pendant quelques annees, ce rang a porte Ie nom de

Quinze piastres. La raison, c'est qu'un citoyen de la Grand

Ligne s'aventura un jour d'aller chercher du bois de

commerce dans ce domaine forestier dont la coupe du

bois avait ere vendue aux MJIII. Price. Un voisin scrupuleux,
jaloux de faire respecter la propriete d'autrui, ou peut-etre

pousse par quelque mauvais dessein, alia denoncer ce
malencontreux aventurier a qui de droit. Les MM. Price

firent une enquete, prouverent la lesion de leurs droits

et firent payer quinze piastres acet audacieux qui avait ose
aborder sur la reserve forestiere. Le nom de ce rang etait
trouve : c'etait celui de Quinze piastres.

Plus tard, lorsque Ie chemin fut verbalise et que Ie
conseil municipal fut appete a imposer ses taxes et ses

52



parts de route, il lui donna son nom veritable, a
savoir : rang Saint-Armand, en "honneur du reverend

M. Armand Proulx, qui etait alors cure de Saint-Magloire.

8° RANG DE LA SOCIETE

D'otl vient ce nom? Ce rang await-il ete ouvert par

quelque societe de colonisation, comme savait en
former Ie reverend M. Mailloux? Ces societes de

colonisation etaient des associations de secours ; leur

but etait de venir en aide aux personnes qui s'etablissent

sur des terres nouvelles. Ainsi, M. Mailloux en forma
une aSaint-Charles pour aider les colons de Buckland.
M. Ie Cure de Saint-Jean-Port-Joli en fonda une en 1860

qui, pendant plusieurs annees, rendit d'eminents services
aux nouvelles paroisses. La charite etait Ie seul moteur

qui faisait fonctionner ces associations.

A Saint-Pierre-de-Montmagny, M. Gabriel Cloutier
fonda une societe semblable. Elle etait composee de

quatre-vingts membres, nous dit-on, et elle obtint cent

lots de terre dans Ie canton Panet. La charite etait-elle

Ie mobile de cette association? Nous en doutons.

Certains defrichements se firent sous les ordres de

M. Cloutier; on construisit deux granges pour recevoir
les recoltes. Bientot, tout fut suspendu, Ie defrichement
cessa et les lots furent laisses a I'abandon.

Peu a peu, M. Cloutier vendit ses lots qu'i1 avait
commence a faire defricher ; il y en avait une dizaine.

Mais les colons furent obliges d'obtenir des permis du
gouvernement, comme si ces lots n'avaient jamais ete

possedes par qui que ce soit, et d'y verser trente dollars,
Ie prix ordinaire des lots a coloniser.
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La societe de M. Cloutier etait donc dissoute. La
speculation que !'on avait probablement en vue n'atteignit
pas son but.

Les principaux colons qui se placerent sur ces terres
furent MM. Louis Lavallee, Joseph Pigeon et Joseph
Cote. C'etaient de vaillants bucherons qui firent honneur
a leur tache et contribuerent fortement a developper ce
rang.

INDUSTRIELS

Acote du colon, il faut des industriels. Si Ie colon
fait de bonnes recoltes et qu'i1 n'a pas de moulin pour
moudre son grain, comment se procurera-t-il la
nourriture? Si Ie bucheron fait de grands abatis et qu'il
n'a pas de scierie, comment pourra-t-il se batir une
habitation pour lui-meme et pour ses animaux?
Comment pourra-t-il utiliser la richesse forestiere de sa
terre? II faut done que I'industrie accompagne la
colonisation, si I'on ne veut pas que Ie colon vive dans la
misere.

De nos jours, les industries forestieres precedent
souvent Ie colon dans les cantons nouveaux. II peut y
avoir des inconvenients, mais it ya aussi des avantages.
Le commer<;ant de bois fera ouvrir des routes, construira
des moulins, attirera les capitalistes des chemins de fer
et offrira de I'argent agagner pendant la saison d'hiver.
Ce sont la d'immenses avantages qui aident Ie colon a
vivre.

En etait-i1 ainsi il ya soixante ans? Certainement
non.
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L'industrie de la pulpe etait inconnue. Le transport
du bois de commerce par chemin de fer paraissait trop

dispendieux. Et d'ailleurs, les chemins de fer n'existaient

pas encore en grand nombre dans notre pays. Les

capitalistes canadiens, capables de developper
I'industrie, etaient bien rares, surtout dans les places
nouvelles. Ainsi, Ie colon etait pour ainsi dire abandonne

au milieu des bois et ne songeait qu'aux recoltes pour

en tirer sa nourriture.

Le gouvernement pouvait bien avoir autant d'ardeur

et de generosite que celui d'aujourd'hui pour aider Ie

colon, ouvrir des routes, mais iI n'avait pas les memes

ressources.

ASaint-Magloire, les colons commencerent aarriver
en 1860. Au 1er janvier 1868, il Y avait 131 ames. Ce

n'est qu'en cette annee 1868, que Ie premier moulin a
scie fut construit. Ce n'est pas un moulin modele et

moderne qui fonctionne par la vapeur ou l'electricite.

C'etait un moulin a chasse, construit pour l'utilite des
colons, et active par la crue des eaux lors de la Fonte

des neiges. Tout de meme, la construction de ce moulin

fut un immense bienfait pour la region.

M. Pierre Tanguay s'en fit Ie constructeur et Ie
proprietaire. Ce moulin fut bati sur Ie bord de la riviere
Blanche, cinq arpents a I'ouest du chemin Mailloux,
lot 44.

M. Tanguay fut donc le premier industriel de Saint

Magloire. Avant son arrivee, si ron avait besoin de

quelques planches pour faire une porte ou un chassis, il
fallait aller faire scier aBuckland, distance de six lieues,
ou encore iI fallait s'astreindre amanier la scie de long.
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J Tout Ie monde n'avait pas le temps ou la resistance
?voulue pour activer cette scie de long, M. Alexis Couture,

avec sa force herculeenne, a bien pu remplacer electricite,

vapeur ou pression d'eau pour debiter les billots,
Jambrisser en larges planches les pignons de sa grange

et se fabriquer de belles ouvertures. Mais, en ce temps
comme aujourd'hui, les hommes n'avaient pas tous la

meme energie ni les memes nerfs.

De quoi se servait-on alors pour fabriquer portes,

chassis, pJanchers... ? On se servait d'eclats. Pour

obtenir ces eclats, on choisissait un billot bien droit, non

tordu, clair de nreuds, et on Ie fendait avec la hache.
Les hommes habiles, a I'reil juste et a la main sure,

tiraient d'un billot cinq ou six eclats, qui rempla<;aient
les madriers. Ainsi, I'on pouvait avoir un plancher

acceptable dans la maison, ou une bonne batterie dans

la grange.

M. Fran<;ois Maurice etait renomme pour savoir bien
fendre les eclats. La batterie de sa grange etait non

seulement admiree, mais encore utiJisee par Jes gens

du canton, qui y allaient battre leur grain.

Cependant lorsque M. Pierre Tanguayvint construire
son moulin ascie, ce fut un grand pas dans Ja voie du

progreso Al'avenir, les portes et les chassis neufs ferme
ront hermetiquement, Ie plancher de la maison sera plus

uni et la femme sera f1ere de I'entretenir propre et luisant.

M. Tanguay fut donc un bienfaiteur general en etant
Ie premier industriel de Saint-Magloire.

Une autre industrie bien importante dans un centre
de colonisation, c'est Ie moulin a moudre.
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Autrefois, les seigneurs de notre pays etaient obliges

de construire un moulin dans leur seigneurie et ils se
gardaient Ie privilege d'etre les seuls a avoir Ie droit de

moudre Ie grain de leurs colons.

Les premiers defricheurs de Saint-Magloire auraient

ete bien heureux d'avoir avec eux un seigneur qui aurait
bali un de ces moulins et qui aurait satisfait aleurs justes

desirs. Malheureusement, Ie temps des seigneurs etait
passe. Ce n'est qu'en 1871 que la premiere meunerie

surgit a Saint-Magloire. M. Napoleon Larochelle, de

Saint-Anselme, Ie promoteur des chemins de fer, fit
construire ici un moulin qui devait moudre Ie grain et
scier Ie bois. Cetait Iii evidemment un second degre

dans I'echelle du progres, et un degre memorable.

M. Marc Buteau en fut Ie constructeur et M. Georges

Gagnon, Ie premier meunier.

On pretend que M. Larochelle re~ut un octroi du
gouvernement pour Ja construction de son moulin, et

certains habitants de la place en etaient jaloux, mais

ceci n'a jamais ete prouve.

Ce moulin fut construit Ie long de la riviere Noire, iI
rest du chemin Mailloux, sur Ie lot 13, canton Bellechasse.

Desormais, les gens de Saint-Magloire ne seront plus
obliges de voyager, sac au dos, vers Buckland ou
Armagh, pour faire moudre. Peu a peu, la paroisse

s'organisait, les occasions de miseres disparaissaient et
I'esperance de la prosperite apparaissait aI'horizon.

Quant a l'industrie forestiere, elJe etait absolument
inconnue. Peu developpee dans Ie pays, elle I'etait
encore moins dans les regions nouvelles et eloignees.
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r::'iCheu,s faisaient de grands abat::~:::~::
?des quantites enormes de bois et les faisaient bruler sur

Ie champ. S'H y avait eu, comme aUjourd'hui, des
services de chemin de fer pour l'exportation, les colons
en auraient tire de grands avantages. Mais ce qui faisait
defaut pour la construction de voies ferrees et de scieries,

c'etait l'argenl Le gouvemement avait moins de sources
de revenus qu'aujourd'hui, les capitalistes etaient rares,

et alors l'industrie etait apeu pres nulle.

Quelques Americains, comme les Corneff, les

Stephen, les Killborn, vinrent bien quelque temps acheter
des bois de choix, comme Ie pin, mais c'etait a des prix

modiques, qui rapportaient peu de revenus aux colons.

Pendant la saison d'hiver, on avait done peu de
choses a faire, si ce n'est d'aller travailler dans les

chantiers americains, ou les bons hommes gagnaient

huit dollars par mois.

Avec ces salaires, on ne pouvait importer ala maison

les mets rares et exquis, de meme que les habits de
luxe. Quand on reussissait a se procurer les choses les

plus necessaires, on etait bien content. Maintes et
maintes fois, nous avons entendu dire a des vieillards
d'aujourd'hui, que dans leurs premieres annees de
menage, la femme et les enfants n'avaient pas d'autre
chose amanger que du pain de sarrasin et des patates,

pendant que Ie mari al/ait gagner huit dollars par mois
dans les chantiers. La recolte n'etait pas meme assez

forte pour pouvoir engraisser un petit lard.

Et Ie gouvernement, que faisait-il pour aider Ie

colon? Peu de choses. Ses moyens ne Ie lui
permettaient pas. Les richesses du temps etaient
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employees a la construction des grandes voies ferrees

comme Ie Pacifique et Ie Grand Trone, ou encore a la
construction de quais et de bateaux pour developper Ie
commerce. Tout ceci etait beau et bon; mais Ie colon
souffrait et souvent emigrait vers les Etats-Unis.

Pendant I'ete, iI y avait un peu d'argent a gagner en
travaillant aI'ouverture du chemin Mailloux. Cette route
fut commencee au chemin Tache vers 1860 et, en 1872,
elle etait ouverte jusqu'a la riviere Daaquam, longueur
de dix-neuf milles. En douze ans, on construisit une

route de dix-neuf milles. Evidemment, on ne voulait
pas detourner les colons de travailler a leurs terres.

M. Elie Audet etait Ie contremaitre du gouvernement
et payait un salaire de quatre-vingt-dix sous aux
travaillants ; la journee etait de onze heures.

Quand Ie faible octroi vote par Ie gouvernement Hait

depense, il fallait suspendre les travaux et attendre une
autre annee.

Voila a peu pres toute l'industrie qu'i1 y eut dans les
premieres annees de Saint-Magloire, et meme pendant

longtemps.

Lindustrie laitiere a ete lente a venir, et l'industrie

forestiere n'a pris son veritable developpement qu'en
1915, avec la construction du Quebec Central, Ie long
de la riviere Daaquam.

..:. PREMIERE VISITE DE MONSEIGNEUR

En 1872, Mgr Taschereau, faisant sa visite pastorale
sur la cote sud du Saint-Laurent, voulut bien se rendre
jusqu'a Saint-Magloire. Accompagne de M. Rioux, cure
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1de ~UCkla~d-,;1 venalt:onner;a confirmatio:::~I:~~:
( enfants et constater de ses yeux l'etat de la nouvelle

mission.

Certains enfants etaient assez avances en age, meme

quelques jeunes epouses etaientdejil entrees en menage
et n'avaient pas encore rec;u Ie sacrement des Sages et

des Forts. II etait done important que Sa Grandeur vint

administrer ce sacrement. De bonne grace, il se rendit
a la demande du reverend M. Rioux, et daigna gravir

col lines et montagnes, par une route rocailleuse et
cahoteuse, pour venir implorer la descente du Saint
Esprit et imposer ses onctions sur Ie front des non
confirmes.

Le trajet ne fut done pas des plus agreables, mais

I'arrivee de Monseigneur causa grande joie aux colons
reunis autour de leur chapelle pour recevoir leur Pasteur,

et dut dedommager un peu Sa Grandeur des fatigues

du voyage.

Si la joie etait dans tous les creurs, l'on ne pouvait

s'empecher de constater que la pauvrete existait aussi.
Une humble chapelle en bois equarri, entouree d'arbres

et de souches, c'etait Iii tout l'immeuble appartenant a
I'autorite religieuse. 1\ n'y avait aucune residence pour
Ie missionnaire. Lorsque Ie reverend M. Rioux venait

exercer son ministere, illui fallait loger chez les colons.

Monseigneur fit de meme lors de sa visite_ Comme

d'habitude, M. Alexis Couture se montra de bon creur
et offrit genereusement I'hospitalite a Sa Grandeur et
au reverend M. Rioux. Inutile de dire que tous deux
accepterent. Ce ne sont pas tous les colons qui
pouvaient se permettre de faire une telle invitation et de

60



recevoir de tels dignitaires. M. Alexis Couture, par son

travail et son habilete, Mme Couture, par son bon gout

et son grand amour de la proprete, avaient su preparer
une demeure acceptable. Monseigneur s'en montra

enchante et felicita chaleureusement les jeunes epoux.

Le lendemain matin, une trentaine d'enfants furent

confirmes, parmi lesquels se trouvaient une couple de

jeunes epouses.

La messe terminee et la confirmation administree,

on informa Sa Grandeur que les paroissiens I'attendaient
it la porte de la chapelIe et voulaient lui presenter une
requete pour obtenir la nomination d'un cure residant

au milieu d'eux.

Monseigneur alia les rencontrer immediatement.

M. Georges Gagnon, Ie meunier de la paroisse, se fit

l'interprete de ses concitoyens pour exposer sa demande.

« Ce n'est pas tout de demander un cure, repond

Monseigneur, iI faut Ie faire vivre. Votre dime sera-t-elle

suffisante pour Ie soutien de ce pretre ?

- Je Ie crois, repond M. Georges Gagnon; si vous

voulez nous aider un peu, un cure n'aura pas de misere
avec nous.

- Combien de minots de dime pouvez-vous
apporter? demande Monseigneur.

- Je ne sais, repond M. Gagnon; mais l'hiver demier,
j'ai re~u huit cents minots de mouture amon moulin. »

Monseigneur en parut surpris. C'etait un gros chiffre
que 800 minots. Y avait-i1 exageration ? C'est possible.
Tout de meme, les gens paraissaient animes de si bonne
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volonte, et ils avaient si grand besoin d'un pretre pour Ie

bien de leur arne, que Monseigneur leur donna forte
esperance en la nomination prochaine d'un cure.
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CHAPITRE II

PREMIER CURE, M. CAMILLE BROCHU,

1872 -1880.

LE 18 septembre 1872, M. l'abbe Camille Brochu
arrivait aSaint-Magloire pour prendre possession

de sa cure. II avait ete vicaire aSainte-Marie-de
Beauce pendant deux ans et desservant a la Riviere
Ouelle pendant six mois. Ses parents demeuraient a
Saint-Lambert-de-Levis.

Ne Ie 18 juillet 1844, aBerthier, comte de Montma

gny, il avait ete fait pretre Ie 20 fevrier 1870. II etait fils
de M. Magloire Brochu et de dame Seraphine Roy. Son
pere etait marchand. Par son commerce intelligent,
M. Magloire Brochu avait pu s'acquerir un bel etat

d'aisance) et faire instruire son fils, Ie seul gar<;on que Ie
bon Dieu lui avait laisse.

Du cote de sa mere, M. ['abbe Camille Brochu etait

Ie cousin germain de Mgr Paul-Eugene Roy et de

MM. Phileas, Camille, Arsene et Alexandre Roy. Du cote

de son pere, il etait Ie cousin germain de Mgr Georges
Elzear Brochu, protonotaire apostolique, cure de
Southbridge, et du reverend pere Paul Brochu, oblat,
residant actuellement a Pointe-Bleue, non loin du Lac
Saint-Jean.
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Reverend M. Camille Brochu.

Premier cure 1872 - 1880.



EVidemment, Ie premier cure de Saint-Magloire
appartenait a une famille chretienne et religieuse qui
savait donner de bons fruits.

Arrive ici, M. Brochu ne tombait pas au milieu de
richards qui pouvaient lui offrir un palais pour demeure.
II n'y avait pas de presbytere. M. Alexis Couture avait
offert deja de pensionner M. Ie Cure; mais dans sa
maison, les pieces n'etaient pas nombreuses, et il y a
toujours des inconvenients a loger sous un toit etranger.
Tout de meme, M. Brochu parut content de son nouveau
sejour. Voyant]e bon cceur, Ie grand empressement de
M. et Mme Couture, it parut heureux de rester avec eux.

Pour celebrer la messe, illui fal1ait faire douze arpents
tous les matins avant d'atteindre la chapelle. Et, une
fois rendu, ce n'est pas I'abondance de la richesse, ni la
majeste du style qui pouvaient inspirer a son creur la
grandeur du Sacrifice qu'il allait accomplir. Une humble
bMisse de trente pieds par vingt-cinq, elevee piece sur
piece, non lambrissee al'interieur, dont les joints etaient
calfates avec de I'etoupe de lin, tel etait I'edifice ou M. Ie
Cure devait celebrer les offices religieux. Quelle
difference avec Sainte-Marie-de-Beauce! Que de fois

Ie creur du bon cure ne dut-i1 pas se gontler en voyant
un tel etat de pauvrete.

La vie du missionnaire a ses consolations: des ames
asauver, un peuple ainstruire et a diriger dans la bonne
voie ; ce sont la des motifs capables de soutenir Ie
courage du missionnaire.

Le premier dimanche que M. Brochu passa aSaint
Magloire etait Ie troisieme de septembre, fete de Notre
Dame des Sept-Douleurs. II y avait donc une grand-
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i messe a chante, Y ava,:-II deS:ha~~:s ~~:;:::~
~ uns, mais bien peu surs de suivre la note. M. Ie cure se

permit de les aider en plusieurs endroits. Et les vleillards
d'aujourd'hui se rappellentencore avec fierte la beaute,

la richesse et la force de la voix de leur premier cure
lorsqu'ils lui entendirent chanter Ie Stabat Mater.

Apres cette messe, tout le monde emit enthousiasme :

on avait un cure qui chantait bien, qui prechait bien, qui

paraissait complaisant, qui, enfin, avait toutes les qualites
desirables.

Avec une telle emprise sur I'esprit de ses paroissiens,
M. Ie Cure etait sur d'obtenir tout ce qu'il demanderait,

au point de vue spirituel comme au point de vue materiel.

C'etait un avantage important. Au point de vue materiel,
tout etait a faire : il fallait transporter la chapelle sur un

autre site, preparer un cimetiere, construire eglise et

sacristie, etc.

M. I'abbe Brochu se mit al'reuvre avec toute I'ardeur

de son jeune age et de son zele.

+ TRANSPORT DE LA CHAPELLE

Le 6 octobre, iJ demandait a ses paroissiens de
vouloir bien donner une corvee pendant toute la semaine

pour defaire la chapelle, en transporter les materiaux et
la reconstruire asix arpents au sud de la place OU elle se

trouvait.

La demande ne surprit personne. Lon comprenait
que I'endroit ou avait ete batie fa premiere chapelle n'etait

pas propice pour y etablir une eglise, avec ses depen

dances.
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Le reverend M. Rioux admettait lui-meme qu'i1 s'etait

trompe dans Ie choix de ce site, et Mgr Taschereau, lars
de sa visite en rete de 1872, dut constater de ses yeux

la necessite de construire une eglise, 13 au elle se trouve
actuellement. Depuis pres d'un an, il etait question de

ce changement. Ce qui Ie prouve, c'est une lettre de

Mgr I'Archeveque 3 M. Rioux, cure de Buckland. Cette

lettre est du 9 janvier 1872. La void:

Archeveche de Quebec,
9janvier 1872

M. le Cure,

Dans votre lettre du 3janvier vous me dites ]Oqu'il n'y
a point de decret qui fIXe {'emplacement de La chapeLLe
de St-Magloire; 20 que l 'endroit choisi par vous a
l'inconvenient d'avoir peu de profondeur de terre et qu 'il
faudra charroyer quelques pieds de terre pour le
cimetiere; JO qu'it la verite la chapeLLe ne sera pas sur
La terre de la Fabrique, mais sur les trois arpents de
terre donnes par M. Ambroise GouLet; 4° que cet
emplacement offre Les avantages suivants : it menage
Le terrain de l'eglise, Le terrain est beaucoup plus uni et
plus solide que sur la terre de l'eglise; le site est tres
beau; enfin il n'y a que trois arpents entre cet emplace
ment et Le lot de la Fabrique; 50 que sur le Lot de La
Fabrique le sol est inegal et humide et par consequent
exigera qu'on y apporte de La terre pour le cimetiere;
6° enfin que la grande majorite des habitants est en
faveur de l'emplacement donne gratuitement par
M. Ambroise Goulet.

Ces considerations m'engagent it consenlir it ce que la
chapelle y soil construile. Vous aurez soin de m'envoyer
1° la designation exacle elles dimensions de ce lerrain
afin queje vous envoie une procuration pour en accepter
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~ la donation au nom de la Corporation AR:hiepiscopale ;
(- CO les dimensions de la chapelle, laquelle dolt etre un

peu plus grande que ne Ie semble demander la
population actuelle qui, dit-on, dolt s'accroftre assez
rapidement; 3° un plan du terrain, avec l'endroit choisi
pour la chapelle, Ie cimetiere, Le presbytere et ses
dependances. En fixant la place de l'eglise projetee,
vous aurez soin d'arranger les choses de telle sorte
qu'elle ne solt pas un embarras plus tard quand on
voudra reconstruire un edifice durable. Une chapelle
temporaire doit toujours etre placee acote de la bonne

place; et cette bonne place dolt etre laissee vacante
pour pLus tard.

Je regrette beaucoup d'apprendre que vous pouvez
dif{iciLement suffire a la desserte immense dont vous
etes charge. Je suis encore plus chagrin de ne pouuoir
actueilement vous donner un aide. Faites pour Ie mieux
en attendant que la Providence me mette en etat de
donner un pretre a cette mission de St-Magloire, qui
paraft avoir un bel auenir.

Au commencement de cette nouvelle annee, je uous
envoie pour vous et pour toutes vos ouailles mille et
mille benedictions.

t E.-A., Arch. de Quebec

Reu. M. J.-M. Rioux, ptre,

Cure de N.-D. de Buckland.

D'apres cette lettre, il est evident que la question de
deplacer la chapelle ne fut une surprise pour personne.

D'ailleurs, Ie site du cimetiere avait deja ete choisi

puisque, au 6 octobre, trois enfants avaient ete inhumes
sur I'emplacement donne par M. Ambroise Goulet.
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Aussi, lorsque les paroissiens entendirent M. Ie cure

Brochu demander une corvee pour transporter la
chapelle, i1s accepterent d'emblee.

Le lendemain, apres Ie mariage de M. Pierre Tanguay,

on commen<;a a travailler a qui mieux mieux. Et ron

decida, non seulement de transporter cette chapelle sur
une place plus avantageuse, mais aussi de I'agrandir.
Apres avoir enleve Ie toit, I'on scia les longs pans vers Ie

milieu, on alia equarrir des pieces de quinze pieds de

long pour les adjoindre a I'edifice et ainsi allonger
d'autant la chapelle a reconstruire.

Tout ce travail se fit de bonne grace, sans aucun
salaire et sous la conduite de M. Ie Cure.

Le dimanche suivant, I'on pouvait celebrer la messe

dans Ie nouvel edifice. Tout n'etait pas fini mais au moins,

on avait un temple logeable.

<,,4- PREMIER CIMETIERE

Apres la chapelle, on s'occupa du cimetiere. Il fallait

necessairement un champ pour les morts. Ce cimetiere
fut situe a environ un demi-arpent au sud-est de la

chapelle. La grande croix erigee sur la terre de la
Fabrique, au pied de la route du rang du Lac, n'avait
pas de meilleure place que dans Ie cimetiere. On I'y
transporta avec solennite, en y joignant des prieres et
des cantiques. Puis, on s'occupa de c16turer ce champ

benit, afin que les morts pussent demeurer en paix, sans
etre foules par Ie pied de I'animal.

Les choses les plus essentielles au culte religieux
etaient done acquises. Tout avait ete obtenu de bon
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~ c~ur.grace a 10 generosite des citOYens~~:i7';~~:
( aussi a I'habilete et au zEde de M. Ie cure Brochu.

La chapelle de nouveau reconstruite etait placee sur

Ie lot 53, environ soixante-quinze pieds aI'est du chemin

Mailloux, et quinze pieds au sud du lot 52. L:emplacement

avait ete cede presque gratuitement par M. Ambroise

Goulet. Voici ce que nous lisons a la premiere page du

Registre des Deliberations de la Fabrique et de

Redditions de compte de la paroisse de Saint-Magloire :

Donation {aile par Sieur Ambroise Goulet d'un terrain
d'un arpenl et six perches et demie de large sur trois

arpents de long, sur leque{ sont edges l'eglise, le

presbytere et les autres dependances.

Lacte a ete {ail par le notaire Larue, de St-Gervais.

La Fabrique s'est engagee envers Ie Sieur Ambroise
Goulet aux obligations suivantes;

]0 A lui {ournir gratis, ainsi qu'it son epouse
Dame Angele Bilodeau, un banc dans l'eglise, et cela
toule leur vie;

20Ason deces et it celui de son epouse, les {a ire inhumer
dans le cimetiere et leur {a ire chanter chacun un service

ordinaire;

JOA leur {aire dire dix basses messes it chacun d'eux
apres leur mort.

C. BROCHU, ptre.

Inutile de dire que la Fabrique s'acquitta scrupuleu

sement de ses engagements envers M. Ambroise Goulet.

Aussitot que l'eglise fut construite, M. Goulet rec;ut

I'invitation de se choisir un bane, ce qu'i1 fit bien volontiers.

Ce bane. i1l'occupa gratuitementjusqu'a la fin de ses jours,

de meme que son epouse.
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M. Goulet deceda Ie 1er octobre 1897, a rage de

81 ans. Mme Angele Bilodeau deceda Ie 4 novembre

1902, arage de 82 ans. Leur service, de meme que les

messes promises, furent acquittes gratuitement.

..... PREMIERE CLOCHE

Si la paroisse de Saint-Magloire possedait maintenant
tout ce qui etait absolument necessaire au culte, il lui

manquait encore bien des choses utiles et agreables.
Lune qui brillait Ie plus par son absence, c'etait une

cloche. Les gens aiment aentendre sonner I'Angelus ;

ils aiment aussi aetre convoques aux offices par Ie son

de la cloche.

Quel moyen prendre pour en obtenir une ? M. Brochu
devait sans doute songer a s'adresser aMonseigneur,

ou aquelque cure des anciennes paroisses. Mais il arrive
peu souvent que l'on trouve une cloche releguee dans

Ie grenier des vieilles sacristies.

On vivait dans I'attente lorsqu'un jour, M. Ie Cure

re<;ut une lettre du reverend M. Rioux, cure de Buckland.
Cette lettre etait accompagnee d'une autre de Mgr Tas

chereau. Void cette derniere :

Archeveche de Quebec
23 octobre 1872

M. Ie Cure,

J'ai vendu hier les lerres des Trappisles pour $ 7,000.
Je me suis re.seroe les cloches du monaslere. J'ai dit a
M. de Brie, cure de Ste-Justine, de garder La plus grosse
pour cette paroisse, et de reseroer celie qui est a Ste
Justine pour St-MagLoire. Auertissez M. Brochu de
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';i) l'envoyer chercher a Ste-Justine avec un ecrit de sa
(' main. Peut-e.tre en hiver, desjeunes gens pourraient-ils

ailer la chercher en raquettes avec une trafne sauvage?
J'ai hate d'avoir des nouvelles de ce brave cure de St·
Magioire.

Il se trouve sans doute si bien qu'it ne songe pius a
donner de ses nouvelles a ses amis.

J'aimerais savoir queL moyen prendre pour lui faire
parvenir de mes nouvelles. 1/ n'y a pas encore
probablement de poste allant a St·Magloire.

t E.-A., Arch. de Quebec

Rev. M. Rioux, ptre,
Cure de Buckland

Comme on Ie voit, Monseigneur I'Archeveque
n'oubliait pas la nouvelle paroisse de Saint-Magloire. Les
Trappistes de Sainte-Justine, desirant aller s'installer

ailleurs et ayant remis leurs biens a qui de droit,
Monseigneur vendit ces biens, mais sut se reselVer ce

qui pouvait etre utile it ses amis. II fit done present d'une

cloche aux gens de Saint-Magloire et indiqua meme les

moyens aprendre pour aller la chercher. Ce desir fut
execute avec plaisir.

Aux premieres neiges, trois jeunes citoyens sont
delegues it Sainte-Justine. Lhistoire ne rapporte pas

s'ils partirent avec des raquettes aux pieds ; mais nos
vieillards d'aujourd'hui se souviennent bien que les trois
delegues n'avaient pour toute voiture qu'un petit tralneau

qu'i1s tiraient au bout de leurs bras.

Deux de ces citoyens sont connus : ce sont MM. Louis
Lacasse et Nazaire Chabot. Un beau matin, ils partirent
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donc allegrement pour Sainte-Justine. La distance a
parcourir etait de six lieues. II leur fallait faire quatre a
cinq milles a travers la foret, n'ayant que des sentiers de

chasseurs asuivre pour franchir cette foret.

Le reverend M. de Brie, cure de Sainte-Justine, les
re<.;ut tres courtoisement et leur Iivra la cloche reservee.

/I n'y a pas de doute qu'i1 dut les inviter a prendre Ie

diner avec lui: la generosite reconnue des bons Peres

Trappistes a dO lui inspirer cet acte de charite. II daigna
meme preter voiture et charretier pour transporter la

cloche et les trois delegues jusqu'a la riviere Daaquam.

Rendus la, nos trois citoyens chargerent la cloche

sur leur petit trai'neau et cheminerent sur la glace de la
riviere jusqu'au chemin Mailloux. Le soir, ils etaient de
retour ala chapelle de Saint-Magloire avec leur cloche,

joyeux et triomphants comme s'ils etaient alles chercher
un des trophees les plus glorieux.

Un chevalet fut vite dresse sur Ie fai'te de la chapelle,

a I'extremite nord, et la cloche gagna son gi'te avec
allegresse, a la grande joie de tout Ie monde.

'-''0 CONSTRUCTION DE LA SACRISTIE

Les paroissiens de Saint-Magloire etaient done en

possession d'un local pour celebrer les offices religieux
et Ie Saint-Sacrement y etait conserve depuis Ie
27 octobre, mais M. Ie Cure etait sans hospitalite. II

fallait songer a lui construire une demeure.

Apres considerations et deliberations, on resolut
d'eriger au printemps suivant un edifice qui servirait

d'eglise temporaire pendant quelques annees et serait
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utilise plus tard comme sacristie. Ainsi, la premiere

chapelle pourrait etre convertie en presbytere et assurer

prochainement une residence aM. Ie Cure.

Ce qui fut decide, fut fait. Pendant Ie cours de I'hiver,

chaque cultivateur devait preparer sa contribution en
bois de charpente et en planches. 1\ n'etait pas question

de payer des salaires pour ces ouvrages, I'argent etait

bien trop rare.

M. Ie Cure se met de I'avant : it se fait un plan et

devis de bois, organise des corvees, devient bOcheron

quand il Ie faut et prepare tous les materiaux pour la

nouvelle construction.

De temps a autre, il descend a Bucldand, a Saint
Gervais, aQuebec, pour voir ses amis et les interesser a
son reuvre. Non seulement il sollicite des renseignements

et des conseils pour ses entreprises, mais aussi des
aum6nes. Ses colons sont bien prets a lui fournir les

premiers materiaux, comme Ie bois de charpente, Ie
bardeau ; mais dans la construction, il faut du dou, des

vitres ; il faut aussi des menuisiers pour les portes et les

chassis. Pour cela, I'argent devient necessaire. Alors,
M. I'abbe Brochu sait se faire mendiant. Dans ses Iivres
de comptes, nous voyons qu'it re<.;oit $ 100 de la
Propagation de la Foi ; $ 200 du reverend M. Rioux, cure
de Bucldand ; $ 50 de M. Drolet, de Saint-Charles; $ 25

de M. Pierre Tanguay, de Saint-Gervais; $ 10 de

M. Pouliot de Saint-Gervais; $ 10 d'une dame de Saint
Gervais; $ 4 de M. Pierre Lapointe, de Saint-Gervais.
En tout, it recueille en 1872 et en 1873, $ 399 a
I'etranger.
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Pendant ces deux memes annees, les revenus

ordinaires de la Fabrique n'avaient rapporte que
$ 165,55. Evidemment, pour batir une sacristie et une

grange, iI fallait plus d'argent que n'en pouvait fournir la

Fabrique.

Aussit6t que la Fonte des neiges est finie. M. Ie Cure

convoque des corvees pour lever sa sacristie. Les

paroissiens se rendent a Itappel avec empressement.

MM. Louis Labbe et Elzear Garand sont les charpentiers

reconnus et acceptes de tout Ie monde.

On veut construire un edifice de quarante pieds par

trente, avec une annexe de quinze pieds par douze,

destinee au sanctuaire. Le tout devra etre eleve piece
surpiece. Sans retard, on se met a I'ouvrage ; les pieces

se superposent les unes sur Jes autres avec entrain;

equarrisseurs et scieurs rivalisent al'ambition et bient6t

I'on voit les murs se dresser dans I'air.

On y met tant de generosite qu'en quelques jours,

la sacristie est debout, couverte et lambrissee.

II faudra maintenant des menuisiers pour terminer
J'ouvrage, travailler asalaires et depenser I'argent de M. Ie

Cure.

Au 1er d'aoCJt, Ie Saint-Sacrement est transporte dans

la nouvelle construction et on y celebre Ie Saint Sacrifice

pour la premiere fois. Apres la messe, on procede a la

vente des banes.

II est fini Ie temps OU chacun s'etant fabrique un bane

et I'ayant installe dans la premiere chapelle, pouvait en
jouir gratuitement II fallait maintenant payer pour pouvoir
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~ s'as~eair dans Ie nouveau -te~Ple. aum::O:~:~::
( les offices du dimanche.

Cette vente rapporta la somme de $ 64,67.

Ce n'etait pas une fortune. Tout de meme, ce petit
montant permettrait it M. Ie Cure de faire travailler it son

presbytere, it sa grange, et de pouvoir s'installer chez lui.

AI'automne, tous les travaux etaient finis.

M. Ie Cure residait dans sa nouvelle demeure avec

ses deux sreurs, Lumina et Berenise ; il pouvait jouir

d'un repos bien merite. II n'y avait pas de lambris dores
pour orner sa nouvelle eglise et son presbytere, mais iI
avait Ie confort voulu pour etre heureux. Asa grande

satisfaction, tout Ie monde paraissait content et glorieux
des nouvelles batisses.

Au mois de janvier suivant, il rendit ses comptes et

demontra qu'j\ etait bon administrateur. La construction

de la sacristie actuelle, la conversion de la premiere
chapelle en presbytere, la construction d'une grange
de cinquante-cinq pieds par vingt-cinq, tout ceJa avait
coQte $ 399,03. Au 31 decembre 1873, iI n'y avait

aucune dette et la caisse possedait un montant de
$ 46,50. M. Ie cure Brochu etait donc exempt d'un grand

cauchemar qui afflige bon nombre de cures apres la
construction d'eglise ou de presbytere : sa Fabrique

n'avait pas de dettes ; iI n'etait pas necessaire d'imposer
une repartition it ses paroissiens, ni d'organiser des

souscriptions, quetes, bazars ou soirees payantes pour
faire honneur it ses affaires.

Plusieurs causes avaient contribue a cet Hat de
chases. En premier lieu. les paraissiens s'etaient
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montres genereux pour apporter des materiaux de
construction et travailler a la corvee. Secondement,

I'habilete de M. Ie Cure pour attirer ses gens au travail,
la mise en pratique de la veritable economie, une
administration sage, capable de choisir les bons ouvriers,

une energie assez forte pour repousser les frelons qui
ne songent qu'a devorer Ie bien commun, tout cela
expliquait I'absence de dettes apres les premieres

constructions.

'" CHANTRES

Je disais tout a I'heure que M. Ie cure Brochu, installe

dans sa nouvelle demeure, pouvaitjouir d'un repos bien
merite, mais ce repos n'etait pas absolu. A part les
constructions, iI ya bien d'autres ceuvres a executer si,

dans une paroisse, on veut pratiquer envers Dieu un
culte convenable. Apres avoir obtenu I'erection d'un

local pour reunir Ie peuple, il faut travailler a I'embellir et
a Ie faire aimer. C'est pourquoi on s'empressera de

I'omer de statues, de tableaux qui seront de nature a
attirer les gens et a leur donner de bons sentiments.

Une chose bien propre a rehausser I'eclat des offices

religieux, ales faire goQter davantage, c'est Ie chant,
c'est la musique. La belle musique, la musique religieuse

surtout, parle a I'ame, I'eleve vers Dieu, provoque des
elans d'amour que la demonstration des plus grandes
verites ne saurait obtenir.

C'est pourquoi l'Eglise a toujours vou[u utiliser cet

art du chant au milieu de ses offices. Elle repousse la
musique profane et mondaine pour ne rechercher que
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la musique pieuse et religieuse. Le cure dans sa paroisse
doit donc promouvoir des exercices de chant. II doit
savoir choisir des personnes qui, etant douees d'une
bonne voix, savent naturellement inspirer la piete.

Que de fois ne remarquons-nous pas que certains
chantres cherchent tout d'abord a attirer I'admiration
sur leur propre personne par la force ou la souplesse de
leur voix, sans se preoccuper des sentiments pieux a
susciter chez les auditeurs. Apres avoir use d'avis
prudents, Ie cure devra parfois se servir de tous ses
pouvoirs pour imposer ses volontes.

« Les chantres sont les aides du pretre pendant la
celebration des offices divins ; ils font I'office des anges
en chantant les louanges du Seigneur; il doivent etre
d'une piete et d'une honnetete reconnues; par leur
tenue modeste et religieuse, ils se montreront dignes

du role saint qu'i1s ont a remplir. Ala tribune de l'orgue.
i1s se rappelleront Ie respect dCl au saint lieu en y
observant Ie silence ou en n'y parlant que par mkessite,
de fa<.;on a ne pas maledifjer les fideles. » Voila ce que
nous enseigne I'autorite ecclesiastique.

Apres ces considerations, ne constatons-nous pas
qu'il y a un devoir pour Ie cure de former des chantres
pour les offices reJigieux et de faire un choix judicieux
des personnes qui doivent exercer cette charge.

Si la voix agreable et I'oreille juste sont absolument
requises pour faire un bon chantre, I'esprit de piete et de
soumission sont aussi necessaires pour faire un chantre
d'eglise.
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Ce n'est donc pas une minime tache que de former
un chreur de chantres. Lorsque M. I'abbe Brochu arriva
a Saint-Magloire, iJ avait a entreprendre cette tache. II
lui fallait trouver des chretiens sages et pieux, doues d'une
belle voix, capables de suivre les exercices de chant,

reconnus par leur tenacite et leur perseverance. Ce n'est
pas peu dire. M. Brochu se mit resolument a I'reuvre.

Parmi ses paroissiens, quelques-uns savaient lire un
peu ]e latin et deux ou trois avaient deja entendu parler
de notes. Alors, iI les convoque, les exhorte a utiliser
leur voix au service de Dieu et commence les exercices.
M. Ie Cure etait bien pretadonner de ]ongues et frequentes
le<;ons, mais ses disciples n'etaient pas toujours capables
de les suivre : il leur fallait gagner leur vie.

Tout de meme, quatre d'entre eux reussirent avec Ie
temps a se rendre maitres du livre note. Ce furent
MM. Joseph Brisson, Etienne Lapierre, Jean Roy et
Norbert Belanger.

Malgre les experiences repetees, ces chantres
n'etaient pas toujours capables de franchir avec surete
et facilite tous les passages difficiles. Maintes fois, M. Ie
Cure etait oblige de venir a leur secours.

Cependant, ces jeunes hommes bien disposes
s'affermirent peu a peu, grace a leur energie. lis ne se
laisserent jamais decourager par les rires railleurs et
moqueurs des craintifsqui n'osaient entreprendre Ja meme
besogne. C'est ce qui fit leur sucd~s. Les nombreux
services qu'j]s ont rend us a J'Eglise leur vaudront
certainement des mentes devant Dieu.

En outre, lis ftrent preuve d'esprit large et genereux.
Apres avoir ete disciples dans I'etude et la pratique du
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Ce~nrent profe~seurs aleurtou~::::~:
'( Brisson surtout aimait acommuniquer son savoir ases

gan;ons, Joseph, Alphonse et Jean, et meme a ses

petits-fils. AUjourd'hui, MM. Alphonse, Magloire et Albert

Brisson illustrent la tribune de I'orgue de Saint-Fabien,
comme Ie faisait M. Jean Brisson a Sainte-Sabine, et
cela est dO a I'ai'eul M. Joseph Brisson, et avant tout a
M. Ie cure Brochu.

.... CONSTRUCTION DE L'EGLISE

En janvier 1873, Ie recensement de la paroisse
indiquait une population de 497 ames, fournies par

89 families. En 1874, cette population laissait prevoir

une augmentation: plusieurs jeunes gens etaient venus
se preparer terres et residences et paraissaient decides
ay tenir feu et lieu I'ete suivant.

La sacristie que I'on venait de construire etait trop

petite pour les offices du dimanche. II fallait donc songer

abatir une eglise. M. Ie Cure avait ete si bien seconde
par ses paroissiens lors des autres constructions et, de

plus, iI avait recueilli de si belles aum6nes aJ'etranger,

qu'il resolut de continuer Ie meme procede pour
I'erection de son eglise.

Alors, des Ie commencement de I'annee 1874, il

demande du bois et des corvees it ses gens, et annonce

qu'il ira dans les vieiHes paroisses pour faire des quHes.
Les revenus ordinaires de la Fabrique n'avaient rapporte
que $ 103,72 pendant la derniere annee ; c'etait it peine
suffisant pour payer les cierges, les hosties et Ie Yin de
messe. II fallait chercher sources et ressources pour
aJimenter Ja caisse et payer un entrepreneur capable
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d'elever une eglise. Ce n'est pas dans la paroisse que I'on
pouvait decouvrir de ces sources. La quete aI'etranger
s'imposait.

M. Ie Cure s'absente donc souvent, meme en certains

dimanches, et va frapper de porte en porte pour recueillir
des aum6nes. En plusieurs paroisses, il remplace Ie Pasteur

pour faire la toumee de ['Enfant-Jesus. Partout, iI est bien

accueilli et fait de belles collectes.

Saint-Anselme lui fournit

Sainte-Claire

Saint-Lazare

Armagh

Beaumont

La Propagation de la Foi

Un particulier

Un autre particulier

TOTAL

102,72 $
84,92 $
76,11 $

7,30 $
22,00 $

100,00 $

100,00 $
100,00 $

593,05 $

Il a fallu bien des fatigues et de la patience pour

obtenir ce montant. M. Ie Cure ne recevait pas toujours
de I'argent sonnant. La plupart du temps, on lui offrait
des effets; il les acceptait avec reconnaissance, les
faisant vendre ala porte de J'eglise Ie dimanche suivant,
et realisait ainsi un petit montant en chaque place.

Malgre tout, M. I'abbe Brochu revenait content a
Saint-Magloire.

Au mois de juillet, iI fait entreprendre son eglise par
M. Elzear Metivier, de Buckland, araison de $ 2000. Les
paroissiens de Saint-Magloire devront fournir tout Ie bois
de construction etM. Metivier payera les autres materiaux
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~i ~t ex~cutera :'ou~rage. Les dimensions de cette eglise
I"
II' seront les suivantes : longueur: 73 pieds pour la nef et

27 pieds pour Ie chc:eur ; largeur : 50 pieds ; hauteur des
poteaux: 24 pjeds. Cette construction se fera au

printemps de 1875. Pendant I'hiver de 1874-1875,
I'entrepreneur fabriquera portes et chassis; les

paroissiens organiseront des corvees, prepareront bois

de charpente, bardeaux et planches, et M. Ie Cure
continuera bien volontjers d'aller tendre la main de

paroisse en paroisse pour recueillir des aumones.

Comme on Ie voit, J'union regne, la bonne volonte ne

manque chez personne : tout est organise aperfection.

Voici les fruits des quetes de M. Ie Cure en 1875 :

Saint-Vallier lui donne

Berthier

. Saint-Charles

Saint-Raphael

Un particulier

Saint-Lazare

TOTAL

Au printemps de 1875, M. Elzear Metivier arrive de

bonne heure pour venir remplir son contrat. Apres avoir
examine Ie bois de charpente apporte par differents

particuliers, iI comprend que J'equarrissage a besoin d'etre
perfectionne. Les equarrisseurs a grande hache sont

requis. Ce sont MM. Nazaire Chabot, Ludger Boulanger
et Pierre Guillemette. De suite, ils sont mis a !'ouvrage.
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Pendant ce temps, M. Joseph Metivier fait Ie solage,

les MM. Letourneau, de Saint-Paul-du-Buton, taiHent et
mortoisent, MM. Louis et France Labbe manientla scie

et l'ego'lne, M. Elzear Garand prepare ses bergeres, et
plusieurs autres sont employes pour l'erection de I'eglise.

Tout va de si bon ordre qu'en moins de cinq mois,
I'eglise neuve est logeable et M. Ie Cure ecrit dans son

cahier de prone: ({ Aujourd'hui 19 septembre 1875, la

messe pour la premiere fois dans la nouvelle eglise. II y
a trois ans aujourd'hui que j'ai dit la messe pour la

premiere fois aSaint-Magloire, etje la chante hodie dans

la nouvelle eglise. Deo gratias. »

Ala fin de decembre, M. Ie cure Brochu rendait ses

comptes et indiquait une dette de $ 1066,30 portant

interet, et due aM. Elzear Metivier.

Le 21 juillet 1876, Mgr Taschereau faisait sa visite

pastorale a Saint-Magloire. Apres avoir examine les

comptes, void ce qu'iJ ecrivait :

VU et alloue ies comptes ci-dessusjusqu 'au 3 J decembre
J875, que nous sommes heureux de voir si bien tenus
et rendus. Nous ne pouvons que Louer le zele et La
sagesse qui ont preside a l'administration des deniers
et a La construction de l'eglise, de La sacristie, du
presbytere et de ses dependances.

Cette appreciation est claire et n'a pas besoin de

commentaires.

Les paroissiens jouissaient donc d'une eglise
confortable, assez grande pour plusieurs annees ; ils
avaient travaille de bon cceur et pouvaient contempler
leur ceuvre avec satisfaction etjoie. Cette eglise n'etait
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pas parachevee a l'interieur, I'ameublement n'etait pas

riche, mais on pouvait esperer en I'avenir. M. Ie cure

Brochu etait toujours avec eux pour s'occuper de

l'ornementation.

Des I'automne de cette meme annee 1875, il envoie

chercher a Saint-Charles un autel qui, en 1864, a ete

promis aJa mission du canton Roux. Cet autel n'est pas

tres elance : il avait ete fait pour une eglise basse du

vieux temps. Tout de meme, il est riche en sculpture et

merite respect acause de sa vieillesse.

Void les notes qu'en a laissees M. Beaudoin, ancien

cure de Saint-Charles:

Le grand autel de St-Magloire fut fabrique en France en
1757; if couta 5927 francs, soil $ 1200,00. /I fut dare
par les Dames de I'Hopital General, au prix de

] 600 francs, soit $ 333,00. Le tombeau fut fabrique en
1786, au prix de 202 francs, salt $ 40,00.

C'est Ie meme autel que nous avons encore aujour

d'hui. II fut quelque peu restaure en 1900, et surmonte de

statues qui lui donnent une apparence venerable

proportionnee avec les dimensions de notre eglise.

En meme temps que I'autel, une chaire nous etait

aussi donnee par la paroisse de Saint-Charles. Cette

chaire, fabriquee par J'architecte Baillarge, n'etait pas

aussi riche que I'autei, mais pouvait avantageusement

etre installee dans I'eglise de Saint-Magloire. On

['accueillit avec plaisir ; on lui donna sa place d'honneur

et, pendant longtemps, elle servit de piedestal au

predicateur pour faire resonner les grandes verites sur

les tetes de Ja foule.
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La cloche des bons Peres Trappistes, rE~servee par

Mgr Taschereau, avait bien rempli son role sur Ie Faile

de la premiere chapelle, de meme que sur celui de la
sacristie. Maintenant placee sur une eglise et dans un
assez grand clocher, elle semblait se trouver indigne
d'occuper une aussi haute position. Semblable aux
missionnaires qui recherchent les regions eloignees, peu
habitees, quelquefois peu civilisees ou la colonisation a
fait accourir les foules a leur suite, ainsi la petite cloche
paraissait hors de sa destinee lorsqu'elle fut hissee sur

une haute eglise.

M. Ie Cure s'occupa donc de lui trouver une rempla
<;ante. II chercha longtemps. Comme d'habitude, les
deniers etaient rares dans la caisse de la Fabrique. A1ors,
iI fallait attendre que les anciennes paroisses eussent
les moyens de se pourvoir d'un carillon pour obtenir
gratuitement celie qui serait releguee hors du c1ocher.

Ce n'est qu'apres plusieurs annees d'attente que ron

parvint a obtenir enfin une cloche qui repondrait aux
desirs de la population.

Au mois de juillet 1877, M. Brochu annon<;ait ases
paroissiens que Saint-Raphael leur donnait une cloche,
et qu'elle leur serait livree un peu plus tard.

En 1878 seulement, cette cloche, venant de Saint
Raphael, fut benite de nouveau et installee. On lui fit une
fete. Ce fut la premiere solennite remarquable dans notre
paroisse. Des pretres etrangers, des parrains et marraines
furent invites; tous les paroissiens y assisterent en foule.

Quelques jours apres, un journal du temps en
donnait un compte-rendu fidele, que nous sommes
contents de publier en entier. Le voici :
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SAINT-MAGLOIRE-DE-BELLECHASSE

Mercredi malin, Ie quatrejuillet (1878), avait lieu a St

Magloire, comte de Bellechasse, une de ces belles
ceremonies religieuses qui laissent un long souvenir
dans la memoire de ceux qui sont presents et surtout
des paroissiens.

Jl s'agissait de La benediction d'une cloche pour l'eglise
de cette nouvelle paroisse, De nombreux spectateurs
s'etaient rendus, meme des paroisses environnantes,
pour assister a cette ceremonie. A /'occasion de cette
benediction, une messe solennelle a ete chantee par Le
reverend M. Houde, cure de No-D. de Buckland, assiste
du reverend M. Delagrave, cure de St-PauL de
Montmagny, comme diacre, et du reverend M. Tanguay,
comme sous-diacre.

Le sennon de drconstance a ete prononce par le rev.
M. Gingras, cure de St-Gervais. Dans une eloquente
improvisation, le rev. cure sut developper son sl.!iet et
toucher les nombreux fideles reunis dans le lieu saint.

Void les noms des parrains et des marraines :
Hon. J.-G. Blanchet et Mme Brochu, mere du rev. M.
Brochu, cure de St-Magloire.

Pierre Drolet, marchand de St-CharLes, et sa dame
representee par Mile Droiet. M. Alexis Goulet, de St
Gervais et sa dame; Louis Brochu et sa dame; Jean
Boucher, marchand. et sa dame; Pierre Fradet et sa
dame. Le docteur Pe{[etier, de Saint-Charles, et sa

dame; M. Jean Blais, de St-Gervais, et sa dame.
Plusieurs parrains et marraines n'ont pu assister a La
ceremonie pour des raisons incontrolables, mais ils ont
envoye de genereuses offrandes.

Apres les ceremonies religieuses, les parra ins, les
marraines et queLques invites ont pris part a un gouter



prepare auec soin et elegance. Plusieurs santes ant ete
proposees, et I'hon. M. Blanchet, M. P, en proposant La
sante du reu. M. Brochu, en a pris occasion pour feliciter
ce reverend monsieur sur son zele et son deuouement
infatigable.

Jl ne serait peut-etre pas hors de propos de donner a la
suite de ce court compte-rendu, quelques renseigne
ments que nous avons recueillis a La hate sur cette
nouueUe paroisse de St-Magloire. Il y a, croyons-nous,
dix-sept ans apeine que le premier arbre fut abattu, en
vue de coloniser Ie territoire qui comprend maintenant
St-Magloire. Les hardis et courageux colons qui sont
entres dans la foret vierge de cette localite pour y etablir
leur demeure et livrer a fa culture le sol qui est
maintenant leur propriete, ant essuye bien des peines,
bien des fatigues, bien des deboires. Plus d'une fois ils
ant vu leur courage et leurs forces soumis a de rudes
epreuves; mais avec la vaillance qui caracterise Ie
pionnier canadien, ils ne se sont pas laisses alier au
decouragement. lls ant lravaille avec energie, avec
perseverance, avec courage, et aujourd'hui ils recueillent
dans une aisance relatiue les fruits de leurs penibles
trauaux. St-Magloire compte aty'ourd'hui plus d'une
centaine de familles et forme unejolie paroisse.

En parlant de St-Magloire et de ses progres, if est
impossible de ne pas mentionner le nom de son
venerable cure, M. Brochu, a qui revient une large part
du merite de l'avancement opere par cette petile colonie
de pionniers qui, il y a quelques annees, allaient
s'emparer du sol qu'ils habitent et defricher ces terres
incultes. Le rev. M. Brochu a deploye un zele, un
devouement, un courage dignes des plus beaux eloges.
Grace a son activite, a son amour de la religion, it est
parvenu, au moyen des genereuses souscriptions des
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paroissiens, if construire unejolie eglise. Le tempLe a
ete eLeve sur un magni{ique plateau qui domine tous
Les alentours if une distance considerable, et du haut
duquel l'on jouit d'un superbe coup d'reil. Le rev.
M. Brochu posse-de La pro{onde estime de tous ses
paroissiens, et certes, son zeLe apostollque, ses bonnes
qualites, les services nombreux et signaLes qu'Uleur a
rendus, lui meritent bien cette estime de fa part de ceux
qui sont tous les jours if meme de les apprecier.

Avant de terminer, nous exprimerons un regret: celui
de voir qu'il n'y a pas un chemin canussable conduisant
de St-Magloire au township Langevin, situe if une
distance peu considerable. Ce serait un grand avantage
pour St-Magloire que d'avoir des communications avec
Ie fiche comte de Dorchester. Il y a dans St-Magloire et
dans les environs quantile d'excellentes terres qui
n'attendent que le travail pour produire abondamment.
Ceux qui desirent se livrer a la culture de fa terre{eraient
bien d'alLer visiter cette localite, et nous ne doutons pas
qu'its y trouveraient ce qu'its peuvent desirer.

Quelques jours apres cette fete paroissiale, dont

nous venons de donner Ie compte-rendu, notre premiere

cloche franchissait la montagne des A11eghanys et allait
s'installer sur la chapelle de Saint-Philemon. La, elle

semblait chez elle, et paraissait joyeuse d'apporter de
nouveau la note de la gaiete dans cette nouvelle mission.

•~. SECOND CIMETJERE

Apres la construction de son eglise, M. Ie Cure avait

as'occuperde I'ameublement Ie plus necessaire, tel que
I'autel, la chaire et la cloche; il devait aussi dans I'hiver

suivant faire preparer du bois pour poser un lambris a
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69 ans

36 ans

70 ans

64 ans

32;Jns·
81 ans

---

Mme Andre Boutin

Mme Homere Dubreuil

Mme Joseph Couture

M. Jean Roy

M. Xavier Violette

M. Pierre Forgues

l'interieur. Mais,outre cela, iI y avait aussi une autre
question a regler : c'etait celie du cimetiere.

Le premier endroit avait ete choisi a la hate et iI se

trouvait assez pres de la premiere chapelle. L..:.eglise
changeant de place, iI devenait a peu pres necessaire

aussi de changer Ie site du cimetiere. On decida de Ie

placer tout pres de la sacristie, du cote est.

Le 24 octobre 1875, une corvee est demandee pour
travailler au nivellement du nouveau terrain et y

transporter les corps inhumes dans I'ancien cimetiere.
Selon leur habitude, les gens se montrerent genereux

et accederent a la demande de M. Ie Cure.

Quarante sepultures avaient ete faites depuis trois

ans ; iI fallait done transporter quarante corps, dont six

d'adultes. Voici les noms de ces adultes avec leur age:

Outre ces six grandes personnes, il y eut encore

des enfants de sept et huit ans qui furent inhumes la

journee meme de leur deces. La picote avait circule
chez plusieurs families et avait fait des victimes. En 1874,
iI Yeut vingt sepultures chez une population de quatre

vingt-dix families. Si, aujourd'hui, nous avions la meme

proportion de deces sur deux cent cinquante families,
Ie nombre des deces par annee se chiffrerait it cinquante,



~
~ :eqUi s:'aitl: double de ce:ue ~~us avo:O::e:~~~
? ment. II faut attribuer it la picote la cause de ce grand

nombre de deces.

CONSEIL MUNICIPAL

Le 8 fevrier 1875, les electeurs des tonwships unis

Rioux, Bellechasse et Daaquam etaient convoques en

assemblee generale chez M. Ambroise Goulet, dans Ie
but d'elire des conseillers municipaux pour la premiere

fois. L.:assemblee etait presidee par M. Laurent Couture,

dument nomme it cet effet par M. Joseph Chabot, prefet
du Conseil du Comte.

Le secretaire de I'assemblee dut etre M. Ie cure

Brochu. Son nom n'est pas mentionne, mais son ecri
ture si caracteristique I'annonce clairement.

Les conseillers elus furent MM. Joseph Brisson, Pierre
Tanguay, Ludger Boulanger, Cyrille Laprise, Anthime
Lamontagne, Honorius Brochu et Charles Boutin.

Huit jours apres cette election, Ie 15 fevrier 1875,

les conseillers se reunissent et se choisissent un maire.

M. Joseph Brisson eut I'honneur d'Hre elu it I'unanimite.

Le 30 mars, nouvelle reunion du conseil. M. Laurent

Couture est engage comme secretaire-tresorier a raison
de vingt dollars par annee. M. Eusebe Couture, de

Buckland, devra lui servir de caution, jusqu'au montant
de quatre cents dollars.

Acette meme assemblee, on divise la municipalite

en arrondissements d'inspection pour la voirie et on
nomme des inspecteurs. Les premiers nommes furent
MM. Hermenegilde Tanguay, Pierre Guillemette, Charles
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Roy, Ferdinand Boutin, Michel Chabot, Andre Garand

(fils), Joseph Laprise.

MM. Pierre Lantagne, Modeste Labrie et Etienne

Lapierre furent aussi choisis comme inspecteurs

agraires.

MM. Alexis Couture, Louis Lacasse et Nicolas Pouliot

furent nommes estimateurs.

Un des premiers devoirs du conseil municipal, c'est
de s'occuper de la police des mc:eurs. II y a toute appa
renee que certains etrangers venaient colporter de la
boisson forte chez les gens de Saint-Magloire, ce qui
est de nature a nuire aux bonnes mc:eurs. Le nouveau
conseil ne voulut pas faillir ason devoir. Des sa premiere
seance du 30 mars 1870, iI voulut s'acquitter de sa tilche.

Dans la limite de ses attributions, il passa la
resolution suivante : propose par M. Ludger Boulanger,

seconde par M. Pierre Tanguay, que la vente des liqueurs
fermentees, par quantites moindres que trois gallons
ou qu'une douzaine de bouteilles d'au moins trois
demiards chacune, en une seule et meme fois, et I'octroi
de licences acet effet dans les Iimites de la municipalite
des townships unis de Roux, Bellechasse et Daaquam,

et sur les passages d'eaux qui dependent de la susdite
municipalite, est par la presente resolution, prohibee.

Adopte unanimement.

Outre les bonnes mc:eurs. un conseil municipal a
encore d'autres questions aetudier et a regler.

M. Ie juge F-X. Lemieux, dans sa preface au code
municipal, dit que « dans une large mesure, la loi
municipale veille a la police des mc:eurs, protege la
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f::t regie les r:pports d: voisinage.:,::~~7:;:
'( que nos cultivateurs peuvent compter pour jouir de la

plenitude de leurs droits de proprietaire et de cette liberte
qui, d'apres Montesquieu, n'est que la tranquillite d'esprit

provenant de I'opinion que chacun a de sa surete.

La loi municipale, dit encore Ie juge Lemieux,

embrasse en outre un nombre infini de sujets concernant

les contribuables. En prescrivant des regles pour

I'ouverture et I'entretien de routes et de chemins publics,
elle favorise la colonisation et I'exploitation du sol. C'est
ainsi qu'elle organise la vie sociale en facilitant les

communications, et qu'elle prepare I'avenir national en

intensifiant la production agricole et commerciale. »

Parmi les nombreux sujets dont Ie conseil municipal

de Saint-Magloire avait a s'occuper, iI y avait I'ouverture

et I'entretien des routes et des chemins publics.

Le gouvemement y avait deja mis une forte attention.
Depuis 1860, iI avait travaille a I'ouverture du chemin

Mailloux. En 1872, ce chemin etait pour ainsi dire
carrossable jusqu'a la riviere Daaquam. Ce n'etait

cependant qu'un mi-chemin de treize pieds de large. II
fallait I'elargir davantage. Tous les ans, Ie gouvemement,
avec ses faibles ressources, y apportait quelque

amelioration. En 1873, il resolut de Ie detourner quelque
peu avant de franchir Ie sommet de la montagne. Ainsi,

on eviterait cette fameuse pente abrupte dont parlait Ie
reverend M. Dufour, cure de Saint-Lazare, dans sa
correspondance au CourTier du Canada, du 15 decem

bre 1865.
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Sous la conduite de M. Pierre Drolet, de Saint

Charles, qui avait succede aM. Elie Audet, les travaux
de voirie continuaient de s'executer avec constance.

Apres Ja construction de ce chemin Mailloux, Ie

gouvernement vou[ut bien aider aussi a I'ouverture des

routes de nos differents rangs.

Lorsque Ie conseil municipal de Saint-Magloire fut
forme, iI s'occupa de renseigner Ie gouvernement sur
les passages les plus difficiles et les plus necessaires a
ouvrir. Pour favoriser la colonisation et I'exploitation du

sol, iJ faut ouvrir des routes. Le conseil municipal, de
meme que Ie gouvernement, Ie comprenaient bien.

Aussi, tous deux travaillaient de concert dans ce but, et

nos gens d'aujourd'hui reconnaissent encore que Ie

gouvernement a su se montrer genereux envers eux lors

des premiers temps de notre colonisation.

Pendant I'annee 1878, la paroisse de Saint-Magloire
augmentait de trente families. Les gens de Saint-Lazare

se plaisaient areconnai'tre que nos chemins etaient plus

beaux que ceux des anciennes paroisses. Aussi vit-on

la population de notre paroisse se doubler en I'espace
de sept ans. Au 1er janvier 1873, on comptait 89 families,

tandis qu'au 1er janvier 1880, il Y en avait 177.

Les organisations paroissiale et municipale avaient
evidemment produit de bons fruits.

Si Ie fonctionnement d'un conseil municipal procure
des avantages, il comporte aussi des charges: ce sont

les taxes. II n'y a pas de roses sans epines. De nos
jours, les gens aiment a avoir de bons chemins, des

ponts eleves et solides, capables d'affronter toute
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~.."..- . mOf\Ogr~1-.je:

~ inondation. Ce sont la des avantages. Mais ces chemins
? et ces ponts, il faut les payer" Le gouvernement y fait sa

large part; d'un autre cote, les contribuables sont

appeles a payer de fortes repartitions. Rien ne se fait
sans Ie consentement du plus grand nombre. Cepen
dant, lorsqu'arrive Ie temps de verser sa contribution,
on critique, on discute, on se blame les uns les autres.
N'oublions pas les dictons populaires : il n'ya pas de
roses sans epines ; une dette contractee doit se payer.

Autrefois, on ne jouissait pas d'autant d'avantages.
Les chemins, tout en etant acceptables, n'etaient pas
aussi Jarges ni aussi unis qu'i1s Ie sont aujourd'hui. Au
temps des inondations, on se privait de voyager.

En 1875, Ie conseil municipal avait donc aimposer

ses taxes. Les depenses etant moins fortes, la repartition
devait etre plus legere.

Le 2 novembre, M. Ie Secretaire fut autorise a
prelever, chez les contribuables, une somme de $ 74,14,
dont $ 48,00 pour les depenses generales de la paroisse,
et $ 26,14 pour Ie conseil de comte.

Quelle etait l'evaluation de la paroisse en ce temps?
Nous ne pouvons Ie dire d'une maniere certaine. Les

roles d'evaluation et de perception ont ete perdus. Nous
n'avons ces documents que depuis I'annee 1895. Avant
ce temps, les secretaires-tresoriers n'ecrivaient leurs roles
que sur des feuilles volantes, paralt-il, et ne s'imaginaient
pas qu'un jour nous ecririons leur histoire d'apres leurs
ecrits. Comme ces feuilles volantes ont dCJ voler au vent,
i! nous est impossible de les retrouver aUjourd'hui.

D'apres Ie temoignage de nos vieillards, l'evaluation

de chacune des proprietes pouvait etre d'une couple de
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cent dollars en moyenne. II y avait une centaine de
families. Alors la paroisse devait etre evaJuee aenviron

vingt mille dollars.

Dans ce cas, la taxe municipale dut etre de quarante

sous par cent dollars et chaque proprietaire dut payer

une contribution de quatre-vingts sous.

II n'y avait pas encore d'ecoles etablies ; la Fabrique

n'avait pas eu besoin d'imposer une repartition.

Evidemment, les taxes etaient moins elevees
qu'aujourd'hui ; mais on savait travaiJler ala corvee : on

etat moins exigeant pour les chemins et les ponts, et la

necessite obJigeait aaccepter cet etat de choses.

Nous ne voulons pas blamer Ie progres moderne

dans les ameliorations de la voirie. Au contra ire, nous

serions porte ales louanger. En rapportant ces faits,
nous voulons simplement demontrer les sacrifices et la

bonne volonte des and~tres de notre paroisse.

S'agissait-il d'ouvrir une route, comme la deuxieme

du rang Saint-Charles, ou de refaire a neuf un pont,

comme celui de la riviere Noire sur Ie chemin Mailloux,

pres du moulin a farine, Ie conseil municipal imposait

une journee de corvee atout proprietaire de cent acres
de terre. Le travail se faisait sous la direction d'un
surintendant, et les inspecteurs de voirie etaient charges

d'amener sur Ie champ d'ouvrage, les proprietaires

preposes a leur dependance. Une preuve de cette
assertion peut etre vue au livre des deliberations du
conseil, Ie ]7 novembre 1879.

C'Hait une maniere d'agir qui, evidemment,
diminuait la force des taxes.
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LISTE DES SECRETAIRES-TRESORIERS

1875-1878
1878-1880
1880-1882
1882-1884
1884-1885
1885
1885-1888
1888-1890
1890-1899
1899-1902
1902-1904
1904-1907
1907-1913
1913-1916
1916-1917
1917-1919
1919-1921
1921-1922
1922-1925
1925-

1875-1883
1883-1885
1885-1889
1889-1892
1892-1899
1899-1907
1907-1911
1911-1917

1917-1922 ~!
1922-

-------- --_.

M. Laurent Couture
M. Leon Mercier
M. Jean Baillargeon
M. Laurent Bilodeau
M. Emile Prevost
M. Joseph Fournier
M. Joseph Metivier
M. Laurent Tanguay
M. Jules Proulx

M. Alfred Pigeon

M. Joseph Brisson
M. Herm. Brochu
M. Louis Lacasse
M. GelVais Laverdiere
M. Pierre Lantagne
M. Laurent Bilodeau
M. Joseph Brisson
M. GelVais Laverdiere
M. Herm. Brochu
M. Joseph Brisson, fils
M. Jean Brochu
M. Alphonse Garant
M. Joseph Rioux
M. Georges Audet
M. Esdras Godbout
M. Laurent Tanguay
M. Joseph Carrier
M. Ie Dr Ls Corriveau
M. Cyrille Carrier
M. Joseph Baillargeon

LISTE DES MAIRES DE SAINT-MAGLOIRE

;-------------_ _-_ - ...........



." POSTE ET POSTILLON

Dans un nouveau centre de colonisation, on a besoin

de moyens de communications; Ja correspondance

n'est pas moins necessaire.

Les colons, en quittant leurs anciennes paroisses,
gardent toujours un lien avec leurs parents et leurs amis.
Souvent, I'ennui s'emparera d'eux et les poussera a
abandonner leur nouvel etablissement. 11 faut donc

organiser un service de malle pour Ie transport des lettres
et des journaux. Par ce moyen, les colons recevront
des rapports de leur famille, I'inquietude disparaitra de
leur esprit et ils travailleront avec plus de courage.

Dans les premiers temps de Saint-Magloire, M. Laurent
Couture recevait un joumal, communiquait les nouvelles
et les evenements ases amis ala porte de la chapelle, et

tous etaient contents. C'etait un des moyens pour les
reunir Ie dimanche et leur faire penser a leurs devoirs

religieux. M. Couture ne recevait pas cette gazette tous
lesjours ; iI fallait la faire venir de Buckland par commission.

En 1868, M. Pierre Tanguay avait bati Ie premier
moulin ascie et avait amene sa famille pour resider avec

lui. En 1871, iI obtenait un contrat du gouvernement
pour transporter la malle de Buckland aSaint-Magloire
et installait Ie premier bureau de poste, en meme temps
que Je premier magasin. M. Tanguay nous parait avoir
ete un homme d'initiative.

Ce bureau se trouvait non loin de la premiere
chapelle, sur Ie lot 50, a I'est du chemin Mailloux.

Lorsque la chapelle fut transportee sur Ie lot 53, on
demanda aM. Pierre Tanguay de bien vouloir y transporter
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~ aussl sonbu;eau de poste. Ainsl, apres la messe du
~ dimanche, les gens n'auraient pas longue distance pour

aller chercher leurs lettres et leurs journaux.

M. Tanguay comprit Ie besoin de la paroisse. II

construisit une maisonnette en face de la chapelle, sur
Ie terrain que possede actuellement la commission

scolaire, et etablit une succursale de poste. Mile Delvina

etait chargee, apres la messe, de distribuer missives et

epilres aux nombreux reclamants.

Cette distribution generale ne se faisait qu'une fois
par semaine, vu que Ie postilion ne descendait pas plus

souvent a Buckland pour aller y chercher la malle.

M. Pierre Tanguay fut maitre de poste de 1871 a
1896.

En cette derniere annee, Ie gouvernement federal

changeant de parti, plusieurs employes ou favoris se
virent prives de leurs privileges. Les gens de Saint

Magloire n'echapperent point aux inquisitions attentives
des agents du nouveau gouvernement. M. Tanguay fut

destitue de son emploi, parce que, pretendait-on, iI
n'etait pas de la bonne couleur.

Tout de meme, les gens reconnaissentencore aujour
d'hui que c'est un homme qui rendit de grands services. II

etait complaisant, charitable. Lors de ses voyages a
Buckland, iI etait fldele a toujours bien s'acquitter des

commissions qu'on lui donnait. II sut meme se faire mar

chand pour se rendre utile ases coparoissiens, jusqu'a ce
que M. Nicolas Pouliot vint etablir un magasin general au

coin de la route Saint-Cyrille.
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/'. PROJET D'UNE ECOLE

Pendant toute I'organisation de la paroisse au point

de vue de la municipalite, de [a voirie, de I'ouverture de
nouvelles routes, M. Ie cure Brochu ne perdait pas de

vue Ie bien spirituel de ses paroissiens. La population

augmentait assez rapidement ; il faUait donc developper
un esprit vraiment chretien, un esprit d'union et de

charite. Cest pourquoi Ja predication bien preparee, Ie
catechisme, les retraites, meme res visites a domicile

etaient des moyens employes par M. Ie Cure pour former

un veritable esprit paroissial chez ses ouaiUes.

Dans toutes ses entreprises, M. I'abbe Brochu reussit
a merveille. Pendant la construction de son eglise, iI voyait

aI'organisation d'un conseil municipal. Plus tard, ce conseil
municipal aura as'occuper de I'ouverture des routes, de

leur amelioration, et ainsi attirera de nouveaux colons dans

la paroisse.

Outre I'organisation paroissiale et municipale, on avait

encore besoin d'une commission scolaire. En ces

temps, lesjeunes cultivateurs ne comprenaient pas tous

egalement Ja necessite de l'instruction. Cest la qu'i1
fallait un grand esprit d'union pour obtenir I'erection des
ecoles. On n'etait pas habitue aux taxes preJevees dans

ce but, et il fallait generalement un grand prestige de la

part du cure pour reussir ales faire accepter sans
mecontentement et du premier coup d'essai.

La paroisse de Saint-Magloire avait un cure residant

depuis sept ans, Ie conseil municipal existait depuis
quatre ans, et il n'y avait pas encore d'ecoles. La pauvrete

y etait pour cause. On semblait marcher sur les traces
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~ dela ville de Quebec qui, r:ndee en 1608, ':o~::::;:
'( qu'en 1634.

Dans l'ete de 1879, M. Ie cure Brochu annon~a une

assemblee de tous ses paroissiens a la sacristie pour
decider de I'etablissement d'une ecole. On s'y rendit

en foule. Bon nombre de gens etaient prHs aseconder

res vues de M. Ie Cure. Mais M. Fran~ois Boulanger se
fit l'interprete des opposants, et declara que la paroisse

etait trop pauvre pour s'occuper d'instruction. «Moi,

dit-il, je ne suis pas instruit etj'ai toujours gagne ma vie

pareillement ; nos enfants feront comme nous autres. »

M. Ie Cure, croyant a une nombreuse opposition,
n'insista pas tres longtemps sur la realisation de son
projet. (I se contenta de n§pondre ceci: « J'ai assez

travaille pour vous depuis sept ans ; vous devriez

comprendre, il me semble, que c'est dans votre interet
que je demande I'etablissement d'une ecole. »

Personne ne repondit et ne sembla adherer a son

projet. Lassemblee fut dissoute. M. Brochu venait de

rencontrer son premier echec dans Saint-Magloire.

En realite, les opposants n'etaient pas tres nombreux,
parait-il, et bon nombre de citoyens regretterent leur
mutisme en cette circonstance. Mais iI etait trop tard ;

la crainte de deplaire ades amis avait ete plus forte que
Ie courage, et avait paralyse un bon acte aaccomplir.

Pendant ses dernieres annees, M. Brochu travailla
toujours pour Ie bien de ses paroissiens. II organisait

des corvees pour Ie soutien des pauvres. Si quelqu'un
eprouvait quelque malheur, c'etait toujours M. Ie Cure
qui etait en avant pour voler a son secours. Ainsi,
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M. Aimable Aube, acause de ses longues infirmites, a
ete frequemment ['objet de ses attentions.

En 1878, il s'absente pour quinze jours et va faire
une quete aSaint-Gervais. II en revient avec une collecte

de $ 125,75. Et alors, iI fait mettre un nouveau lambris

aI'interieur de son eglise.

Tout son travail, toute son attention est concentree

sur Ie developpement de sa paroisse, sur Ie bien-etre de

ses paroissiens. II semble realiser parfaitement ce que

disait du eterge catholique M. Ie docteur Bruce Taylor,

recteur de I'Universite Queens, lors de sa visite aQuebec,
Ie 29 janvier 1925, aI'occasion du Voyage des Ontariens

pour la bonne entente: « Je suis protestant, disait ce

recteur, mais je donne quand meme au c1erge catholique
Ie credit d'avoir ete I'artisan devoue et infatigable de la

survivance de la race canadienne-franl.;aise. Si ce n'avait

ete du pretre catholique, la province de Quebec ne serait

pas aujourd'hui ala tete des provinces de Ja Confedera

tion, et les conditions economiques du pays seraient

changees du tout au tout. C'est Ie pretre qui a groupe
les colons, qui a ensuite construit les eglises, les couvents,
les ecoles, et bati les coquets villages qui forment la
province de Quebec. LOntario doit necessairement

reconnaitre ces choses. Le colon de langue anglaise a fait
faillite dans Ie nord ontarien OU Ie pionnier canadien
fran<;ais a prospere et construit des villages. Lune des

raisons de ce fait, c'est que Ie pretre a suivi Ie colon. »

Rien de plus vrai que cette affirmation de la part
d'un protestant anglais. Si Ie colon canadien-fran<;ais
n'a pas de pretre avec lui pour )'encourager, I'aider et Ie
diriger, il abandonne tout projet de colonisation.
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ASaint-Magloire, M. Ie cure Brochu a accompli avec

un zele sans reproches ce que plusieurs autres cures
ont fait en d'autres paroisses. Non seulement il a merite

beaucoup aupres de ses paroissiens, mais vis-a.-vis de
toute sa province, ce fut un bienfaiteur.

Aussi, lorsqu'il annon<;a son depart au mois de mai
1880, ce fut un regret general dans la paroisse. II n'y

eut personne qui se mit en tete pour organiser une

demonstration de reconnaissance: aucun des parois
siens n'etait habitue aux organisations, c'etait toujours M.

Ie Cure qui avait coutume de s'occuper de tout. Mais
tout de meme, I'on sentait bien qu'en perdant M. Brochu

comme cure, ron perdait un vrai pasteur, un bon pere

et un veritable bienfaiteur.

Quelque temps apres son depart, ron s'aper<;ut que
ron avait manque de generosite envers lui. Lon aurait

dO lui exprimer plus ouvertement des marques de

reconnaissance et d'attachement. A1ors, on resoJut de

reparer quelque peu cette lacune.

Deux citoyens, MM. Paul Marquis et Elzear Garand,

se mirent en frais de faire une collecte dans la paroisse,

afin de faire un present aI'ancien cure. La collecte faite,
on decida de faire mettre sur toile un portrait a I'huile de

M. Ie Cure et de Ie lui presenter lorsqu'iI viendrait les voir.

Le projet s'executa lentement mais sGrement.

En 1882, M. Brochu voulut bien encore une fois
gravir la montagne pour venir revoir ses anciens
paroissiens. Depuis longtemps, on I'attendait. Lorsqu'il
arriva, la nouvelle se repandit dans la paroisse comme
une trainee de poudre. Le dimanche suivant, nombreuse
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assistance ala messe; et apres la messe, demonstration

publique de bons sentiments.

Une longue adresse est lue par M. Emile Prevost, et
un superbe portrait est presente au reverend M. Camille

Brochu par MM. Paul Marquis et Elzear Garand.

Devant ces temoignages si sinceres et si emouvants,

M. Ie Cure ne peut s'empecher de pleurer. Illes Felicite

de leur generosite, les remercie de leur reconnaissance
et leur promet de toujours prier pour ewe «Puisque,

dit-i1, vous etes si attaches a rna personne, je vous
laisserai un souvenir que vous aimerez a regarder : c'est

Ie portrait que vous venez de me donner. Vous Ie placerez
dans un endroit public ou tout Ie monde pourra Ie voir,

en se rappelant Ie nom des genereux donateurs qui vous
!'auront procure. )}

Ce portrait fut place dans la sacristie, et nous sommes

heureux de lui conserver toujours sa place d'honneur.

M. I'abbe Brochu etait cure a Saint-Denis-de

Kamouraska depuis deux ans. II y continua son ministere

jusqu'a la fin de decembre 1905, temps ou Dieu
I'appelait alui pour Ie recompenser de ses merites.

LEvenement du 23 decembre 1905 publiait, au
lendemain de la mort de M. l'abbe Camille Brochu, un

article bien touchant signe par « Un enfant de Saint
Denis », et dO, croyons-nous, a la plume de M. Thomas
Chapais. En voici quelques !ignes:

Nous resumerons l'eloge que ['on peut {aire du tres
regrette de{unt dans ce seul mot: c'etait un pretre! Un
pretre a I'ame omee de loules Ies vertus sacerdotales,
un pretre pieux, zeIe, charitable, possede de I'amour du
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vrai et de {'amour du bien, devoue au salut du troupeau
que Jesus-Christ avait confie a sa sollicitude.

La paroisse de Saint-Denis n'oubliera jamais ce saint
pasteur que Dieu lui avail donne, et qui pendant un
quart de sieele Lui a consacre ses labeurs, toutes ses
energies, toute son ame. Elle avait appris depuis
Longtemps a Le respecter, ale venerer, a l'aimer. Lunion
La plus profonde regnait entre le cure de Saint-Denis et
ses paroissiens.

M, Brochu n'etait age que de soixante et un ans. Ii
jouissait parmi ses confreres d'un legitime prestige.
Esprit cultive, bon predicatew; administrateur excellent,
on peut dire, sans rien exagerer, qu'il etait l'un des
membres distingues de notre clerge diocesain.

Qu'it repose en paix le pasteur fidele dont une sainte
mort vient de couronner La sainte vie.

Les funerailles de M. Brochu eurent lieu a Saint

Denis, Ie 26 decembre 1905. II fut inhume sous Ie chreur

de son eglise paroissiale. Sa Grandeur Mgr L.-N. Begin,

archeveque de Quebec, chanta Ie service, accompagne
de M, Sirois, cure du Cap-Saint-Ignace, comme pretre

assistant. MM. Phileas Roy, cure de Lyster, et Camille
Roy, professeur de rhetorique au Seminaire de Quebec,
agissaient comme diacre et sous-diacre. Trente-trois

pretres assistaient ases funerailles.

M. Ludger Dumais, professeur de rhetorique au
College de Sainte-Anne, et enfant de Saint-Denis, y

pronom;a l'oraison funebre. Nous croyons bon de la
reproduire en entier. Le bien que fit M. Brochu aSaint
Denis, les qualites qu'i! y demontra dans son ministere
sont les memes qu'i1 manifesta aSaint-Magloire.
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FEU I..:ABBE CAMILLE BROCHU

Eloge funebre prononce en J'eglise de Saint-Denis-de
Kamouraska. par M. I'abbe Ludger Dumais

Per transiit bene{aciendo.
Ii a passe en {aisant Ie bien.

(Act. Ap. X, 36)

Monseigneur,

Mes {reres,

Je ne suis pas ici un etfanger, et une a{{ection en deuil
me donne Ie droit de meier mes larmes aux u6tfes. Void
un cercueil au {ond duquel reposent, endormis et
embaumes de uos prieres, les restes de celui qui {ut Ie
reuerend Messire Camille Stanislas Brochu, cure
pendant utngt-dnq ans de La paroisse de St-Denis. Ii
est done vrai que nous n'entendrons plus sa voix, que

nous ne uerrons plus son bien-aime visage, que son

sourire si bon s'est s'eteint, et que son creur, son creur
d'ami, son creur de pere a cesse de baitre pourjamais.
M! qu'elle est loin deja cellejournee du 18juillet l ou
nous nous pressions autour de ce pasteur, pour o~lebrer
les noces solennelles d'une alliance andenne, mats

to4iours nouvelle. Quel sombre lendemain! Un nuage

de deuilplane sur celle paroisse, enveloppe celte eglise,
dont les murailles virginales, edifiees par lui avec lant
d'amour, s 'associent au chagrin de cetle triste
assemblee. Nous auons {ait une grande, une lamentable
perte. fl ne m'appartient pas d'estimer, Monseigneur,
ce que uous avez perdu vous-meme : votre presence tei

Le 18juillet 1905, les paroissiens celebraient avec solennite
les vingt-cinq ans de ministere que M. Brochu avait bien
voulu exercer au milieu d'eux.
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dit assez vos sympathiques regrets. Vous, mes chers
coparotssiens, vous avez perdu un pastew; un pere, le
plus delXJue des pasteurs, Ie plus tendre des peres; nous,
pretres plus ou moins avances dans la carriere, que le
cher cure appelait auec effusion ses fils spirituels, nous
auons perdu un appui, un conseil, nous auons perdu
celui qui occupait, dans notre veneration, dans notre
reconnaissance, dans notre meilleure tendresse, une
place sacree.

Pourquoi vous dire comment je me trouve charge
d'elever la lXJix en presence des anciens du sacerdoce ?
Lhommage que nous apportons a une memoire ueneree,
pauure sommaire d'une uie pourtant bien remplie, est
necessairement condamne a rester au-dessous de son
objet, mats les regrets de tant d'amts, le deuit de toute
une paroisse, voila un hommage qui supplee a
l'insufftsance du notre.

Quand it s'agit de louer, non l'homme qui fait du bruit,
mats l'homme qui fait du bien, non celui qui fait du
bien par interval/e et comme par accident, mats celui
qui fait du bien tous lesjours, deputs le matinjusqu'au
soir, tel/ement que ce bien, c'est sa vie meme, quand il
s'agit de louer un tel homme, le langage se trouve alors
comme reduit a £'indigence. Cette uniformite, cette
monotonie du bien nous condamne a resumer, dans
quelques expressions sans couleurs, l'htstoire de toute
une carriere qui meriterait d'etre celebree
magnifiquement, precisement parce qu'elle fut
constante. He quoi! uoila un pretre, un urai pretre de
Jesus-Clvtst. Pendant un ministere de trente-cinq ans,
it ne laisse pas s'ecouler un seuljour sans Ie remplir de
bonnes ceuures, sans secourir les pauvres, consoler les
malades, fortifier les mourants, sans eclairer l'ignorance,
terrifier le peche, absoudre et encourager le repentir, sans
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alTacher quelques ames a l'enfer, sans ouvrir Le cieL a
queLqu'un de ses freres, tout cela au prix de son repos,
de sa sanle, eslimanl pour rien loul ce qu'it fait, ne
regardanljamais en alTiere, lOujours lendu en avanlpour
decouvrir l'ennemi eljeler Le eri d'aLarme ; voila unpretre
qui, en un seuljour de ces trenle-cinq ans, s'esl rendu

plus ulile a ses freres, a ses compatrioles que tanl de

celebriles ne Le sonl en loule leur vie. El landis que,
pour louer une vaine renommee, on trouvera des eloges

qui egaleronl en magnificence La fortune du heros, nous,
pour retracer les annees [eeondes d'un sacerdoee beni
de Dieu el des hommes, nous en sommes reduits a une

ligne qui serait vuLgaire, si Le Fils de Dieu ne s'en etail
eontenle pour le resume de sa vie mortelle, nous en
sommes reduits a dire que M. Brochu passa ees lrenle
cinq ans en faisanlLe bien. Per transiit benefaciendo.

Remonlez a ses origines, vous y lrouvez une souehe,
vraimenl forte, pleine d'une seve aussi ehrelienne que

genereuse. Pendanl que Ie pere exer<;ait son negoee
avec La noble marque de l'antique probite, La pieuse

mere apprenait a son fils a connaflre Jesus-Christ et Ie
fa<;onnail au service de cet adorable Maitre, Ie seul donl
le joug solt doux el le fardeau Leger. Vous les avez
eonnus, if vous en souvient encore de ees bons vieillards
qui furent pendanl des annees L'aimable ornement du

presbylere de Sl-Denis, et donl les resles meles a des
depouilles qui nous sonl eheres, reposenl desormais
sous La garde de votre piele. Les circonstances
pousserent le jeune Camille vers Le college de

Terrebonne, ou iI y avait alors un cours classique
regulieremenlorganise. Il me semble voir au front de

l'eleve celie couronne fragile, mais la plus belle, la plus

precieuse, La plus touchanle qui puisse orner un fronl
d'adolescent, el qui se nomme l'innoeence. Ii me
sembLe voir l'eludiant a deux genoux devanl Ie Divin
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etemelie? Tu connais Les commandements, repondit

Jesus. Aime le Seigneur ton Dieu, honore ton pere et ta
mere, aime ton prochain comme toi-meme. - J'ai
observe tous ces commandements depuis mon enfance,
reprit Lejeune homme, que me manque-t-if donc?" A
ces mots, Jesus regarda plus profondement Ie

questionneur, et il l'aima" «Viens, suis-moi », dit-il.
Quand cela se passa-t-il? en queUe circonstance le

cher disciple entendit-il le mot, comprit-il Le regard?
Qui sait exactement, hors Dieu, et Lui? Quoi qu'it en
soit, dans l'automne de 1866, attire par les subLimites

du sacerdoce, epris de ferveur et de devouement, it entra
au Grand Seminaire pour y apprendre La science du

pretre, c'est-a-dire la science de Dieu, La science de La
priere, La science des ames. En l'absence de
Mgr Baillargeon, appele a Rome pour le conciLe du

Vatican, M" Brochu se rendait a St-Hyacinthe, Le
20 fevrier 1870, it presentait it Mgr Joseph Larocque,
eveque titulaire de Germanicopolis, ses mains pour
qu'elles fussent ointes de l'huile sacree, ses epaules pour
qu'elles fussent revetues de la chasuble, son cceur
surtout pour qu'if fUt rempli apleins bards de La defection
du Christ et des ames, puis trembLant et ravi, it se releva,
it etait pretre. II eut La bonne fortune d'achever et de
poUr sa formation sacerdotale au contact et sous

/'influence de ['un de ces pastew-s d'ames de l'antique
generation qui nous apparaissent d'ici avec tout le
charme de l'ideal que nous en donne l'EvangiLe,
M. {'abbe Ls Proulx, vicaire-generaL, cure de Ste-Marie

de-Beauce. Ce que le digne cure donna de con{tance
aujeune vicaire, celui-ci le lui rendit en respect et en
tendresse : aussi quel souvenir emu, M. Brochu garda

t-it toL#ours de ce premier vicariat! Enjanvier 1872, it
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etait appele a la desserte de La Riviere-Duel/e, OU if entra
sans tarder en possession de l'empire promis a La
douceur qui sail prevenir et consoler, et Le venere
M. Begin s'endormit entre ses bras dans La paix etemelle.

{{ est midi maintenant dans la vie de M. Brochu. Ce
n'est pLus l'heure paisible ou l'on travailie a l'ombre,
mais l'heure ardente et poudreuse, l'hewe de servir
Jesus-Christ en plein soleil et par de durs labeurs.

Labora sicut bonus miles Christi, travaille comme un
bon milicien du Christ: Prredica verbum, evangeLise!

sois soLdat, sois ap6tre! voila comment, en deux mots,

saint Paul a codifie les devoirs du ministere paroissial.

A quiconque connait La paraisse aujourd'hui si
florissante de St-Magloire, if est difTiciLe de se rendre

compte du courage qu'it fallut deployer pour organiser
cette mission nouvelle, difficiie de comprendre les
privations que Le jeune cure s'imposa, a raison de La
pauvrete de ses paroissiens et de La difficuite des
communications. Ii y avail tant a faire et Le Dieu du
Cenacle avait retrouue, dans cette region des montagnes

de Bellechasse, la pauvrete de BethLeem. Le pasteur
ne compta pas avec La fatigue et courut a La besogne
par tous les chemins: dans La foret, it fut bucheron ;
avec Le coLon, if fut colon; avec Le pauvre, it fut pauvre ;
if fut mendiant, j'oserais dire, avec les mendiants, et
quand Le pain menac;ait de manquer a la table du
presbytere, it descendait chez un ami dont le cceur est
reste jeune malgre ses soixante-quatorze ans, et pour
qui ce fut plus lard une douce jouissance de revenir
chaque annee goo.ter aupres du cure de St-Denis

queLques semaines d'un bonheur qui se fatigue parfots
a nous suivre. M. Brochu n'elail pas homme a choir
devant l'epreuve : iI savait Lutter contre Les ennuis et les
privations, mais depuis quand Le courage consiste-t-il
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Ii a s'isoler pour braver loul seulla valeur d'un ennemi ?
~ En meme lemps, it prechait vaillamment et ne negligeait

rien pour soulager l'indigence morale du petit peuple
qui lui etail confie; car, sans Jesus-Christ, l'ame des
petits et des pauvres sera toujours {roide et nue, elle
aura toujours {aim, toujours soif Ce pre-tre comprenait
bien, lui aussi, la mission du cure canadien: implanter

et garder sur notre sol une race saine, ... sobre, morale
et craignanl Dieu. Cette phase heroi'que de La vie du
cure de St-Magloire dura hull ans.

Une paroisse, non pas La plus grande, non pas la plus
riche, non pas la plus mondaine, comme on l'a dit si

aimablement, mais pleine d'ombre, de travail et de

religion avait semble {aile jusque-la pour captiver et
retenir ses pasteurs, /orsqu'en ] 880 on arracha a son
a{{ection ceux d qui elle s'etait donnee dans toute la

sincerite de son ame. On les lui enleva pour leur donner
plus de solei/, je n'oserais pas dire plus de bonheur,
puisque celui qui rut Mgr Legare pouvait s'y ecrier, avec
satis{action: «Quelle pa(x ! queUe tranquil/ite! oh !
puisse·;je couler de longs, de longs jours dans ma

nouvelle retIaile !» La succession etait difficile car elle
etait elite, la lignee des pasteurs de St-Denis. Quertier,
le sublime chevalier de la cro(x; Potvin, qui connut si
bien ses brebis et s'epuisa a Les nourrir; Thibault, le
grand missionnaire de l'Ouest; Legare, l'homme de La
devotion au SaCre-CC2UT, qui fit voir a son eglise des
jours dont elle n'a pas encore oublie La pompeo
M. Brochu a-t-it {ailli a la tftche pendant les vingt-cinq
ans qu'il a passes au milieu de vous ? Ses epaules ont

elles ploye sous le lourd heritage? Ne {ut-it pas le digne
successeur des uns et des autres? f'{'eut-il pas leurs
nobles passions, leurs vertus apostaliques? St-Denis

a-t-it dechu depuis un quart de steele? Les fils valent
ils mains que leurs peres? Diles-le, paroissiens de St-
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Denis, en presence du cercueil de celui qui s'en ua uous
attendre aujugement de Dieu. Ce n'est plus amoi de
rendre temoignage, c'est auous d'attester ce que uous

auez uu de uos yeux pendant uingt-cinq ans consecutifs.
En arriuant chez oous, uotre cure apportart touie l'ardeur

et toute la force de son age: it auait trente-six ans. Vous
l'auez uu depuis, tous lesjours courbe sous sa charge
d'ames, grauir laborieusement les escarpements de la
uie, lenanl sa main dans la main de Dieu, lrainanl apres
lui un monde de sainles ceuvres. Opera sequentur. Les
details en sont ecrits au liure d'or que Ie Prince des
pasleurs etalera deuant le genre humain, au jour du

jugement, pour gLorifier ses ministres fideles. La nous

lirons les annales de son confessionnal, ou if ramenait
Les prodigues a la maison paterneLLe, rendait La uie aux

morts, Ie mouvement aux paraLyliques, et assurait la

perseuerance auxjustes. Nous lirons sa piete fervente
et regu/iere, qui lui faisait exactement commencer sa
joumee par I'oraison ou it fa isa it pour son arne provision
de lumiere, de force et d'un recueillement qui
l'enueloppait a l'auteL plus encore que La pompe des
ornements. f'fous lirons sa dilecUon pour La maison de

Dieu qu'il a releuee d'une main souple et tranquille des
ruines de l'incendie desastreux de 1886, et qu'il ooulut
embellir de blancheur et de proprete. Nous lirons cette

sensibilite exceptionnelle perfeClionnee par La grace,
qu'il essayail de dissimuler sous des apparences
contra ires, sensibilile qui Lui apporlait toules les
emotions qui honorenl un homme, prompte a
l'indignalion en face du mal et de ses triomphes, a
l'attendrissement en presence du bien et du beau, et
nous pouvons dire iei que nous auons vu couler des
Larmes en plus d'une circonstance, au sortir par exemple

de l'une de ces heures d'adoration qui vous groupaient
chaque mois autour de lui, et que l'on sauall fa ire si
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r~:Nous compren~ns Ie zole de ses:::::~~
( et de ses catechismes.

Praedica verbum, insta opportune, importune, evangelise
a temps, a contretemps, sans lreve ni repos, dit saint
Paul.

life fit et sa voix puissante et sonore qui s'etait eteinte
a chanter fes louanges de Dieu, retrouvait son eclat du
haut de fa chaire pour denoncer I'intemperance, le luxe,
la mauvaise presse, le vice sous toutes les formes, le
monde et fes pompes que Dieu a maudits. Nous verrons
La sa charite, son affection pour cette famille dont if
etail charge, et qui comprend tous les ages, tous {es
rangs, toutes les fortunes, l'enfance et la vieillesse, la
richesse et la pauvrete, {'obscurite et la distinction du
merite. Est-it un pauvre parmi vous qu'il n'ait directe
ment secowu ? Est-if quelqu'un, si petit qu'Ll soil, qui
n'ait ete accueilli avec patience, avec bonte, a quelle
hewe que ce fut? Est-if un progres materiel meme,
civil, agricole ou scolaire auquel iei il ail ete elranger ?
Je ne sais si volre cwe a pu ech.a.pper a l'inevitable peril
de toucher a des susceptibilites qui se blessent souvent
d'elles-memes, mais ce queje sais, c'est que M. Brochu
a regne a St-Denis par {'amour, c'est qu'iL peut alter
dormir en paix son dernier sommeiL a cote de ses
predecesseurs illustres. J'en appelle a vous tous,
temoins de son ministe.re, qui avez vu les nOdes de La
matwite se creuser une a une sw son front, qui avez vu
ses cheveux blanchirprogressivement d'annee en annee,
mais qui n'avez jamais, jamais vu un seul instant se
refroidir son zele.

Quand La douleur eut commence son martyre, it vit tout
de suite que la mort, qu'iL avait d~a etonnee, etait
imperieuse cette fois. li interrogea Ie bon plaisir de Dieu,
['ami devoue qu'il avait ason chevet, et La reponse ayant
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ete a{fumative, it offrit son demier sacrifice, tranquille
ment, sans aucun signe de trouble ou de crainte.
Pourquoi se serait-il trouble? Ll avait passe en faisant
Ie bien, et if attendit dans la souffrance que Ie dernier
coup frappat son pauvre corps ruine. Vendredi dernier,
a trois heures de l'apres-midi, il rendait son arne aDieu.

La veille, il disait a l'ami penche sur ses souffrances:
"J'ai demain a faire une heure d'adoration, maisje ne
pOUfTai pas me rendre a l'eglise,o vous irez a ma place
et nous serons unis d'intention. l> II se trompait, le cher
cure; Ie lendemain, a l'heure fixee, if commenr;ait, nous
en avons la douce confiance, l'adoration qui doit se
prolonger pendant les siecles eternels.

Et maintenant, cet homme de foi, cet homme de cceur,
n'est plus. Ii n'est plus Ie pasteur qui pendant vingt
cinq ans a baptise, absout, visite les malades avec tant

d'assiduite, conduit au cimetiere les morts que nous
pleurons. Restes veneres du tabernacle de chair
qu'habita l'ame sacerdotale du cure de St-Denis, fa
sepulture vous attend dans les caveaux de cette eglise
qui s'elevera comme un monument sur votre tombeau.

6 chere et precieuse depouille de celui qui revela ama
jeunesse la beaute du sacerdoce, recevez, unis a ceux

de vos paroissiens, mes supremes adieux; laissez-moi
deposer sur votre tombe fa reconnaissance de votre

paroisse, la reconnaissance du College de Sainte-Anne,
mon Alma Mater, dont vous etes Ie genereux bienfaiteur.
La voix qui sortira de votre tombe s'inspirera de l'oracle
ou saint Paul recommande aux chretiens primitifs de
se souvenir de leurs superieurs : Mementole prreposi
torum vestorum. ELLe dira aux paroissiens de St-Denis :

« Souvenez-vous de celui qui vous a preche fa parole
de Dieu souvenez-vous, dans vos prieres, de celui qui
s'en va du milieu de vous. Souvenez-vous des qualites
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de son cc£UJ et des vertus de son sacerdoce ; souvenez
uous de La demiere le~on qu'il vous donna, en vous
enseignant par son exemple comment il {aut mourir.
Imitez sa {ai, principe et {ondement de sa belle vie et de
sa mort precieuse.

Ainsi soit-if.
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... DEUXIEME CURE, M. EOOUARD PARENT.

L
E31 mai 1880, Ie reverend M. Brochu quitta definitive

ment la paroisse de Saint-Magloire comme cure.
Le 4 juin de la meme annee, M. I'abbe Edouard Parent

venait prendre possession de la residence curiale.

Ce M. Parent etait ne a Beauport Ie 23 juillet 1843,

avait fait ses etudes a Sainte-Anne-de-Ia-Pocatiere et

avait ete ordonne pretre aQuebec, Ie 21 novembre 1875.

Vicaire a Sainte-Claire de 1875 a 1876, puis a Sainte-Croix

de 1876 a 1880, il vint prendre sa premiere cure aSaint

Magloire, sur la demande de Mgr Taschereau.

D'une faible constitution, d'un temperament bien

tranquille, il n'avait pas a stimuler les gens pour organiser
des corvees, faire des constructions. Tout avait ete fait

par M. Brochu. II ne lui restait qu'a completer quelque
peu les batisses ou dependances necessaires a une

eglise et a un presbytere.

11 n'avait pas besoin non plus d'aller faire des quetes
dans les anciennes paroisses pour soutenir sa Fabrique.L.a
dette laissee par M. Brochu n'etait que de $ 722,62. Ainsi,

la situation de M. Parent etait tres avantageuse, si on la
compare avec celie de son prooecesseur lors de son arrivee.
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M. Parent devait donc avoir plus de temps pour
s'occuper de son ministere, et c'est la Ie devoir particulier

du pretre. La priere, l'administration des sacrements,
la predication sont des actes absolument necessaires

chez Ie cure; ce sont des offices qu'iI ne peut negliger

et qu'il doit accompJir toujours avec grand soin. Si les
circonstances I'obligent as'occuper d'affaires tempo

relies, i1lui faudra non seulement de la generosite et du

zele, mais une double capacite pour parvenir amener de
front et avec succes ministere paroissial et construction
d'edifices. Tous les cures n'ont pas cette double force:

Ie bon Dieu donne a qui iI veut, et comme il veut.

D'ailleurs, les organisations les plus urgentes avaient
ete faites ; iI n'y avait plus qu'a en jouir.

... PREMIERE ECOLE

Cependant, une chose manquait dans la paroisse :

c'etaient des ecoles. Si M. Brochu n'avait pas reussi a
en etablir au moins une en 1879, la question ne devait
pas etre abandonnee aperpetuite. Le reverend M. Parent

Ie savait bien et bon nombre de paroissiens aussi.

Des Ie second dimanche apres son arrivee, M. Ie
Cure annonce une assemblee qui devra se tenir a la
sacristie pour erection d'ecoles.

Que se passa-t-il acette assemblee? Nous n'avons

pas de documents pour Ie dire d'une maniere certaine.
Mais ce que nous savons bien, c'est que, d'apres Ie cahier
de pr6nes, Ie 11 juillet 1880, M. Parent annon<;a et
convoqua une assemblee des contribuables pour Ie
lendemain, deuxieme lundi de juillet. afin d'elire des
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commissaires d'ecoles. Le 25 juilJet, il annonc;ait son

absence pour aller a Quebec a propos d'ecoles. Le
7 aout, la premiere reunion des commissaires se faisait

au presbytere.

Comme on Ie voit, c'est M.le Cure qui etait en avant

pour s'occuper de I'organisation scolaire. La chose ne

surprend personne chez les Canadiens franc;ais : on est

accoutume a voir Ie cure en tete de toutes les bonnes
reuvres. Ce qui est surprenant, c'est d'entendre bon
nombre de fanatiques anglais d'Ontario dire parfois dans

leurs discours que la province de Quebec est arrieree

en fait d'instruction, et que la cause en est due au clerge

qui aime a tenir Ie peuple dans !'ignorance afin de Ie

mieux conduire a sa guise.

Si I'on connaissait I'histoire de toutes les paroisses

canadiennes-franc;aises, on verrait que partout c'est Ie

c1erge qui a travaille Ie plus fortement aetablir des ecoles.
Et aujourd'hui encore, Ie cure est Ie personnage Ie plus

influent dans chaque paroisse pour stimuler les parents

a faire instruire leurs enfants.

Actuellement, les gens acceptent assez facilement

la loi qui regit nos ecoles et impose des taxes a tous les

proprietaires, meme a ceux qui n'ont pas d'enfants. II

n'en etait pas ainsi iI ya soixante-dix ans. Avant 1846, il

n'y avait pas d'ecoles pour ainsi dire. Quelques fabriques
avaient obtenu de leurs paroissiens la permission d'en
eriger une dans leur paroisse, et c'etait tout. De 1801 a
1846, nous savons que Ie gouvernement ne voulait

encourager que des ecoles destinees a protestantiser
et a angliciser les enfants. Naturellement, I'autorite
religieuse s'opposa alaisser implanter ceUe sorte d'ecole
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~ dans nos paroisses. Et pendant ce temps, les gens
~ s'accoutumerent a vivre dans !'ignorance et a ne pas

payer de taxes scolaires. Vers 1860, lorsque I'on voulut
mettre a execution la loi de 1846, c'est alors que I'on
rencontra de I'opposition. Dans les campagnes surtout,
il y eut des luttes memorables pour decider les gens a
accepter une taxe et batir une ecole dans chaque
arrondissement. Souvent il fallait !'intervention du cure
pour faire comprendre au peuple la necessite d'une telle
loi. La foi seu[e dans la bonne intention du pretre faisait
flechir la resistance de l'habilanl canadien. En cela
comme en beaucoup d'autres bonnes reuvres, Ie cure
a joue un role important.

Saint-Magloire ne fut pas exempt de ces resistances.
Si M. Parent ne se fUt pas mis en tete pour rerection
d'ecoles, it est tout probable que I'instruction aurait ete
bien lente a se distribuer chez les enfants.

Le 7 aout 1880, il Yavaitdonc premiere reunion des
commissaires au presbytere. Les elus choisis furent :
MM. Joseph Brisson, Alexis Couture, Elzear Lemieux,
Cyrille Laprise et Honorius Brochu.

M. Joseph Brisson fut choisi comme president et
M. Laurent Couture fut engage comme secretaire
tresorier.

Le 24 septembre de la meme annee, nouvelle reunion
des commissaires. M. Pierre Tanguay est present. On
decide de louer sa maison, construite en face du presbytere,
pour y installer une c1asse. Le prix du loyer pour I'annee
devait etre de six dollars. BientOt on autorise Ie president,
M. Joseph Brisson, a faire fabriquer I'ameublement
necessaire a la c1asse, et on charge M. Ie secretaire
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d'engager une institutrice. L.es limites de "arrondissement
etant les memes que celles de la municipalite, on decrete

Ie prelevement d'un montant de cent dollars sur toute

la paroisse pour Ie salaire de I'institutrice et I'achat de

I'ameublement.

Quatre reunions de commissaires se sont tenues

au presbytere, sous I'reil attentif de M. Ie Cure, afin de
proceder a I'organisation de la premiere ecole etablie a

Saint-Magloire.

Le jour de la Toussaint 1880, M. Ie Cure annonce

l'ouverture de la classe pour Ie jeudi suivant, Ie

4 novembre. Ce jour-la, la messe devait se celebrer a

8 heures. II n'y a pas de doute que parents et enfants
durent s'unir aux intentions du prHre pendant cette

messe pour remercier Dieu de leur avoir enfin accorde

une c1asse ou les enfants pourraient apprendre a lire et
aecrire, et comprendre leur catechisme.

Les premiers colons etaient arrives depuis 20 ans

dans la paroisse; il y avait au moins 150 enfants qui
etaient d'age a frequenter les ecoles, et on n'avait pas

encore pu installer une seule c1asse. QueUe satisfaction

ce dut etre pour Ie cure et pour ceux qui comprenaient

les avantages de I'instruction, de constater la realisation
d'un si grand projet I Le 4 novembre, jour de I'ouverture
de l'ecole, dut donc etre une date memorable pour toute
Ja paroisse, et particulierement pour M. Ie Cure.

La premiere institutrice fut Mile Amanda Fortin qui

voulut bien enseigner aux petits et aux grands enfants
pendant un an, pour Ie prix de 60 dollars. Elle commenc;a

son annee en retard, mais elle ne la terrnina que Ie 16 aoul
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En 1881, on avait si bien compris les avantages de

!'instruction, que I'on partagea I'unique arrondissement

en cinq. Outre I'ecole de la Grand-Ligne, on voulut en

etablir dans les rangs du Lac, Saint-Cyrille, Bellechasse

et Saint-Charles. D'apres les decisions de MM. Jes

commissaires, chacun de ces arrondissements devait

se pourvoir d'une dasse, engager une institutrice,
acheter I'ameublement necessaire et payer les cotisations

imposees acette fin. C'etait aller au galop dans I'organisa
tion scolaire. Bon nombre d'anciens opposants atoute

ecole en tressauterent de surprise et d'indignation. Vite,
it fallait dresser une requete et la presenter au surinten

dant de I'fnstruction publique, afin de faire casser cette

decision des commissaires.

~-
;~ ------

J.1q

~

De suite, on dresse un en-tete de requete, on

parcourt les chemins, on visite les maisons ; et les feuilles
se couvrent de signatures pour demander I'annulation
d'une telle resolution. Le progres scolaire si bien parti,

va subir un arret serieux.

Pendant cette annee 1881-1882. on s'agite tant au

sujet des cinq arrondissements qu'on neglige meme de
s'occuper de la premiere ecole. Au lieu d'avoir une c1asse

rE~guliere pendant dix mois. I'ecole ne fut ouverte que

pendant six mois. Quant aux autres arrondissements,
ils n'eurent rien. Dans Ie cours de I'annee, les commis

saires revinrent sur leur decision et partagerent Ie premier
arrondissement en deux, la seconde ecole devant etre

installee sur Ie chemin Mailloux, a deux milles au sud de
I'eglise, et devant recevoir les enfants de Bellechasse et de
Saint-Charles. Cependant, cette decision ne fut jamais

mise en pratique.
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L:ouverture d'une ecole et I'etablissement d'une

commission scolaire furent a peu pres les seuls
evenements memorables arrives sous la cure de

M. Edouard Parent.

Ala fin de septembre 1882, M. Parent quittait Saint

Magloire pour Saint-Martin-de-Beauce ou il devenait Ie

premier cure. II y demeura jusqu'en 1888. Le 30 no
vembre de cette derniere annee. Ie bon Dieu I'appelait

a lui, dans la quarante-cinquieme annee de son age et

la treizieme de son sacerdoce.

Pendant les deux annees qu'il passa ici, la population

n'augmenta que de 35 personnes. L:emigration vers
d'autres centres, surtout aux Etats-Unis, avait deja

commence a tracer son cours.

Le recensement de 1882 indiquait une population

de 846 personnes dont 345 non-communiants.
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+~ TROISIEME CURE,

M. JEAN-B.-G. BOULET, 1882-1896.

LE reverend M. Boulet etait ne a Saint-Isidore-de

Dorchester, Ie 15 aout 1847, de Thomas Boulet,

cultivateur, et d'Archange Bolduc. II fit ses etudes

aSainte-Anne-de-Ia-Pocatiere et aQuebec, fut ordonne

pretre aQuebec par Ie cardinal Taschereau Ie 24 mars
1878. II fut vlcaire aFraserville de 1878 a 1880, aSaint

Philippe-de-Neri de 1880 a 1881 et aSaint-Joseph-de

Beaucede 1881 a 1882.

Arrive ici a rage de trente-cinq ans, M. Boulet est

dans toute la force de rage. Doue d'une belle intelligen

ce, d'une forte volonte et d'une excellente sante, il

comprend facilement les besoins de sa paroisse et resout

de se mettre arreuvre sans retard.

Au point de vue spirituel, il preche les grandes verites

sur la mort, sur Ie jugement, sur I'enfer et rappelle ases

ouailles que « la crainte de Dieu est Ie commencement

de la sagesse ». La bonne tenue dans I'eglise, Ie respect

pour Ie Saint-Sacrement sont des devoirs qu'il rappelle

souvent a ses paroissiens et qu'il exige absolument de

leur part. Et si une predication forte et hardie ne suffit
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pas pour imposer ses volontes, un connetable sera

installe a I'arriere de I'eglise pour seconder ses vues.

D'autre part, il commande de nouveaux travaux pour
l'eglise et la sacristie. Si les edifices religieux laissent

deja penetrer Ie froid atravers leurs murs, iI faudra y
ajouter de nouveaux lambris, et comme la caisse de la

Fabrique est souvent vide, chacun des paroissiens devra

apporter une contribution en madriers afin d'effectuer

les reparations necessaires sans recourir aux emprunts.

Le cimetiere ne possedant pas l'epaisseur de terre

meuble exigee par les lois de l'hygiene, il faudra se

soumettre a des corvees pour en charroyer. Chaque

rang aura une journee determinee dans la semaine pour
se rendre a I'appel et, qu'on Ie veuille ou non, Ie champ

des morts devra se couvrir d'un epais manteau pour

bien ensevelir ses sujets. Quand M. Ie Cure commande,

i1 faut obeir.

Outre Ie ministere paroissial, la principale question

qui occupait M. Boulet lors de son arrivee, c'etait celie
des ecoles. Les enfants n'avaient aucune instruction, et

if n'y avait qu'une seule c1asse dans toute la paroisse.

La pauvrete des gens en etait a peu pres la seule

cause. Tout de meme if fallait evidemment imposer des
sacrifices et essayer d'etablir des classes dans les
differents rangs. Un travail habile et tenace de la part

de M. Ie Cure parvint aobtenir des succes.

En janvier ] 883, Ie rang de Bellechasse ouvrit la

marche. M. Elzear Garand, etant commissaire d'ecole
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et representant ce rang, parvint aorganiser une ciasse

chez M. Narcisse Lapointe, et MIne Narcisse Lapointe y

fut la premiere institutrice.

En septembre 1883, M. Charles Boutin, residant
dans Ie rang Saint-Charles, obtint l'ouverture d'une

c1asse pour son arrondissement. Comme il n'yavait
pas de maison d'ecole de construite, cette c1asse se tint

dans la residence de M. Pierre Octeau, parti pour les

Etats-Unis. Une demoiselle Boulanger, de Sainte-Claire,

en fut la premiere institutrice. M. Pierre Octeau possedait

alors la terre occupee aujourd'hui par M. Cyrille Boutin.

En 1885, on forme un quatrieme arrondissement

en Saint-Cyrille, sur la demande de M. Jean-Baptiste

Goupil. M. Fran<;ois Labbe destine une partie de sa
maison a I'enseignement et Mile Marie Rioux est la

premiere dispensatrice de "instruction dans ce rang.

En 1887, Ie rang du Lac ne veut plus rester en arriere

des autres. Sous I'impulsion de M. Anselme Chabot,

on etablit une c1asse chez M. Joseph Chabot, fils de

Nazaire, la ou reside actuellement M. Adelard Marceau.

Mme Narcisse Racine se separera temporairement de
son mari pour aller se vouer la premiere a I'instruction
des enfants de son rang.

En 1891, un sixieme arrondissement est forme dans
Ie Bas de la Grand-Ugne. Une c1asse s'instaJle chez

M. Hilaire Brisson et MJle Marie Patry, de Buckland, est

engagee pour montrer a lire et aecrire aux enfants.

II restait encore Ie Haut de la Grand-Ligne qui n'avait
pas de c1asse. Tantot on envoyait les enfants a I'ecole
de Bellechasse, tantot acelie de Saint-Charles, tantot a

125



C
",

mOl>OgrCIPhie

',) celie du-vi;lage, Les distances ~e trois ou quatre milles

'( n'etaient pas de nature a stimuler la frequentation des
classes, et alors Ie reverend M. Boulet gemissait aupres
des parents pour tacher de faire decreter la formation
de nouveaux arrondissements.

Ce n'etait pas tout de former des arrondissements
et d'installer des classes dans un local quelconque. II
fallait construire des maisons d'ecole, les placer autant
que possible au centre des arrondissements et essayer
de satisfaire tout Ie monde.

La premiere qui fut construite fut celie du rang
Bellechasse en 1884. M. Honorius Brochu ceda un
emplacement gratuitement et M. Elzear Garand en prit
I'entreprise araison de $ 200. Ladite maison devait avoir
vingt-six pieds de long par vingt-deux de large.
Evidemment, ce n'etait pas un chateau. Les conditions
d'eclairage et d'hygiene n'etaient pas aussi severes
qu'elles Ie sont aujourd'hui. Dans ces temps, les
gouvernements n'ayant pas d'octrois a accorder pour
la construction des edifices scolaires ne pouvaient non
plus imposer ses plans et devis. Chaque commission
scolaire pouvait agir asa volonte.

En ] 886, Ie village decide de se pourvoir d'une
maison d'ecole. II en etait question depuis trois ans.
D'abord, elle devait etre placee chez M. Alexis Couture,
parce que ce bon Monsieur offrait un emplacement
gratuitement; et M. Elzear Garand en avait entrepris la
construction. Mais la place n'etait pas centrale, et alors
iI y avait des hesitations, des discussions. Un jour,
M. Pierre Chabot, residant tout pres de I'eglise, vend sa
maison a M. Elzear Garand; celui-ci decide de ceder
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cette derniere a la commission scolaire et de se loger

dans une residence plus grande, pourvu que ladite
maison dernierement vendue fUt reculee d'environ

quarante pieds vers Ie sud. Les marches se concluent,
les reparations se font et la gent scolaire peut s'etablir

definitivement chez elle avec son institutrice, pour ne
plus redouter de se faire deloger achaque annee. Plus

tard, la construction seule d'un couvent permettra a
MM. les commissaires de revendre cette maison a un

particulier, qui s'appelle M. Octave Pelchat.

En 1891, Ie rang Saint-Charles se jugea assez riche

pour s'eriger une maison d'ecole. Depuis 1883, la classe
s'etait promenee d'une maison a I'autre, en attendant

de se trouver un logis definitif. Apres huit annees de va

et-vient, elle se flxa enfin sur la terre de M. David Goupil,
dans une maison de vingt-six pieds par vingt-deux,

construite encore par M. Efzear Garand pour Ie prix de

$ 145.

En la meme annee 1891, une maison d'ecole

s'erigeait dans Ie rang du Lac, sur Ie n° 40 du canton

Rolette, terre occupee alors par M. Fran<;ois Bilodeau,
et possedee actuellement par M. Octave Therrien. La

construction se fait toujours par M. Elzear Garand; cette

fois, Ie prix est de $ 150.

En 1894, c'etait enfin Ie tour des rangs Saint-Cyrille
et du Bas de la Grand-Ligne. M. Joseph Pigeon voulut
bien se charger de celie de Saint-Cyrille pour Ie prix de
$ 195. [emplacement fut accorde gratuitement a fa

commission scolaire par M. Pierre Lacroix.

Quant a celie du Bas de la Grand-Ligne, eJle fut
encore construite par M. Elzear Garand pour Ie prix de
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j) $ 191. Elle fut placee sur la terre n° 26 possedee dans
( Ie temps par M. Amable Aube, et appartenant

aujourd'hui it M. Arthur Nolet.

Chaque erection de maison d'ecole etait une joie

pour M. Ie Cure, pour les parents aussi. Mais chez les
proprietaires, cettejoie Hait melee d'un peu de tristesse :
c'est qu'il fallait payer des taxes pour ces nouvelles

b€itisses. Largent ne se recoltait pas aussi facilement

qu'aujourd'hui, et a Saint-Magloire, on craignait les

dettes.

Tout de meme, on comprenait I'importance de
['instruction. II y avait tant de parents qui ne savaient ni

lire ni ecrire, qu'on ne voulait pas affiiger les enfants

d'une telle lacune.

Les commissaires appreciaient tellement les avantages

de !'instruction qU'ils etaient portes a etendre autant que

possible la longueur de I'annee scolaire. Ainsi, Ie 26 juin

1893, ils passent une resolution pour decider que les

vacances ne devront commencer qu'a la fin de juillet

pour se terminer au premier lundi de septembre. Aujour
d'hui, on ne se souvient plus de cela ; il est tout probable

que cette loi ne fut pas longtemps en force. Les institu
trices durent s'y opposer et la faire tomber.

O'apres les cahiers de deliberations, nous constatons

que ces commissaires montrerent certainement du zele
dans l'occupation de leur charge. On se reunissait assez

souvent. Amesure que les ecoles se multipliaient, on
changeait les limites des arrondissements, on achetait
Ie materiel necessaire avec toute I'economie possible,
on suivait avec soin ['administration des deniers par M. Ie
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secretaire. En certaines annees meme, chaque commis
saire se chargeait de transporter gratuitement aI'eglise
Mile I'institutrice du rang, lorsqu'il lui fallait accomplir

ses devoirs de religion.

Au mois de juillet, lorsqu'arrivait Ie temps de choisir
quelques nouveaux commissaires, iI n'y avait jamais de

votes. On ne semblait pas avoir d'ambition pour desirer

cette charge. Celui ou ceux qui etaient proposes, etaient

acceptes it I'unanimite.

Du temps de M. Boulet comme cure, et meme avant
lui, il n'y eut qu'une election avec votes: c'est en 1896,
lorsqu'i1 s'agit de bi}Ur un couvent. En ce temps, iI yeut

une petite tempHe, un peu d'excitation. Les gens du
Haut de la Grand-Ligne s'etaient fait detacher de

['arrondissement de Bellechasse pour se lier it I'arron

dissement du village, et jouir de I'enseignement des

religieuses. Quand il fut question de biltir un couvent,

plusieurs de ces gens voulaient retoumer it Bellechasse.

Alors, iI y eut vote pour Ie choix du commissaire. C'etait
une exception a la coutume. Generalement, pour Ie

choix des commissaires d'ecole comme pour celui des

conseillers municipaux et du maire, it n'y avait pas de
votes it Saint-MagJoire.
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LlSTE DES SECRETAIRES

1880a1881

1881 a 1884

1884 a 1886

1886 a 1887

1887 a 1890

1890 a 1892

1892 a 1895

1895 a 1896

1896 a 1899

1880 a 1883

1883 a 1885

1885 a 1889

1889 a 1892

1892 a 1898

1898 a 1907

M. Laurent Couture

M. Leon Mercier

M. Jean Baillargeon

M. Laurent Bilodeau

M. Emile Prevost

M. Joseph Fournier

1er president: M. Joseph Brisson

2" president: M. Paul Marquis

3" president: M. Pierre Chabot

4" president: M. Franc;ois Fournier

5e president: M. Pierre Lantagne

6e president: M. Napoleon Lejeune

7e president: M. Jean Brochu

8e president: M. Joseph Brisson, fils,

ge president: M. Cyrille Brochu

Parmi ces secretaires, quelques-uns manquerent
d'un peu d'ordre dans [a tenue de leurs comptes et furent
cause de certaines agitations dans la paroisse. A.insi,
M. Laurent Bilodeau, en 1892, eut asubir les examens de
deuxverificateurs avantde quitter son emploi. MM. Eusebe
Couture, de Buckland, et Theophile Nicole, de Saint-Paul
de Montmagny, furent demandes successivement par

!
i l"r secreta ire :

2" secretaire :

3" secretaire :

i4" secretaire :

5" secretaire :

6" secreta ire :

r@~-'"-----,
? LlSTE DES PREsIDENTS DES CO~SSAIRES, i

PENDANT ~ORGANISATIONDES ECOLES



MM. les commissaires pour venir scruter les roles de

perception, balancer recettes et depenses et voir si tout
elait en equilibre. Le president des commissaires fut

autorise meme adescendre aQuebec pour consulter Ie

surintendant de I'Instruction pubJique sur les procedures

asuivre pour obtenir un rapportsolide de la part du demier

verifkateur, M. Theophile Nicole.

Apres examens minutieux et explications donnees,

M. Laurent Bilodeau convint qU'il devait remettre a la

caisse de la commission scolaire la somme de $ 103,83.

Bientot ce Monsieur quitta Saint-Magloire pour la

province du Manitoba, et I'histoire ne dit pas s'il

remboursa les deniers absents.

Aquoi furent alors tenus les Messieurs qui, d'apres

la loi, durent fournir caution a M. Laurent Bilodeau?

Lorsqu'on chercha les cautions de M. Bilodeau pour

solder sa dette, personne ne repondit arappel. On avait

neglige de s'en munir pour appuyer la responsabilite du

secretaire. Ce fut la Ie tort des commissaires. Si on

avait use de plus de prudence, il est tout probable que

Ie secretaire eat He plus attentif aux deniers du public,

et ron aurait ainsi evite cette passagere agitation dans

la paroisse.

Six ans plus lard, en 1898, M. Emile Prevost donnait

sa demission comme secretaire-t.resorier de la commission

scolaire. De nouveau, on eut recours a M. Theophile
Nicole de Saint-Paul, pour examiner les comptes, verifier

res recettes et les depenses de M. Prevost. Le resultat

fut que Ie secretaire devait rembourser $ 150,16 a la

commission scolaire. Cette fois-ci, on avait de bons
cautionnements : c'etaient ceux de MM. Cyrille Larochelle
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~:~ ARRIVE.E DES RELIGIEUSES

et Joseph Gosselin. A10rs iI n'y eut aucun trouble dans la

paroisse, des que la verification des comptes fut acceptee
de la part du secretaire. Ce dernier remboursa fidelement

I'argent dO etpromis de sa part, et MM. Larochelle et Asselin
furent exoneres de leur charge.

Oepuis son sejour a Saint-Magloire, Ie reverend

M. Boulet avait deploye beaucoup de zele pour
developper !'instruction chez les enfants de sa paroisse.

Le succes avait rE~pondu a son activite autant qu'on

pouvait Ie desirer dans une paroisse de colonisation.
Cependant, il y avait encore des progres aesperer. Cest

pourquoi M. Ie Cure convoitait la presence des religieuses
dans son village pour repondre mieux ases desirs, donner

non seulement une instruction plus etendue. mais aussi
une meilleure education aux enfants. Ce desir eta it bien

legitime de la part de M. Ie Cure. O'un autre cote, les
ressources manquaient encore aux paroissiens pour

bMir un couvent convenable. 11 n'etait pas aise de
s'adresser aquelque ancienne communaute pour venir

etablir une mission aSaint-Magloire. Les communica
tions etaient difficiles, Ie village n'etait pas tres populeux.

Cependant. aSaint-Oamien, Ie reverend M. Brousseau
venait de fonder une communaute nouvelle, dont Ie but

etait d'aller enseigner dans les paroisses pauvres et de savoir
se resigner facilement a occuper aussi bien d'humbles

maisons d'ecole, que de spacieux couvents. Cette
fondation nouvelle ne pouvait mieux repondre aux vues
de M. Boulet.



En 1894, Ie bon cure se mit en correspondance avec
Ie reverend M. Brousseau; il y fit visites sur visites et
deploya tant d'ardeur que, dans j'automne de cette meme
annee, iI obtint dela part des religieuses de Saint-Damien
la fondation de leur premiere mission aSaint-Magloire.

Les sreurs Sainte-Claire et Saint-Ephrem formerent
Ie premier essaim qui se detacha de la ruche maitresse

pour franchir la montagne des Alleghanys et venir
s'arreter sur notre paroisse.

Le grand desir du reverend M. Boulet etait accompli.

Mais on ne fait pas de bien sans rencontrer d'obstacles.

Les meilleures reuvres ne s'accomplissent souvent qu'au

milieu de grandes difficultes.

Lorsque les bonnes sreurs arriverent aSaint-Magloire,

l'annee scolaire etait commencee et une institutrice lalque

enseignait dans la c1asse du village depuis pres de deux
mois. Oserait-on demander acette institutrice de ceder
sa tribune aux religieuses sans lui offrir remuneration?
Et si on lui offrait remuneration pour dommages causes,
tout en payant un salaire aux institutrices religieuses,
quelques contribuables ne crieraient-i1s pas a!'injustice?

Ne leur imposerait-on pas double taxe?

M. Ie Cure avait tout prevu : il ne fit tort apersonne.
La demoiselle institutrice avait ete engagee pour faire la
c1asse aux enfants du village et elle continua de la faire.

Les religieuses furent installees chez M. Narcisse
Lapointe, au second etage 1, et rec:;urent pour eleves les

Cette maison est aujourd'hui occupee par M. Joseph
Labonte.
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J~ enfants eloignes qui n'avaient pas encore de c1asse dans
( leur rang. Ainsi, ceux du Haut de la Grand-Ugne vinrent

en bon nombre. Quelques parents du village n'hesiterent

pas aoffrir de genereuses aum6nes aux Seeurs pour les
charger de !'instruction de leurs enfants. De cette maniere,

les deux classes fonctionnerent amicalement rune en face

de I'autre, et les craintes de la double taxe se dissiperent

comme ta brume devant Ie souffle du zephyr, grace a
['inspiration habile et charitable de M. Ie Cure.

En 1895, Ie reverend M. Boulet fut elu comme

commissaire d'ecole. MM. les commissaires la'lques

ayant maintenant a engager des religieuses comme

institutrices, n'oserent pas assumer cette charge sans

avoir Ie cure a leur tete pour les diriger. De plus. iJ fallait

construire un couvent. II etaitdonc bon de s'assurer les

conseils et les directions d'un pretre pour faire cette

construction. Mais M. Boulet avait de la prudence et de
la prevoyance ; redoutant quelques difficultes dont son
ministere paroissial pourrait souffrir, il refusa cette

charge. II ne siegea aaucune session et se fit remplacer

par M. Louis Larochelle.

Ceci n'empecha pas les commissaires d'engager les
seeurs comme institutrices pour I'arrondissement du

village, et de les installer temporairement dans la petite
maison d'ecole, que possede aujourd'hui Mme Octave

Pelchat.

Le 14 octobre, il y a reunion des commissaires au
presbytere et I'on decide la construction d'une nouvelle

maison d'ecole pour Ie village, etant donne que

l'ancienne est devenue trop petite a cause du nombre

des enfants.
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Le 28 octobre, nouvelle reunion des commissaires

au presbytere et resolution passee « pour acheter un
emplacement d'ecole de M. Pierre Tanguay, lequel

emplacement est situe en face du presbytere, sur Ie lot
n° 53, au sud-ouest du chemin Mailloux, partie nord dudit

lot, pour Ie prix de $ 250 ».

C'est apres cela que commencerent les discussions

serieuses. Ces dernieres decisions n'avaient pas ete

considerees assez longuement, pretendait-on.

Le 3 decembre, on s'assemble de nouveau. Cette
fois, la reunion ne se tient pas au presbytere, mais au

lieu ordinaire des sessions. On propose, on seconde et

on resout «que les resolutions passees touchant la

construction d'une nouvelle maison d'ecole pour

I'arrondissement du village, en date du 14 et du
28 octobre dernier, sont annulees, considerees et

reconnues comme nulles ».

Les projets de M. Ie Cure etaient donc a I'eau.

Pourtant, ce dernier n'etait pas de nature alaisser noyer
d'aussi beaux projets.

Le 22 decembre, il reunit les commissaires au

presbytere. Lon propose encore, I'on seconde et I'on

resout de nouveau que la resolution du 3 decembre soit
annulee et que celles des 14 et 28 octobre soient mises
en force, c'est-a-dire, qu'un emplacement soit achete,
et qu'une nouvelle maison d'ecole y soit construite. De

plus I'on autorise Ie president des commissaires apasser
Ie contrat d'achat de I'emplacement avec M. Pierre

Tanguay, et ace meme president I'on accorde Ie contrat

de la construction de la maison pour Ie prix de $ 350 en
lui cedant I'ancienne maison d'ecole avec son
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~ emPI~Cemenl. Ces ",solutions du 22 decembre furent
( adoptees sur division. Toutes les autres I'avaient ete

unanimement.

Les projets de M. Ie Cure semblaient etre revenus

sur un terrain solide. La construction du couvent

paraissait etre assuree.

Cependant iI n'en etait pas ainsi.

Les opposants dressent une requete, attaquent la
legalite des resolutions et des contrats et la presentent
aux commissaires. Ceux-ci ne veulent l'accepter et

prient les requerants de s'adresser au surintendant de

I'lnstruction publique.

En attendant cette decision, on discute, on voyage
a Quebec, on fait des reunions, on change les Iimites

de certains arrondissements, on en forme de nouveaux

a I'extremite sud du chemin Mailloux et dans Ie rang de
Sainte-Marie. Canimation existe evidemment.

Quelle fut la decision du surintendant, nous ne Ie

savons pas; les documents nous manquent pour Ie dire.

Ce que nous savons d'apres les livres des

deliberations de MJv\. les commissaires, c'est que Ie
3 mars 1896, on annula Ie contrat donne a M. Joseph
Brisson, pour la construction d'une ecole au village; ce

contrat paraissait illegal.

Le 27 juillet de fa meme annee, on annula \'imposi
tion de la taxe speciale pour cette construction et l'on
declara nulle toute decision des commissaires precedents
au sujet de cette ilIustre maison d'ecole, a partir du

14octobre 1895 jusqu'a cejour.
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C'etait evidemment un coup de force.

Avait-on pense aux contrats passes precedemment ?
Pour annuler un contratjuste, fait en bonne et due forme,
il faut Ie consentement des deux parties. Entre Ie 3 mars
et Ie 27 juillet 1896, on avait donne a I'entreprise la
construction de cette fameuse maison d'ecole ; I'entre
preneur avait commence a preparer ses materiaux.
Pouvait-on annuler son contrat sans Ie dedommager ? Les
commissaires du temps pretendirent qu'ils n'etaient
tenus a rien. II y eut reclamation aupres de la Cour. La
commission scolaire comprit son erreur ; apres multiples

consultations, elle convint de payer Ie dommage cause
ainsi que les frais.

Quant aI'emplacement achete par acte notarie, on
autorisa M. Ie President a Ie vendre.

Et alors, que restait-il de toutes les reunions, de OOutes
les discussions et decisions, de tous les voyages faits depuis
un an? Absolument rien ; tout etait reduit aneant.

Le reverend M. Boulet quitta la paroisse vers Ie

10 decembre 1896, avant d'avoir pu realiser ses projets
au sujet de rerection d'un couvent. Et les reJigieuses

etaient plus ou moins bien vues d'un certain nombre de
paroissiens: la cause, c'est que Ie nombre des eleves
avait augmente et iI fallait construire une maison d'ecole
plus grande, dans laquelle les seeurs devaient enseigner.

:. DEvELOPPEMENT PAROISSIAL

Laissons maintenant la question des ecoles et
considerons Ie developpement de la paroisse.
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r:~7' il YaV~i~38610ffi de terr~ ::::~:~:
~ ayant leurs lettres patentes. De plus, il y avait

six emplacitaires. Levaluation municipale etait de
$ 86 205. Le nombre de families pouvait etre d'une

couple de cents. D'apres ces chiffres, nous voyons que

Ie village n'etait pas considerable. Les maisons

construites sur emplacement appartenaient aMM. Pierre
Tanguay, Pierre Asselin, Elzear Garand, Franc;;ois
Fournier, a Mmes Jean Coulombe et Charles Turgeon

(Marie Lacasse). Les marchands etaient MM. Pierre

Asselin et Franc;;ois Fournier.

Ces deux derniers ne vivaient pas seulement de leur
commerce. II leur fallait cultiver la terre ou manreuvrer

Ie marteau sur I'enclume pour gagner Ie pain sinon, la
huche aurait ete parfois vide.

D'un autre cote, si Ie village n'augmentait pas

rapidement, les colons montaient nombreux des
paroisses du bord du fleuve, ou encore de Saint-Lazare,

de Buckland ou de Saint-Anselme. II en venait de toutes

sortes, des bons mais aussi des mechants. II y avait

donc du travail afaire pour former une bonne population.

M. Ie cure Boulet ne pretendait pas laisser dominer
['element mauvais. Tout en faisant de joyeuses et
nombreuses excursions de peche, il savait observer dans

les divers rangs la vaillance ou la nonchalance de certains
cultivateurs. Les allees et venues d'un tel ou d'une telle
etaient-elles suspectes, son rei! etait assez vif pour s'en

apercevoir. Et alors, iI savait glisser un bon conseil a
temps pour redresser et carriger. Reussissait-iJ toujours ?
C'est difficile asupposer. Maintes fois, en chaire, il etait
oblige de tonner de toute la force de sa voix contre les
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mauvaises maisons ou j'on s'enivrait, ou I'on dansait,
ou ron se Iivrait ala debauche.

Ce bon cure aimait aussi les fleurs, les beaux

parterres, les jolis arbres fruitiers. Son presbytere etait
entoure de tous ces ornements qui faisaient l'envie des
cures voisins, qui venaient lui faire de frequentes visites
pendant la belle saison. On admirait toujours Ie soin
avec lequel M. Boulet savait tailler ses arbres, dresser
ses plates-bandes et choisir ses plants pour avoir
constamment sous les yeux des fleurs nouvellement
ecloses et d'agreables fruits aobserver. Inutile de dire
que les mauvaises herbes et les arbres steriles etaient
impitoyablement rases et rejetes loin de lui.

II aurait voulu reussir pareillement avec ses parois
siens. De tous les colons qui venaient s'etablir aSaint
Magloire, iI aurait voulu faire des chretiens vertueux, des
citoyens honnetes et honorables, des gens de grand
merite. Et pour cela, il employait tous les bons moyens.
La predication, les reuvres de piete, raumone envers
les pauvres, tout etait mis acontribution pour obtenir
des succes. Et si la bonte et la charite ne reussissaient
pas, iI usait de rigueur pour chasser les mauvais sujets

de sa paroisse.

Que de fois n'a-t-i1 pas recommande en chaire de
fuir les mauvaises compagnies, de ne pas frequenter
les maisons malfamees, de ne pas faire travailler les gens
scandaleux, ou de ne pas alJer travailJer chez eux. Que de fois
n'a-t-il pas stigmatise certaJnes personnes coupables de vice
public et capables de gater toute une paroisse. Meme,
n'a+il pas menace d'excommunication certaine personne
qui voulait persister dans une mauvaise alliance. S'i1 n'a
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~ PO: signifie ceue:C~m~unicotion, ce fU:::~~::~~
( rance d'une conversion; la permission au moins lui fut

donnee de la part de Son Eminence, Ie cardinal

Taschereau.

Quelques-uns sans doute trouvaient severe la

conduite de M. Ie Cure. II n'y a rien de surprenant en

cela ; la correction fait toujours des mecontents. Quand

un membre de notre corps est malade, il faut parfois

une operation et c'est toujours douloureux. Quelqu'un

est-il atteint d'une maladie contagieuse. Ie medecin

commandera souvent I'isolement. Doit-on pour cela

accuser de cruaute et d'injustice ce chirurgien et ce

medecin qui prescrivent une operation ou un isolement ?
Evidemment non. II aurait dG en etre ainsi aregard de

M. Ie Cure. Cependant, certains paroissiens a repu

tation louche crierent a!'injustice et firent entendre leurs

plaint.esjusqu'a I'Archeveche de Quebec contre M. Boulet;

quelques autres allaient faire leurs Paques aux paroisses

voisines, pretextant la severite de leur cure. Monseigneur

entendit les raisons et les pretextes de part et d'autre et

la solution fut vite donnee. M. Boulet resta encore long

temps cure de Saint-Magloire et garda toujours la meme

Iigne de conduite. Peu apeu, les pires sujets disparurent,
d'autres s'ameliorerent, la predication devint moins aigrie,

et la bonne population ne fut pas gatee par j'element

mauvais.

La justice comme la charite ne parurentjamais lesees.

En agissant ainsi, M. Boulet travaillait pour Ie plus grand

bien de ses ouailles. Non seulement leur ame devait en

benefkier, mais en chassant de sa paroisse les gens

malfames, la prosperite materielle devait s'en ressentir.
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En 1885, lors de sa visite paroissiale, M. Ie Cure
demande a ses paroissiens de montrer tous les Iivres

qu'ils ont en leur possession. Yen avait-il de mauvais ?
II doit etre permis de Ie supposer.

En cette meme annee 1885, 23 personnes ne font
pas leurs paques.

En 1887 if Yen a 27 ; en 1888 iI y en a 14 ; en 1889
il yen a encore 14.

Tous ces faits ne sont-ils pas de nature aattrister et

airriter une ame sacerdotale ? II est vrai qu'en ces temps,
les cures n'avaient pas t'habitude de requerir Ie concours
des cures voisins pour confesser leurs paroissiens dans
Ie temps des Paques. Du moins, M. Boulet n'annonce
jamais de ces concours dans ses cahiers de pr6nes,
pas plus qu'il ne mentionne son absence pour aller preter
main forte aux paroisses voisines.

Tout de meme, il est toujours penible de constater
une telle indifference chez un certain nombre de gens
qui ne veulent pas communier au moins une fois ['an.

Outre ses predications et ses avis particuliers, Ie
reverend M. Boulet s'occupait encore de pratiques de
piete qui sont de nature astimuler la devotion et la bonne
conduite ; de plus, il sollicitait des dons destines aorner

son temple et a Ie faire aimer de ses paroissiens.

Le deuxieme dimanche apres son arrivee, il annonce

ases paroissiens qu'il fera venerer la relique de la bonne

sainte Anne, tous les mercredis de chaque semaine.

C'etait du nouveau pour eux. Du temps de MM. Brochu

et Parent, on allait celebrer aBuckland la fete de cette

grande sainte et l'on pouvait y venerer une relique. Mais
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aSaint-Magloire, on n'en avait pas encore. C'est donc
depuis 1882 que nous possedons la relique que nous
venerons en juillet.

En 1883, M. Ie Cure rec;oit d'une bienfaitrice deux
dons de $ 20 chacun pour I'autel de la Sainte Vierge et

pour celui de saint Joseph. Avec ces dons, on acheta

deux jolies statues qui longtemps ont couronne nos

autels lateraux. O'apres une lettre de Mgr Taschereau,

nous croyons voir que ces dons venaient de

Mme Cyprien Catellier.

En 1884, iI y a benediction et installation d'un
nouveau chemin de croix. Un ami fait un present de

$ 30 aM. Ie Cure pour acheter des chandeliers neufs.
Un autre aussi donne $ 10 pour sainte Anne.

En 1885, une grande retraite a lieu dans la paroisse.

La Societe des messes de la Croix s'etablit, la tempe

rance se preche. On fait connaitre les avantages du T1ers

Ordre ; quelques gens, surtout des dames, demandent a
en faire partie et rec;oivent meme des noms en religion
dans la fraternite franciscaine. Tout est mis acontribution
pour former d'excellents citoyens avec les gens de Saint

Magloire.

En 1885, on fait deux collectes en faveur du maltre
autel de la bonne sainte Anne, qui sera instaJle dans la

sacristie. Le reverend M. Boulet a une devotion tres

prononcee envers cette grande sainte et iI s'efforce de

l'inculquer a ses paroissiens.

En cette meme annee 1885, un don tout a fait

extraordinaire est fait par Mme Cyprien Catellier, de Saint
Anselme-de-Oorchester. Cette dame, nee Hermine Laver-
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diere, avait ici un frere, M. Gervais Laverdiere, et elle

s'inh~ressait tout particulierement a notre nouvelle

paroisse. Mariee en premieres noces avec M. Hubert

Montminy, cultivateur, elle avait su travailler et econo
miser de concert avec son mari afin de jouir d'une vie
aisee et large au temps de la vieillesse. Apres plusieurs
annees d'une vie laborieuse, M. Montminyvendit sa terre

et alia demeurer au village. Les deux epoux n'avaient

pas d'enfants ; ils ne pouvaient done pas compter sur

des heritiers naturels pour prendre soin d'eux sur leurs

vieux jours. II fallait alors accumuler un petit capital

pour recompenser les etrangers qui voudraient bien se

charger d'eux dans I'avenir lointain.

M. Montminy s'appliqua de toutes ses forces afaire
profiter ce capital. Preteur et courtier, iI ne perdait

aucune occasion de multiplier ses profits. La vie large
et facile qu'on se promettait en vendant la terre etait

toujours retardee d'une annee a J'autre. Ceconomie

regnait en maitresse dans la maison.

Un jour, M. Montminy fut appele a mourir. Cheure
de cette mort arriva plus vite qu'on ne I'avait pense; elle
vint si vite que M. Montminy n'eut pas Ie temps de jouir

de la belle vie qu'i1 s'etait promise.

Mme Montminy, devenue veuve, ameliora sensible
ment son genre de vie. Hie renouvela completement

!'ameublement de la maison, et, sans faire de gaspillage,
elle gouta quelque peu de I'aisance que lui promettait

son mari depuis longtemps.

Mais bientot survint I'ennui, et alors elle epousa
M. Cyprien Catellier, un celibataire, qui, lui aussi, avait
un petit capital ason service.
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Les deux epoux vecurent heureusement quelques
annees et M. Catellier mourut Ie premier.

Des lors, Mme Catellier ne dirigea plus ses affections
que vers Dieu et les bonnes ceuvres. Se detachant
meme de ses parents, neveux et nieces, elle ne songea
qu'a faire du bien avec l'argent dont elle jouissait.

Instituant M. Paradis, cure de Saint-Anselme, son

executeur testamentaire, elle fit des legs a differentes

paroisses, comme a Saint-Anselme, aSaint-Gervais et

aSaint-Lazare.

Saint-Magloire eut sa bonne part: onze cents dollars

lui furent destines.

Nous reproduisons ici la lettre que Mgr Taschereau
adressa is M. Ie Cure de Saint-Anselme au sujetde ce legs.

A Mons. Od. Paradis, ptre,
Cure de Sainl-Anselme

M. Ie Cure,

Dans votre lettre du 8 courant, vous avez informe
Mons. Boulet, cure de St-Magioire, que Dame Cyprien
Catellier avait legue par testament d la fahrique de St
Magloire 1° $400.00 pouretre employees d fairecelebrer
des grand 'messes pour les ames du purgatoire, aussit6t
que possible apres son deces et au moins une par
semaine.

2" (Jne autre somme de $400.00 comme capital d'une
fondation d'une grand'messe annuelle et d perpetuite
pour ies ames du purgatoire, a compter dujour de son

deces.

3D (Jne somme de $300.00 pour ['achat d'un chemin
de croix, Ie surplus, s'il y en a, devant seruir d acheter
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une statue de S. Joseph ou de La Sainte Vierge, si

toutefois ces choses n'ont pas ete donnees par elle de

son vivant.

La paroisse de St-Magloire n'etantpas engee ciuiiement,

n'a pas de fabrique qui puisse accepter ces legs,. tout
est encore au nom de la Corporation Archiepiscopale
catholique Romaine de Quebec, incorporee par
l'acte ]2, Victoria, ch. 136, et c'est au nom de ladite

corporation quej'accepte lesdits legs a La charge de les
transmettre ala fabrique, des qu'elle aura ete erigee en
bonne et due forme, et d'en faire executer les charges.

Toutefois, la fondation d'une grand'messe aperpetuile
pour les ames du purgatoire n'est acceptee que sous la
reserve suiuante: sauoir, que si Ie capital vient a
diminuer de maniere ane pouuoir payer Ie tarif en force

dans Ie temps, la fabrique ne fera chanter le seroice

que quand elle aura re~u de quoi le payer, et que si le
capital uient aperir totalement, elle ne sera plus tenue
a rien.

Ii uaut mieux attendre que vous ayez recueilli des

argents, que d'accepter des transports d'obligations plus
ou moins sw-es et difficiles a recueillir.

Veuillez agreer. ..

(Signe) E.-A., Arch. de Quebec.

Pour uraie copie,
c.-A. Marois, ptre, secretaire.

Void maintenant une copie de la lettre du meme
Mgr Taschereau it M. Boulet au sujet de ce legs:
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Reverend Mons. Boulet, ptre,
Cure de St-Magloire,

Mons. Ie Cure,

Je vous envoie cl:joint une copie de la lettre queje viens
d'adw.sser aMons. Paradis au sujet des legs faits a votre
fabrique par Madame Cyprien Catellier.

En reponse aux diverses questions que vous me posez
dans votre letITe du 13 courant, 10 la messe fondee pour
les ames du purgatoire sera chantee dans le cours du
mois de novembre, et vous devrez, suivant la regie de
l'Eglise, mettre dans votre sacristie un avis ainsi con~u :

" One grand'messe pour les ames du purgatoire, fondee
aperpetuite par Dame Cyprien Catellier, de St-Anselme,
a chanter dans Ie cours du mois de novembre chaque
annee, par decision de Monseigneur l'Archeveque de
Quebec».

Comme vous avez deja un chemin de croix passable
dans votre eglise, la somme leguee pour vous en acheter
un autre pourra rester a profiter jusqu'a ce que vous
ayez transporte {'ancien dans votre sacristie ou l'ayez
donne ou vendu.

Vous pouvez bien emprunter ce capital pour parachever
la chapelle, mais it doit etre entendu que c'est un
emprunt qui doit figurer comme dette passive dans vos
comptes. D'apres ce que La testatrice vous a dit quelques
mois avant sa mort, vous pouvez employer le surplus a
acheter une statue de Ste Anne, puisque vous avez deja
ce{{es de Saint Joseph et de la Sainte Vierge.

Je garderai ici dans les archives de votre paroisse La
lettre de M. Paradis, executeur testamenta ire, car je
pourrai en avoir besoin.

r·..·
--"···_·_..~

fi '.- .

~I

~
Archeveche de Quebec,

20janvier.



Ayez fe soin de copier dans fe cahier des deliberations
des procureurs, et plus tard dans cefui de La fabrique, La
Lettre que j'adresse a M. Paradis, executeur
testamentaire, et fa presenle, afin qu'elles ne soienl pas

exposees a 5 'egarer.

Volre loul devoue en /'/.-5.

t E.-A., Arch. de Quebec

D'apres ces lettres, nous voyons que M. Boulet etait

aile faire visite aMme Catellier quelques mots avant sa
mort, et que la il avait du travailler dans I'interet de sa

paroisse, tout en faisant accomplir une bonne reuvre pour
les ames.

En 1886, il obtient des dons pour $ 30 et achete

des ornements d'autel et un joli calice en vermeil.

En 1887, les comptes de la Fabrique mentionnent

encore un don d'ami, au montant de $ 50. Tout ceci ne

demontre-t-il pas Ie zeJe que deployait M. Ie Cure pour

orner son eglise et la faire aimer de son peuple.

C'est dans Ie cours de cet ete 1887 que I'on eleva

une croix sur Ie sommet de la plus haute montagne, Ie

Bonnet, qui domine en notre paroisse. On avait surtout

pour but de demander la protection de Dieu sur les
recoltes de sarrasin. La gelee venait parfois endom

mager ce grain avant qu'i1 put murir. II n'y avait pas

d'autre expedient contre cette epreuve que de recourir
aI'indulgence de Dieu.

En ces temps, Ie sarrasin etait aussi necessaire aux
gens de Saint-Magloire que Ie ble I'est aujourd'hui dans
tout Ie pays.
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r-::ure annon,a done son projet e:~::,:~;:
~ dimanche suivant, on organisait une corvee pour abattre

les arbrisseaux et serper les broussailles qui couronnaient
cette montagne.

M. Elzear Garand s'offre a fixer la croix dans Ie roc,
M. Joseph Brisson promet de la transporter au sommet
de la montagne, dut-il se faire aider d'une paire de bceufs.
Tout s'executa amerveille.

Une quinzaine de jours apres, les Quarante-Heures
avaient lieu et ron faisait une benediction solennelle de
cette croix. M. Boulet gravit cette montagne abrupte,
accompagne de M. Brousseau, cure de Saint-Damien,
et suivi d'un bon nombre de paroissiens. M. Ie Cure
implora les graces de Dieu sur cette croix par la recitation
des prieres rituelles et l'aspersion de ['eau benite ;
M. Brousseau, dans un court sermon, exhorta les gens
aavoir confiance dans la force de la grande Croix noire.

Depuis ce temps, une croix a toujours domine cette
montagne, que M. Boulet appelait la montagne de Saint
Magloire. Lorsque Ie temps ou les tempetes ont voulu
la renverser, les gens ont eu assez de foi pour la relever.

En 1888, on recueille des aum6nes pour acheter
une statue de sainte Anne; Ie 15 juillet, M. Ie Cure
annonce que la statue est arrivee aLevis. Nous devons
donc supposer qu'elle venait de loin, probablement
d'Europe. EHe dut etre instaHee pour la fete du 26 juillet.
Depuis ce temps, eHe a toujours eu sa place d'honneur
dans notre eglise ; sa beaute, sa grandeur n'ont jamais
necessite un renouvellement.

Pendant cette annee 1888, on eut la visite pastorale
de Son Eminence Ie cardinal Taschereau. Dans cette
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visite, Son Eminence « ordonna d'acheter au plus vite

un second ciboire et de jeter au feu la borre de carton

qui a tenu lieu de second ciboire ». De plus, il declare
{( qu'i1 est urgent de prendre des mesures pour proteger

I'exterieur de I'eglise, couverture et longs-pans, au

moyen de coal-tar, de chaux ou de peinture ».

Apres ces ordres, M. Ie Cure ne peut retarder, aussit6t
que I'occasion se presente, d'aller aQuebec; ij achete

un ciboire d'argent qu'il paie $ 38.

Lannee suivante, il fait executer des travaux a
l'exterieur de I'eglise pour la somme de $ 775. C'est
M. Joseph Chabot, de Buckland, qui eut cette entreprise.

Ala fin de I'annee, lorsque les comptes furent rendus,

iJs furent acceptes et signes par MM. Joseph Brisson et
Fran<;ois Fournier, deux procureurs qui, de concert avec

M. Ie Cure, representaient I'Archeveche de Quebec dans

I'administration des deniers. C'est la premiere fois que

ces deux citoyens apposerent leur signature en cette
qualite, dans Ie registre des deliberations de la fabrique.

En cette meme annee 1889, on erigea une croix

dans Ie rang du lac, sur une elevation tres prononcee
que M. Boulet appelle montagne Sainte-Anne. En trois

dimanches differents, M. Ie Cure en parle en chaire et

fait appel ades ouvriers pour fabriquer cette croix et la

fixer bien solidement au sol. Elle fut erigee au sud de la
route, sur Ie lot n° 11, que possede aujourd'hui M. Antoine
Chabot.

En 1891 et 1892, M. Joseph Chabot, de Buckland,

finit "interieur de la sacristie, a raison de $ 700. Son
entreprise comprenait la menuiserie telle que nous la
voyons aujourd'hui ; les vestiaires, les confessionnaux
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I'~ et les bancs sont donc I'ceuvre de M. Joseph Chabot.
( Quant ala peinture, elle a ete renouvelee deux fois depuis

ce temps. Lautel actuel de la sacristie fut entrepris par
M. David Ouellet., architecte de Quebec, et fut livre en 1893.

En 1893 aussi, fut achetee la statue du Sacre-Cceur
qui aujourd'hui domine Ie grand autel de I'eglise.
Longtemps, cette statue fut placee dans Ie bas-chceur,
tout pres de la chaire. Plus tard, lorsque la guerre de 1914
a 1918 exer<;a ses ravages et promena ses craintes, Ie
reverend M. Proulx la fit installer au-dessus du maltre
autel, afin d'attirer davantage ['attention des jeunes gens
vers la bonte du Sacre-Cceur.

C'est encore en cette annee 1893 que fut achete Ie
premier harmonium pour I'eglise. Le reverend M. Theber
ge, alors cure de Saint-Philemon, nous Ie procura.

Ce bon monsieur manifesta d'abord des velleites de
Ie donner; mais dans la suite, il exigea un paiement:
$ 115. Installe d'abord au bas-chceur, pres des chantres
vetus de surplis, il y demeura jusqu'au parachevement
de I'eglise en 1900. Alors on construisit un jube ;
messieurs les chantres furent invites a gravir I'estrade
superieure et I'harmonium les accompagna. En 1910,

iI fut remplace par un harmonium-orgue et vendu a
M. Laurent Tanguay. En 1919, on jugea bon d'avoir un
instrument de musique a la sacristie, afin d'accompa
gner les enfants qui devenaient chantres au mois
d'octobre ou pendant les heures d'adoration en hiver.
Landen harmonium fut rachete par la Fabrique, installe
a la sacristie, et continue sa mission primitive: cel1e
d'accompagner des chants religieux.
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La premiere musicienne qui eut I'honneur de faire
valoir la beaute, I'utilite, I'harmonie de cet harmonium,

fut Mme Fran<;ois Roy, epouse d'un Fabricant de
fromage, residant temporairement aSaint-Magloire.

Ce sont la les ceuvres accomplies par Ie reverend
M. Boulet, dans I'intention de stimuler la piete de ses
fideles. Le zele du cure fut maintes fois soutenu par les

aum6nes des paroissiens ; si ron ne pouvait toujours
apporter de ['argent sonnant, on y contribuait par
I'offrande de materiaux. Ainsi, pour les travaux d'eglise

et de fa sacristie, on a fourni beaucoup de bois aI'ouvrier
avant de faire entreprendre l'ouvrage.

Lorsque M. Boulet quitta la paroisse, la dette passive
de la Fabrique etait de $ 550.

Voyons maintenant ce qu'il a fait pour Ie develop
pement materiel de Saint-Magloire.

En 1886, il veut former une societe d'agriculture.

En 1888, it parle en trois dimanches consecutifs
d'une beurrerie aetablir.

En 1889, iJ recueille des abonnements au journal
d'agriculture.

En 1893, it parvient enfin a organiser une froma
gerie ; iI en parle en sept dimanches differents.

En 1894, iI fonde un cercle agricole, reunit plusieurs

fois les membres a la sacristie, preside a I'election des
officiers, voit it la distribution des grains de semence.

De temps en temps, iI obtient du gouvernement et
meme de I'archeveche, de legers octrois pour les
chemins de colonisation; il va surveiller les travaux et
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~
~ paye lui-meme ceux q~i travaillent a I'o:~::~e'"~~:
( routes nouvelles.

II sollicite meme aupres des Societes de colonisation
et obtient parfois du grain de semence pour les pauvres

colons.

Tout cela ne demontre-t-il pas que, meme au point

de vue materiel, M. Boulet a fait beaucoup pour Ie
developpement de sa paroisse.

•:. INDusTRIE LAIHERE

Saint-Magloire progressait donc peu a peu; les

colons devenaient de plus en plus nombreux; Jes

veritables cultivateurs surgissaient ici et la.

En 1887, 386 lots de terre etaient concedes et il y

avait six emplacitaires autour de l'eglise. Levaluation
municipale etait de $ 86 205.

En 1893, cette evaluation n'avait pas beaucoup

change, les evaluateurs, pouvons-nous supposer,
n'aimaient pas les changements. Les emplacitaires etaient

au nombre de sept. La colonisation, Ie defrichement

avaient fait de reels progreso M. Alexis Couture avait
des proprietes evaluees a $ 1500 ; Gervais Laverdiere

en avait pour $ 1200; Joseph Brisson etAndre Garand,
chacun pour $ 1100, Michel Chabot, Etienne Lapierre,
Anthime Lamontagne, Joseph Asselin, chacun pour

$ 1000.

II etait donc temps de songer a l'etablissement d'une

industrie qui pourrait recevoir Ie lait des troupeaux et Ie
transformer en fromage ou en beurre. Depuis l'annee
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1888, M. Boulet exprimait souvent cette idee. C'Hait Ie

temps ou dans toutes les grandes paroisses I'industrie
laitiere prenait des developpements considerables.
Partout se construisaient des fabriques de fromage ou

de beurre. Le gouvernement s'assurait Ie service de

bateaux oceaniques et de chars refrigerateurs pour trans

porter ces produits en Angleterre ; dans les campagnes il

envoyait des conferenciers, des inspecteurs pour encoura
ger la bonne fabrication et stimuler I'attention, Ie soin des

fabricants. Ce fut une veritable ere de progres pour Ie

Canada. Le cultivateur s'appliqua davantage a multiplier

les produits de sa terre; il cessa ses longs et penibles
voyages aux marches des villes pour aller vendre son

beurre. Portant a la fromagerie du rang Ie tait de son

troupeau, il pouvait constater a chaque jour ce que lui

rapportaient ses vaches laitieres. C'etait la un fort

stimulant qui leur faisait donner plus d'encouragement.

Saint-Magloire ne resta pas longtemps en arriere des

autres paroisses.

En 1893, M. Arsene Roy, de Saint-Michel, vint, sur la

demande des cultivateurs, installer un mecanisme de

fromagerie. II loua de M. Joseph Maurice un ancien

moulin et y fit son installation. C'etait tout pres du village,

sur Ie n° 57, la ou reside actuellement M. Alphonse
Mercier.

M. Fram;ois Roy, de Saint-Charles, fut Ie premier
Fabricant de fromage.

La nouvelle industrie invitait tout Ie monde acooperer
a son fonctionnement. Bon nombre repondirent a son

appel, dans la mesure de leurs forces. Mais ce qui faisait
defaut, c'etaient les nombreux troupeaux laitiers. II fallait
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, augmenter ces troupeaux avant de pouvoir contribuer?efficacement au bon fonctionnement de cette
fromagerie. Et Ie residu de lait qui en revenait etait bien

pauvre pour soutenir les jeunes animaux. L:enthou

siasme du debut tomba rapidement et la petite fabrique
vivota assez miserablement pendant cette annee.

On Hait tant habitue avoyager vers la ville et aen

remonter des charges de provision! Les habitudes se
changent si difficilement !

AI'automne, on paraissait donc decide de revenir a
I'ancienne routine: fabriquer Ie beurre a la maison,
cultiver Ie sarrasin et se resigner avivre comme dans Ie

temps passe.

Cependant, iI y avait a Saint-Magloire des gens de

progres comme partout ailleurs. Cinq d'entre eux

formerent une societe et deciderent d'organiser une

beurrerie pour repondre mieux aux desirs des gens. Ce

furentMM. Narcisse Lapointe, Ludger Boulanger, Leon
Lapierre, Cyrille Larochelle et Jean Brochu.

On construisit un local non loin de la fromagerie,

sur Ie lot n° 59, on acheta un mecanisme et, en 1894,
la premiere beurrerie de Saint-Magloire se mettait en

marche.

Peu a peu, les cultivateurs augmenterent leurs

troupeaux, cultiverent davantage leurs terres et com
mencerent ajouir d'une veritable aisance. L:exode vers

les Etats-Unis diminua considerablement. L:industrie
laitiere fut une source de revenus qui permit aux gens
de delaisser Ie pain de sarrasin et de s'approvisionner
de farine blanche.
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En 1870 et 1872, Ie premier marchand de Saint

Magloire. M. Pierre Tanguay, ne faisait pas un gros
commerce de farine de ble. Vers Ie temps du Jour de

I'An, iI detaitlait quelques cents de belle {arine. Aceux
qui voulaient se faire des taJtes et des croquignoles pour

les Fetes, it en vendait sept a huit Iivres ; et c'etait tout

pour "annee.

En 1894, la farine blanche etait moins rare. Cependant,
c'est vers cette epoque, apres Ie developpement de

I'industrie laitiere, que les cultivateurs connurent les delices

du pain blanc pendant toute I'annee. Les prairies

immenses de I'Ouest etaient connues et exploitees, les

chemins de fer facilitaient Ie transport des produits, Ie

commerce se generalisait dans notre pays, et les

cultivateurs, avec les revenus de l'industrie laitiere, purent

se permettre une vie plus large et plus facile.

Le reverend M. Boulet quitta Saint-Magloire en

decembre 1896. Acette date, it devint cure de Saint
Lazare et y demeurajusqu'a sa mort qui arriva en 1910.

II a passe dans notre paroisse au temps ou la

population venue de toutes parts avait besoin de

formation et de direction. Ace devoir, il s'est donne de

toute son arne. II a rencontre parfois de fortes con
trarietes, mais n'a jamais failli devant sa tache. Esperons
que Ie bon Dieu l'en a recompense genereusement.

En quittant Saint-Magloire, illaissait une population
de 1334 ames, venant de 231 families. Voici Ie rapport
de son dernier recensement :
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mor;ogr~phjE:

FAMILLES AMEs

Saint-Anselme 5 27

Saint-CyriHe 29 166

Canton Panet 14 80
ecole: 15 enfants

Rolette 23 125

Rang du Lac 16 88

Societe et Bellechasse 32 192

Saint-Charles 33 194

Grand-Ligne 61 363

Saint-Hilaire 1 11

Saint-Remi 5 21

Sainte-Marie 12 58

TOTAL 231 1334

Les paroisses de Saint-Camille, de Saint-Fabien et
de Sainte-Sabine n'existaient pas encore. Sur Ie territoire
dirige par M. Boulet, nous trouverions aujourd'hui une
population d'environ 5000 ames au lieu de ]334.
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CHAPITRE V
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'> QUATRIEM.E CURE,

M. THEODORE MERCIER (1896 - 1901).

(

EM. Mercier etait ne aSainte-Marie-de-Beauce, Ie

10 juin 1862, de Joseph Mercier, cultivateur, et de
Julie Fortier; il fit ses etudes a Quebec et y fut

ordonne pretre par Ie cardinal Taschereau, Ie 21 mai
1889. Maitre de discipline au Seminaire de Quebec de
1889 a 1891, iI fut ensuite successivement vicaire a
Sainte-Claire, a Frampton, a Sainte-Claire encore, a
Saint-Lazare, aSainte-Marguerite, au Chateau-Richer,
a Beauport, a Saint-Michel, a Saint-Jean-Baptiste de

Quebec, aSaint-Ephrem de Tring, de 1891 a 1896.

Lorsque ce nouveau cure arriva aSaint-Magloire, iI
y avait certaines ameliorations a faire aux edifices

religieux et scolaires. Leglise etait devenue trop petite;
une ecole ou un couvent devait etre construit pour
recevoir tous les enfants de I'arrondissement du village.

Les religieuses institutrices tenaient deux classes, rnais
dans des rnaisons differentes. C'etait un etat de choses

qui ne pouvait durer longtemps.

Cependant, M. Mercier s'occupa tout d'abord de son
eglise. Au Jour de I'An 1897, il parla en chaire de parache
vernent, d'agrandissernent du temple. «Pour Ie bon
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Reverend M. Theodore Mercier.

Quatrieme cure 1896 - 1901.
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Dieu, dit-il, il faut une demeure convenable. Cette eglise,
construite depuis vingt-deux ans, n'a encore connu
aucune peinture, aucune decoration a son interieur. On
est loin des lambris dores du temple de Salomon. )1

Le nombre des paroissiens augmentait toujours et
I'aisance remplac;ait peu a peu I'ancien etat de pauvrete ;
il etait donc du devoir de M. Ie Cure de s'occuper de
I'embellissement de son eglise.

Lars de sa visite paroissiale, iI en parla dans chaque
famille, et partout il obtint un assentiment genereux a toutes

ses vues. Cest pourquoi, Ie deuxieme dimanche apres
J'Epiphanie, iI ecrit ces paroles: « Ma visite est finie ; tout Ie
monde est consentant ace qu'on finisse I'eglise. »

II n'y eut aucune objection, aucune discussion sous
ce rapport. M. Ie Cure pouvait donc commander des
plans chez un architecte, demander un devis de bois et
voir a la preparation des materiaux.

CONSTRUCTION DU COUVENT

Durant I'ete de 1896, MM. les commissaires d'ecole
avaient annule toutes les decisions des commissaires
precedents pour la construction d'une ecole au village;
ils avaient meme autorise M. Ie President a vendre
I'emplacement achete dans ce but. Ceci etait loin de
satisfaire et les parents et les religieuses. On n'arrete
pas plus I'eau de couler, qu'on ne pouvait etouffer les
redamations.

En 1897, il fallutdonc recommencer des assemblees,
essayer de s'entendre avec les gens du Haut de la Grand-
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I:: Ligne pour construire une maison assez grande qui pUt

P recevoir leurs enfants et ceux du village. L.essai fut inutile.

M. Ie cure Mercier crut bon d'intervenir dans toute

cette histoire.

Apres de nombreux pourparlers a ce sujet, on en
vint aux decisions suivantes, Ie 3 octobre 1897 :

loOn enlevait a M. Ie President des commissaires Ie

permis de vendre I'emplacement d'ecole ;

2° M. Ie Cure se chargeait de la construction d'un

couvent de 35 pieds sur 33, ayant trois etages de
10 pieds chacun ;

3° La commission scolaire se chargeait de payer six
cents dollars aM. Ie Cure, dont trois cents seraient

fournies par I'arrondissement du village et trois cents

par Ie reste de la paroisse.

Cette decision fit enfin cesser les inquietudes, les

discussions et les assemblees pour cette construction.

Chaque contribuable de la paroisse aurait Ie droit

d'y mettre des enfants, mais d'abord on devait recevoir

ceux de l'arrondissement du village.

Pendant I'hiver suivant, les materiaux se preparerent
et, en 1898, on vit s'elever dans les airs Ie haut et etroit

couvent qui domine encore dans notre village. A
I'automne, les Reverendes Sreurs purent s'y installer

d'une maniere confortable et recevoir non seulement

des eleves externes mais meme quelques pensionnaires.

En 1905, lors de l'incendie de I'Hospice de Saint
Damien, quelques vieillards vinrent y chercher refuge
pendant la reconstruction d'un nouvel hospice.
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.... PARACHEvEMENT DE L'EGLISE - 1900 A 1901

Depuis la visite paroissiale de 1897, M. Ie Cure

Mercier avait mQri son projet d'embellir I'eglise

paroissiale. Occupe a la construction du couvent, iI ne

perdait pas de vue la necessite de faire pour Dieu une

demeure convenable.

Les nombreuses piles de planches. faisant galeries

dans I'eglise et amassees a quetes de corvees par Ie

reverend M. Boulet, semblaient toujours crier al'injustice
parce qu'on ne leur donnait pas I'emploi qui leur etait

destine.

Seches depuis longtemps, elles n'attendaient que

Ie bras, Ie rabot et Ie marteau du menuisier pour se

disperser et aller se fIxer a la voQte ou sur les longs

pans interieurs du temple. M. Ie Cure semblait entendre

leur appel tous les matins, mais il ne pouvait y satisfaire.

De peur qu'elles ne fussent assez nombreuses, il en

fIt preparer d'autres. Les corvees gratuites n'etant plus

goQtees de personne, il fallut alors battre monnaie pour
activer bQcherons et charroyeurs. Ainsi, en 1898,

$ 273,60 sortirent de la caisse de la Fabrique ; en 1899,

ce fut encore pire : $ 1532,60 furent requis pour ajouter

de nouvelles planches aux anciennes. Quelle quantite
de bois fallait-il donc pour terminer une eglise! Eh oui !
it en fallait beaucoup, iI en fallait plus que moins. S'i1 y

en avait de trop, peut-etre les passerait-on a la com
mission scolaire pour parachever son couvent.

En outre, un architecte devait faire plan et devis ;
M. Ie Cure devait correspondre avec Sa Grandeur

Mgr I'Archeveque pour obtenir les autorisations voulues ;
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il fallait surtout preparer "opinion publique pour lui faire

~ accepter la responsabilite de telles ameliorations. Pour
tout cela, Ie temps, Ie long temps etait necessaire.

M. Ie Cure Mercier fut oblige d'en faire ('experience.
Voyant que les revenus ordinaires de sa Fabrique ne
suffiraient pas a payer Ie cout des travaux, iI visita ses
paroissiens adomicile au printemps de 1899, fit signer
des billets promissoires a ceux qui, bien volontiers,
voudraient aider au paiement de cette entreprise.

Encourage par la bonne volonte de ses paroissiens,
meme pousse par un certain nombre, il projette
d'agrandir son eglise, vu que Ie nombre des families
augmente constamment.

En face de toutes ces demarches et correspondan
ces, Mgr Begin hesite longtemps. II n'y a pas encore de
paroisse Saint-Magloire erigee canoniquement et
civilement; ce n'est qu'une mission. Si, plus tard, on

voulait imposer une repartition legale, il faudrait
commencer par demander une erection civile de la
paroisse, et iI y aurait peut-etre des difficultes a('obtenir.

C'est pourquoi Mgr I'Archeveque ne voulut pas autoriser
de tels travaux avant d'avoir eu un plan et un devis bien
precis. C'est du moins ce que I'on constate d'apres
une lettre de Mgr Marois, vicaire-general.

Ces plans et devis furent remis aM. Ie Cure Mercier
Ie 28 avril 1899, par Mgr Ie Grand-Vicaire, avec la
recommandation de ne pas donner I'entreprise « avant
de soumettre a Mgr I'Archeveque Ie montant des
sommes demandees pour l'execution de ces travaux ».

De plus, on exigea une requete signee par la majorite

des proprietaires.
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En septembre, cette requHe fut presentee aMonsei

gneur et elle demandait instamment I'autorisation, non

seulement de parachever I'interieur de reglise, mais de

I'allonger de trente pieds.

Monseigneur acquies<;a aJa demande de M. Ie Cure

Mercier et de ses paroissiens.

Le 7 decembre 1899, un document episcopal
autorisait « les syndics de la paroisse de Saint-Magloire

de-Bellechasse a rallonger de vingt-cinq pieds et a
parachever l'eglise de ladite paroisse, les paroissiens

s'engageant par billets promissoires apayer sur les frais

$ 3500, Ie reste de I'entreprise devant Hre aux depens

de la Fabrique ».

M. Ie cure Mercier put donc alors confier I'execution

de ces travaux. Ce furent MM. Elzear et Allyre Metivier,

de Saint-Damien, qui en furent les entrepreneurs.

En 1900, ron fit surtout les travaux de I'exterieur.

Landen c10cher disparut, malgre sa fiere attitude, son

allure elancee, sa position acquise depuis vint-cinq ans.

Une allonge de 30 pieds fut ajoutee a la nef. Un

superbe c10cher de cinquante-trois pieds de haut, appuye

sur une tour de soixante-cinq pieds s'eleva vers Ie del;

deux c1ochetons de dimensions proportionnees
I'accompagnerent et donnerent au portail une apparence
tout afait elegante.

Caspect nouveau de I'eglise semblait preferable a
J'ancien. Les proportions naturelles etaient mieux obser
vees. II est tout probable que Ie reverend M. Brochu avait

prevu, en 1874, la necessite d'une telle addition; du moins,
la hauteur et la largeur de son eglise semblaient I'exlger.
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"( voCtte, les murs et les colonnes se couvrirent d'un riche

vetement de pin. Les anciens banes nrent place a de

nouveaux qui, dans leur forme elegante et confortable,
dans leur eclat brillant, semblaient inviter les chretiens ay

sejourner longtemps et souvent. De nouveaux autels

lateraux, surmontes de peintures pleines d'illusions,

apparurent avec honneur. Un jube neuf, des galeries

spacieuses, meme un planeher bien poli et bien luisant,
tout fut fait de main de maitre, tout fut renouvele ou ajoute,

ann de donner au nouveau temple la beaute et l'utilite
qu'on lui desirait.

M. Allyre Metivier en avait dessine les plans et voyait

a leur execution. Oblige parfois de s'absenter, i1
s'adjoignit M. Georges Audet, de Saint-Magloire, pour
Ie remplacer comme surveillant des travaux.

La decoration en peinture et la dorure furent confiees

aM. Napoleon Gadbois, de Nicolet. La reputation de ce
decorateur n'etait plusafaire. Age dans son metier, toujours

applique ases ceuvres, doue d'un gout ingenieux, il sut

faire du bel et bon ouvrage. La sacristie surtout fut I'objet

de ses attentions delicates. It sut y deployer une richesse
de dessins, une variete de couleurs qui soutinrent sa
reputation connue depuis longtemps. Ce que nous
regrettons aUjourd'hui, c'est qu'un ouvrage Sl artistique ait

ete depose sur une voute tout a fait impropre. Lhumidite

qui s'en exhale a la force de I'aimant pour attirer les
poussieres ; en quelques annees, les plus belles peintures

ont disparu sous un epais manteau d'obscurite.

Ces travaux furent termines pendant I'ete de 1901.
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Le chemin de croix, donne, parait-i1, par Ie reverend

M. Brochu, avait ete decore en neuf. M. Joseph Fournier,

marchand de Saint-Magloire, avait fait don d'une statue

de saint Antoine.

Lorsque tout l'echafaudage fut disparu de la voute,

Ie temple apparut dans tout son eclat et donna ample
satisfaction et au cure et aux paroissiens.

.. PREMIER SYNDICAT DE 8EURRERIE

En 1893, une fromagerie fut installee a Saint

Magloire par M. Arsene Roy, de Saint-Vallier.

En 1894. une beurrerie lui succeda et fut maintenue

par une societe de cinq citoyens de Saint-Magloire :

MM. Narcisse Lapointe, Ludger Boulanger. Leon

Lapierre, Cyrille Larochelle et Jean Brochu.

Cette beurrerie procura de grands avantages aux

cultivateurs. meme aux marchands. On s'appliqua de

plus en plus a la culture, on augmenta les troupeaux et

Ie commerce augmenta chez les marchands de Saint

Magloire. Autrefois, les cultivateurs, fabriquant leur

beurre a domicile, Ie descendaient frequemment au

marche de Quebec et en remontaient Ie boire et Ie

manger. A1ors, les marchands de Quebec ou de Saint
Charles en beneficiaient, mais ceux de Saint-Magloire

en souffraient. II etaitdonc de I'interHde nos marchands

de travailler adiminuer Ie nombre de ces voyages. Ainsi,

l'argent favoriserait Ie commerce local au lieu de se

diriger vers J'etranger.
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r::s, un syndical se forma pour ::::c:r~::
( premiere societe. Ces premiers societaires etaient

soup~onnesde prendre un pourcentage trop eleve pour

la fabrication du beurre ; les secrets d'administration

n'etaient pas assez devoiles. Chacun avait esperance

qu'en y glissant ses observations et recommandations
personnelles, I'administration serait meilleure et Ie

rendement plus considerable. Dans les assemblees

generales d'actionnaires, on pourrait obtenir plus de

details sur les profits et pertes.

Tout considere, on voulait donc un syndicat.

Ce qui embarrassait un peu, c'est que, parmi les

cultivateurs, iI y avait peu de gens instruits, capables de

dresser des statuts c1airs et solides, qui pussent
contenter tout Ie monde et rendre justice achacun. Qui
ira-t-on trouver pour organiser ce syndicat et lui donner

des reglements sages et prudents ?

Ce fut M. Ie Cure. Le cure est rami de tout Ie monde ;

c'est un homme juste, instIUit, qui veut Ie bien de chacun.

A1ors, on eut recours a lui.

M. Ie cure Mercier endossa donc la tache, prit son
role au serieux, et, avant de faire accepter ses regle
ments, voulut bien aller aux paroisses voisines pour
examiner les chartes legales que des hommes de (oi

leur avaient donnees apres prod~s.

Le 30 juillet 1898, il convoqua a la sacristie une

assemblee generale de tous les actionnaires ; il yen avait

soixante-dix. Le president elu rut M. Napoleon Lejeune.

On y lut les reglements et on y choisit des directeurs.
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Les directeurs elus furent MM. Napoleon Lejeune,

president, reverend J.-Theodore Mercier, secretaire, Jean
Carrier, Fran<;ois Hebert, Alfred Laverdiere, Alphonse

Garand, Hermenegilde Brochu, Theophile Larochelle

et Edouard Boutin.

Les reglements se composaient de onze articles. Le

cinquieme se Iisait comme suit: « Le capital social de

la Societe sera de $ 1130, partage en actions de $ 16,14
chacune. Le capital cependant pourra etre augmente,

par un vote de Ja majorite des actionnaires presents a

toute assemblee convoquee pour cette fin jusqu'a une

somme n'excedant pas $ 2000.

Dans I'article 6e , on trouve ces paroles: « Les actions
capital et interet ne devront se payer qu'avec les revenus
nets de Ja Societe, par annuite, variant suivant les profits ;

mais a defaut de profit, chaque actionnaire est

responsable pour Ie montant de son action, et les directeurs

pourront en exiger Ie paiement en aucun temps, sur trois
mois d'avis. »

Larticle 8e contenait ces mots: « La Societe, par

I'entremise de son conseil d'administration, pourra

acquerir, posseder, exploiter une beurrerie aune distance
n'excedant pas vingt arpents de J'eglise actuelle. »

D'apres ces articles, iI fallait donc acheter I'ancienne
beurrerie ou en batir une dans les environs de J'eglise.

On s'arreta a la premiere alternative. C'etait convenu
d'avance. Les cinq premiers societaires etaient prets a

ceder leurs droits a un syndicat plus nombreux, et a
leur vendre leur propriete pour la fabrication du beurre.

Le contratse passa et, Ie 1"- aoUt 1898, Je nouveausyndicat
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«se chargea de I'administration de la beurrerie, qui se
( vendit au prix de $ 1130.

Le 20 aoGt 1898, a une assemblee des directeurs,

M. Hermenegilde Brochu propose, seconde parM. Alphon

se Garand, «que ladite beurrerie sera payee avec les
profits nets en cinq ans. »

C'etait la une decision qui avait son importance. La

premiere construction paraissait petite; on voulait la
remplacer. II fallait de plus construire un aqueduc. Payer

un tel montant en cinq ans, ceci dut paraitre rude a

plusieurs societaires. 11 aurait fallu pour cela imposer

un fort pourcentage sur la fabrication. Et apres les cinq
ans, lorsque Ja dette serait payee, les nouveaux patrons

n'auraient eu qu'a jouir des sacrifices faits par ceux qui

auraient paye la dette.

Nous concevons tres bien que, dans un tel syndicat,
il soit prudent de fixer un certain nombre d'annees pour

payer la dette par annuite. Vingt ou vingt-cinq ans est un

terme qui nous parait raisonnable. Ainsi, Jes vieux et les
jeunes beneficient de ce syndicat et contribuent au

paiement de la dette en parts egales. Apres vingtou vingt
cinq ans, Ie mecanisme d'une beurrerie, la batisse elle
meme auront besoin de grandes reparations, peut-etre

devront-i1s etre renouveles a neuf. Dans ce temps, si la
dette n'a pas ete fortement diminuee, ce sera injuste de la

faire payer seulement par ceux qui vivront encore. Mais
d'un autre cote, obliger les societaires a payer toute

construction pour Ie public en cinq ans, ceci parait rude

pour les pauvres.

Le 9 octobre 1898, I'entreprise d'une construction
nouvelle pour beurrerie fut mise a I'enchere a la porte
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de I'eglise. M. Elzear Garant en fut I'entrepreneur pour
Ie prix de $ 460.

En l'annee 1900, Ja nouvelle construction etait
acceptee et mise a I'usage du syndical.

La fabrique de beurre fonctionna alors avantageu
sement au benefice de toute la paroisse. Les assemblees
generales etaient parsemees c;a et la de discussions
quelque peu vives, mais, somme toute, cette beurrerie
fut un bienfait general.

En 1904, lorsque les cultivateurs se furent pourvus

de bons troupeaux de vaches laitieres dans Ie but de
beneftcier de la beurrerie, les ventes de beurre se monterent
a $ 11 066,77. Vingt ans apres, en 1924, Ie syndicat
n° 1 faisait des ventes pour $ 10 755 ; Ie syndicat noO 2
en faisait pour une douzaine de mille dollars, et la
fromagerie du rang du Lac environ pour cinq mille.

En considerant que Ie prix du beurre etait moins
eleve en 1904 qu'en 1924, nous pouvons avoir une idee
de ce qu'etait l'industrie laitiere en ce temps.

Ce syndicat unique dans la paroisse de Saint
Magloire exista pendant vingt ans, de 1898 a 1918. II
rendit de grands services; grace a lui, la paroisse se
developpa ; I'agriculture, qui est la base de la prosperite
dans une paroisse rurale comme dans tout pays, I'agricul
ture, dis-je, fut mise sur un bon pied. L:aisance devint
generale. On s'appliqua tous lesjours adonner de bons
soins aux troupeaux, Ie gout des voyages diminua, et
I'on connut Ie bonheur de la vie familiale.

Ce qui est important dans les syndicats de ce genre,
c'est qu'i1s soient bien administres, c'est que les directeurs
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s'acquittent attentivement de leurs charges, qu'ils
travaillent toujours dans !'interet du public et qu'i1s
surveillent les depenses de I'administration. Ainsi, Ie
public en retirera un bon rendement, les capitaux
employes rapporteront de bons profits. ou bien les dettes
faites pour une telle exploitation se paieront sOrement.

C'est ce qui arriva generalement, croyons-nous,
pendant les vingt annees de vie de ce syndicat.

Vers 1917 survinrent des difficultes ; nous en parle
rons plus loin. Au 30 decembre 1916, Ie syndicat avait
encore une dette de $ 550, mais Ie secretaire-tresorier
avait en caisse une somme de $ 595,49. C'est du moins
ce que nous disent les livres de comptes. A1ors, toute
dette payee, la caisse aurait dO contenir $ 45,49.

... TELEPHONE

Outre Ie parachevement de I'eglise, la construction
du couvent et I'encouragement a I'agriculture, Ie
reverend M. Mercier s'occupait encore d'autres reuvres
propres aameliorer Ie sort de ses paroissiens.

Une invention nouvelle etait apparue a I'horizon
depuis quelques annees et prenait une extension
considerable et rapide : c'Hait Ie telephone.

En 1880, la compagnie du Telephone Bell s'etait
incorporee et promettait ses services aux principales
villes de notre province. Donnant de tres satisfaisants
resultats aux citoyens, elle etendit ensuite de multiples
rameaux dans les campagnes. Apres cette compagnie,
d'autres se formerent bientot, et alors les plus humbles
paroisses, meme celles les plus eloignees des grands
centres, voulurent se pourvoir d'un seJVice telephonique.
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M. Ie cure Mercier ne pouvait rester etranger a ce

progreso En 1897, il convoque a113 sacristie une assemblee

de ses paroissiens et leur demontre I'avantage de ce
nouveau systeme de communication. M. Ephrem Audet,

de Saint-Lazare, est present a l'assemblee. De concert

avec Ie reverend M. Mercier, il demande aux gens de
Saint-Magloire s'ils ne pourraient pas fournir quelques

poteaux destines asoutenir Ie fiI conducteur. Les gens
comprirent facilement I'utilite d'un tel service et se mon

trerent genereux dans leurs promesses comme dans

leurs actes.

Le dimanche suivant, M. Ie Cure remerciait ses

paroissiens d'avoir apporte de beaux poteaux de

telephone.

La ligne se construisit rapidement et ainsi, I'on put

jouir bient6t de rapports faciles et rapides avec

marchands, parents et amis de Buckland, Saint-Lazare

et Saint-Gervais.

De Saint-Lazare, M. Ephrem Audet jetait deja des

regards de convoitise sur plusieurs lots de terre situes
dans la future paroisse de Saint-Camille. Quelques-uns

de ses garc;ons ne voulaient-ils pas y tenter fortune?

Et, en obtenant ces lots du gouvernement, n'etait-il pas
bon d'avoir des renseignements frequents et rapides sur

Ie developpement de ce coin du pays, comme sur Ie
travail de ses gar<;ons ? La suite des annees a decouvert

113 prevision des projets de M. Audet, et Ie telephone a
dQ lui rendre de grands services comme i1le faisait pour

Ies gens de Saint-Magloire.
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.~ ~. ~SSIONDE SAINT-CAMILLE

Lorsque Ie reverend M. Mercier arriva a Saint-
Magloire, il avait a s'occuper de la fondation de deux

missions: I'une au sud de la paroisse, et I'autre vers
I'est. La premiere s'appelait Saint-Camille; I'autre n'avait

pas encore de nom,

Le 8 novembre 1896, quelques cultivateurs dont Ies
residences se trouvaient a six, sept et neuf milles au sud

de l'eglise de Saint-Magloire, presenterent une requete
a Sa Grandeur Mgr Begin, afin de faire delimiter une

certaine etendue de terrain, dans Ie but d'y eriger une

paroisse plus tard.

Le 29 decembre de la meme annee, Ie reverend

M. Boulet, ancien cure de Saint-Magloire, et venant

d'etre fait cure de Saint-Lazare, fut charge par Mon

seigneur d'aller verifier les allegations de la requete et
d'en faire rapport.

Cassemblee des francs-tenanciers exigee en ce cas
eut lieu Ie 18 fevrier 1897, aupres de la maison de Sieur

Emmanuel Couture, situee un mille a I'ouest de J'eglise
actuelle de Saint-Camille.

Acette assemblee, tous constaterent la necessite

de faire une paroisse dans cette region. Quant a la
situation precise de I'eglise, it y avait divergence d'opinions.

Les uns voulaient qu'elle rut chez M. Emmanuel Couture
ou dans les environs tres rapproches ; d'autres deman
daient qu'elle rut placee plutot au centre du territoire
designe, c'est-a-dire un mille a I'est de chez M. Emma

nuel Couture.
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En face de ces differentes demandes, Monseigneur

fit preparer un plan de la future paroisse, etudia les
raisons donnees de part et d'autre, fit signer une requete,
et finalement demanda a M. Boulet d'aller tenir une

seconde assemblee chez M. Emmanuel Couture.
M. Boulet s'y rendit au mois de mai 1898. Cette fois-ci,

iI se trouva en face de trois partis: les uns voulaient

l'eglise au centre, sur Ie n° 18, d'autres la voulaient chez

M. Emmanuel Couture, sur Ie n° 24 ; et quelques-uns,
venant de Saint-Magloire, etaient opposes a tout

demembrement de la paroisse ; la raison de ces derniers,
c'est qu'en se departant d'une partie de leur territoire,

ils allaient devenir trop pauvres.

Certaines raisons etaient plutot enfantines que viriles.

Monseigneur considera Ie bien general et emit un decret
canonique Ie lor juin 1898, delimitant la paroisse de

Saint-Camille et flXant au centre la place de I'eglise, sur

Ie n° 18 du VIe rang, canton Bellechasse.

Ce lot 18 et ses voisins etaient encore couverts de

forets. Les opposants de ce rang firent une colere.

Ces messieurs s'imaginaient que l'eglise devait etre

necessairement placee dans leur voisinage, sur des lots

de terre habites, mais non pas en pleine foret ; alors, ils

declarerent que jamais ils n'iraient a cette eglise. lis
pretendirent que la place de I'eglise n'etait pas situee dans

Ie centre du bon terrain, que la chapelle ne se construirait
pas la. lis cesserent d'assister aux assemblees, se

souleverent les uns les autres et crurent que I'organisation

d'une paroisse ne pouvait se faire sans ewe.

Cependant, Us n'oserentjamais porter leurs plaintes
jusqu'a Mgr I'Archeveque de Quebec. Se contentant
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de protester dans leur canton, ils ne purent faire parvenir
I'echo de leurs protestationsjusqu'a la ville episcopale :

la distance etait trop forte.

En depit des mecontents, Ie reverend M. Mercier se

mit en devoir de construire une chapelle. Le 24 septem

bre 1898, il convoque une assemblee chez M. Ephrem

Audet, possesseur du lot 18. On organise une souscription,
on arrete les dimensions de la future chapelle et on

decide la construction pour Ie printemps suivant.

Le 1er mai 1900, M. Elie Cayouette, de Sainte

Justine, signe Ie contrat d'entreprise avec Ie reverend

M. Mercier, cure de Saint-Magloire et representant de la

Corporation archiepiscopale de Quebec. lBdite chapelle
devait avoir quarante pieds de longueur sur trente pieds
de largeur ; Ie prix etait de $ 750. C'est M. Mercier qui

devait surveiller les travaux et en faire les paiements.

Certains extra s'ajouterent aux premieres conventions;
cette chapelle couta pres de $ 900. Quelques paroissiens

avaient promis une petite somme pour aider cette
construction; mais a I'exception de trois ou quatre, leurs

moyens ne purent repondre a leurs promesses.
LArcheveche de Quebec paya la grosse part de ces

travaux. lB Fabrique de Saint-Magloire fournit $ 420 ;

mais en 1902, on lui en remit $ 350.

Les cultivateurs du VIe rang Bellechasse, depuis Ie

canton Langevinjusqu'a I'emplacement actuel de I'eglise

Saint-Camille, quoique appartenant canoniquement et
civilement a Saint-Magloire, etaient et ont toujours ete
desservis par Sainte-Justine. N'ayant jamais eu aucun
debourse a faire dans cette derniere paroisse, ni pour Ie
conseil, ni pour les ecoles, dont ils avaient appris a se
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passer. ni pour l'eglise, ils voulurent continuer leurs

habitudes. Tres attaches a Sainte-Justine, qu'ils

croyaient reellement etre leur paroisse, ils ne voulurent

aucunement passer sous la dependance du cure de

Saint-Magloire.

Le 9 decembre 1900, un dimanche, Ie reverend
M. Mercier disait une basse messe a Saint-Magloire, a

huit heures, et se dirigeait a Saint-Camille pour y celebrer

une seconde messe.

Une tempete de neige rageait ce jour-Ia. Ceci ne

devait pas arreter Ie missionnaire d'aller accomplir sa

tache. Conduit par sa fougueuse cavale, accompagne
de son servant de messe, Alexandre Roy, Ie reverend
M. Mercier franchit rapidement distance et bancs de

neige et arriva a la chapelle a I'heure indiquee. Une

nombreuse foule y etait deja rendue.

On commenc;a la fete religieuse par la benediction
du temple et I'on chanta ensuite une grand-messe. Des

chantres de Saint-Magloire et de Sainte-Justine avaient
bien voulu preter leur concours a cette messe solennelle.

Ce fut la Ja premiere messe dite en la Mission de
Saint-Camille. Depuis lors jusqu'a I'arrivee du premier

cure en 1902, les gens de cette Mission eurent une
messe achaque mois.

On pretend qu'avant cela, il y eut d'autres messes
dites par des pretres en excursion de peche sur la riviere
Daaquam, a I'extremite du chemin Mailloux; mais ceci

manque de preuves solides.

Voila les ceuvres exterieures accomplies par M. Mercier,
ou sous son regne. Le bien moral ou les ceuvres spirituelles
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produites par son ministere sont d'un caractere cache
que I'histoire ne connait pas. Inutile alors d'essayer de
les devoiler ici.

En 1901, la sante de M. Mercier commen<;a a
s'alterer. Pendant plusieurs semaines, un M. P.-Ph.
Leclerc vint Ie remplacer dans sa charge. AI'automne,
M. Mercier fut oblige de demissionner.

Lorsqu'il quitta la paroisse, la population etait de
1621 ames ; iI y avait 295 families, dont 281 cultivateurs
et 14 emplacitaires. Voici Ie recensement fait a
l'automne de 1901.

CULllVATEURS AMEs

Village 14 emplacitaires 10 120

Saint-Leon 4 16

Saint.-Cyrille 23 128

Canton Panet 18 108

Rang du Lac 42 235

Saint.-Hilaire 4 9

Saint-Anselme 7 39

Bas de la Grand-Ugne 14 93

Societe et Bellechasse 30 186

Saint-Charles 39 227

Saint.-Remi 1 12

Sainte-Marie 14 91

Haut de la Gr-Ugne 40 193

Saint-Joseph, We rang 12 34

Grand rang Saint-Camille 23 111

281 1621
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Le territoire comprenait alors les Futures paroisses
de Saint-Camille. de Saint-Fabien et une partie de Sainte
Sabine. Le premier demembrement devait se faire en
1902. La population n'a jamais ete aussi forte depuis
ce temps.

Levaluation municipale etait de $ 126 631.

La dette de la Fabrique etait de $ 15 597.
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CHAPITRE Vl

• CINQUIEME CURE,

M. JOSEPH-FABIEN DUMAIS (1901 - 1906).

m
DUMAIs est ne a Saint-A1exandre-de-Kamouraska,
Ie 20 janvier 1860, de Joseph Dumais, cultivateur,
et de Philomene Tardif; iI fit ses etudes aSainte

Anne-de-Ia-Pocatiere et a Quebec, ou iI fut ordonne
pretre par Ie cardinal Taschereau, Ie 19 mai 1887. Vicaire
aSaint-Roch-des-Aulnaies en 1887, aSainte-Louise de
]887 a 1888, aSaint-Alexandre de 1888 a 1891, aux
Grondines de 1891 a 1892, a Saint-Gervais en 1892,
desservant de la Grosse-lIe de 1892 a 1893, vicaire a
Plessisville de 1893 a1897, cure de Saint-Severin de 1897
a1900 ; iI executa un voyage aRome de 1900 a ]901.

Le 3 octobre 1901, iI venait prendre possession de
la cure de Saint-Magloire. Le territoire adesservir etait
tres etendu ; deux paroisses nouvelles etaient en voie
de formation: Saint-Camille et Saint-Fabien; il fallait
de temps en temps aller leur donner une mission. C'etait
de I'extra a fa ire, a part Ie ministere ordinaire. Une
robuste sante etait abso!ument necessaire chez Ie
nouveau cure pour accomplir toute cette tache.

Lactivite et Ie courage ne firent jamais defaut chez
M. Dumais.
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I} + ARRrvEE n'UN MEDECIN

Trois semaines apres son arrivee, un medecin venait
s'installer lei. C'etait M. Hector Fiset. M. Ie Cure en fut
tres content, de meme que les paroissiens. Lorsqu'un
prHre est appele aupres d'un maiade, il a souvent besoin
de I'avis d'un medeein pour Ie renseigner sur 113 gravite
de 113 maladie. Que de fois Ie medeein ne tire-t-il pas Ie
prHre de l'inquietude en I'avertissant de 113 h~gerete ou
de 113 gravite de 113 maladie, en indiquant les traitements
adonner et en prescrivant les remedes necessaires. Et
alors, Ie pretre peut administrer les sacrements en temps
voulu sans trop de preoccupation. Ce fut donc pour
M. Ie Cure et pour les paroissiens un sujet de contente
ment que I'arrivee d'un medecin.

•) PAROISSE DE SAINT-CAMILLE

Le 20 septembre 1902, Ie reverend M. Fran<;ois
Lamontagne etait nomme cure de 113 nouvelle paroisse
de Saint-Camille. C'etait la un evenement remarquable
pour Ie cure de Saint-Magioire. Par ce fait, M. Dumais
se trouvait decharge d'un grand territoire adesservir. A
I'automne de 1901, iI y avait 43 families, dont une dans
Ie rang Saint-Remi, 7 sur Ie chemin Mailloux, 12 dans Ie
rang Saint-Joseph et 23 sur Ie Grand Rang qui se dirige
vers Sainte-Justine.

Ces gens du Grand Rang furent tres desappointes,
meme faches d'apprendre 113 nomination d'un cure qui
devait s'installer pres de 113 chapelle construite depuis
deux ans. lis renouvelerent leurs protestations de 1898.
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Le nouveau et premier cure arriva dans des

conditions tout a fait deFavorables. II n'y trouva que les
quatre murs de la chapelle avec Ie strict necessaire pour

y dire la messe.

II dut demeurer pendant trois mois en pension chez
M. Fortunat Audet, maison situee en face de Ja chapelle ;

cette maison servait de magasin, d'h6tel pour les

hommes de chantiers et iI n'y avait pas meme une

chambrette pour Ie prHre.

Le premier dimanche ou !'on celebra les offices

religieux a Saint-Camille, Ie petit temple etait rempli ;
c'etaient en partie des etrangers venus des paroisses
voisines. Il n'y avait qu'un tres petit nombre de

paroissiens, en comptant les cinq families qui desiraient
un prHre. Chose surprenante, Ie mecontentement

sembJait dominer la satisfaction.

Le dimanche suivant eut lieu la vente des banes.

Sur trente banes qu'i1 y avait, seize seulement furent

vendus pour trois mois, aun prix moyen de einquante

sous par bane.

Encore un sujet de desappointement pour Ie nouveau

cure. Cette fois, iI fut sur Ie point de tout abandonner,
exhorte par les conseils reiteres du cure de Saint

Magloire, qui aurait de beaucoup prefere avoir Ie cure
de Saint-Camille comme vieaire, pour desservir alterna
tivement les deux missions de Saint-Camille et de Saint

Fabien.

Un mois environ apres son arnvee, M. Ie Cure
Lamontagne fit construire une annexe a la chapelle afin

d'y faire un ehceur, y mettre ses vases sacres et ses
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~ orne~ents ::cerdOlaUX aI'a~nde la POu::og,::::
( annexe avait 21 pieds de longueur par 20 pieds de

largeur ; Ie cout de cette construction fut de $ 200 et

M. Nazianze Tanguay, de Sainte-Justine, en fut I'entrepre

neur. II fallut faire charroyer volontairement Ie bois par

les quelques paroissiens bien disposes, de meme que

les materiaux necessaires pour preparer un logement

au cure dans Ie haut de la chapelle.

La scierie la plus rapprochee etait a trois Iieues ; les

chemins etaient abominables, vu la pluie qui n'avait

cesse de tomber depuis deux mois. On parvint a
charroyer tout ce bois a I'automne.

M. Franc;ois Lavertu, menuisier, se mit a l'ceuvre

immediatement pour preparer Ie logement du cure.

On obtint de Mgr J'Archeveque un bel autel pour y

loger convenablement Ie Tres Saint-Sacrement.

Une fois Ie chceur termine, les offices purent s'y faire

plus agreablement et Ie malaise commenc;a adisparaltre

d'un peu partout. La popularite du nouveau cure dut y

contribuer quelque peu.

Le 15 decembre, la residence du cure etait terminee

ainsi que Ie chceur et la sacristie ; I'autel neuf etait installe ;

des lors, Ie cure ne connut plus d'ennui. ANoel, it prit

possession de sa demeure avec M. Hermenegilde Tremblay

et son epouse comme serviteur et servante.

Au Jour de I'An 1903, tous les bancs furent vendus,

et plusieurs a un prix assez eleve; les gens desservis

autrefois par Sainte-Justine, ne pouvant plus avoir de bancs

dans cette derniere paroisse, se virent obliges de revenir

chez eux, et ils ont continue depuis sans recrimination.

182



En 1906, cette paroisse contenait 71 families et

413 ames. Une eglise etant devenue necessaire, les

paroissiens en deciderent la construction. Elle fut

commencee vers Ie milieu de juin pour se terminer au

commencement de novembre. Depuis ce temps, Ie
progres n'a fait que s'accelerer. Aujourd'hui, c'est une

paroisse f1orissante, dont la population depasse de

beaucoup celie de Saint-Magloire.

..:~ PAROISSE DE SAINT-FABIEN

En 1888, Son Eminence Ie cardinal Taschereau

faisait sa visite pastorale aSaint-Magloire. Ayant appris
du reverend M. Boulet que des colons s'etablissaient

dans Ie canton Panet, it conseilla a ce dernier de

demander au gouvernement la concession d'un lot de

terre dans cette region pour en faire plus tard une terre
de fabrique.

M. Boulet se rendit a 113 demande de Son Eminence
et obtint Ie lot n° 6 du ler rang, canton Panet. Ce lot etait

voisin de 113 route venant de Saint-Thomas de Montmagny
et du cote est.

Depuis plusieurs annees, les deux societes de
colonisation de Saint-Thomas et de Saint-Pierre avaient

obtenu du gouvernement bon nombre de lots de terre
et s'efforc;aient d'y etablir des colons. Le succes ne

repondit pas toujours aux bonnes intentions de ces deux

societes. Tout de meme, on fit un defriche de un arpent
de profondeur sur la longueur d'un mille, avec I'intention

d'etablir des colons sur chaque lot. Deux granges furent
construites sur Ie rang de I'eglise actuelle et une sur Ie
rang de la societe.
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1-~projet futabandonne apres quelques annees. Le
( gouvernement reprit ces lots et les conceda aux premiers

colons qui fonderent Saint-Fabien. La premiere trouee
etait faite dans cette Foret.

En 1888, M. Ie Cure de Saint-Magloire annonce sa

visite paroissiale dans Ie rang du Lac et dans 113 paroisse

nouvelle, ce qui signifie que quelques colons y etaient
residants.

Avant l'arrivee de ces colons, certains commen;ants
de bois etaient venus exploiter les territoires de Saint

Fabien, de Sainte-Lucie et de Saint-Just. Des industriels
de Saint-Jean du Nouveau-Brunswick savaient remonter Ie

cours de cette grande rivierejusqu'a ses premieres sources
pour tirer de ses rivages les rlchesses forestieres qui 113

bordaient. Le gouvernement ne protegeait pas alors 113

Foret comme aujourd'hui, et les etrangers en profitaient.

Le premier commen;ant de bois fut M. John Glajer

qui, en remontant 113 riviere Saint-Jean avec ses hommes,
vint couper du pin pour en faire du bois carre. lis vinrent

jusqu'au lac des Vases, ou nous voyons encore des
vestiges de leurs travaux au bas des chutes de la Nord

Ouest.

Le flottage se faisait sur un parcours d'environ trois
cents milles.

Dans Ie meme temps, un M. Knowles descendit du

bois sur 113 riviere de 113 Loutre, et M. Sydgell utilisa un
ruisseau qui porte encore son nom: Ie Sydgell. Ce

dernier va se jeter dans la riviere Daaquam.
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Une trentaine d'annees plus tard, vers 1895,

MM. Murrayet Gregory, de Saint-Jean, N.-B., acheterent
des Iimites a bois et firent Ie flottage jusqu'a Fredericton.

A la mort de M. Murray, M. Gregory et sa famille
continuerent Ie meme commerce. C'est pendant cette

epoque que M. J. E. Farrell, de Aristook, et M. Henry
Baily, de Fredericton, vinrent s'etablir dans Ie canton

Panel. lis y demeurent encore et ont toujours travaille

pour MM. Murray et Gregory.

En 1895, M. Ie Cure de Saint-Magloire annonce a

ses paroissiens I'ouverture d'une ecole dans la paroisse

nouvelle, preuve que Ie canton Panet se colonisait peu
a peu. Dans la meme annee, les colons signaient une

requete pour demander it Monseigneur I'Archeveque de
Quebec I'erection d'une paroisse dans leur region et

fIXer la place d'une eglise. Cette requete ne produisit

aucun effet; les colons residants n'etaient pas encore

assez nombreux.

En 1900, une assemblee se tient chez M. Edmond

Lemelin pour demander encore "erection d'une
paroisse. On discute sur la place de I'eglise. Les uns
veulent qu'elle soit erigee sur Ie lot n° 10, site tres eleve

et dominant toute la region. D'autres preferent rancienne

place choisie par Ie reverend M. Boulet; iI sera plus facile,
disait-on, d'y obtenir de I'eau pour I'utilite du futur village.

Entre-temps, M. Ie cure Boulet avait eu des difficultes

avec M. Charles Bilodeau au sujet du lot n° 6. Ce

M. Bilodeau voulait obtenir du gouvernement la

concession de ce lot n° 6, parce que, dit-on, les devoirs
de colonisation ne se faisaient pas. Alors M. Boulet,
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" pour avoir la paix, vendit son lot de terre a M. Charles
~ Bilodeau pour Ie prix de quarante dollars.

Le 27 septembre 1902, Mgr Begin, Archeveque de
Quebec, vint faire une visite speciale pour voir I'etat de
la mission de Saint-Camille et de celie qui, depuis peu,
portait Ie nom de Saint-Fabien, et fixer la place de I'eglise
de cette derniere. /I se rendit d'abord chez M. Charles
Bilodeau, et lui demanda ce qu'il ferait si I'eglise Hait
placee pres de la route de Saint-Thomas, sur Ie lot n° 6.
M. Bilodeau ne voulut promettre aucune faveur.

Alors Monseigneur revint sur [a cote, ou plusieurs
colons demandaient que I'eglise rat batie. II y rencontra
M. Fran<;ois Corriveau. Celui-ci offrit de donner, pour
I'emplacement de I'eglise, trois arpents de terre en
profondeur sur la largeur de son demi-Iot n° 10.
Monseigneur accepta I'offre, et decida que I'eglise se
batirait la. M. Fran<;ois Corriveau demanda la faveur
d'avoir un banc gratis dans la future eglise et i1I'obtint.
Bientot iI vendit a la Fabrique Ie reste de son demi-Iot
n° 10 pour la somme de $ 150.

(. PREMIERE MESSE

Le 15 mars 1902, M. Dumais, cure de Saint
Magloire, celebrait la premiere messe dans [a mission
du canton Panel. Cette mission n'avait pas encore de
titulaire officiel : on I'appelait mission Saint-Theodore,
en I'honneur de M. Theodore Mercier, ancien cure de
Saint-Magloire. On y chanta une grand-messe en
I'honneur de la Sainte Vierge pour Ie bien spirituel et
temporel des habitants. Les chantres furent MM. Joseph
Brisson et ses trois fils, Joseph, Alphonse et Jean. La
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maison de M. Alphonse Brisson, situee sur Ie lot 11 du
Vile rang Rolette, servit de temple. Elle existe encore

aujourd'hui et appartient a M. Cleophas Brisson, de

Saint-Gervais.

•:. PATRON DE LA MISSION

Le 22 aout 1902, Mgr c.-A. Marois, vicaire-general
de Monseigneur I'Archeveque de Quebec, informait

M. Joseph-Fabien Dumais, cure de Saint-Magloire, que
saint Fabien etait choisi comme titulaire de la chapelle

que ron se proposait d'eriger prochainement sur Ie
premier rang du canton Panel. La fete de ce saint se

celebre Ie 20 janvier. Saint Fabien fut pape et martyre.

Son election au Souverain pontife se fit dans des

circonstances exceptionnelles : il etait lai'que et une

colombe vint se poser sur sa tete pour indiquer au peuple

Ie choix de sa personne fait par Dieu, pour etre Ie chef

et Ie guide de son Eglise. On represente saint Fabien
avec cette colombe pour commemorer ce fait extraor

dinaire et pour indiquer I'esprit de douceur avec lequel
il gouverna la sainte Eglise. 1/ eut la tete tranchee en

I'annee 250, lors de la septieme persecution contre les

chretiens.

•> PREMIERE CHAPELLE

I

Depuis I'automne de 1902, M. Ie Cure de Saint-

Magloire allait souvent donner une mission a Saint
Fabien. Tous les mois, ou apeu pres, iI celebrait deux
messes Ie meme dimanche, I'une aSaint-Magloire, et
I'autre aSaint-Fabien. Dans ces voyages, il voyait a la

]87



preparation du bois pour eriger une chapelle. La messe
etait celebree chez M. Alphonse Brisson.

Au commencement de 1903, chacun des colons
fut invite a apporter une certaine contribution de bois
de construction pour eriger une chapelle. Tous
repondirent genereusement ala demande de M. Ie cure
Dumais. AI'automne, lorsque Ie bois fut rendu sur place,
M. Georges Audet, de Saint-Magloire, en fit I'entreprise.

Cette chapelle avait 40 pieds de longueur par 36 de
largeur, et etait de deux etages ; J'etage superieur devait
servir de chapelle, l'inferieur etait destine a la residence
du cure. Commencee en octobre 1903, elle ne fut
terminee qu'en novembre 1904.

Les premiers syndics nommes pour surveiller les
travaux furent AA. Leon Royer, Charles Bilodeau et Jean
Mercier, senior. Pour des raisons particulieres, ceux-ci
furent remplaces un an plus tard par les suivants :
AA. Alphonse Brisson, Fran~ois Corriveau et Edward Farrell.
Ces derniers firent preuve d'un veritable devouement dans
I'organisation des nombreux travaux a faire.

Le 29 septembre 1904, Ie reverend M. Joseph
Lessard, auparavant vicaire aSaint-Ephrem-de-Tring,
venait resider comme premier cure, au milieu des
paroissiens de Saint-Fabien.

Ason arrivee, la residence curiale n'etait pas encore
terminee. II lui fallut demeurer dans la maison de
M. Joseph Brisson, senior, et meme y dire la messe. Le
jeune pretre dut alors comprendre que sa position etait
plutot celie d'un missionnaire que d'un cure. Loge dans
une humble maison d'une vingtaine de pieds cam~s, iI
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vecut trois mois avec deux vieillards : M. Joseph Brisson
et son epouse.

Lacceleration du progres ne tarda pas ase faire sentir

aussitot apres I'arrivee du jeune cure. Les paroissiens
se sentaient maintenant appuyes d'un pere et d'un chef

pour hater Ie developpement de la paroisse. Naturelle
ment Ie pasteur s'occupa d'abord de I'organisation

religieuse.

Le 2 octobre 1904, il chantait la premiere messe

dans la nouvelle chapelle. Le 27 octobre, il fixait Ie site
d'un cimetiere, y implorait les misericordes divines

devant ses ouailles, pendant qu'il y jetait les premieres
aspersions de I'eau benite. Le 27 novembre, un chemin

de croix, donne par la paroisse de Saint-Patrice-de

8eaurivage, etait erige dans Ie temple de Saint-Fabien.

Differents dons, tout a fait necessaires au culte,

furent faits par diverses paroisses et vinrent s'installer
peu apeu dans la paroisse nouvelle.

Saint-Henri-de-Levis envoya une cloche.

Saint-Victor-de-Tring fit present d'un autel.

L:.ceuvre de la Propagation de la Foi fournit des vases

sacres et des ornements sacerdotaux.

M. Joseph Fournier, marchand de Saint-Magloire,
donna une statue de saint Antoine.

Le reverend M. Lessard ne restait pas oisif; il

organisait, iI sollicitait des aumones, il surveillait les
travaux des menuisiers, il travaillait meme de ses mains.
Quand sa chapelle fut convenabJement meublee, it
proceda a la vente des banes. Trente-six etaient installes ;
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('un fut reserve aM. Fran<;ois Corriveau, pour Ie don de
I'emplacement de I'eglise, les trente-cinq autres furent
mis a I'enchere. On en obtint une somme de $ ] 16,90
pour six mois. ('etait un succes.

Aussitot que les travaux les plus urgents furent
termines, M. Ie Cure voulut bien connailre ses parois
siens. La visite paroissiale s'imposait et elle se fit a la fin
de decembre. Le recensement donna Ie rapport suivant :
42 families, 258 ames dont 148 communiants et 110 non
communiants.

Ce n'etait evidemment pas une population immense.
Mais elle a augmente depuis ce temps. Les gens de
Saint-Ephrem-de-Tring sont venus se joindre aux anciens
colons de Buckland, de Saint-Paul ou de Saint-Pierre et
113 paroisse a progresse rapidement pendant bon nombre
d'annees. AUjourd'hui, cette paroisse a encore des
progres afaire, surtout au point de vue agricole, et si la
prosperite n'est pas aussi florissante qu'a Saint-Camille,
il faut en attribuer 113 cause un peu a I'eloignement du
chemin de fer, et surtout al'abondance des cailloux qui
parsement 113 terre.

Par 113 formation des deux paroisses de Saint-Camille
et de Saint-Fabien, Ie territoire de Saint-Magloire se
trouvait donc diminue d'une grande etendue. Cependant,
it etait encore assez considerable. Dans un avenir assez
prochain, il faudra meme encore en detacher une partie,
du cote sud-ouest, pour aider a113 formation de Sainte
Sabine ..



.:. ERECTION CANONIQUE

ET CIVILE DE SAINT-MAGLOIRE

Avant de fonder la paroisse de Saint-Fabien, il etait
necessaire de delimiter Ie territoire de Saint-Magloire.

Le reverend M. Dumais Ie comprit. Le 20 janvier 1903,
une requete etait presentee 11 cet effet pour obtenir de
Sa Grandeur Mgr Begin, Archeveque de Quebec,
rerection canonique de la paroisse de Saint-Magloire.

Le reverend M. J.-B.-G. Boulet, cure de Saint-Lazare,
fut delegue par Monseigneur I'Archeveque de Quebec,
pour venir verifier les allegations de cette requete et en
faire rapport. Une fois ce rapport re<;u, Monseigneur
lan<;ait son decret canonique Ie 30 avril 1903, erigeant
en paroisse I'ancienne Mission de Saint-Magloire.

Le 30 septembre de la meme annee, Ie gouvemement
decretait l'erection civile et adoptait les memes limites
pour les fins municipales et scolaires.

Des lors, on pouvait done etablir un corps de
marguilliers qui seraient charges, conjointement avec
M. Ie Cure, de I'administration des biens de I'eglise ;
meme, on pourra plus tard y imposer une repartition
legale, s'il en est besoin, pour diminuer la dette de la
Fabrique ou faire quelque construction necessaire.

Le 15 octobre, une ordonnance de Monseigneur
demandait I'election de huit marguilliers pour former Ie
conseil de la Fabrique. Cette election se fit Ie 27 decembre.
Les elus furent MM. Ferdinand Letourneau, Fran~ois

Maurice, Cyrille Larochelle, Andre Garand, Joseph
Laprise, Fran~ois Fournier, Jean Carrier et Frederic
Baillargeon. M. Jean Carner fut elu marguillier en exercice
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~ p:r I'annee 1904. le~ ~euxa~tres margUil:::::~:
V( furent MM. Fran<;ois Fournier et Fran<;ois Maurice.

Ces messieurs recevaient une charge assez impor
tante, meme assez onereuse dans Ie temps. La dette
de la Fabrique augmentait peu apeu au lieu de diminuer
et il fallait construire un nouveau presbytere. On prevoyait
!'imposition prochaine d'une taxe directe sur les biens
fonds, ce qui etait de nature asusciter des difficultes.

Le 26 janvier 1904, une assemblee generale des
francs-tenanciers etait tenue a la sacristie et autorisait
MM. les marguilliers as'adresser aux commissaires civils
pour obtenir J'autorisation d'imposer un acte de coUsation
sur les francs-tenanciers afin de diminuer la dette de la
Fabrique. Cette autorisation n'eut pas d'effet immediat.
Ce n'est que quatre ans plus tard, apres la construction
du presbytere, que cette repartition fut imposee sur la
paroisse.

•:. CONSTRUCTION DU PRESBYTERE ACTUEL

Le 11 juillet 1904, Monseigneur J'Archeveque faisait
sa visite pastorale et recommandait la construction d'un
nouveau presbytere. Ce fut la une cause de surexcitation
presque generale. On admettait bien la necessite de
renouveler la residence curiale, mais on voulait epargner
les depenses. Les projets de M. Ie Cure, disait-on, seront
trop dispendieux, iI faut s'en occuper pour les contr6ler.

Et alors, les esprits s'echaufferent, les discussions
s'animerent, on fit meme des requetes pour demander
un changement de cure.
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Quelle sorte de presbytere M. Ie Cure demandait-il

donc pour rencontrer tant d'opposition ?

II demandait une batisse bien ordinaire, construite

en bois, ayant deux etages, quarante pieds de longueur,

sur trente-six de largeur. avec une cuisine attenante de

vingt-deux pieds de longueur par dix-sept pieds de
largeur, dont Ie cout serait d'environ trois mille dollars.

Plusieurs trouvaient que c'etait la un edifice

immense. Sans doute, ce presbytere pouvait faire

contraste avec grand nombre de residences existant

dans la paroisse, et meme avec l'ancien presbytere. II

aurait fallu tout de meme considerer la question sous
toutes ses faces. Les residences construites a Saint

Magloire en 1905 devaient etre differentes de celles

construites en 1870. Les moyens pecunia ires devaient
etre meilleurs apres trente-cinq ans de travaux et de

developpement, que dans les commencements de la

paroisse.

II y a en outre une raison a considerer a laquelle

plusieurs ne pensent pas... Si un cure demande une
residence plus spacieuse que celie de ses paroissiens,

c'est pour leur avantage. Souvent, illui faut Ie concours

de pretre's etrangers pour venir lui preter main forte dans

Ie temps des Paques ou des Quarante-Heures. Lorsque
Monseigneur fait sa visite pastorale, iI est accompagne
de Peres predicateurs et de secretaires qui doivent
necessairement loger au presbytere. Si Ie cure n'avait
alors qu'une petite residence semblable a celles de la

majorite de ses paroissiens, ou logerait-illes pretres et
Monseigneur qui ne viennent ici que dans !'interet des

paroissiens et non pas pour les beaux yeux du cure?
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C'est la une question que plusieurs ne se sent peut-etre
jamais posee.

Nous constatons souvent que les gens sont contents

d'avoir plusieurs pretres a leur service dans Ie temps

des concours, aux Quarante-Heures, ala visite de Monsei
gneur, lors d'une fete ou de funerailles memorables ; et Ie

cure, en voyant cette satisfaction, est aussi content

qu'eux. Mais n'oublions pas que tout ceci ne se fait que

pour I'avantage des paroissiens, tandis que les pretres
en ressentent plus de fatigue que de joie personnelle.

C'est pourquoi iI ne faut pas blamer trap vite Ie cure qui

demandera la construction d'un presbytere assez grand;

s'il agit ainsi, c'est surtout pour rendre service a ses

paraissiens.

Nous connaissons personnellement plusieurs cures

qui preFereraient de beaucoup une humble residence a
un grand presbytere; Ie chauffage serait plus facile,

l'ameublement moins dispendieux, I'entretien moins

fatigant. Mais alors, en suivant leurs gouts personnels,
ces cures seraient surs de ne pas donner satisfaction

aux paroissiens. Inviter des pretres aux concours et les

envoyer coucher chez les voisins, n'est pas une chose

pratique.

M. Ie cure Dumais devait considerer ces diffE~rentes

raisons. II savait de plus que Saint-Magloire etait Ia

paroisse-mere de Saint-Camille, de Saint-Fabien et de
la future Sainte-Sabine. Les cures de ces differentes
paroisses devaient tous passer par Saint-Magloire pour
traverser la montagne et descendre aQuebec. C'etaient

Iii autant d'occasions de visites de Ia part des cures.
Les communications par Saint-Camille et Ie Quebec



Central n'etaient pas encore prevues. On ne connaissait

alors que la route de Saint-Vallier ou de Saint-Charles

pour parvenir aQuebec, comme on ne connaissait que
Ie chemin de Saint-Magloire pour atteindre Ie haut des

comtes de Bellechasse et de Montmagny.

Malgre une forte opposition, Ie reverend M. Dumais

reussit a faire accepter ses projets.

Le 9 avril 1905, une requete etait signee par la

majorite des francs-tenanciers de Saint-Magloire pour
demander a Monseigneur la permission de bfltir un

nouveau presbytere. M. Fran<;ois Lamontagne, cure de

Saint-Camille, fut delegue pour venir verifier les
allegations de la requete ; il en fit rapport Ie 12 mai ; Ie

29 du meme mois, la permission demandee etait

accordee.

Le 11 juin, M. I'architecte David Ouellet etait charge

de preparer les plans et devis. Le 19 aoGt, les soumissions
demandees etaient ouvertes devant les marguilliers en

eJCercice, et I'entreprise etait donnee it M. Georges Audet,

de Saint-Magloire, Ie seul soumissionnaire.

Ce presbytere se construisit en 1906, lorsque

M. Armand Proulx etait cure de notre paroisse.

• MISSION DE SAINTE-SABINE

Outre la construction d'un presbytere a Saint
Magloire, la fondation de Saint-Camille et de Saint
Fabien, M. Ie Cure Dumais s'occupait encore d'une autre

mission, du cote sud-ouest, qui portait alors Ie nom de
Sainte-Ruffine. Les gens de cette region signaient une
requete vers la fin de I'annee 1904 pour demander it
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Monseigneur l'Archeveque de Quebec, la delimitation
d'une nouvelle paroisse, dont Ie territoire serait pris en
partie dans Saint-Magloire et en partie dans Sainte
Justine-de-Dorchester.

Les promoteurs de cette requete furent MM. Fer
dinand Letourneau et Ernest Rioux.

Mgr Begin comprit leurs raisons, acceda a leur
demande et donna a la nouvelle mission Ie nom de
Sainte-Ruffine.

M. Franr;ois Lamontagne, cure de Saint-Camille. fut
delegue pour verifier les allegations de cette requete,
examiner les differents sites de la future eglise, et faire
rapport. Quarante-six proprietaires avaient signe cette

requete et demandaient que I'eglise fCtt placee a
I'extremite du rang Saint-Charles. M. Ie cure Dumais
aurait prefere fIxer cette eglise environ un mille plus au

nord.

D'un autre cote, M. Ie cure Trudel, de Sainte-Justine,
s'opposait completement a la formation de cette

paroisse.

M. Lamontagne entendit les diverses raisons
donnees par chacun et fit son rapport aMonseigneur.
Au printemps de 1905, un decret de I'autorite diocesaine
autorisait la fondation d'une nouvelle paroisse qui
porterait Ie nom de Sainte-Sabine. t.:eglise devait etre
placee a I'extremite ouest du rang Saint-Charles, sur Ie
lot 46, 2e rang du canton Bellechasse. Par ce decret,
60 lots de terre, dont 40 dans Ie rang Saint-Charles et
20 dans Ie rang Sainte-Marie, se detacherent de Saint
Magloire pour aider a la formation de Sainte-Sabine.
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Plusieurs paroissiens de Saint-Magloire virent d'un

mauvais rei! ce nouveau demembrement. La raison,

c'est que la dette de leur Fabrique etait deja forte; iJ fallait

construire un presbytere et imposer une repartition. La
charge eQt ete moins onereuse, si elle eQt ete portee par

un plus grand nombre. Cependant ces signes de
mecontentement ne se rendirent jamais a Quebec.

L...e 9 juin 1905, M. Ie Cure de Saint-Magloire se rendit

a Sainte-Sabine pour y celebrer la premiere messe et y
commencer I'organisation de la Mission. Cette messe
fut celebree dans la maison de M. Ernest Rioux, sur Ie
lot 46. C'etait un vendredi. I..:affiuence etait considerable,
tout Ie monde etait content. Le plus heureux etait
M. Ernest Rioux. C'etait Ie principal promoteur de
l'erection de cette paroisse. II avait meme donne
presque la moitie de sa terre pour en faire une terre de
fabrique.

Depuis eette date jusqu'a la nomination d'un cure,
en oetobre 1906, une messe fut donnee a chaque mois
aux gens de Sainte-Sabine. M. Ie Cure de Saint-Magloire
en etait Ie missionnaire.

L...e premier don fait acette mission, apres celui de
M. Ernest Rioux, fut celui d'un cal ice, presente par
Mgr Tetu, aumonier de l'Oeuvre des Tabernacles.

En janvier 1906, Ie reverend M. Dumais fut nomme
cure de Saint-Denis-de-Kamouraska. II partit done avant
d'avoir vu construire son presbytere.

Lorsqu'il quitta Saint-Magloire, la dette de la Fabrique
etait de $ 16 684. Une repartition s'imposait. L.:habilete

financiere de M. Ie Cure ne pouvait suppleer al'insuffisance
des revenus ordinaires pour eteindre cette dette.
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Levaluation municipale etait de $ 178 745 en 1905,
ce qui faisait une augmentation de $ 75 000 sur 1900.
Et cependant, Saint-Camille et Saint-Fabien s'etaient
detaches de Saint-Magloire depuis ce temps.

La population etait de 1300 ames, en comptant
encore celles qui devaient faire partie de Sainte-Sabine.
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CHAPITRE VII

...... --- - .....-cr.:--......." .

•:. SIXIEME CURE,

M. ARMAND PROULX (1906 - 1918).

L
E reverend M. Armand Proulx, ne a Sainte-Anne
de-la-Pocatiere, comte de Kamouraska, Ie 15 mars

1870, de Firmin Proulx, journaliste, et de Lucie
Chapleau, fit ses etudes aSainte-Anne-de-Ia-Pocatiere,
fut ordonne pretre a Quebec par Mgr Begin, Ie

22 septembre 1894. Vicaire a Saint-Jean-Port-Joli de
1894 a 1895, aJ'lslet de 1895 a 1899, aSaint-Joseph
de-Beauce de 1899 a 1900, a Saint-Joseph-de-Levis

de 1900 a 1906, it vint prendre possession de Ja cure de

Saint-Magloire Ie 9 janvier 1906.

Larrivee ne dut pas etre des plus joyeuses. La saison
etait des plus rigoureuses, Ie presbytere etait vieux, Ie

cure precedent avait eu des difficultes avec bon nombre
de paroissiens, de sorte que partir de Saint-Joseph-de

Levis en ces circonstances, pour monter a Saint
Magloire en plein janvier, faire en ce temps une montee
de douze lieues en voiture, ce devait etre plus ou moins
agreable.

Tout de meme, M. Proulx parut heureux d'arriver a
Saint-Magloire. Le bon accueiJ de ses paroissiens
sembla faire disparaj'tre toute contrariete. Les gens un
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Reverend M. Armand Proulx.

Sixierne cure 1906 - ] 918.



peu desunis au sujet de la construction du presbytere.
se rallierent vite aux vues du nouveau cure, Ie calme se

retablit et tout rentra dans Ie bon ordre.

Pendant l'ete de 1906, M. Proulx n'eut qu'a assister
a la construction d'une nouvelle residence curiale. MM. les

architectes Ouellet et Levesque etaient charges de la
surveillance des travaux; I'entrepreneur M. Georges

Audet etait maitre dans son metier pour faire du bon

ouvrage. II n'y eut done aucune difficulte a surmonter,

aucune inquietude adissiper pendant cette construction.

M. Ie Cure n'avait qu'a s'occuper de son ministere

paroissial. Chaque mois, iI allait desservir sur semaine

la mission de Sainte-Sabine.

PAROISSE DE SAINTE-SABINE

Le 14 octobre 1906, une nouvelle partie de Saint

Magloire se detachait pour aider it I'erection d'une autre

paroisse. Une quarantaine de families, dont les biens
fonds s'evaluaient it $ 35 000, entraient dans ce

detachement et passaient sous la houlette du reverend
M. Geo. Mercier, premier cure de Sainte-Sabine.

C'est a cette date que M. Mercier chanta sa premiere
messe dans sa paroisse. leglise n'etait pas encore batie,
Ie presbytere non plus.

M. Ferdinand Letourneau donna bien volontiers

l'usage de sa maison pour les offices paroissiaux, et
M. David Richard eut la bienveillance de fournir un logis
it M. Ie Cure.
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Cet Hat de choses dura un an.

Pendant cette annee, M. Mercier sut deployer toute
l'activite dont it jouissait pour construire eglise et
presbytere. «II faut battre Ie fer quand it est chaud »,

dit-on. M. Mercier Ie savait et personne ne sut jamais
mieux que lui mettre cet adage en pratique. Lenthou
siasme, la gaiete ne Ie quitterentjamais pendant toutes
ces constructions.

Aux annees suivantes, iI sut remettre l'etude de ses
auteurs favoris, saint Thomas et saint Augustin, pour
ne s'occuper que d'organisation de cOrvt~es et preparation

de materiaux. Les longs voyages aSaint-Raphael et a
Quebec ne paraissaient nullement Ie fatiguer, ni Ie
contrarier. Entre deux eclats de rire, iI franchissait la
distance d'une paroisse a I.'autre, dGt son courrier en
gemir quelquefois. L:entrain, la stimulation se
communiquerent a ses ouvriers, de telle sorte que Ie
12 decembre 1907, une eglise s'ouvrait au culte et un
presbytere donnait logement au cure.

Le tout coOtait une douzaine de mille dollars.
M. Elzear Metivier, de Saint-Damien, s'etait charge de Ja
construction de I'eglise, et M. Onias Morin, de Sainte
Justine, avait vu a rerection du presbytere.

Ce n'etaient pas des edifices gigantesques : I'eglise
avait 115 pieds de longueur sur 50 pieds de largeur, Ie
presbytere etait de 32 pieds par 30. C'etait convenable
cependant et bien proportionne pour la jeune paroisse.
Ce qu'il ya de beau, c'est que I'accord, la bonne entente
ne ftrent jamais deraut.
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REPARTITION ASAINT-MAGLOIRE

Apres Ie detachement de Sainte-Sabine, les Iimites
de notre paroisse semblaient definitivement flxees. On
pouvait alors voir adiminuer la dette de la Fabrique sans

exiger I'aide des voisins. Les revenus ordinaires ne

suffisaient pas abaisser cette dette ; I'experience de trois
ou quatre ans Ie prouvait c1airement.

Le 17 mai 1908, une assemblee des marguilliers

etait convoquee pour examiner cette question et decider

la demande d'une repartition de trois pour cent sur les

biens-fonds de tous les francs-tenanciers. Apres serieuse
etude des revenus et des depenses ordinaires, il fut

propose par M. Hermenegilde Brochu, marguillier en

charge, seconde par M. Napoleon Lejeune, second
marguillier du bane, qu'un acte de cotisation de trois

pour cent, reparti d'apres Ie role d'evaluation et payable

en six ans, fat impose sur les paroissiens, afin de
diminuer d'autant la dette de la Fabrique, et de

demander a la paroisse I'autorisation neeessaire pour

permettre aux marguilliers du banc de dresser eet acte
de cotisation.

II fut propose aussi par M. Jean Carrier, ancien

marguillier, seconde par M. Narcisse Lapointe,
marguillier du bane, que, vu qu'un certain nombre de
francs-tenanciers avaient deja paye un certain montant
pour venir en aide a la Fabrique, on exemptflt ces

personnes du tout ou d'une partie de ladite cotisation,

suivant Ie montant paye par elles, et que lesdits
marguilliers deduisissent de la cotisation de chacun, Ie
montant ainsi paye.
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Ces deux propositions furent adoptees unanimement.

Le 28 juin de la meme annee, une assemblee de
paroisse acceptait a I'unanimite cette demande des
marguilliers et se soumettait a I'imposition de la
repartition.

Le premier paiement se fit en 1909 et Ie dernier en
1915. Le produit fut de $ 4187,64. Avant 1909, on
avait donne volontairement une somme de $ 1100, de
sorte que la souscription volontaire et la repartition
obligatoire rapporterent a la Fabrique un montant de
$ 5287,64.

Ce n'est pas la une somme exorbitante. Pendant
I'espace de cinquante ans, les gens de Saint-Magloire
n'ont paye aucune autre repartition pour leurs edifices
religieux. Beaucoup de paroisses envieraient leur sort.
Nos voisines n'ont pas ete favorisees d'un privilege

semblable. II yen a encore qui gemissent sous Ie poids
de leurs dettes, et elles en ant pour longtemps.

La cause de ce privilege, c'est qu'a Saint-Magloire,
on a toujours fait preuve de bonne volonte lorsqu'i1 s'est
agi de corvees ou de souscriptions volontaires ; deuxieme
ment, c'est qu'on a fait des constructions proportionnees
ala population et aux moyens des paroissiens.

En 1914, M. Ie Cure, voyant que les revenus ordinaires
de la Fabrique suffisaient apeine apayer les depenses
ordinaires, et qu'ainsi on ne pourrait pas continuer a
reduire la dette, demanda de remettre a I'enchere tous
les banes de I'eglise. Deux cents bancs ne rapportaient
qu'un montant de $ 761, ce qui faisait une moyenne de
$ 3,80 par bane.
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Les paroissiens s'y soumirent de bonne grace. II n'y

eut aucune difficulte. Lon comprenait que la dette devait

s'eteindre peu a peu. Le resultat c'est qu'en 1915, les
memes banes rapporterent un produit de $ 1918, ce

qui faisait une moyenne de $ 9,18 par bane.

C'est la un acte qui denote certainement de la

generosite et de la bonne entente.

M. Ie cure Proulx savait utiliser ces bonnes dispositions

de ses paroissiens et obtenir d'eux des collectes qui lui

permettaient d'acheter des objets qui paraissaient bien

necessaires a une paroisse.

En 1906, iI commen<;a par faire souscrire des parts

pour se procurer un corbillard. Jusque-Ia, on se servait

de voitures ordinaires pour amener les morts au
cimetiere. LEglise a toujours eu un grand respect pour

les corps des morts; ces corps ontete les temples d'une

arne creee a I'image de Dieu, regeneree par Ie sang de

Jesus-Christ, et purifiee par les sacrements.

Meme apres leur mort, it est encore convenable de

les respecter. C'est pourquoi I'on doit avoir une voiture

appropriee pour les transporter aI'eglise et au cimetiere.

Les parts prises pour I'achat d'un corbillard et les
aum6nes faites dans ce but se monterent a $ 110 ; la
Fabrique s'engagea a payer la balance et I'on acheta
ladite voiture de M. Joseph Metivier, pour Ie prix de $ 300.

C'est encore celie en usage aUjourd'hui.
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~ .... nONe>~ ) ORNEMENTATION DE L'EGLISE

Outre l'achat d'un corbillard, M. Ie Cure Proulx trouva
qu'il fallait absolument renouveler une bonne partie des
vHements sacerdotaux, des vases sacrE~s, des statues,
de tout ce qui peut relever Ie culte exterieur dans une
eglise. Comme les revenus ordinaires de la Fabrique
ne pouvaient suffire a toutes ces depenses, if usa de
quHes et de souscriptions volontaires.

En 1908, it collecte pour les ornements sacerdotaux
et l'erection d'une nouvelle croix dans Ie cimetiere.

En 1909, iI installe sur les autels de saint Joseph et
de la Sainte Vierge, deux nouvelles statues, plus grandes
et mieux decorees que les anciennes, qui coOterent
$ 14,40 chacune. (Nous donnons les prix de ces objets
afin de montrer la valeur des sacrifices qu'on a dQ faire

pour Ie paiement.)

En 1910, un harmonium-orgue remplac:;ait au jube
I'ancien instrument de musique paraissant trop faible
depuis longtemps. Le coOt etait de $ 325. En 1911, un
ostensoir de $ 150, tout brillant d'or, illustrait avec
honneur Ie trone eucharistique et releguait dans une
autre Mission celui de la premiere chapelle.

En cette meme annee, une souscription generale
s'organisait pour acheter un carillon de cloches. Avrai
dire on rivalisa d'ardeur pour donner genereusement.
Apres la benediction de ces cloches, tout etait paye, de
telle sorte que la Fabrique n'eut pas apayer un sou.

Voici les noms des principaux souscripteurs avec Ie
montant paye.
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M. Joseph Fournier $ 50,00

M. Georges Audet $ 25,00

M. Cyrille Larochelle $ 20,00

M. Joseph Prevost $ 20,00

M. Arthur Brochu $ 20,00

Mme Xavier Gosselin $ 15,00

M. Jean Brochu $ 15,00

M. Joseph Marceau $ 15,00

M. Charles Marceau $ 10,00

M. Napoleon Lejeune $ 10,00

M. Joseph Pigeon $ 10,00

M. Edmond Laverdiere $ 10,00

M. Didace Letourneau $ 10,00

M. Alphonse Garand $ 10,00

M. Honore Labonte $ 10,00

M. Joseph Rioux $ 10,00

M. Narcisse Lapointe $ 10,00

M. Jacob Boutin $ 10,00

M. Godefroy Carrier $ 10,00

M. Felix Turgeon $ 10,00

M. Joseph Laverdiere $ 10,00

M. Laurent Tanguay $ 10,00

M. Joseph Belanger $ 10,00

M. Cyrille Carrier $ 10,00

------ ----'
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Ii Cette souscription, faite en 1911, promettait sur billets
'( un montant de $ 649_ Ce n'etait lfl cependant que Ie

commencement des dons que ron voulait faire pour I'achat
d'un carillon. Avec plaisir ron autorisa M. Ie Cure a faire
la commande de ses cloches, lui promettant de
genereuses offrandes au jour de la benediction. Et I'on
tint promesse. Ces cloches couterent $ 1773,81, une
fois installees dans Ie c1ocher. Le lendemain de la
benediction, on compta Ie produit de la collecte, et avec
la souscription payee en 1912 et 1913, ron avait ample
ment de quoi faire honneur a I'achat et a !'installation
desdites cloches.

Quels furent les noms de tous les genereux
donateurs qui glisserent de fortes offrandes dans la
corbeille de reception, lars de la premiere sonnerie, nous
ne Ie savons pas. La rumeur, I'opinion generale affrrment
que M. Narcisse Lapointe donna cent dollars, que
M. Georges Audet en versa cinquante, que fv'I!'.\. Galipeault,
Arthur Brochu, Joseph Pigeon, etc., firent de belles
aum6nes. Mais ici la discretion, Ie silence planerent sur
les dons de chacun, de sorte que nous ne pouvons
publier un etat de compte precis et detaille. Ce que
nous pouvons assurer, c'est que la collecte de la
premiere sonnerie rapporta une douzaine de cents
dollars.

Ces cloches, commandees en 1913, furent benites
Ie 4 aout 1914. Voici les inscriptions faites sur chacune :
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1" CLOCHE

Pie X, page regnant, A. D. 1913.

Mgr L.-N. Begin, archeveque de Quebec.

Mgr P-E. Roy, auxiliaire de Quebec.

Mgr C.-A. Marois, P A., V. G.

Laudo Oeum verum, plebem voco, congrego clerum,
Oefunctos ploro, nubem fugo, festaque honora.

Effigies
Le Christ; Ie Pape ; les armes du Pape ; Mgr L.-N. Begin;
les armes de Mgr Begin; Ie Sacre-Cceur de Jesus.

2'CLOCHE

Anciens cures: rev. C. Brochu, 1872; rev. J. Parent;
rev. J.-B. Boulet; rev. Theod. Mercier; rev. F. Dumais.

Reverend M. Armand Proulx, cure actuel A. D. 1913.

Oeo jubila, clera cauta, doemones fuga, errantes

[revoca.

Effigies
Le Christ; saint Joseph; Mgr P.-E. Roy; les armes de
Mgr Roy.

3" CLOCHE

Magnificat anima mea Oominum .'
Ad honorem Sti Maglorii, patroni ;

Marguilliers
MJv\. O. Racine, Ad. Labonte, Ls Larochelle.

M. Georges Audet, maire, A D. 1913.

Honneur et reconnaissance aux bienfaiteurs et aux
paroissiens de Saint-Magloire.

Effigies
Le Christ, sainte Anne; les armes du Canada; la Sainte

Vierge.

209



PESANTEUR OU CARILLON

2]0

91Olf2livres

3957V2livres

1766V2 Jivres

1280V2 Iivres

pe cloche

2e cloche

L;eclOChe

Total
----------_.

+- BENEDICTION DE CLOCHES

Dans Ie cours de la semaine suivante, I'Action
Catholique donnait Ie rapport suivant :

« Mardi apres-midi, Ie 4 aoGt 1914, a eu lieu aSaint

Magloire la benediction de trois nouvelles cloches par

Son Eminence Ie cardinal Begin. Toute la paroisse etait
en liesse : I'honneur inappreciable d'avoir Son Eminence

pour presider acette ceremonie avait mis lajoie dans tous
les cceurs. De bonne heure, mardi matin, tous les parois
siens et un grand nombre d'etrangers remplissaient les

abords de I'eglise, accourus pour saluer I'arrivee de notre

venere Cardinal. Notre village offrait un beau spectacle
de fete; les decorations etaient magnifiques. Sur toutes
les maisons flottaient au vent les drapeaux du Sacre

Cceur et du Pape ; et des banderoles de toutes nuances

dessinaient leurs lignes soupies, portant des inscriptions
bien choisies en I'honneur du nouveau Prince de I'Eglise.
Deux arcs avaient ete dresses, I'un en face du presbytere

et I'autre en face de la maison de M. Ie maire Geo. Audet.
Le premier etait surmonte de quatre c1ochetons portant
chacun une grosse cloche rouge se balan<;ant au vent.
Au milieu de la fa<;ade de I'arc, Ie portrait de Son



Eminence drape de tentures rouges, avec ses armes
au-dessous, et I'inscription : Vive Son Eminence Ie

cardinal Begin. De I'autre cote, Ie portrait de Sa Saintete

Pie X et les couleurs papales, avec profusion de drapeaux

artistiquement distribues. Le presbytere etait decore
avec gout.

Vers dix heures, Son Eminence arrivait a Saint

Magloire, venant de Saint-Paul-du-Buton, accompagnee
d'un grand nombre de voitures accourues asa rencontre.

Les mousquets tonnent, la vieille cloche est encore de la

fete; tous les petits enfants sont groupes de chaque
cote de J'arc, agitant drapeaux du Sacre-Cceur ou

drapeaux du Pape. Et des que Son Eminence apparatt,

ils I'acclament a plusieurs reprises en criant : Vive Son

Eminence Ie cardinal Begin! Et toute la foule

s'agenouille sous la main benissante de notre venere
Pasteur. Le spectacle est des plus emouvants.

M. Ie Cure, accompagne de plusieurs pretres, vient

recevoir Son Eminence ason arrivee au presbytere. Son
Eminence ne semble pas se ressentir des fatigues qu'elle
vient de s'imposer. Dimanche, aSaint-Raphael, messe

pontificale, ordination d'un nouveau levite ; dimanche

apres-midi, benediction d'un nouveau carillon au

Rosaire; lundi matin, benediction de trois cloches a
Saint-Paul ou a lieu en meme temps la visite pastorale;
lundi apres-midi, confirmation de trois cents enfants, et
cette longue distance en voiture.

La benediction des cloches est annoncee pour deux

heures. Au presbytere, Son Eminence revetit les habits
cardinalices et se rendit ensuite a I'eglise a la suite de la

procession. Les decorations de I'eglise etaient superbes.
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On avait avant tout admire la delicate decoration des
~ cloches.

Apres quelques paroles de bienvenue et de
remerciement prononcees par M. Ie Cure, Son Eminence
voulut bien adresser quelques bonnes paroles aux
paroissiens qui remplissaient Iitteralement I'eglise.
Immediatement avant la benediction, M. I'abbe Ernest
Proulx, vicaire it Loretteville. et Frere de M. Ie Cure, monta
en chaire et fit un sermon remarquable qu'i1 pronon<;a
avec chaleur. La Foule ecouta religieusement cette belle
piece d'eloquence.

A10rs commencerent les ceremonies imposantes de
la benediction des cloches. Son Eminence les presida,
assiste par MM. les abbes F Dumais, ancien cure de
Saint-Magloire, et J. Kirouac, cure de Sainte-Justine,
comme diacre et sous-diacre. M. ('abbe Raymond, de
I'archeveche, dirigeait les ceremonies. Assistaient au
chceur: MM. les abbes P. Oreilly, cure de Saint-Patrice
de-Beaurivage, A. Moreau, cure de Saint-Philemon, Elz.
Montreuil, cure de Saint-Paul, T Bilodeau, cure de Saint
Camille. Gustave Cloutier, cure de Saint-Fabien,
Alphonse Tremblay, cure de Sainte-Rose, Ernest Proulx,
vicaire it Loretteville, Thomas Cloutier, vicaire aSaint
Fabien, J. Dumas, ecclesiastique.

Au bds-chceur avaient pris place les parrains et
marraines. Aleur tete, on remarquait M. et Mme Antonin
Galipeault, depute du comte, M. et Mme Geo. Audet,
maire de la paroisse, MM. les marguilliers et leurs dames,
M. et Mme Jos. Fournier, marchand, M. et Mme Narcisse
Lapointe, etc.
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Le chant fut fait par Ie chceur de !'orgue d'une
maniE~re excellente.

Notre joli carillon vient de la fonderie de cloches
Paccard, Annecy-Ie-Vieux, France, par son devoue

representant general M. C.-Emile Morisset, de Quebec.
II pese 3957 livres et donne les notes Fa diese, Sol diese,

La diese. Le long defile des parrains et des marraines

les fit vibrer pendant plus d'une demi-heure et la recette

a ete abondante. Merci atous nos genereux bienfaiteurs.

Son Eminence dut partir immediatement apres la

ceremonie pour Saint-Camille et de la, revenir aQuebec

par voie du Quebec Central. M. Walsh, gerant de la

Compagnie, avait eu fa delicatesse de mettre a la
disposition de Son Eminence un char special.

Les paroissiens reconnaissants garderont longtemps

le souvenir de cette visite de notre venere Cardinal.

Apres la benediction, parrains et marraines se

rendirent a une des salles du couvent ou !'on avait

prepare un somptueux banquet. Plusieurs discours
furent prononces. M. A. Galipeault, depute du comte,

dont Ie discours a ete bien goute, fit de Son Eminence

un bel eloge qui fut chaudement applaudi. Au sortir du
banquet, du c10cher de I'eglise partirent les refrains les
plus sonores que les cloches, fieres d'elles-memes,

lan<;aient a toute volee dans toutes les parties de la

paroisse. C'etait Ie joyeux Deo gratias de la fete. »

Bient6t, I'ancienne cloche dut nous quitter pour aller

jeter un peu de consolation chez les paroissiens de Saint
Louis-de-Kamouraska, dont I'eglise Hait incendiee

depuis quelques mois.
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II mor-.ographiel -- ~utre !'installation de cloches et I'achat de vases
( sacres, M. Ie Cure ne se lasse pas de demander a ses

paroissiens. II semble avoir pour devise Domine, diiexi
decorem domus tuae, Seigneur, rai aime la beaute de
votre maison.

En 1913, deux statues d'anges adorateurs escaladent
I'autel et s'installent ala partie superieure. La generosite
des paroissiens les paiera.

Dans la meme annee, un groupe de jeunes gens
ayant a leur tete MM. Willy Lapointe et Edmond
Laverdiere, sont charges de collecter pour solder la
facture d'un imposant crucifix place recemment a
I'extremite anterieure d'une nef laterale.

En 1917, un calvaire en or-bronze est erige dans Ie
cimetiere et reclame des aumones jusqu'au montant
de $ 290.

Dans la meme annee, M. Laurent Tanguay veut
prouver sa reconnaissance au bon Dieu pour bienfaits
re<;us, et son amitie aM. Ie Cure, en faisant don d'un
monument au Sacre-Cceur qui benira tous les paroissiens
et omera Ie parterre de t'eglise. Cette statue en or-bronze
solidement installee sur un piedestal de granit, exigera
une aumone de $ 800.

En 1918, une nouvelle creche pour I'Enfant-Jesus
et ses adorateurs, des fonts baptismaux neufs
reclameront des dons, des contributions tant que la
somme de deux cents dollars n'aura pas ete completee.

Voila ce qu'a fait M. Ie cure Proulx pour I'ornemen
tation de son eglise. Le zele, la tenacite dont il a fait
preuve n'ont pas diminue son prestige aupres de ses
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paroissiens. Au contraire, sa reputation de piete n'a fait
que grandir aleurs yeux.

~:. AMELIORATIONS AU PRESBYfERE

Outre cette ornementation d'eglise, M. Proulx veut
encore ameliorer les conditions de son presbytere. Les

revenus de la Fabrique sont plus forts, les moyens

pecuniaires de ses paroissiens prennent plus d'extension,

il paralt convenable de rendre plus agreable Ie sejour

du cure.

Le village de Saint-Magloire est bati sur une elevation

tres prononcee ; Ie site est beau, mais ne presente pas
beaucoup de sources d'eau asa surface.

II est impossible d'y construire un aqueduc ordinaire.
Jusqu'en 1910, on s'etait resigne acharroyer I'eau a La
tonne. A cette date, plusieurs citoyens tenterent de

percer Ie roc et de creuser des puits artesiens. La
perforatrice descendait jusqu'a 75 ou 80 pieds avant
d'atteindre quelque veine d'eau.

II etait bien legitime que M. Ie Cure en fit I'essai lui

aussi. Un puits artesien fut donc creuse tout pres du

presbytere. Une grande roue a voiles d'acier qui devait

etre mue par la brise, fut installee au-dessus du puits et
devait faire fonctionner la pompeo Leau pouvait alors,
d'elle-meme pour ainsi dire, monter jusqu'au dernier

etage du presbytere, approvisionner un reservoir, et de
la, se distribuer dans toutes les pieces. Ainsi Ie

domestique se trouverait exempte d'aller quotidienne
ment a la source commune avec son diable a l'eau
pour en rapporter la provision necessaire.
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C'etait un progres qui avait son importance.

Une chambre de bain put donc etre installee.

Dans cette meme annee, une fournaise a air chaud
detrona les poeles avec leurs tuyaux fumeux ; la lumiere
blanche du gaz acetylene fit disparal'tre les modestes
lampes apetrole.

Tout cela couta cinq cents dollars.

En 1917, la Fabrique dut autoriser d'autres depenses
pour commencer deja des reparations au presbytere.
Cette construction n'avait ete faite qu'en 1906, et il fallait
renouveler completement Ie toil. C'est inconcevable
qu'un architecte ait pu permettre un toit plat recouvert
en bardeaux. Leau devait s'infiltrer facilement et
endommager rapidement toute la couverture, meme la
charpente. La constatation du fait etait evidente. On
dut donc remplacer I'ancien toit, donner une pente plus
rapide ala toiture nouvelle, et superposer une couverture
metallique. Ceci necessita une depense de $ 1325,
depense qui eut ete exemptee si M. l'architecte avait eu
plus de prevoyance.

De plus, M. Ie Cure jugea bon d'acheter un coffre
fort pour mettre les archives en surete et etouffer les
tentations des voleurs. Etant donne qu'j[ n'y a aucune
voate de surete dans Ie presbytere, l'achat de ce coffre
fort etalt une mesure de sagesse. Le coat fut de $ 170.

Toutes ces depenses empecherent naturellement la
dette de la Fabrique de diminuer, malgre de bons revenus.
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.:. DEPART DES RELlGlEUSES

Le 6 avril 1909, MM. les commissaires d'ecole, reunis

en assemblee reguliere, prenaient une decision bien
regrettable: i1s autorisaient Ie secretaire a notifier

l'institutrice de I'arrondissement nO 1, que ses services

ne seraient plus requis pour I'annee scolaire suivante.

Cette institutrice, c'etait une religieuse faisant partie
de la communaute de Notre-Dame du Perpetuel

Secours, dont la maison-mere etait aSaint-Damien.

Naturellement, ce dut etre une surprise pour les

bonnes sreurs de recevoir une telle notification. En
agissant ainsi, les commissa ires semblaient considerer

les religieuses comme de jeunes institutrices ordinaires.

La loi civile a des procedes, des formules breves et

severes, qu'i1 faut parfois utiliser avec des laks opi

ni~Hres et egoistes. Mais avec des religieuses, on n'a

generalement pas besoin d'user de tels procedes.

Etant donne que les seeurs institutJices ont Ie caractere

religieux, font preuve d'un plus grand devouement dans

leur enseignement, ont une experience de beaucoup plus
longue que celie de la moyenne des institutrices la'iques,
donnent dans leurs couvents une education

universellement reconnue comme superieure, iI faut

alers avoir une consideration, un respect plus eJeves

envers elles. S'il arrive quelquefois qu'une religieuse
enseignante n'est pas suffisamment efficace, on peut
sans doute faire parvenir des remarques moderees et
delicates a la reverende Superieure de I'lnstitut, et elle
sera heureuse de donner satisfaction aune commission
scolaire. Dans ce cas, iI sera de grande convenance de
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r::~~~'intermediaire de M. Ie ~~re d~::::~:'
'( pour faire de telles representations.

En face de ladite notification, la seeur superieure crut

bon de prendre l'avis de ses conseilleres et d'etudier

serieusement la question. Ce n'est pas la premiere fois

qu'a Saint-MagJoire on manifestait des mecontentements

envers les reJigieuses. AJors, Ie conseil des directrices
decida de fermer cette mission.

La communaute des Seeurs de Notre-Dame du
Perpetuel-Secours, etablie a Saint-Damien, etait fondee

seulement depuis 1892 et jouissait deja d'une bonne

reputation. En plusieurs paroisses du diocese on
demandait ces seeurs pour aller tenir les classes du

village. II n'y avait donc pas de dommages pour elles a

quitter Saint-Magloire et aller s'etablir dans des missions

ou des centres plus populeux.

Ce fut une perte considerable pour notre paroisse.
Linstruction s'est developpee passablement depuis

I'etablissement des ecoles, mais elle se serait developpee

davantage, si les bonnes seeurs fussent restees au milieu

de nous.

Aujourd'hui nous voyons beaucoup de nos jeunes
filles qui vont s'engager dans les villes comme menageres

ou cuisinieres, mais nous en voyons tres peu qui vont
gagner leur vie avec leur instruction.

Lorsque Ie temps est venu d'engager des institutrices
au commencement de I'annee scolaire, iI raut aller a
I'etranger. Les commissaires, apres avoir fait la navette

d'une paroisse aI'autre, n'amenent souvent que des sujets
secondaires qui n'ont pu utiliser leurs selVices ailleurs.
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Chez les gar<;ons, Ie souci de I'instruction n'est pas

plus avance. La plupart de nos jeunes gens qui ne

peuvent s'etablir sur des terres, ne songent qu'a aller
travailler dans les manufactures ou les chantiers pour

gagner leur vie. Les portes du commerce et des
professions Iiberales leur semblent fermees. Pourtant,

il y a certainement des gens intelligents dans Saint

Magloire. comme partout ailleurs. Ce qui fait defaut,
c'est Ie gout, c'est Ie desir de !'instruction.

Si I'on ne peut avoir des religieuses enseignantes
ici, il faudrait au moins une institutrice de grande

experience, couronnee d'un dipJ6me modele ou

complementaire, qui put enseigner l'anglais, la haute

comptabilite, et suffisamment instruite pour preparer

les jeunes filles a devenir capables de prendre un
dipl6me. Pour cela, il faudrait sans doute des sacrifices

pecuniaires de la part des parents; mais en face d'un

tel avantage, on ne devrait pas hesiter ales faire.

Avec I'acquisition de I'instruction, on cultive souvent
aussi les germes de vocation religieuse dissemines ici

et la. Le bon Dieu a du laisser tomber bon nombre de

ces germes, aussi bien sur nos montagnes que dans

les vallees fertiles des grandes rivieres. De Saint-Magloire

sont sorties quelques religieuses, mais elles ne sont pas

encore nombreuses. Et ce qui est remarquable, pour
ne pas dire deplorable, c'est qu'il n'y a que deux

religieuses de cheeur parmi celles qui sont sorties de
chez nous. Les autres sont des seeurs converses.

Si un institut religieux existait au milieu de nous, il
nous semble que la culture des vocations donnerait une
moisson plus abondante. Les gens de commerce,
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[m::ux des ~rofessians liberal:S au:::::::1::
~ formeraient un groupe plus nombreux au milieu de notre

population.

Jusqu'il date actuelle, Saint-Magloire a fourni un
pretre, deux freres religieux et dix sreurs religieuses.

Ce pretre, c'est M. I'abbe Joseph Pelchat, fils de
Octave Pelchat et de Eugenie Labrecque, ne Ie 3 fevrier
1898, et ordonne pretre Ie 29 juin 1923.

Le premier frere qui ait fait profession est Ie frere
Hyacinthe, de la communaute des freres des Ecoles
chretiennes, ne Ie 6 avril 1894, nomme d'abord Alphonse
Chabot, fils de Anselme Chabot et de Marie Corriveau.

Le deuxieme est Ie frere Remi, des Freres maristes,
nomme d'abord Eugene Chabot, ne Ie 19 juillet 1902,
fils de Alphonse Chabot et de Valerie Lapointe.

Voici maintenant les noms des religieuses :
Sceur Sainte-Cordule, chez les Sreurs de Jesus-Marie,

nommee d'abord Marie Gosselin, nee Ie 22 juilJet
1873, fille de Fran<;ois-Xavier Gosselin et de Mathilda
Garand.

Sceur Saint-Felicien, chez les Sreurs de Jesus-Marie,
nommee d'abord Maria Brochu, nee Ie 30 juillet
1890, fille de Hermenegilde Brochu et de Alphonsine
Faucher.

Sceur Saint-Armand, chez les Sreurs de Jesus-Marie,
nommee d'abord Eustelle Tanguay, nee Ie 14 avril
1887, fille de Pierre Tanguay et de Aurelie Labbe.

Sceur Boutin, chez les Sreurs de la Congregation,
nommee d'abord Emilie Boutin, nee Ie 5 janvier
1887, fille de Charles Boutin et de Amaryllis Carrier.
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Sceur Begin, chez les Seeurs de la Congregation
nommee d'abord Rosalie Boutin, nee Ie 9 octobre
1896, f111e de Charles Boutin et de Amaryllis Carrier.

Sceur MaJie-Louise, chez les Seeurs de la Charite de
St-Louis, nommee d'abord Alice Larochelle, nee Ie
22 mai 1893. fille de Louis Larochelle et de Marie
Marceau.

Sceur Saint-Henri, chez les Seeurs de la Charite de St
Louis, nommee d'abord Anselmie-Celanire
Larochelle, nee Ie 16 decembre 1893, fille de
Theophile Larochelle et de Clara Letourneau.

Sceur MaJie-Marthe, chez les Seeurs de la Charite de
St-Louis, nommee d'abord Rose-Anna Goulet, nee
Ie 30 avril 1898, fille de Jean Goulet et de Elise
Labrie.

Sceur Marie-Lazare, chez les Seeurs de la Charite de
St-Louis, nommee d'abord Emma Goulet, nee Ie
25 juin 1899, fille de Jean Goulet et de Elise Labrie.

Sceur Dollier, chez les Seeurs de la Congregation,
nommee d'abord Josephine Carrier, nee Ie 9 juin
1901, fille de Joseph Carrier et de Catherine
Lantagne.

..:.' LE QUEBEC CENTRAL

Si Ie developpement de !'instruction est quelque peu
en rretard dans notre paroisse, il n'en est pas ainsi au
point de vue de l'agriculture et de J'exploitation de nos
fon~ts. Les annees ecoulees de 1915 a1925 ont apporte
une ere de prosperite que !'on ne verra peut-etre pas
pendant longtemps.
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Depuis lars, on modifia les plans de construction
du Levis et Kennebec. Le projet de longer la riviere
Kennebec fut abandonne. Une Iigne fut construite
depuis Tring Junction jusqu'au lac Megantic pour Ie
remplacer. Quant a I'embranchement du Haut de la
Beauce, iI a pris une autre direction. Au lieu de se diriger
vers les Etats-Unis, iI s'achemine maintenant a travers
rEst de la province de Quebec.

En 1915, Ie chemin de fer du Quebec Central
prolongeait son parcours d'une vingtaine de milles dans
la partie sud des comt€~s de Bellechasse et de Montmagny,
depuis la station Sainte-Sabine jusqu'a celie du Lac
Frontiere. Ce fut une aubaine pour ces regions. Depuis
longtemps, on I'attendait.

Ce chemin de fer, commence en 1874, ne se
construit que par sections qui se succedent peu
rapidement. De 1874 a 1880, il construisit sa ligne
depuis Sherbrooke jusqu'a Valley-Jonction.

Vers Ie meme temps, une autre compagnie, Ie Levis
et Kennebec, partait de la Haute-ville de Levis et
etablissait une voie ferree dans les comtes de Levis,
Dorchester et Beauce, et devait longer la riviere
Kennebec dans les Etats-Unis. En 1875, on fit I'inau
guration solennelle d'une section, depuis Levis jusqu'a
Sainte-Marie-de-Beauce.

En 1881, la compagnie Levis et Kennebec se vit
obligee de faire cession de ses biens. Son chemin de
fer fut vendu par Ie sherif et Ie Quebec Central en devint
I'acquereur. Le 23 mai 1881, Ie Quebec Central
inaugurait un service de trains reguliers entre Sherbrooke
et la Haute-ville de Levis.



En 1886, il se rendait a Beauceville; en 1910, il
atteignait Sainte-Sabine et en 1915, il parvenait au Lac
Frontiere.

Evidemment, ce n'est pas une construction tres
rapide. Nous ne jouissons que d'une ligne secondaire
qui n'attire pas toutes les attentions de MM. les
directeurs. Les prolongements de ce chemin de fer ne
paraissent se faire que lorsque rinteret des actionnaires
rexige. Paris ne s'est pas fait en un jour, Ie Quebec
Central non plus.

Enfin, au 1er janvier 1916, des convois reguliers
etablissaient pour Saint-Magloire des communications
faciles avec Levis, Sherbrooke et les Etats-Unis. Depuis
ce temps, nos gens ont copieusement benefkie de ce
chemin de fer. Les richesses forestieres qui ne pouvaient
etre expJoitees, ont pu trouver leur cours et rapporter
grands profits a leurs proprietaires. Heureux ceux qui
en ce temps possedaient des domaines forestiers.

La grande guerre survenue en ces annees eleva
fortement les prix du bois de commerce et contribua
encore adonner de I'aisance anotre population. Ce fut
rage d'or de notre epoque. Des paroisses nouvelles
ont surgi dans notre region, notre population a
augmente et un bien-etre general s'est repandu chez
toutes nos families.

Les expJoiteurs de forets, MM. B.-C. Howard, David
Salls, ('American Realty, firent bientot circuler leurs
explorateurs dans notre paroisse afin d'acheter des
coupes de bois. On sut deblayer les lits des rivieres de
leurs embarras afin de faciliter Ie flottage, on construisit
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• CHICANE A LA BEURRERIE

O'apres cet article, la beurrerie devait donc demeurer
dans ce rayon de vingt arpents, et non pas se transporter
a deux milles. O'un autre cote, la liberte des gens

eloignes etait-elle engagee aperpetuite? Ceci semble

contre nature.

Les actionnaires du village s'y opposaient. De la,
assemblees frequentes et discussions animees. On

etudie Ie reglement accepte en 1898 ; on y trouve que
<l Ie syndicat devra posseder et exploiter une beurrerie a
une distance n'excedant pas vingt arpents de I'eglise

actuelle :D.

Jusqu'en 1917, une seule fabrique de beurre avait

subsiste dans la paroisse. Trois fromageries avaient ete

construites en differents rangs, et recevaient Ie [ait de

ceux qui n'etaient pas membres du syndicat de beurrerie.

En 1917 J plusieurs actionnaires de ce syndicat

voulurent s'en detacher pour construire une fromagerie

ou une autre beurrerie plus rapprochee de leurs
demeures. C'etaient les gens de Bellechasse, de Saint

Charles et du Haut de la Grand-Ligne.

On voulait donc une dissolution de societe.

des moulins a I'embouchure des rivieres et on mit tout

en activite pour moissonner les produits forestiers

accumules avec la suite des siecles. C'est donc grace

au Quebec Central si la paroisse de Saint-Magloire a pu

utiliser ses ressources et jouir des richesses qu'elle

possedait.



S~jl'\t-m~glojre-Je-BelJech~sse

Alors on alia consulter des avocats, et c'est la que

commen<;a la veritable chicane. Autant d'avocats

consultes, autant d'opinions differentes.

Une autre fabrique de fromage ou de beurre se
construisit adeux milles de l'eglise, a l'extremite est du

rang Saint-Charles et, des sa mise en operation, les

poursuites judiciaires commencerent. Le syndicat de
beurrerie, par la majorite de ses directeurs, exigeait que
tous les actionnaires apportassent Ie lait de leurs

troupeaux al'ancienne fabrique. Plusieurs se montrerent

rHractaires. De la, des revendications devant les

tribunaux pour dommages.

Quand plusieurs actions furent levees, que des

demarches nombreuses furent faites aupres des avocats,

on commen<;a peu a peu a reflechir et l'on s'aper<;ut
qu'i1 valait mieux prendre arrangement que de plaider.

II est assez rare qu'un parti ait tout Ie tort, et que I'autre

ait raison complete.

On prit donc arrangement; Ie premier syndicat fut
dissous ; on en forma trois nouveaux et les frais devaient

se payer en parts a peu pres egales entre les deux

arrondissements de beurrerie.

A notre avis, Ie defaut dans les reglements de ce
premier syndicat, ce fut de ne pas fixer un terme asa
duree. Dans fa vie, tout change, tout s'use, tout s'eteint.
Dieu seul est immuable. Essayer de creer une societe
industrielle qui durera toujours, c'estchercher I'impossible.

Ne pas mettre une limite ala vie d'un tel syndicat, c'est

preparer des difficultes pour la date de la dissolution.
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Apres de nombreuses assemblees, de frequentes
consultations d'avocat, de vives discussions accompa
gnees parfois d'injures, on en vint aune entente.

Le 9 janvier 1918, une assemblee generale se tint a
la salle publique. Une quarantaine d'actionnaires etaient
presents. Sur ce nombre, trente donnerent leur
demission comme actionnaires et renoncerent a tous
leurs droits sur I'ancienne beurrerie. Les autres
demeurerent proprietaires, accepterent les dettes,
meme celles faites pendant la derniere annee pour de
grandes reparations, et s'engagerent apayer la moitie
des frais de cour et d'avocat. Tout ceci fut accepte

comme marchandise de bon aloi, et l'on se separa
joyeusement, apres avoir cherche une solution satisfai
sante pendant pres d'un an.

Trois nouveaux syndicats se formerent a la suite de
cette dissolution: deux pour beurrerie et un pour froma
gerie. Le village s'unit aux rangs de Saint-Cyrille, du Bas

de la Grand-Ugne et a une partie du rang du Lac pour
former Ie syndicat n° 1. Les rangs Bellechasse, Saint
Charles et Haut de la Grand-Ugne formerent Ie syndicat
n° 2. Quant a la partie est du rang du Lac, elle s'unit a
quelques gens de Saint-Fabien pour eriger une fromagerie.

Cependant, Ie syndicat n° 2 hesitait apayer sa moitie
de frais dont il avait ete question lors de l'entente faite.
II fallut encore !'intervention d'avocats pour I'amener a
sujetion. Pour sa punition, iI fut oblige de payer les trois
quarts des frais au lieu de la moitie.

Tout etant regie, on s'occupa alors de recruter de
nouveaux membres pour former les nouvelles associations.
Les reglements devaient etre prudents, c1airs et solides,
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d'apres la demande de plusieurs actionnaires. Le furent

ils? C'est une question discutable lorsque nous les

examinons.

Dans les statuts du syndicat de beurrerie nO I, I'article

sixieme dit ceci: «Les actions capital et interets ne
devront se payer qu'avec les revenus nets de la societe,

par annuite, variant suivant les profits; a defaut de
profits, chaque actionnaire est responsable pour Ie

montant de son action, et les directeurs pourront en
exiger Ie paiement en aucun temps, sur trois mois

d'avis. »

Anotre humble opinion, cet article aurait besoin

d'etre complete. Puisque les actions capital et intefl~~ts

ne devront se payer que par annuite, iI ne faudrait

emprunter que sur annuite, afin d'obliger les directeurs

de chaque annee apayer une partie notable de la dette
contractee pour acquerir une beurrerie ; et cette annuite

devrait etre assez forte pour eteindre la dette aussi

rapidement que devra se faire sentir la depreciation d'une

biltisse et d'un outillage servant aune fabrique de beurre.

En outre, les directeurs de chaque annee ne

devraient pas etre decharges de leur emploi, sans avoir
satisfait aune diminution notable de la dette.

Qu'anive-t-il en pratique dans ces soltes de syndicats ?
Pendant les premieres annees, on s'occupe d'organisation

et de construction, on emprunte abondamment, on ne
se montre pas tres severe envers les nouveaux assodes

afin d'en recruter d'autres, on se vote mutuellement de
bons salaires pour execution d'ouvrage ou achat de

materiaux. Finalement, on s'aper<;oit que la construction
d'une beurrerie avec son outillage a coute plus cher
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qu'on ne I'avait prevu. Deuxiemement, les profits nets
sont moins eleves qu'on ne pensait ; et achaque annee,
on decharge les directeurs de leur emploi. sans
s'occuper de savoir s'ils ont diminue la dette contractee.

On oublie aussi que dans la vie, tout change, tout
s'use, tout s'eteint, comme nous l'avons deja dit. Les
actionnaires disparaissent peu a peu ; la mort fait des
ravages chez eux comme chez Ie commun des mortels,
d'autres quittent Ie pays pour emigrer aux Etats-Unis,
d'autres enfin deviennent insolvables. Apres tout cela,
on semble se reveiller pour constater qu'on n'est plus
qu'une poignee de societaires charges d'une grosse
dette. Et c'est alors que les difficultes commencent.
On veut relever Ie tarif de fabrication pour realiser de
bons profits; dans ce cas. ceux qui ne sont pas societaires
vont porter Ie lait de leurs troupeaux ala fabrique voisine,
ou encore en expedient la creme a Quebec. Miseres et
craintes s'accumuJent chez tous ceux qui ont voulu faire
partie d'un syndicat ; et I'on se promet bien que jamais
ron ne nous y reprendra.

Encore une fois, d'apres notre opinion, un syndicat
de beurrerie ou de fromagerie, d'aqueduc, de lumiere,
de telephone, ou de toute entreprise qui suscite une
dette, ne devrait pas se constituer sans fixer un terme a
sa duree; deuxiemement, on ne devrait dans ces
syndicats emprunter que par annuite afin de forcer les
directeurs de chaque annee a rembourser une partie
notable de la dette contractee.

A Saint-Magloire, les syndicats de beurrerie et de
fromagerie se sont formes dans I'enthousiasme.
Pendant les quatre premieres annees, on a beneficie
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avantageusement de leur existence; les fabriques

n'etaient pas tres eloignees les unes des autres. Mais
lorsque la crise d'argent s'est fait sentir et que Ie prix

des produits laitiers a baisse, alors on s'est apen;u qu'on

avait ete imprudent. Plusieurs societaires sont disparus

ou sont devenus insolvables et aujourd'hui, I'on gemit
sous de fortes dettes. Les disparus et les insolvables

n'ont fait que beneficier de ces syndicats, sans en

supporter les inconvenients. La justice devrait avoir son

mot adire dans ce cas.

Nous ne tenterons pas d'etablir les responsabilites ;

ce serait trop difficile. Chacun a dCJ agir de bonne foi.
Tout de meme on constate facilement les imprudences
commises. Si les syndicats sont de bonnes institutions,

il faut leur donner des reglements sages et prudents,
avec une sanction severe. Autrement, ils ne seront

d'aucun avantage, ron ne voudra plus les utiliser et
['agriculture en souffrira.

S'il nous etait permis d'emettre un vreu aupres du

gouvernement, nous lui demanderions de ne jamais

lE~galiserquelqu'un de ces syndicats sans en avoir examine

les statuts et reglements, et sans avoir exige qu'i1s se
conforment aun modele donne. La dette autorisee devrait

toujours etre mentionnee, et chaque societaire devrait
connaltre Ie montant pour lequel iI est responsable.

• AauEDuc

Pendant que les cultivateurs organisaient des
syndicats pour tirer bons profits de leurs produits laitiers,
les gens du village formaient une « societe a nom
collectif» pour la construction d'un aqueduc. Les puits
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artesiens ne donnaient plus satisfaction; l'eau etait

devenue mauvaise chez plusieurs, acause de la rouille

des longs tubes introduits en terre.

On resolut de construire un aqueduc. Et ce n'etait

pas chose facile. Notre village est situe sur une elevation
montagneuse qui domine Ie niveau de tous les alentours.

De quelque cote que I'on regarde, nous ne voyons aucun

endroit rapproche qui soit au-dessus de nous. II est

donc impossible de trouver une source assez elevee qui

puisse etre utilisee pour alimenter un aqueduc ordinaire.

Dans une telle situation, it faut aller chercher l'eau a
un niveau bien inferieur acelui de notre village. On doit
alors user de procedes peu ordinaires. C'est ce que

I'on fit aSaint-Magloire.

Certaines sources existent aune quinzaine d'arpents

du village, dans un enfoncement de terrain qui est

d'environ cent cinquante pieds au-dessus du niveau du

terrain de J'eglise et du presbytere.

Ces sources donnent une eau abondante et excellente.

II fallait done les exploiter.

Quelques gens du village, dont M. Laurent Tanguay
en tete, tenterent I'entreprise. Apres consultation
d'experts, I'on resolut d'emmagasiner l'eau de ces

sources, d'y installer un engin hydraulique avec pompe

foulante, de deposer sous terre une suite de tuyaux
conducteurs, de construire un reservoir distributeur sur

I'emplaeement Ie plus eleve du village.

Naturellement, cette entreprise exigeait des capitaux.
Aueun individu ne voulait essayer seul cette tentative si
risquee. Une telle utopie inspirait des craintes. Pour
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creuser un lit aux longs tuyaux conducteurs d'eau, la
pelle et Ie pic devaient necessairement demander I'aide

de la dynamite. Nous sommes batis au sommet et sur
Ie versant d'un plateau montagneux; c'est donc dire

que Ie rocher n'est pas eloigne de la surface de la terre.

Puisque personne ne voulait tenter seulla construction
de cet aqueduc, on decida de former une societe qui

realiserait les plans con<.;us.

Tout I'argent necessaire devait etre emprunte.

Cette fois-ci, ce ne fut pas un syndicat que I'on forma,
ce fut une « societe a nom collectif }) dont Ie capital social

ne devait pas depasser cinq mille dollars; Ie terme de
duree fut limite a vingt ans; les societaires sont

responsables conjointement et solidairement pour
I'argent emprunte. De peur que d'autres societes

d'aqueduc ne vinssent ase former, on demanda un droit

exclusif a la municipalite, de meme que les droits de
passage et d'expropriation, s'il en eta it necessaire.

La municipalite acquies<.;a aces demandes, mais
fixa un tarif a payer, pour toute personne qui voudrait
beneflcier de cet aqueduc. C'etait son droit et son devoir.

Ce tarif etait-il assez ou pas assez eleve? La suite

de quelques annees d'experience demontra qu'i! ne

retait pas assez.

En lisant et relisant les nombreux articles des
reglements de cette societe, nous hesitons acroire qu'ils

soient tous conformes ala justice et ala loi civile.

L:.article troisieme dit ceci : « Le montant necessaire

pour la construction dudit aqueduc sera emprunte a un
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~::r:~juge :Uffisant ~:r le~ direC::o:r:~~:
( mentionnes, pour avoir charge, et ce sous la

responsabilite des membres de ladite societe suivant
loi, conjointement et solidairement.

L:article septieme ne se trouve-t-il pas en opposition
avec cet. article troisieme? Le voici :

Art. 7. - Mais si quelqu'un des membres de la societe

mourait ou laissait son domicile, dans la paroisse de

Saint-Magloire, pour aller aitleurs, les heritiers ou les

personnes delaissant la place pourront forcer la societe,

dans I'annee qui suivra tel changement, a acheter les
intert~ts du mourant ou du delaissant au prix coutant de

ladite part de societe, s'ils Ie desirent, en fournissant a
la societ.e une preuve raisonnable du montant debourse

autre que les taux semi-annuels actuels de $ 6.

eet article septieme n'est-il pas surprenant quand

on sait qu'on devait emprunter tout I'argent necessaire

pour la construction de cet aqueduc? Y a-t-il moyen

de rediger quelque chose de plus tortueux et de plus
obscur~? Nous avons vu un avocat pouffer de rire en

essayant de comprendre ce que veut dire un tel article,
en Ie comparant a I'article troisieme.

L:article troisieme dit que les membres de ladite
societe sont responsables conjointement et
solidairement de l'emprunt fait par les directeurs.

L:article septieme semble dire qu'en delaissant la

paroisse de Saint-Magloire ou en mourant, un societaire
est decharge de toute obligation envers ladite societe
d'aqueduc. Dans ce cas, la solidarite ne serait pas tres

solide. II suffirait de quitter Saint-Magloire pendant
quelques jours, pour se faire decharger de toute dette
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envers la societe d'aqueduc pour les emprunts qu'on y
a faits solidairement, revenir ensuite resider a Saint

Magloire et etre libre de toutes les charges passees.

au sont les legislateurs qui ont un si grand pouvoir ?
Certaines gens ont deja pretendu que les directeurs de

la societe d'aqueduc de Saint-Magloire etaient revetus

de ce pouvoir : exempter les gens de payer leur dette

parce qu'i1s ont quitte la paroisse.

On fit adopter de tels reglements par une assemblee
generale tenue Ie pr decembre 1918. Les travaux de

construction etaient assez avances, mais non termines.

En 1919, on completa ces travaux, on emprunta autant

que les directeurs Ie jugerent necessaire. Des

autorisations ecrites pour faire ces emprunts, il n'y en a

pas dans les registres des deliberations.

Quand tout fut termine, la dette de Ja societe

d'aqueduc Hait de $ 9600. Cependant, d'apres la

declaration de la societe a ses debuts, Ie capital de ladite

societe ne pouvait depasser $ 5000.

Au 1er mai 1922, la dette etait rendue a$ 10 053,12.

Evidemment, les taxes d'eau imposees par les directeurs

du temps et ratifiees par Ie conseil municipal n'etaient

pas assez elevees.

Dans I'espace de trois ans, plusieurs actionnaires

etaient deja sortis de la paroisse, M. Laurent Tanguay Ie

premier, et s'etaient fait decharger de toute obligation
envers la societe. Pas un sou n'avait ete debourse pour
eteindre Ia dette.

C'est alors qu'un reveil general sembla se faire. Les
assemblees se multiplierent et devinrent parfois
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,) tumultueuses. Sur quelle autorite legale s'etait-on appuye
( pour faire de tels reglements et de tels emprunts d'argent ?

On ne Ie sutjamais. De pretendus savants en loi les firent
accepter, et c'est tout ce que nous pouvons dire.

Puisque cette societe d'aqueduc etait formee pour
vingt ans, on aurait du, it me semble, imposer aux

actionnaires ('obligation de payer au moins un vingtieme

de la dette it chaque annee, et imposer des taxes d'eau

proportionnees it ce montant. Ainsi, ceux qui auraient

beneficie de J'aqueduc, auraientcontribue enjuste partie
it en payer Ie cout, et la justice aurait ete mieux satisfaite.

Nous reconnaissons avec plaisir que cette construction
d'aqueduc futun bienfaitgeneral pour notre village. C'est
une amelioration tres sensible dans notre vie paroissiale

dont nous sommes heureux de jouir. Contraindre des

sources it laisser descendre d'abord leur cours d'eau

dans un canal determine, puis ensuite les faire activer
un engin hydraulique qui, lui-meme, fera fonctionner

une pompe foulante et fera gravir I'eau a une hauteur
de cent cinquante et meme cent quatre-vingts pieds,

c'est la un plan certainement admirable. Ce plan s'est

realise chez nous.

Et cette eau amassee en quantite considerable dans

un immense reservoir, ne sert pas seulement a alimenter
nos foyers. Elle nous a ete deja d'un grand secours

dans les cas d'incendie. Des bornes-fontaines ont ete
installees en differents endroits du village; nous avons
it notre disposition des boyaux longs de plusieurs
centaines de pieds, et deux fois au moins depuis six

ans, nous avons pu eviter des desastres de feu, grace a
notre aqueduc.
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Ce sont la des benefices que nous ne pouvons ignorer.
Les promoteurs de cette construction d'aqueduc meritent

certainement grande reconnaissance de notre part, et nous
sommes heureux de Ie reconnaltre.

Ce que nous deplorons quelque peu, ce sont les
reglements que I'on a fait adopter pour Ie paiement de

ces travaux. La justice, la prudence sont des vertus que

I'on n'a pas Ie droit de mettre de cote, meme dans les

entreprises les plus louables. line nous estjamais permis
d'employer un mauvais moyen pour arriver a une bonne

fin. Promettre des avantages irrealisables atous ceux

qui voudront devenir societaires dans un syndicat ou
dans une societe a nom collectif, ce sont 11'1 des moyens

que nous ne pouvons admettre.

Apres quelques annees d'essai, lorsque la realite

apparalt dans toute sa c1arte, ce sont alors des difficultes,

des chicanes qui ne font que jeter Ie desordre et la haine

dans une paroisse.

<. VOIRIE

Le 4 mars 1918, Ie conseil municipal etait en face
d'une requete des contribuables de la Grand-Ligne ou

chemin Mailloux. Lunanimite presque complete y etait.

On demandait I'adoption d'un reglement de Corporation
pour la confection d'une bonne route qui traverserait
toute la paroisse du nord au sud, depuis Saint-Philemon
jusqu'a Saint-Camille.

Le gouvemement promettait alors de payer cinquante

pour cent de ces travaux, pourvu que ron acceptat les plans
et devis du departement de la voirie. Meme, iI promettait
des octrois speciaux pour les pants quelque peu
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considerables et pour les endroits difficiles qui
necessiteraient de dispendieux travaux.

M. Ie maire Laurent Tanguay et Ie secretaire M. Jules
Proulx furent autorises a preparer ce reglement et a Ie

presenter a la seance suivante.

Ledit reglement fut adopte a!'unanimite, sans aucun
amendement, Ie 2 avril de la meme annee. Tous les

contribuables du chemin Mailloux, ou au moins la tres

grande majorire, consentaient donc aentrer en association
pour la confection d'une bonne route.

Le 19 aout 1918, une assemblee generale eut encore
lieu; ron ratifia ce reglement, I'on y ajouta certaines

modifications et !'on accepta Ie devis presente par Ie

departement de la voirie publique.

Par ce fait, on s'engageait a confectionner par

sections une bonne route et a la graveler. Dans nos
regions montagneuses, les chemins perfectionnes sont

difficiles aobtenir ; alOI'S Ie gouvemement voulait bien payer

soixante pour cent des travaux.

Le 28 avril 1919, Ie conseil municipal de Saint
Magloire approuvait a I'unanimite Ie projet de route

regionale entre Saint-Vallier et Saint-Camille, propose

par M. Gonzague Laflamme, maire de Saint-Philemon
et prefet du comte de Bellechasse ; Ie docteur Louis
Corriveau etait depute aupres du gouvernement, pour

y representer les inten~ts de notre paroisse.

D'apres toutes ces decisions, on voulait donc
ameliorer sensiblement la route de la Grand-Ligne et
ron avait en vue de la placer sous la dependance du
gouvernement dans un avenir assez rapproche.
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Les travaux commencerent Ie 20 aoOt 1918. En

cette premiere annee, la section construite ne fut pas
tres longue. Cependant, une longueur de quelques
arpents suffit it faire goOler d'une bonne route pour en
tenter la continuation dans les annees suivantes.

Dans Ie printemps et I'automne surtout, on avait
apprecie it sa juste valeur l'amelioration d'un chemin
graveIe.

On continua donc durant toutes les annees subse
quentes jusqu'en 1925. Le gouvemement se montra
fidele it ses promesses ; iI accorda meme du 80 %pour
la construction d'un pont.

Voici les octrois qU'il voulut bien nous donner

En 1918
En 1919
En 1920

En 1921
En 1922

En 1923
En 1923 (pont)
En 1924
En 1925

Total

$ 888,00

$ 2700,00
$ 4000,00

$ 5336,50
$ 8899,00

$ 1 893,00
$ 2686,62
$ 3759,43
$ 5525,55

$ 35589,10

Ce montant de $ 35 589,10 represente, peut-on dire,
les 3/5 du coat des travaux faits sur Ie chemin de la
Grand-Ligne. Les contribuables durent fournir environ
$ 23000,00. Ainsi ce chemin d'environ dix milles de
long necessita un montant de pres de $ 60 000.

Nous ne pouvons donner des chiffres absolument
precis. Pendant les annees 1920 et 1921, les com ptes
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du conseil municipal manquent de c1arte ; certains

octrois du gouvernement n'ont dO etre inscrits que sur

des feuilles volantes, feuilles qui sont deja disparues.

Tout de meme, nous donnons certainement un chiffre
tres approximatif.

Aujourd'hui, cette route est sous la dependance du

gouvernement; elle fait partie d'une route regionale

entre Saint-Vallier et Saint-Camille.

Malgre certaines recriminations que l'on a pu

entendre parfois lars de I'amelioration de ce chemin,
actuellement tout Ie monde parait content. C'est un

progres sensible dans notre paroisse.

Esperons que les autres communications entre Saint

Magloire, Saint-Fabien et Sainte-Sabine s'amelioreront

semblablement, et, apres les travaux faits, on trouvera,

supposons-nous, que I'argent n'aura pas ete depense

inutilement.

..~ DEPART DE M. PROULX

Le 9 octobre 1918, Ie reverend M. Proulx, cure de

Saint-Magloire depuis douze ans et neuf mois, disait

adieu it ses paroissiens pour aller prendre charge de la
paroisse de Saint-Roch-des-Aulnaies. 1I1aissait ici une

grande reputation de piete et de bonte. Son
devouement envers les malades, sa constante ferveur
pour la devotion au Sacre-Cceur, sa predication
inlassable au sujet de la communion frequente lui avaient

attache fortement toute la population.

AI'occasion de son depart, on voulut bien cordiale
ment lui faire preuve de reconnaissance. M. Laurent
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Tanguay, maire de la paroisse, se fit l'interprete de tous
pour lui exprimer les sentiments d'affection, d'attache

ment et de regret qui remplissaient tous les cceurs. En

M. Proulx, I'on reconnaissait Ie veritable Pasteur qui

s'occupe avant tout de mettre de la piete dans Ie cceur

de ses ouailles et travaille uniquement pour leur salut.

Pendant son sejour ici. la paroisse a fait de reels
progres, non seulement au point de vue spirituel, mais
aussi au point de vue materiel. Lagrieulture s'est

developpee considerablement, I'exploitation forestiere
s'est mise en marehe et un etat de bien-etre general
s'est repandu chez toute la population.

En 1918, I'evaluation municipale etait de $ 383 000.

Cette evaluation avait plus que double en I'espace de

douze ans. C'est done dire que la propriete fonciere

s'etait amelioree eonsiderablement.

La population etait de 1400 ames.

La dette de la Fabrique etait de $ 14000.
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CHAPITRE VIII

.:~ SEPTIEME CURE,

L'ABBE W. ROY, (1918 A 1929).

L
'ABBE Wilfrid Roy est ne aSaint-Georges-de-Beauce
Ie 8 decembre 1876, de Vital Roy, cultivateur, et de
Eugenie Lessard. II fit ses etudes au College de

Sainte-Anne-de-Ia-Pocatiere et fut ordonne prEHre a
Sainte-Marie-de-Beauce, Ie 6 janvier 1902. Professeur
au College de Sainte-Anne de 1902 a 1915, cure de
Saint-Octave-de-Dosquetde 1915a 1918, i1vintprendre
charge de la cure de Saint-Magloire Ie 10 octobre 1918.

Lorsqu'j[ arriva ici, les alentours du presbytere, meme
Ie village. etaient tout bouleverses par la construction
d'un aqueduc. Les mines detonnaient frequemment,
beaucoup de fenetres etaient barricadees pour premunir
les gens contre les eclats de rochers qui volaient de tous
cotes.

•;. CONSCRIPTION

La guerre, la Grande Guerre d'Europe tirait asa fin.
On subissait encore les craintes de la conscription et
!'on n'etait pas sur d'y echapper. Beaucoup de jeunes
gens preferaient assurement l'exploitation forestiere aux
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.~;1 travaux des champs. lis redoutaient enormement de
( s'exposer Ie long des grandes voies publiques. Les

agents de la conscription etaient censes rader
constamment pour saisir leurs victimes et les traIner au

manege militaire.

Nombre d'hommes se croyaient exemptes d'aJler a
la messe Ie dimanche, de peur de se faire arreter par les

spotters a la porte de l'eglise.

Le fait est que, dans les villes, aux alentours des

grandes gares, it ne faisait pas bon pour les jeunes

hommes de circuler ou de flfmer tres longtemps. Les
agents de la milice y etaient constamment, cherchant

quelques conscrits aenraler. Si les jeunes gens de dix

huit a vingt-cinq ans n'avaient pas de certificat

d'exemption amontrer, ils couraient grand risque d'etre
arretes et de devenir soldats forces de !'immense armee

imperiale.

Quant acraindre de venir a la messe Ie dimanche,
c'etait, croyons-nous, une crainte puerile. Si par malheur

quelque agent de milice s'etait aventure d'aller arreter

un jeune homme au milieu de la foule pour en faire un

soldat, cet agent aurait eu certainement mauvais parti.
Les amis n'auraient pas souffert une teJle maniere d'agir
et au moins, la peau de cet agent eut ete en danger.

Depuis pres d'un an, I'on etait dans d'assez fortes

inquietudes au sujet de cette conscription. Des lois
severes avaient ete edictees pour obliger les jeunes

hommes as'enr61er. Des tribunaux avaient ete institues
dans toutes les paroisses pour examiner les raisons

d'exemption de chacun des conscrits, mais les decisions
de ces tribunaux avaient ete annulees en grande partie,
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de sorte que les hommes de vingt a vingt-cinq ans
etaient consideres comme deserteurs s'its n'allaient pas

se livrer a I'autorite mititaire.

II y avait donc de fortes apprehensions avoyager et

meme a travailler dans Ie voisinage des grandes voies

publiques.

A Saint-Magloire, aucun jeune homme ne voulut

prendre part a la guerre. Tous redamaient leur Iiberte
et pretendaient n'etre obliges de prendre les armes que

si Ie pays etait attaque. En somme, ils suivaient

instinctivement la theorie de certain politicien de

marque. C'etaient tout simplement des nationalistes.

Le 11 novembre 1918, une nouvelle des plus

joyeuses nous arrivait des pays d'outre-mer : la guerre

etait finie, I'armistice etait signee. Les cloches de notre

eglise lanc;aient vers Ie ciel I'expression de nos actions
de graces et repandaient la joie dans toute la paroisse.

Elles etaient finies, les larmes et les inquietudes des

meres et des epouses, toujours inquietes sur Ie futur

sort de leurs fils ou de leur epoux.

•: GRIPPE ESPAGNOlE

Pendant que la guerre Iivrait ses derniers combats

en Europe, une maladie epidemique, un veritable fleau,
se repandait sur notre pays. Une fameuse grippe
envahissait nos foyers. Accompagnee d'une fievre

intense, elle surprenait la medecine et exerc;ait ses
ravages avant qu'on eat Ie temps de bien preciser sa

nature et diagnostiquer les traitements qui devaient
I'abattre. C'etait une maladie nouvelle pour nous. En
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plusieurs cas, Ie medecin ne savait que faire. Tout Ie

monde ne semblait pas attaque avec la meme rigueur.

On ferma les ecoles ; en certaines paroisses, on

prohiba meme les offices religieux afin d'empecher les

reunions publiques et ainsi proteger ceux qui n'avaient
pas encore ete atteints par Ie terrible fleau. Pendant un

mois ou deux, ce fut une maladie generale.

Les gens de Saint-Magloire n'echapperent pas a cette

terrible epidemie. Leglise resta toujours ouverte, mais
I'on recommanda fortement aux gens atteints de la

grippe, dite espagnole, de n'assister a aucun office

public.

Une douzaine de personnes succomberent sous les

attaques de cette surprenante maladie. Voici les noms:

Imelda Gauthier 13 ~:l
M.-Anne Turgeon 18 ans

M.-Bernadette Carrier 8 ans

Joseph Turgeon

Germaine Nolet

Imelda Richard

29 ans

7 ans !
18 ans J

Outre ces six victimes, plusieurs enfants payerent

aussi tribu a la mort. D'autres succomberent vers Ie
meme temps, etant en proie a d'autres maladies aussi

bien qu'a la grippe espagnole, de sorte que nous ne

savions trop aquoi attribuer leur mort. Ce qui est bien
certain, c'est que cette maladie epidemique attaqua a
peu pres tout Ie monde et laissa dans les esprits un triste
souvenir de son passage.
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•• GREvE CHEZ LES CHANTRES

Le 6 janvier 1919, la plupart des chantres d'eglise
avertissaient M. Ie Cure qu'i1s ne voulaient plus chanter

pendant les offices religieux. La raison, c'est qu'une
quinzaine de jours auparavant, ils avaient demande de

se faire construire une estrade en avant de I'orgue, afin
que leur voix put mieux dominer la foule et resonner

davantage dans toute I'eglise. Le cure n'etait pas oppose

a leur demande ; it en avait meme parle aux marguilliers

pour obtenir leur consentement, et avait exprime

j'opinion que ce travail pourrait se faire au printemps

suivant.

Pour construire cette estrade, il fallait enlever des
bancs aI'usage des paroissiens. C'etait la Ie point de

vue inquietant. Le cure Ie savait bien; les chantres en

greve etaient trop jeunes d'experience pour en peser

toute I'importance.

En enlevant un certain nombre de bancs qui etaient

bel et bien vendus, qui etaient payes pour six mois, Ie

cure courait Ie risque de s'attirer des difficultes, peut

etre meme des proces.

Cet argue avait ete installe depuis huit ans ; on n'avait

exigejusque-Ia aucune estrade nouvelle et, parce qu'un
cure nouveau arrivaitdans la paroisse, voila qu'on voulait

Ie forcer immediatement a enlever des bancs et a faire
des changements.

Dans la direction d'une paroisse, Ie cure n'a pas a
considerer seulement la satisfaction des chantres. Sans

doute, i1s sont utiles ; nous aimons a avoir leur concours
dans la celebration des offices religieux. Mais ils ne
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doivent pas considerer seulement leur avantage
particulier.

Comme nous Ie disions au sujet des reglements pour
notre Societe d' aqueduc, dans les charges ou
entreprises publiques, la justice est une vertu que I'on
n'a pas Ie droit de mettre de cote. Enlever des bancs a
des gens qui en sont reellement proprietaires, dans un
but certainement secondaire, et ne pas etre capable de
leur en donner d'autres parce qu'il n'y en a pas a
disposition, ceci est evidemment de !'injustice.

D'un autre core, lorsqu'un cure vient d'arriver dans une
paroisse,. il n'est pas prudent pour lui de faire beaucoup de
changements. II a besoin de I'estime du public pour avoir de
!'influence et exercer une bonne direction. Si, des son arrivee,
it fait des reformes desagreatJles au moins pour quelques
uns, Ie mecontentement se fera sentir et son influence
diminuera.

Outre cela, quelques paroissiens avaient deja
chuchote ason oreille que Ie cure precedent n'etait pas
un econome. On trouvait que la dette de la Fabrique
ne diminuait pas vite. Executer des ouvrages qui
n'avaient pas ete consideres comme mkessaires jusque
la, c'etait s'exposer aattraper la reputation de gaspilleux.

Le 7 janvier iI n'y eut pas de grand-messe, faute de
chantres.

En face de toutes ces considerations, Ie cure fit
demander Ie maitre-chantre au presbytere. Celui-ci etait
Ie maire de la paroisse.

Apres avoir entre en pourparlers au sujet de cette
difficulte, ce maltre-chantre se montra d'une exigence
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etonnante. 1\ pretendit que Ie cure precedent les avait

joues quelque peu en differant toujours la construction

de cette estrade et I'enlevement de certains banes.

« Nous ne voulons plus, dit-il, accorder de delai. »

Le cure du temps, I'abbe Roy, demandait de renvoyer

a six mois Ie reglement de cette affaire. «D'ici a ce
temps, disait-il, nous ferons preparer du bois. Nous

prolongerons Ie jube, nous y installerons de nouveaux
banes. Au mois de juin, les jours sont longs, les ouvriers

pourront faire dix heures d'ouvrage par jour et nous

n'aurons pas besoin de chauffer I'eglise. »

Toutes ces raisons apportees par Ie cure ne valurent
rien. II fallait absolument ceder devant les brutales

exigences des chantres, ou bien renoncer a avoir des

messes chantees.

Le cure ceda ; iI promit de chercher du bois prepare

et de faire commencer les travaux aussitot que possible.

II abandonna au maitre-chantre Ie soin de se faire

construire Ja fameuse estrade qu'it convoitait tant, mais

i! y vit du mauvais esprit.

Plier ainsi devant les chantres, c'etait evidemment

leur donner du pied. Dans la suite, iI fallut necessaire

ment leur faire comprendre leur role: suivre les
directions du cure et ne pas vouloir Ie dominer. Assister

aux vepres et les chanter quand on Ie peut commo
dement. «Ne seront admis au chceur de chant, nous

dit I'appendice au rituel, que ceux qui sont d'une piete
et d'une honnetete reconnues, et qui, par leur tenue

modeste et religieuse, sauront se montrer dignes du
role saint qu'ils ont a remplir. »
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[::t ,: des direction: tres sages ::~;~~:::
? I'Autorite diocesaine. Si, panni les chantres, il s'en trouve

qui font fi de tous ces conseils, qui manifestent plutot

de l'impiete que de la piete, iI faut tacher de les ameliorer
d'abord. Et s'ils ne veulent pas s'ameliorer, il vaut mieux

les eliminer.

C'est ce que fit Ie cure du temps.

Plusieurs chantres deserterent leur poste peu a peu.

Mais a mesure que les anciens partaient, de nouveaux

se fonnaient, malgre les rires moqueurs des deserteurs.

Dans I'Eglise, comme dans toute societe parfaite, il
n'ya personne qui ne peut etre remplace, depuis Ie Pape

jusqu'au plus humble des servants de messe. ASaint
Magloire, nous avons pu remplacer les anciens chantres ;

les offices a chanter n'ontjamais ete discontinues, grace

aDieu. Les chantres actuels sont d'une conduite

exemplaire, d'une bonne volonte admirable. 115 sont d'une

intelligence assez large, d'un cceur assez genereux pour

ne pas se moquer des nouveaux chantres qui essaient

leur voix de temps en temps dans un solo; i1s voient avec
plaisir les enfants se meier parfois aux hommes pour

chanter une partie de la messe.

.... CIMETIERE

Le champ des morts merite respect. Cette verite

est enseignee depuis longtemps par I'Eglise. Nos corps
sont les temples de nos ames, et meme apres la mort,
on doit les respecter. L.:Eglise recommande de benir la
terre ou on les ensevelira, d'entourer ce terrain d'une
bonne cloture afin que I'animal n'y ait aucun acces.
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En 1919, Ie conseil de Fabrique decida d'agrandir

notre cimetiere, d'y renouveler la cloture et d'y

transporter une epaisse couche de terre ann de satisfaire
aux lois de ['hygiene.

Ce n'etaitpas sans besoin. En 1916, un personnage
celebre disait aux paroissiens de Saint-Magloire : «Votre

cimetiere ressemble aunchamp en friche abandonne. »

En effet. des broussailles et des ferdoches croissaient

c;a et la, on ne voyait aucune allee transversale, la surface

ne presentait qu'une succession d'enfoncements et de

soulevements de terrain, la cloture tombait en ruines.

Evidemment une amelioration s'imposait.

Les paroissiens preterent leur concours bien
volontiers. Ala corvee, on charroya des centaines et

des centaines de voyages de terre pour aplanir Ie terrain

et rendre plus epaisse la couche de terre qui recouvre Ie

rocher. Une large allee en forme de croix fut tracee et
recouverte de gravier. Des lots de terrain reserves aux

families furent determines; un charnier tres hygienique
fut construit pour recevoir les cadavres en hiver ; la

cloture fut completement renouvelee.

Les gens voyant ['interet qu'on prend a venerer

davantage les restes de leurs parents defunts, aiment

depuis ce temps a y faire de plus frequentes visites, a y

multiplier leurs prieres, ay cultiver des f1eurs et y installer
des epitaphes.

C'est la une amelioration sensible qui ne doit meriter

que louanges et felicitations au conseiJ de la Fabrique.
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Au mois de juillet 1912, M. Alphonse Desjardins, de
Levis, venait donner une conference apres la messe du
dimanche sur les avantages et Ie fonctionnement d'une
caisse populaire. Les paroissiens deciderent immediate
ment d'en etablir une aSaint-Magloire. Elle fut fondee
Ie jour meme. Le premier gerant futM. Joseph Fournier,
marchand.

Le reverend M. Proulx, cure du temps, loua fortement
cette institution en plusieurs dimanches et encouragea
de tout cceur ses ouaiJles ay deposer leurs epargnes.

Pendant quelques annees, les directeurs parurent
se soucier de leur charge et suivirent regulierement les
reglements traces. Recevant les epargnes du public, ils
les pretaient surtout aux pauvres, a courte echeance,
en des montants peu eleves, avec garantie prudente.
On tendait donc aatteindre Ie but vise par Ie fondateur,
M. Desjardins. C'etait la une ceuvre sociale et charitable,
telle que Ie clerge Ie desire.

Malheureusement, plus tard, cette caisse voulutjouer
Ie role d'une banque. Elle s'amalgama avec la Banque
Provinciale, succursale de Saint-Raphael, s'engagea ay
maintenir un fonds de quelque mille dollars et promit
de lui envoyer I'excedent de ses depots qu'elle ne trouvait
pas apreter. Lars de I'abondance de l'argent, en 1921,
notre caisse populaire recevait un montant de depots
s'elevanl jusqu'a $ 115 000 et maintenait un fonds de
trente a quarante mille dollars a la banque de Saint
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En retour, la banque de Saint-Raphael lui livrait de
ses propres blancs de cheque, permettait au gerant de
s'en servir avolonte et promettait a la Caisse populaire
un credit de dix mille dollars, si les fonds venaient a
s'epuiser. Ainsi notre Caisse devenait une sous-agence
de la Banque Provinciale, succursale de Saint-Raphael,
elle delaissait ses propres cheques pour n'employer que
ceux de la Banque ProvinciaIe et Jes faisait accepter

partout dans Ie commerce.

Lceuvre sociaJe etcharitable desiree par M. Desjardins
devenait une ceuvre commerciale.

Bientot, les directeurs de notre caisse, croyant que
tout allait pour Ie mieux dans Ie meilleur des mondes,
abandonnerent peu apeu de se reunir pour surveiller
les prets. lis mirent toute leur confiance dans Ie gerant,
qui n'avait que des renseignements encourageants et
enthousiastes a donner dans les conversations intimes.

Jusque-la, la Banque Provinciale avait maintenu une
sous-agence a Saint-Magloire, tenue par Ie medecin
Louis Corriveau. E1le ferma ce bureau pour ne plus faire
affaire qu'avec la Caisse populaire.

Les marchands de notre paroisse adopterent done
cette caisse pour y faire leurs depots et obtenir un credit.
lis exigerent cependant d'avoir a leur disposition des
livrets de blancs de cheque, dont chaque feuillet porterait

en signature "estampe de « La Caisse populaire de St
Magloire », et Ie nom personnel du gerant. Pour mettre
ces cheques en force, Ie marchand n'aurait qu'a y inscrire
Ie montant qu'i1 voudrait, Ie contresigner de son propre
nom et Ie lancer dans Ie commerce.
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Le gerant, toujours complaisant, accorda cette
demande.

C'etait donner beau jeu aux marchands. Leurs

cheques etaient toujours sGrs d'etre acceptes par les
marchands en gros: la Caisse de St-Magloire s'en

trouvait responsable, conjointement avec Ie marchand.

Bientot d'autres commerc;ants devinrent jaloux et

solliciterent Ie meme avantage. lis I'obtinrent.

Des ouvriers, des bouchers, des journaliers, meme

un colporteur juif firent de petits depots anotre caisse,
et reclamerent des livrets de cheques comme ceux des

marchands. Le bon gerant ne savait rien refuser; il

signait et estampait toujours. II se flait a I'honnetete, a
la prudence de tout Ie monde.

Lorsqu'arriva la crise de I'argent, en 1921, parce que

les banques voulaient diminuer les credits accordes aux

gens de commerce, les prix du bois et des produits
agricoles diminua considerablement; les chantiers
furent suspendus, I'argent devint toujours de plus en

plus rare. Ceux qui avaient des epargnes accumulees a
la caisse, allaient les retirer.

Les marchands essayaient de percevoir ce qui leur

etait dG de la part de leurs pratiques ; i1s ne reussissaient

pas toujours. lis n'etaient tout de meme pas reduits ala
pire condition: i1s n'avaient qu'a se servir de leurs

cheques signes et estampes par Ie gerant de la caisse.
Alors Us s'en servirent a qui mieux mieux. Cinq
marchands dans notre paroisse et deux commen;ants
de bois vivant a I'etranger avaient toute liberte de faire

des cheques payables par la caisse. Quelques-uns
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avaient obtenu de legers credits de cette caisse, mais

ils depasserent vite cette limite. Et tous ces cheques
s'en allaient manger Ie depot fait a la Banque Provinciale
de Saint-Raphael par notre Caisse populaire.

II vint un temps ou Ie gerant de cette banque se mit
a crier a notre caisse que ses fonds etaient epuises et
qU'il fallait en etablir d'autres. Les transes commen

cerent a s'emparer de notre gerant.

II alia trouver une couple de marchands et leur
defendit de se servir des cheques qu'il leur avait livres.
Mais iI etait trop tard. Une foule de ces cheques, portant
des montants considerables, etaient lances dans Ie
commerce et se dirigeaient tous vers Saint-RaphaeJ.

Bientot Ie credit de $ 10 000 promis a la Caisse
populaire par la Banque Provinciale fut completement
aneanti. Alors, cette demiere refusa tout cheque de
notre caisse. De la, des protets et des frais.

Sur ces entrefaites, un marchand avait ete oblige
de faire banqueroute. II avait fait cession de ses biens
entre les mains de Messires Lefaivre et Gagnon. II devait

dix mille dollars anotre caisse populaire pour les cheques
dont it s'etait servi. Ladite caisse devait en ressentir un
coup mortel.

Voyant cette situation alarmante, la banque de Saint
Raphael somma Ie personnel directeur de notre Caisse
populaire de faire signer au plus tot par tous les
actionnaires une garantie ou caution par laquelJe chacun
s'engageait personnellement a accepter toutes les
responsabilites de Ja caisse au sujet du credit de $ 10 000
que cette derniere avait obtenu de la banque. Des
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poursuites judiciaires, meme une saisie devaient
s'ensuivre, si Jadite garantie n'etait pas donnee.

Ce n'etait pas chose facile de faire signer une telle
garantie. Quel etait dans la paroisse Ie personnage assez

influent pour tenir une assemblee, en faire connaitre Ie

but, donner des explications suffisantes, ne pas trap

effrayer les actionnaires de la situation de la caisse et

obtenir enfin leur signature pour ladite garantie ?

Apres des pourparlers bien discrets, les directeurs

jugerent qu'i1 n'y avait qu'un homme dans Ja paroisse,
qui eat assez d'influence pour reussir une telle entreprise.
CHait Ie cure.

Lassemblee se tint done Ie lendemain a la salle

publique. Le cure apporta a ses paroissiens tous les
renseignements donnes par Ie gerant et quelques
directeurs sur la bonne situation de la caisse, sur sa

Deux d'entre eux furent delegues aupres de lui un

samedi apres-midi, pour lui demander, pour Ie supplier
de bien vouloir tenir cette assemblee apres la grand

messe du lendemain, parler des avantages de la caisse,

suggerer des moyens de prudence pour la rendre de

plus en plus solide malgre les assauts qu'eJle subissait,

et enfin... demander aux gens de vouloir bien signer fa

garantie exigee par la Banque Provinciale.

Le cure, qui avait plutot la douceur et la naivete de

la colombe que la ruse du serpent, accepta cette tache.
On lui avait tant repete que ce serait la un acte de charite,
un immense service a rendre ataus ses paroissiens, s'il

convoquait et tenait cette assemblee et parvenait a
sauver la caisse d'un desastre !
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solidite, sur sa condition ferme et durable. « Cette caisse,

lui avait-on dit, avait un fonds de reserve de $ 4000 ; les

actionnaires avaient des parts pour $ 6000. Le
marchand en banqueroute devait environ $ 5000 a la

caisse. Donc, disait-on, it n'ya aucun danger pour les

depots. »

Le cure repeta tous ces renseignements donnes par

Ie gerant et quelques directeurs qui etaient censes

connaitre les affaires de la caisse.

L'.assemblee se montra sympathique au cure. Bon
nombre de gens partagerent ses vues et accepterent

comme lui de signer la garantie demandee, afin que la

caisse continuat a fonctionner et conservat son union

avec la Banque ProvinciaIe de Saint-Raphael.

Quarante-six aetionnaires apposerent leur signature

sur Ie parchemin presente par MM. Georges Audet et Ie

docteur Corriveau, directeurs, et endosserent la
responsabilite de la caisse envers la Banque Provinciale.

Cetait un succes. On vota des remerciements a
M. Ie Cure, on Ie felicita, on I'invita a assister aux

assemblees des directeurs, quoiqu'il ne rat pas meme

aetionnaire, on lui demanda son coneours, ses lumieres

pour les aider arevoir les affaires de la caisse et trouver
une bonne solution a toute difficulte.

Le cure etait done I'homme du jour pour eclaircir
toutes les complications et rassurer la confianee du
public.

Bientot, on lui demanda de verifier les comptes,
d'etudier tous les documents et reglements de la caisse,

d'indiquer au moins aux directeurs un etat de compte
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~~ precis et clair de toutes les affaires. Finalement, on Ie
( nomma gerant et I'on transporta chez lui tous les

registres compiles depuis la fondation de cette caisse,
avec charge du tresor et recommandation de retirer de

la circulation Ie reste des celebres blancs de cheques

portant I'estampe de « La Caisse populaire de St

Magloire }) et la signature personnelle de I'ancien gerant.

Le pauvre cure ne se doutait pas du fatras dans lequel
iI tombait. Que de papiers a revoir, que de billets

promissoires n'yavait-i1 pas a faire payer, que de comptes

fallait-il repasser !

Pour solder Ie credit de $ 10 000 accorde par la

banque de Saint-Raphael, iI fallait necessairement retirer

les prets faits aux particuliers.

On s'attaqua d'abord aux marchands. Apart celui

qui etait en banqueroute, un autre devait $ 10400, un
autre $ 6500, un autre $ 5000, un autre $ 2700. De la

part des commerc;ants de bois, I'un devait $ 4500, ['autre

devait $ 3000.

Voila les gens principaux qui avaient joui de cheques

acceptes depuis longtemps par la caisse. C'etait la qu'etait
aile I'argent que I'on devait preter aux pauvres, en petits

montants.

Tous ces marchands et commerc;ants promirent de
remettre dans un mois ce qu'ils devaient a la caisse. En
rt~alite ils furent fideles a leur promesse. lis mirent tout
leur creur et toute leur energie a percevoir aupres des
particuliers ce qui leur etait duo Des Iiasses de lettres
etaient adressees tous les jours pour reclamer de

l'argent, des voitures meme circulaient dans la paroisse
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pour retirer des credits, chacun se donnait bonne peine

pour remettre ala caisse tout ce qui lui etait duo

Certains cultivateurs devaient aussi de jolis montants

a la caisse. Eux n'avaient pas de credits a retirer. II leur

fallut donc chercher aemprunter.

Ceux qui pouvaient preter avaient depose leurs

epargnes ala caisse, etcette caisse n'avait plus de fonds

pour rembourser les depots.

Que fit-on dans cette situation? On autorisa des

transactions qui nous paraissent bien legitimes. Nous

allons les expliquer par un exemple.

Supposons que Pierre avait un depot de $ 500 ala
caisse. D'un autre cote, Paul devait $ 500 acette meme

caisse et lui avait signe un billet promissoire. Alors, Pierre

et Paul s'en allaient au bureau; Pierre consentait a faire

rayer son depot de $ 500 pourvu que la caisse rayat aussi
Ie pret fait a Paul et lui remll: son billet promissoire. Le

gerant de la caisse consentait acela ; Paul retirait Ie billet

promissoire signe envers la caisse, il en signaitun semblable

envers Pierre, les deux comptes etaient effaces, et

generalement les deux hommes partaient contents.

Ce genre de transactions fut autorise unanimement

dans une assemblee de directeurs ; c'etait la meilleure
maniere de regler les affaires dans les circonstances ou
ron se trouvait.

Frequemment, elle fut mise en pratique; personne
ne s'y opposait; les directeurs J'avaient approuvee

formellement et elle ne contenait aucune injustice. Dans

Ie cours du mois de decembre ] 921 et janvier 1922, la
tres grande partie des deposants sortirent ainsi leur
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Pendant que ces transactions s'ope'raient au vu et

au su de tout Ie monde, differents nuages epais

apparaissaient dans notre firmament et menac;;aient de

s'abattre sur nous. On ne trouvait pas les quatre mille

dollars de fonds de reserve que I'on avait d'abord
enonces. Les Iivres de comptes contenaient beaucoup

d'erreurs. L:.ancien gerant de la caisse etait en meme

temps secretaire-tresorier du ConseiJ municipal, de la
Corporation des chemins, de la Commission scolaire,
de l'aqueduc du village, de la beurrerie du village, du

telephone paroissial et agent d'assurances. Les argents

de toutes ces institutions allaient tous dans Ie meme

coffre-fort, et ce coffre-fort n'avait qu'un compartiment.

II eOt fallu necessairement un homme d'ordre, une

tete bien solide, une memoire tout a fait fidele pour
maintenir avec perfection tous ces livres de comptes.

On commenc;;ait adouter de la valeur de notre secretaire
general.

Le plus gros nuage qui montait it I'horizon, et qui

montait vite, c'etait celui du proces.

Les syndics de la faillite du marchand en banque
route etaient it faire une enquete pour savoir si ce

marchand avait bien devoile tout son actif. Cette enquete
se tenait it Quebec. Un credit de $ 1768 dO par I'epouse,
n'avait pas ete enonce. On soupc;;onnait cette epouse
de s'etre emparee d'une partie de l'argent de son epoux,
et ainsi de I'avoir oblige it declarer banqueroute.

C'etaient surtout les directeurs de la caisse qui, parait

ii, poussaient acette enquete.
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Cepouse fut citee acomparaitre au tribunal de cette
enquete. Celle-ci etait mariee en separation de biens

avec son marL Proprietaire d'un magasin, elle avait

permis a son mari de tenir commerce sur un certain

assortiment de marchandises, surtout sur I'epicerie et
la ferronnerie. Quant a elle-meme, elle s'etait reservee

Ie commerce de ce qu'on appelle la marchandise seche,
c'est-a-dire les nouveautes. Tous deux etaient donc
marchands dans Ie meme magasin ; mais chacun avait

son assortiment, ses livres de comptes, ses livrets de

banque et sa caisse.

Dans ['enquete precitee, on voulut forcer cette

epouse a temoigner au sujet de son mario Accompagnee

d'un M. Bouffard, avocat, elle repondit a quelques
questions de peu d'importance posees par I'avocat du
syndic. Quant au reste, c'est-a-dire a tout ce qui pouvait

etre de nature anuire a son mari, elle refusa de H~pondre.

Lavocat du syndic manifesta de I'elonnement, s'echauffa,

se facha, meme mena<;a de la faire mettre en prison,
prepara un mandat d'arrestation contre elle, puisqu'elle

osait refuser de lui repondre.

Madame ne fut nullement intimidee, elle ne parlait
ou se taisait que sur les conseils de son avocat.

Le mandat d'arrestation etait bel et bien prepare mais
il n'etait pas signe. Pour obtenir cette signature, it fallait

d'abord obtenir une decision d'un juge de la Cour

Superieure, et savoir si une epouse est obligee de
temoigner au sujet de son mari, quand celui-ci est

soup<;onne de fraude ou de vol.

En cette annee 1922, c'etait Ie juge Panneton,
siegeant aMontreal, qui etait charge de s'occuper de
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"11 toutes les difficultes de faillite de notre province et de
'( rendre ses jugements.

Dans ce cas, I'avocat du syndic nejouait qu'un petit
role de theatrelorsqu'il s'etonnait, s'echauffait, se Fachait,

mena<;ait et preparait un mandat d'arrestation.

Deux des directeurs de notre caisse populaire,

temoins de la scene, furent assez na'lfs pour croire a la

realite de cette petite comedie. lIs revinrent a Saint
Magloire et repandirent la fameuse nouvelle que

madame l'epouse susdite avait refuse de parler a
I'enquete, mais qu'elle y serait obligee, puisqu'un

mandat d'arrestation auait ete leue contre elle.

Bient6t, on fit une assemblee de tous les societaires

de la Caisse populaire. Les directeurs voulaient obtenir
de ces societaires I'autorisation de permettre au syndic

de prendre des procedures contre Madame, apres la

fin de I'enquete, pour I'obliger de rembourser tout ce
que son mari faisait perdre a la caisse. Que de discours

furent prononces dans cette assemblee! Que de flots

d'eloquence coulerent de sources pures, limpides et

rafrakhissantes! Imaginez-vous done, Ie tresor perdu

allait etre recouvre. Madame devait parler et devait payer.
La Caisse populaire de St-Magloire allait triompher du
coup fatal qu'elle avait re<;u et elle devait se relever sur
de nouvelles assises. AI'avenir, les directeurs seraient

heureux de se montrer plus prudents ; ce devait etre

enfin une nouvelle caisse.

L..:assemblee des societaires se laissa convaincre, se

laissa ensorceler pour ainsi dire, donna aux directeurs

I'autorisation demandee, et se separa dans la paix et la
joie, bien persuadee qu'un proces etait necessaire pour
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eclaircir toute I'affaire. que ce prod~s serait vite juge et
surement gagne.

II y avait eu melange de commerces, pretendait-on,

entre Ie marchand en banqueroute et son epouse. Done,

disait-on, cette epouse est responsable des dettes de

son mari, et elle devra payer.

Oui, elle devra payer, elle devra parler... tout Ie monde
en etait bien convaincu, chacun rendait Ie meme

jugement et Ie repetait asatiete.

Le cure, qui etait gerant temporaire de la caisse,
avait deja manifeste des doutes sur I'issue de telles

procedures. II avait reuni les directeurs ason bureau,

vers Ie 15 decembre 1921, les avait avertis que Ie

melange de commerce paraissait fa~i1e a demeler,
d'apres les renseignements qui lui avaient ete donnes.

« Une femme, disait-il, ne doit pas etre obligee de

temoigner contre son mari, dans une cause criminelle ;
c'est contre nature. Cette femme que vous voulez

poursuivre a laisse tomber une parole qu'elle n'a pas dQ

trouver seule. Je ne suis pas pour parler et incriminer
man mari, a-t-elle dit a I'enquete. Ceci veut dire qu'il y

a quelque chose de criminel. Cette parole doit venir

d'un avocat. Je crois que vous feriez mieux d'accepter
Jes $ 1768 qu'elle reconnaJ't devoir, et qu'elle s'offre a
payer. »

Les directeurs de la caisse etaient au nombre de
onze et ils etaient tous presents acette assemblee. Pas

un ne voulut accepter I'opinion du cure. Celui-ci eut

beau insister, supplier donner raisons sur raisons pour
justifier son opinion, tous ces directeurs etaient
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opinion.

« On veut voir Ie boutte, dit I'un d'entre eux.

- Vous aUez peut-etre avoir un mechant boutte,
repliqua Ie cure.

- N'importe, ce sera toujours un boutte », repondit
Ie meme direeteur.

II resta donc decide qu'on plaiderait. La grande
majorite de la paroisse etait de cet avis, il fallait la

satisfaire.

Elle ne valait plus rien ['opinion de ce cure en qui on
avait mis tant de confiance pour regler les difficultes de
la caisse.

Peu de temps apres, ce cure donna sa demission
comme gerant et fut remplace par Ie docteur Corriveau.
La banque de Saint-Raphael avait recouvre les dix mille
dollars qu'elle avait prHes it la caisse et avait remis Ie
parchemin sur lequel quarante-six societaires avaient
endosse personnellement la responsabilite de cette
meme caisse. Inutile de dire que ce parchemin fut
dechire, et Ie fut devant temoins pour dissiper toutes
les craintes de ceux qui y avaient appose leur signature.

Vers Ie 20 janvier 1922 arriva [a decision du juge
Panneton, de Montreal, au sujet de I'obligation de
I'epouse relativement it son temoignage envers son marL

La femme n'etait pas obligee de temoigner.

C'etait Ie commencement du boutte que I'on desirait
tant voir.
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Un coup d'assommoir n'eut pas produit plus d'efTet
sur la tete de tous nos directeurs.

Apres un tel jugement, I'on pensait bien que toutes
procedures allaient cesser.

II n'en fut pas ainsi.

On se remit vite de fa condamnation lancee et on
decida d'aller prendre consulte d'avocat aQuebec.

Un avocat est-iljamais about de ressources ? Dans

la cause en question, I'avocat pretendit que Ie juge avait
certainement fait erreur et qu'il fallait absolument aller
en Cour d'Appel pour obtenir un autre jugement.

Les deux directeurs delegues aQuebec se laisserent
encore prendre. lis permirent aleur avocat d'en appeler
a la Cour d'Appel. «La, disait-on, on est sur d'obtenir

un bon jugement; les cinq juges de cette cour sont
d'anciens conservateurs pour la plupart, qui n'auront
pas de sympathie pour une femme liberale. l)

On attendit pendant deux longs mois.

Au terme expire, I'un des cinq juges se fit Ie porte
parole des autres pour prononcer la sentence suivante :

Dans votre cause, il n'y a pas d'appel; Ie juge
Panneton seul, qui s'occupe des faillites, a juridiction.

Le proces du temoignage etait fini. Que valait donc
Ie celebre mandat d'arrestation que I'on avait prepare?
Sa valeur etait tout simplement celie d'un reuf non
feconde, d'un reuf clair.
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du marchand failli, lui reclamant une somme d'au-dela
de cinq mille dollars.

Comme cette femme avait vendu sa propriete et son
assortiment de marchandises quatre ou cinq mois avant
que son mari fasse cession de ses biens, et qu'elle en
avait ete payee en grande partie, on voulut faire annuler
cette vente et obliger I'acheteur a payer de nouveau au
syndic du marchand failli tout ce qu'it avait deja paye a
cette meme femme.

De la, proces sur proces.

Pendant ce temps, plusieurs citoyens avaient
poursuivi la caisse populaire en recouvrement de leurs
depots. \I vint un temps OU il Y eut en marche une
douzaine de poursuites judiciaires.

Vers la fin de mai 1922, la Caisse populaire resolut
de mettre fin ases jours en faisant cession de ses biens
entre les mains des syndics autorises Lefaivre et Gagnon.
Par Ie fait meme, elle se donnait Ie coup de mort.

Quelques jours apres, une grande assemblee des
actionnaires etait convoquee au village de Saint-Magloire
pour leur demander s'ils acceptaient la banqueroute de
la caisse. Cette caisse n'avait pu rembourser taus les depots
re<.;us; en outre, Ie capital social, c'est-a-dire les parts,
n'etaient nullement payees. Ces depots non payes
formaient un montant de $ 12000; les parts s'elevaient
a $ 6000.

On n'avait pas encore trouve les $ 4000 des fonds
de reserve et de prevoyance.
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L:assemblee convoquee n'osait se prononcer sur rien.
Elle ne voulait pas decider elle-meme s'il valait mieux

accepter la banqueroute, ou ne pas I'accepter. C'etait a
ceux qui I'avaient mise dans cette situation, d'en prendre

la responsabilite.

A10rs M. Laurent Tanguay, actionnaire, proposa un

concordat par lequel tous ceux qui avaient retire leur
argent de la caisse, s'engageraient a en remettre vingt

pour cent afin de pouvoir rembourser a80 %aceux qui

n'avaient rien rec;u. II pretendit dans son discours que

c'etait un acte de justice aaccomplir et que tous ceux

qui avaient retire cent pour cent de leurs depots etaient

obliges d'accepter ce concordat. Sinon, la loi civile
annulerait toutes les transactions faites depuis six mois,
reclamerait ce vingt pour cent et obligerait a des frais.

C'est la un resume de son discours.

La question meriterait d'etre examinee. Apremiere
vue, elle presente un aspect charitable et suppose une
grande generosite de la part de ceux qui veulent se
charger d'un tel fardeau.

Quant a l'obligation de cette pretendue justice, il
est permis d'en douter.

Un concordat est un acte d'accord qui doit s'accom
plir volontairement, mais non pas forcement.

La loi civile pouvait et peut encore aujourd'hui
annuler les transactions faites dans les trois mois qui
precedent la faillite d'un individu ou d'une societe. Or,
les transactions faites par la caisse etaient agees de
quatre, cinq et six mois. Done, elles ne pouvaient etre
annulees a cause de leur age.
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(' d'une meme societe doivent partager egalement dans

les pertes comme dans les profits. Or, disait-il, les

deposants d'une caisse forment une societe, et dans Ie

desastre de la Caisse populaire de St-Magloire, un grand

nombre de deposants ont retire cent pour cent de leurs

depots, tandis que d'autres n'ont rien ou apeu pres rien

retire; il serait plus juste que tout Ie monde re<;ut

egalement ; prenons un moyen pour que tout Ie monde

re<;oive quatre-vingts pour cent et ainsi la justice sera mieux

satisfaite. Done, vous devez accepter ce concordat

Aceci nous pouvons repondre : les deposants d'une

banque ou d'une caisse ne forment aucune societe entre

eux, pas plus que les pratiques d'un marchand, les clients

d'un avocat, ou d'un medecin ; parmi les clients d'un meme

avocat, iI yen a qui perdent leur procE~s, d'autres Ie gagnent

Ceux qui gagnent sont-its obliges de remettre une partie

de leur bien recouvre aceux qui ont perdu? M. Tanguay,

je suppose bien, n'oserait pas soutenir une telle idee.

On pouvait encore comparer les deposants d'une

caisse aux gens d'un village, vivant les uns a cote des

autres dans une bonne amitie, se prHant secours quand

Ie besoin se fait sentir. Lorsqu'un incendie eclate

subitement, it arrive parfois que certains citoyens voient

bruler leur maison avec tout leur ameublement ; d'autres

sauvent au moins une grosse partie de leur

ameublement; d'autres sauvent tout, ameublement et

maison. uncendie etant fini, va-t-on pretendre que ceux

qui ont pu conserver leur maison et leur ameublement

sont obliges en justice de faire un partage egal avec

ceux qUi ont tout perdu? Ce serait ridicule d'avancer
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une telle opinion. La charite seule sera de bon aloi dans

ce cas; la justice n'aura subi aucune lesion.

Mis en face des raisonnements, ou plutot des
sophismes de M. Tanguay, les citoyens de Saint-Magloire
demanderent a leur cure ce qu'il en pensait.

Le cure repondit: 1° que les deposants n'etaient

nullement solidaires les uns des autres et n'avaient aucune

obligation de faire partage egal ; 2° que la responsabilite
de la perte de certains depots etait attribuable a
!'imprudence du gerant. peut-etre a la negligence de
certains directeurs, mais non pas aux deposants qui
n'avaient retire que les montants d'argent mis en depot;
3° que personne n'etait tenu aaccepter ce concordat.

Cette fois, la tres grande partie des gens mirent leur
confiance dans la direction de leur cure et ne voulurent

pas accepter Ie concordat pretendu obligatoire de

M. Laurent Tanguay.

Nous admettons bien volontiers que, lorsque la

caisse s'est vue menacee de perdre dix mille dollars par

la faillite d'un marchand, il eut ete sage pour Ie gerant
et les directeurs de fermer les bureaux de cette caisse,
de connaitre la situation exacte de ses finances et de

faire un partage justement proportionne entre les

deposants.

Si Ie gerant et les directeurs n'ont pas tenu cette

conduite, nous crayons que c'est parce que pas un
d'entre eux n'avait eu une connaissance juste de l'etat

de la caisse. Le gerant lui-meme nous a paru

completement mele dans ses chiffres.

267



Comment se fait-i1 qu'au mois d'aout 1921, dans
une assemblee genera Ie d'actionnaires, ce gerant ait
declare que la caisse avait $ 4000 en fonds de reserve,
qu'elle pouvait payer six pour cent d'interet aux
detenteurs de parts, et que six mois apres, on ait constate
que la reserve ne contenait pas un sou, et qu'il manquait
plusieurs mille dollars pour les deposants ? Les mauvais
prets faits par la caisse s'elevaient a$ 12 000,00 $ ; mais
Ie capital social et les depots perdus se montaient a
$ 18 000. II y a la un mystere pour nous, mystere que
seuls les grands financiers pourraient peut-etre expliquer.

Quant aJa verification des comptes, elle n'a jamais
ete faite d'une maniere serieuse. Ceux qui Haient
charges de ce travail avaient forte besogne aaccomplir,
ils craignaient peut-etre de passer pour des curieux en
scrutant tous les actes du gerant et alors, ils abregeaient
tres considerablement leurs recherches et leur ouvrage.
Le public se fiait sur eux et sur Ie gerant, mais iI fut de<;u
completement.

Au mois d'octobre 1922, une assemblee generale
de tous les interesses ala Caisse populaire etait encore
convoquee pour etudier la question d'un pretendu
concordat. Un avocat, de prestance imposante,
M. Romeo Langlais, de Quebec, venait eclairer la foule
sur les moyens de regler les difficultes qui existaient a
Saint-Magloire. Sa physionomie etait calme, son verbe
sur, son ton imperatif, sa stat.ure solide.

Apres avoir explique Ie but de son voyage, il declara
d'une maniE~re bien ferme que Ie seul moyen de bien
regler toutes nos difficultes, c'etait de nous soumettre a
ce concordat, c'est-a-dire que les deposants qui avaient
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retire leurs depots de la caisse devaient en remettre une
grande partie pour en faire jouir ceux qui n'avaient rien

re<;u. II ressassa les memes raisons que celles de
M. Laurent Tanguay, comme si elles fussent sorties de la

meme source. II pretendit que les cours de justice
pouvaient annuler toutes les transactions faites par fa caisse

depuis la faillite du marchand qui lui devait $ 10 000.

A cela, Ie cure repondit que la loi des faillites ne

permettait d'annuler que les transactions faites dans les

trois mois qui precedent la cession des biens.

II y eut une courte discussion entre M. Ie cure et
M. Langlais, puis les gens furent appeles a signer Ie

concordat prepare par M. I'avocat.

Les directeurs signerent. Quant aux autres socie
taires, ils s'en abstinrent apeu pres unanimement.

Le projet de concordat echouait encore.

On semblait craindre enormement de tomber entre
les mains des avocats.

Le cure n'etait pas oppose ala formation d'un comite

paroissial qUi eOt re<;u les souscriptions volontaires de
tous ceux qui avaient retire cent pour cent de leurs

depots, acondition que ce comite paroissial eOt promis

de distribuer cet argent aux deposants qui n'avaient rien

ou apeu pres rien retire de leurs depots. Aun directeur
de la caisse qUi, privement, faisait valoir les avantages,

fa necessite d'un concordat, iI promit de faire une
souscription personnelle si ce comite se formait. Quant
aenvoyer I'argent aux avocats ou aux syndics, iI y etait

oppose car il craignait de nouvelles poursuites, de
nouveaux proces.
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Ceci a ete ecrit au 8 aout 1925.

C'est certainement deplorable; notre caisse a rendu
de grands services dans la paroisse et nous aurions ete
heureux de la voir vivre longtemps. Ce qui a fait defaut,
c'est !'imprudence, c'est I'incompetence de ceux qui en

avaient la garde.

Un journal de Montreal, Ie Devoir, publiait un article
date du 28 novembre 1924, dans lequel il appreciait a
juste titre la valeur des caisses populaires de M. Alphonse

Depuis ce temps, la Caisse populaire de St-Magloire
n'a plus fait parler d'elle. Defunte depuis mai 1922, elle

n'a pas encore re<.;u les honneurs d'une sepulture
convenable. Les syndics qUi se sont charges de ses
restes, n'ont pas encore trouve moyen de rendre leur

verdict pour etablir la cause de sa mort; gardiens

prMlegies de son testament, c'est-a-dire de ses registres

de deliberations et de ses livres de comptes, ils n'ont
pas encore eu Ie temps de publier Ie bilan de ses affairesI.

S'attendent-i1s de recevoir quelques gros revenus de
I'epouse du marchand qui a fait faillite et qui devait
$ 10 000 a la caisse? Ce serait une attente inutile car
cette epouse a gagne tous ses proces et n'est tenue de
rien. Comptent-ils encore soutirer un vingt pour cent
de tous les deposants qui ont pu sortir leurs depots? 11

faudrait alors un proces, et ce proces serait bien risque.

Quant a nous, nous pensons que cette caisse est
morte prematurement parce qu'elle a voulu sortir de sa
destinee. Fondee dans un but social et charitable, elle
a voulu devenir une institution commerciale et elle s'est
suicidee.



Desjardins, et donnait de sages conseils sur leur
administration. En void un extrait :

« La gravite meme de la situation, la valeur demontree

des caisses exigent qu'on porte dans leur administration

et leur propagande la plus vive attention.

Desjardins semble avoir prevu apeu pres toutes les
modalites d'actions des caisses, mais iI est une chose

contre laquelle if ne pouvait les proteger absolument :

c'est ['incompetence ou la negligence possibles des
administrateurs. Le mecanisme Ie plus parfait

s'immobilisera ou eclatera, si certains rouages ne

fonctionnent point ou fonctionnent acontre sens.

Donc, chez tous ceux qui ont J'honneur de s'occuper

des caisses, attention vigilante dans Ie choix des

administrateurs, attention aussi, afin que la caisse

dispose des plus efflcaces concours. C'est rune des
conditions premieres du succes et du progres de
I'ceuvre. »

Si les administrateurs de notre caisse avaient su

mettre en pratique ces bonnes recommandations, nous
n'aurions pas eu a deplorer les desastres dont nous
avons ete les temoins.

,+ ExPLOITATION FORESTIERE

Depuis la construction du Quebec Central en 1915,

les commer<;ants de bois jetaient des regards de
convoitise sur nos fon~ts.

C'est en 1917 que MM. Salls et Howard commence
rent aacheter des coupes de bois des particuliers et a
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~ I.~s ~~Ioiter. M. Laurent Tanguay, marchand a Saint
( Magloire, s'acquit rapidement une petite fortune en

achetant bon nombre de ces coupes de bois et en les

vendant avec profits aux grandes compagnies.

Bient6t cependant M. Edouard Lacroix, de Saint

Georges, Beauce, entra dans la paroisse avec de forts

capitaux et devint en peu de temps Ie seul commen;ant,

Ie seul exploiteur de nos fOrt~ts. MM. Howard, Salls,
I'American Realty s'effacerent comme par enchantement

devant son arrivee. M. Lacroix resta roi et maitre Ie long
de nos rivieres et a travers nos domaines forestiers. II

acheta les proprietes de ses predecesseurs, leurs

moulins, leur bois deja coupe et devint bient6t seul au

printemps a faire du f10ttage sur nos cours d'eau.

Se choisissant M. Edmond Laverdiere comme

contremaitre et homme de confiance, il a su exploiter

habilement et a dO realiser de bons profits. Jusqu'a
present les gens n'ont eu qu'a louer son honnetete et sa

justice. Ne profitant pas de la situation favorable ou il
se trouvait, iI a toujours su payer des salaires aussi eleves

que dans les regions voisines. Ce fut, croyons-nous,
une faveur pour nos gens, d'avoir un homme aussi juste,

aussi genereux, pour tirer bon parti de leurs fOrE~ts.

Void les sommes d'argent qu'i1 a envoyees achaque

annee a son caissier et contremaitre M. Edmond
Laverdiere:
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Voila Ie montant qui a ete distribue dans 11'1 paroisse

par M. Edmond Laverdiere, au nom de M. Ectouard
Lacroix. Ce montant represente en grande partie les

salaires pour main-d'ceuvre. La majorite des coupes

de bois furent payees par M. Edouard Lacroix lui-meme,
sans que I'argent passat par les mains de M. Laverdiere.

Si ron tient compte des achats faits par f'II!'I\. Howard,

Salls et l'American Realty, nous croyons que I'exploitation
forestiere faite en Saint-Magloire pendant sept ou huit

ans, dut verser un million de dollars dans notre paroisse.

N'est-ce pas la une richesse mirobolante? Notre

propriete fonciere est evaluee aetuellement a$ 417 000.

Les fabriques de beurrerie et fromagerie versent tout au

plus une trentaine de mille dollars par annee. C'est donc
dire que I'exploitation forestiere a valu beaucoup plus
pendant ces annees que 11'1 culture.

Ce qu'it y a de surprenant, c'est que malgre tous
ces avantages un certain nombre de nos gens se sont

endettes considerablement. Lorsqu'est venue 11'1 crise
d'argent en 1922 et 1923, plusieurs families ont ete
obligees de deserter leur terre et aller travailler a gages

I En 1919-1920

\

En 1920-1921

En 1921-1922

\ En 1922-1923

En 1923-1924

I En 1924-1925

LTota, __,_",,_

65694,37$l

156470,57 $ I,

65992,72 $

105 121,13 $ j

156127,07 $ Ii.

98699,37 $,-- ---

648 105,23 $ I
,,,,I
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dans les villes. On n'a pas su economiser, on a trop
escompte I'avenir, on s'est habitue atravailler mollement,
et finalement on s'est vu dans la pauvrete.

au donc est aIle tout cet argent verse chez ces gens?
Un peu partout, dirai-je? Sur les voitures, sur les
outillages de chantier, sur les chevaux, sur les machines
agricoles, sur les toilettes et un peu dans les bout.eilles.
Le bon Dieu benit rarement ceux qui ne veulent pas
sanctifier Ie dimanche. Sit au lieu d'assister a la messe
lorsqu'on Ie peut facilement, on se recree en jouant a
I'argent ou en faisant distiller un peu d'alcool, il est rare
que ces amusements amenent la prosperite. Les peches
publics sont souvent punis publiquement.

ASaint-Magloire, quelques paroissiens ont voulu
tenir cette conduite. Aujourd'hui i1s sont pour ainsi dire
exiles. Quittant leur paroisse en y laissant des dettes
non payees, ils auraient honte d'y revenir.

Ce n'est pas la majorite qui a agi de la sorte. Plusieurs
ont su profiter des faveurs passageres et bien utiliser les
richesses que Ie bon Dieu leur a donnees. 115 vivent
heureux au milieu de leurs enfants, parce qu'ils ont su

agir raisonnablement au temps de I'abondance.
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Nous avons maintenant fini d'ecrire I'histoire de la

paroisse de Saint-Magloire. Notre but a ete de rappeler
d'agreables souvenirs aux vieillards qui ont assiste ases

debuts, qui en sont les fondateurs, et de presenter aux

jeunes de nombreux exemples de courage, de bonne

conduite et de grand merite. Si les jeunes gens voulaient

s'astreindre a travaiIler, aeconomiser comme ront fait
leurs peres et leurs grands-peres, nous n'en verrions pas
tant qui seraient obliges de fuir leur paroisse natale pour

aller gagner leur pain a I'etranger.

La temperance, la prudence, reconomie,la justice,
sont des vertus d'ordre social et personnel. Si ron n'en

fait pas une pratique journaliere et perseverante, non

seulement notre propre personne en souffrira, mais aussi

la famille, la paroisse et toute la societe.

La temperance a encore de grands progres a faire
chez bon nombre de paroissiens. Un certain groupe

sulvent sagement les directions de I'Eglise et de leur pasteur

dans la pratique de cette vertu, et ils en paraissent heureux.

D'autres, malheureusement, sont incapables de tels

sacrifices et preparent une generation future qui ne saura
faire rayonner la gloire et rhonneur autour d'elle.

La prudence est une vertu necessaire, non

seulement pour notre bien spirituel, mais aussi pour
notre bonheur tempore!. Plusieurs families de Saint
Magloire ont ete obligees de quitter leur paroisse parce
qu'elles ont trop escompte I'avenir. Elles se sont

endettees au-dela des sages regles de la prudence, ou
encore se sont lancees dans des entreprises tres
hasardees et se sont vues forcees de quitter leur foyer.
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r::miene doit pasetre confond~e :~~:::::
( C'est une vertu ou au moins une qualite que la loi de

Dieu et de la conscience nous impose. Que de gens,
que de parents surtout aurant des comptes severes a
rendre it Dieu pour ne pas avoir pratique I'economie !
Les enfants eussent rec:;u une instruction plus
developpee, seraient restes plus longtemps autour de
la demeure familiale pour s'habituer a travailler et
developper leurs talents, si les parents avaient su bien
pratiquer I'economie.

Entin, la justice, I'esprit de justice ne disparait-i1 pas
de nos jours? Ne constatons-nous pas souvent que la
parole donnee ne vaut pas toujours un contrat?
N'avons-nous pas ete les temoins de certaines desertions
de gens qui se sont accorde une vie large et luxueuse,
qui, discretement, ant emprunte plus que ne Ie
permettaient leurs moyens et ont ensuite fui leur paroisse
sans plus s'occuper de leurs creances ? Ces gens sont
Us aimiter? Evidemment non. Si la justice des hommes
ne peut les atteindre, la justice de Dieu les saisira
certainement un jour.

Que les gens de Saint-Magloire veuillent donc
s'appliquer a pratiquer integralement ces vertus, qu'ils
suivent fideJement les enseignements, les conseils de
leur pasteur, ce sera Ie plus sur moyen de trouver un
peu de bonheur sur la terre.

10 FEvRIER 1929
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